


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

TECDMX

Impugna el gobierno local la medida cautelar del IECM contra Martí Batres 2

     La Jornada - Capital - Pág. 32 - Sandra Hernández García ( Nota Informativa )

TEPJF

TEPJF aprueba candidatura de Eugenio Hernández al Senado 5

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 10 - Héctor Figueroa ( Nota Informativa )

Tribunal resuelve hoy queja de Gálvez 6

     Milenio Diario - Política - Pág. 9 - Sin autor ( Nota Informativa )

Aumentan asesinatos de aspirantes 7

     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-4 - Samuel Ocampo / Fernanda García ( Nota Informativa )

Columnas Políticas

Templo Mayor 10

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 12

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 13

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 14

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 13 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 15

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 17

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Historias de Reportero / Claudia, AMLO y los medios 18

     El Universal - Primera - Pág. 13 - Carlos Loret de Mola ( Columna )

Jaque Mate / Matar candidatos 19

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Estrictamente Personal / Doble rasero 21

     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

El Asalto a la Razón / Ni Lenia le entiende al tope salarial 23

     Milenio Diario - Política - Pág. 5 - Carlos Marín ( Columna )

En Privado /  ¡Cómo que ya no se pertenecen...! 24

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Joaquín López-Dóriga ( Columna )

Juegos de Poder / Cuando se impone el más fuerte 25

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 11 - Leo Zuckermann ( Columna )

Razones /  Los estados deciden elecciones 27

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 10 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Arsenal / "¡Zopilota!", le gritan a Lilly Téllez 29

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Fransisco Garfias ( Columna )

A Juicio de Amparo / ¿Importa la realidad? 31

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6 - María Amparo Casar ( Columna )

Día con Día / El INE,la ley y los programas sociales 33

http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_205130554_38711_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_205129305_38712_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_Plano_205128813_38712.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_205128146_38712_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d2321-2d59f75.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d242f-2d5a1c0.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d211b-2d59cde.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d2408-2d5a15a.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d1edc-2d5985d.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d25de-2d5a498.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d2557-2d5a3c1.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d232b-2d59f8d.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d248d-2d5a276.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d20ed-2d59cc1.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d21aa-2d59da0.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d2427-2d5a1f1.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d23d4-2d5a109.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d23c2-2d5a0df.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d243f-2d5a1fe.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d2175-2d59d8a.pdf


     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )

Astillero 34

     La Jornada - Política - Pág. 12 - Julio Hernández López ( Columna )

Columnas Ciudad

 
Circuito Interior 36

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito 37

     El Universal - Metrópoli - Pág. 21 - Sin autor ( Columna )

Capital político / Desairan en alcaldías a Clara 38

     Excélsior - Comunidad - Pág. 18 - Adrián Rueda ( Columna )

Línea 13 40

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Línea 10 41

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

Mensaje político / Hannah ningunea a Bejarano 42

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Alejandro Lelo de Larrea ( Columna )

Glorieta de Colón / Se desborda conflicto de morena en la GAM 43

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Sin autor ( Columna )

Cartones

 
Cartón / "Un tutupiche nada preocupante" 45

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Calderón ( Cartón )

Cartón / Papa caliente 46

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Obi ( Cartón )

Cartón / Época de terror 47

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 18 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / Candidatos ultimados 48

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 19 - Fer ( Cartón )

Cartón / Espaldarazo 49

     La Jornada - Política - Pág. 11 - Hernández ( Cartón )

Cartón / Los dueños del INE 50

     La Jornada - Política - Pág. 7 - El Fisgon ( Cartón )

Cartón / Los empeños de una casa 51

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Más diablos que el diablo 52

     La Jornada - Primera - Pág. 5 - Magú ( Cartón )

Cartón / Doble propósito 53

     El Economista - Opinión - Pág. 47 - Perujo ( Cartón )

Cartón / Ley del garrote 54

     El Economista - Opinión - Pág. 46 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Caminos de Guanajuato 55

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Tacho ( Cartón )

Cartón / Con toda seguridad 56

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )

Cartón / Contra flujo de drogas sintéticas 57

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 12 - Llera ( Cartón )

Cartón / Texas juzga a 222 migrantes 58

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 12 - Gregorio ( Cartón )

Cartón / Elecciones 2024 59
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     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Rictus ( Cartón )

Cartón / Titanic Chilango 60

     El Financiero - Opinión - Pág. 30 - Garcí ( Cartón )

Cartón / Urnas 61

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Ni tú, ni yo 62

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - Frik 24 ( Cartón )

Cartón / Descripción gráfica 63

     El Sol de México - Análisis - Pág. 20 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / "La seguridad" 64

     El Sol de México - Análisis - Pág. 22 - Rubén ( Cartón )

Cartón / Tal cual 65

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

 
Alista IECM urnas electrónicas para próxima jornada 67

     24 Horas - Nación - Pág. 8 - 24 Horas ( Nota Informativa )

Presenta IECM urnas electrónicas 68

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 8 - Staff ( Nota Informativa )

Tendrán urnas electrónicas 44 casillas 70

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Staff ( Nota Informativa )

Tecnología para el voto 71

     El Universal - Primera - Pág. 5 - Sin autor ( Nota Informativa )

CdMx: urnas electrónicas, para 44 casillas especiales 73

     Milenio Diario - Política - Pág. 9 - Alma Paola Wong ( Nota Informativa )

Probarán voto electrónico 74

     Excélsior - Comunidad - Pág. PP-17 - Redacción ( Nota Informativa )

Alistan 44 urnas electrónicas para CDMX 76

     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-4 - Víctor Ortega ( Nota Informativa )

Llaman a candidatos a evitar contaminación 77

     Excélsior - Comunidad - Pág. 17 - Jonás López ( Nota Informativa )

Definen fechas de los 51 debates 79

     El Heraldo de México - El país - Pág. 12 - Redacción ( Nota Informativa )

INE

 
INE: cada candidato podra llevar hasta a 40 invitados a primer debate presidencial 82

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Fabiola Martinez ( Nota Informativa )

INE oculta currículos de sus empleados 83

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-4 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

INE presenta modelo de urna electrónica que se usará en comicios 87

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 39 - sin autor ( Nota Informativa )

Voto electrónico 88

     Reforma - Primera - Pág. 2 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Resbalan autoridades seguridad a candidatos 89

     Reforma - Nacional - Pág. PP-6 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Concentran tres estados violencia electoral: ONG 92

     El Universal - Primera - Pág. 6 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

En esta elección, uso marginal de las urnas electrónicas: sólo 393 94

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Fabioña Martinez ( Nota Informativa )

Debate presidencial, en maya, náhuatl y tsotsil 95
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     24 Horas - Nación - Pág. 4 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Van 33... 96

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Manuel J. Jáuregui ( Artículo )

Bloques de Competitividad y paridad de genero 97

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Dania Ravel ( Artículo )

Entre Colegas / Primera década del INE 98

     La Razón - Primera - Pág. 7 - Horacio Vives Segl ( Columna )

FEPADE

 
Ven delito electoral 100

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Sin autor ( Nota Informativa )

Caso Cuevas: a Contraloría 101

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Indagan a tres servidores por coaccionar voto 103

     Excélsior - Comunidad - Pág. 17 - Redacción ( Nota Informativa )

GCDMX

 
Batres niega falta de liquido en hospitales 105

     24 Horas - Nación - Pág. 7 - Rodrigo Cerezo ( Nota Informativa )

Avanzan obras en L3 del Cablebús 106

     El Universal - Metrópoli - Pág. 21 - Jorge Medellín ( Nota Informativa )

Modernizan con nuevos equipos al Rubén Leñero 108

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Rodrigo Cerezo ( Nota Informativa )

En 2 años, la Motoescuela recibió mil 652 conductores 110

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Sin autor ( Nota Informativa )

Más de 13 mil vacantes disponibles en la capital 111

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Sin autor ( Nota Informativa )

Hace 6 años que no hay insumos para trabajo de peritos; la FGJ les da días de descanso para que no

hagan escándalo

112

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. 12-13 - Jorge Aguilar ( Nota Informativa )

Busca la Sedesa cobertura de 95% contra sarampión 117

     La Prensa - Metrópoli - Pág. 5 - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

¡Caótico! 118

     La Prensa - Policía - Pág. PP-26-27 - Karla Rivas / Hilda Escalona ( Nota Informativa )

CDMX moderniza señales de tránsito. Incluye a motocicletas y monopatines 125

     Publimetro - Primera - Pág. PP-2 - Alejandro Granados ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

 
Buscan prohibir propaganda en postes 128

     Reforma - Ciudad - Pág. 3 - Eduardo Cedillo ( Nota Informativa )

Piden congresistas fortalecer la economía y turismo en Tláhuac 129

     La Prensa - Metrópoli - Pág. 6 - Arturo Pansza ( Nota Informativa )

INAI

 
Un dilema para las futuras generaciones 131

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 19 - Alfonso Pérez Daza ( Artículo )

Inai va por actualizar leyes de privacidad 132

     La Razón - Primera - Pág. 12 - Claudia Arellano ( Nota Informativa )
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Congreso de la Unión

 
Duplican servicio a militares que hagan obras 134

     Reforma - Primera - Pág. 10 - Martha Martínez ( Nota Informativa )

Elevan castigo a cadetes 135

     Reforma - Primera - Pág. 10 - Martha  Martínez ( Nota Informativa )

Presionan al INE por 'Atlas de Riesgo' 136

     Reforma - Primera - Pág. 7 - Claudia Salazar ( Nota Informativa )

Avalan ingreso de militares armados de EU a México 137

     El Universal - Primera - Pág. 11 - Luis Carlos Rodríguez ( Nota Informativa )

Llega a Comisión de Justicia del Senado la minuta que castiga las terapias de conversión 139

     La Jornada - Política - Pág. 15 - Andrea Becerril / Georgina Saldierna ( Nota Informativa )

Blanquiazules protagonizan alborotos en el Senado 140

     La Jornada - Primera - Pág. 4 - Andrea Becerril ( Nota Informativa )

Reunión urgente en San Lázaro; riesgos para comicios, el tema 141

     La Jornada - Primera - Pág. PP-2 - Víctor Ballinas ( Nota Informativa )

Aprueban ingreso de militares de EU para capacitación 142

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-11 - Liliana Padilla ( Nota Informativa )

Diputados llaman a combatir inseguridad 143

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 9 - Ximena Mejia ( Nota Informativa )

Crece 84% indisciplina entre cadetes militares 144

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 15 - Leticia Robles ( Nota Informativa )

Oposición y la 4T en Senado chocan por inseguridad en el proceso electoral 146

     La Razón - Primera - Pág. PP-8 - Enrique Martínez ( Nota Informativa )

Diputados convocan a reunión urgente con SSPC 148

     La Razón - Primera - Pág. 8 - Yulia Bonilla ( Nota Informativa )

Senadores condenan el feminicidio de la menor 149

     La Razón - Primera - Pág. 9 - Enrique Martínez ( Nota Informativa )

Aprueba Senado reforma contra indisciplina militar 150

     24 Horas - Nación - Pág. 5 - Karina Aguilar ( Nota Informativa )

Urgen pacto nacional en proceso electoral 151

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Yvonne Reyes ( Nota Informativa )

Senadores alertan sobre regreso de Graco Ramirez 153

     ContraRéplica - Nación - Pág. 6 - Claudia Bolaños ( Nota Informativa )

Entrada de militares estadounidenses a México 154

     Uno más uno - Primera - Pág. PP-8 - Raúl Ramírez ( Nota Informativa )

Exigen senadores investigar  financiamiente ilegal a Morena 157

     El Día - Nacional - Pág. PP-3 - Sin autor ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

 
Presume Morena apoyo de líderes panistas 160

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Bernardo Uribe ( Nota Informativa )

Rumbo a las alcaldías 161

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Nota Informativa )

Brugada: ganaré y no me quitarán el triunfo en tribunales 164

     El Universal - Primera - Pág. PP-7 - Frida Sánchez ( Nota Informativa )

PAN acusa elección de Estado en la CDMX 169

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Mendoza promete invertir más en seguridad para Cuajimalpa 171

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Karen Quiroga ofrece salario rosa e inversión hidráulica 173
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     El Universal - Primera - Pág. 8 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Defenderé inversión y seguridad: Tabe 174

     Excélsior - Comunidad - Pág. 18 - Jonás López ( Nota Informativa )

No habrá impunidad ni corrupción 176

     Excélsior - Comunidad - Pág. 18 - Jonás López ( Nota Informativa )

Recuperación integral 177

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 18-19 - David Martínez ( Nota Informativa )

Plantea Brugada crear instituto para regular el comercio en DMX 180

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 11 - Héctor Cruz ( Nota Informativa )

Va contra la mafia en el poder 182

     La Prensa - Metrópoli - Pág. PP-12-13 - Arturo Pansza ( Nota Informativa )

En peligro de extinción 4 partidos 185

     Basta - Primera - Pág. PP-8 - Omar Montalvo ( Nota Informativa )

Compromete paz consolidar la paz en Iztacalco 188

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Guillermo Juárez / CDMX Magacín ( Nota Informativa )

Clara avanza en la CdMx 190

     El Sol de México - Análisis - Pág. 21 - Sebastián Ramírez ( Artículo )

Partidos Políticos

 
'No es asunto de mano dura' 193

     Reforma - Primera - Pág. 4 - Antonio Baranda ( Nota Informativa )

Van 20 crímenes de aspirantes en 2024 195

     Reforma - Nacional - Pág. PP-6 - Benito Jiménez ( Nota Informativa )

Rechaza Alcaraz frenar campaña tras crimen en Celaya 199

     Reforma - Nacional - Pág. 6 - Óscar Uscanga ( Nota Informativa )

Exige Yunes indagar patrimonio de Nahle 200

     Reforma - Primera - Pág. 10 - Benito Jiménez ( Nota Informativa )

Se avientan culpas por el asesinato de Gisela Gaytán 201

     El Universal - Primera - Pág. PP-9 - Xóchitl Álvarez ( Nota Informativa )

"Los jóvenes serán los protagonistas de la elección" 204

     El Universal - La Sucesión 2024 - Pág. 4 - Alelhí Salgado ( Nota Informativa )

Sheinbaum apoya a Nieto Castillo 206

     El Universal - La Sucesión 2024 - Pág. PP-4 - Salvador Corona ( Nota Informativa )

Critican en el ITAM la falta de "coherencia ideológica" en la alianza de Xóchitl 207

     La Jornada - Política - Pág. PP-7 - Néstor Jiménez ( Nota Informativa )

Ordenan pedir licencia a diputados federales de coalición morenista que van por relección 209

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Enrique Mendez ( Nota Informativa )

El 8 de marzo se pidió la protección para Gaytán: Morena 210

     La Jornada - Primera - Pág. PP-4 - De la Redacción ( Nota Informativa )

PAN siembra el terror en Guanajuato: Alma Alcaraz 211

     La Jornada - Primera - Pág. PP-2 - Carlos García ( Nota Informativa )

Exige Sheinbaum indagar omisiones del gobierno panista en el asesinato 213

     La Jornada - Primera - Pág. PP-4 - Alma E: Muñuz ( Nota Informativa )

Cruzan culpas a todo nivel por el asesinato de Gisela en Celaya 215

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-4-5 - Equipo Milenio ( Nota Informativa )

Xóchitl reconoce "asqueo" por partidos, pero matiza 218

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-8 - Israel Navarro ( Nota Informativa )

Reitera su compromiso con los jóvenes y la educación superior 220

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6 - Alejandrina Franco ( Nota Informativa )

Anticipa la victoria en el primer debate 221

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6 - Arturo Páramo ( Nota Informativa )
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Se desmarca de los partidos políticos 223

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6 - Héctor Figueroa ( Nota Informativa )

Solicitarán protección federal 225

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 8 - Ximena Mejía / Karla Méndez ( Nota Informativa )

"Mujeres generaremos el cambio en Morelos" 227

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Mirna Andrade ( Nota Informativa )

Lemus se compromete a mejorar la movilidad 228

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 10 - Alejandrina Franco ( Nota Informativa )

Prioridades se definirían en consulta popular: Ramírez 229

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 10 - Nayeli González ( Nota Informativa )

Propone renovación judicial 230

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 5 - Nayeli González ( Nota Informativa )

Proceso electoral 2024, hasta ahora es el más violento de la historia 231

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-32 - David Saúl Vela ( Nota Informativa )

José Yunes denuncia a Nahle por enriquecimiento ilícito; sus bienes equivalen "a 39 años de su salario" 234

     El Financiero - Nacional - Pág. 37 - Eduardo Ortega ( Nota Informativa )

Rabadán asegura que "AMLO es mal perdedor"; PAN y PRI son "corruptos", le responde Cuevas 236

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-34 - Redacción ( Nota Informativa )

PAN, en favor de penas más severas 237

     La Razón - Primera - Pág. 6 - Redacción ( Nota Informativa )

Morena exige deslindar responsabilidades por la falta de protección a Gisela Gaytán. 238

     La Crónica de Hoy - Nacional - Pág. PP-10 - Mario D. Camarillo ( Nota Informativa )

Violencia política 240

     La Crónica de Hoy - Nacional - Pág. 10 - Sin autor ( Nota Informativa )

Sufren más ataques aspirantes de partidos de oposición 241

     El Sol de México - República - Pág. 5 - Fernando Merino ( Nota Informativa )

15 candidatos muertos en el proceso electoral 242

     ContraRéplica - Nación - Pág. 6 - Claudia Bolaños ( Nota Informativa )

Guanajuato e INE local no cuidaron a candidata, acusa Morena 244

     ContraRéplica - Nación - Pág. PP-4 - Francisco Mendoza Nava ( Nota Informativa )

Castagné publica presunta red de currupción de Nahle 246

     Uno más uno - Primera - Pág. PP-4 - Tanya Acosta / Edith  Romero / Rafael Ortiz ( Nota Informativa )

SCJN

Discute hoy el CJF cambios en la adscripción de jueces 250

     La Jornada - Política - Pág. 12 - Gustavo Castillo García ( Nota Informativa )

Admite SCJN solicitud del Ejecutivo sobre extinción de fideicomisos judiciales 251

     La Jornada - Política - Pág. 10 - De la Redacción ( Nota Informativa )

Zaldívar, en campaña, cobra una pensión de $192 mil 252

     El Universal - Primera - Pág. PP-11 - Daniel Wachauf ( Nota Informativa )

Presidencia

Encuesta / Aprobación, abajo de los 80 miércoles previos 256

     El Economista - Opinión - Pág. PP-46 - Sin autor ( Encuesta )

Cuestiona AMLO a Gobernador panista de Gto. 257

     Reforma - Primera - Pág. PP - Claudia Guerrero ( Nota Informativa )

Revela Sedena "fallas humanas" ...y de tornillos en Tren Maya 258

     Reforma - Primera - Pág. PP-10 - Claudia Guerrero ( Nota Informativa )

Da IMSS-Bienestar 'aspirina' a personal 260

     Reforma - Primera - Pág. 2 - Natalia Vitela ( Nota Informativa )

AMLO dice no a Salinas; éste exige disculpa pública 262
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     El Universal - Primera - Pág. 2 - Alberto Morales / Pedro Villa ( Nota Informativa )

En Guanajuato no manda el gobernador, dice AMLO 264

     El Universal - Primera - Pág. PP-9 - Pedro Villa y Caña ( Nota Informativa )

"Esta transición va a ser muy tranquila, tersa", afirma AMLO 266

     El Universal - Primera - Pág. 6 - Pedro Villa ( Nota Informativa )

López Obrador, "muy satisfecho" con aportes de las fuerzas armadas 268

     La Jornada - Política - Pág. 11 - Emir Olivares / Alonso Urrutia ( Nota Informativa )

En 2 meses, 30 millones de mensajes en redes contra AMLO y Sheinbaum 269

     La Jornada - Primera - Pág. PP-5 - Aemando G. Tejeda ( Nota Informativa )

"Ya no predomina asociación crimen autoridad" 271

     La Jornada - Primera - Pág. 5 - Alonso Urrutia / Emir Olivares ( Nota Informativa )

Nada de qué preocuparse, dice el Ejecutivo; "popularidad, al alza" 272

     La Jornada - Primera - Pág. 5 - Alonso Urrutia ( Nota Informativa )

Violencia en Guerrero, "por nexos entre autoridades y el crimen organizado": AMLO 273

     La Jornada - Estados - Pág. CP-30 - Alonso Urrutia / Emir Olivares ( Nota Informativa )

Diego Sinhue no manda en Guanajuato: López Obrador 275

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 8 - David Vicenteño ( Nota Informativa )

Insisten en remover al fiscal Carlos Zamarripa 276

     La Razón - Primera - Pág. 3 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

Van por Guanajuato y olvidan Guerrero 277

     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Luis Valdés / Ángel Cabrera / Raymundo César ( Nota Informativa )

AMLO dice que se sintió "feliz, feliz" al conocer reducción de la pobreza 280

     ContraRéplica - Activo - Pág. 12 - Claudia Bolaños ( Nota Informativa )

Internacional

Repudio a Israel por matar a 7 cooperantes con ayuda para Garza 283

     La Jornada - Mundo - Pág. CP-25 - AP / AFP / Europa press / Reuters / Sputnik / The Independent ( Nota Informativa

)

Ssimo de 7.4 sacude Taiwán: es el peor en 25 años 286

     Excélsior - Global - Pág. PP-20 - Afp ( Nota Informativa )

Violencia de Género

Exigen justicía ante el doble feminicidio en Taxco 291

     El Universal - Primera-Estados - Pág. 14 - Arturo de Dios Palma ( Nota Informativa )

Titular de seguridad renuncia al cargo 293

     El Universal - Primera-Estados - Pág. 14 - Arturo de Dios Palma ( Nota Informativa )

Indagan homicidio de victimaria de Camila 294

     La Razón - Primera - Pág. 9 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

"Autoridades, infiltradas por el crimen en Taxco" 296

     24 Horas - Nación - Pág. 11 - Sin autor ( Nota Informativa )

Bajan los casos de feminicidios 297

     El Heraldo de México - Estados - Pág. 23 - Gerardo García ( Nota Informativa )

Perspectiva de género en las propuestas 299

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 15 - Jose Medina Mora ( Columna )
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http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_205128985_38725.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_205128497_38725.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_205128426_38725.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d262a-2d5a539.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=10d262c-2d5a57b.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_205130481_38713_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_205130514_38713.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_205128994_38713_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_205128554_38713_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_205128384_38713_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240403&ptestigo=Nvo_205129360_38713_e.pdf


TECDMX



Pág: 2

LA CALIFICA DE ARBITRARIA EXCESIVA E INJUSTIFICADA

Impugna el gobierno local la medida
cautelar del IECM contra Martí Batres

Lo instó a no emitir comentarios sobre el actual proceso
Trasgrede el derecho a la libertad de expresión considera

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Al considerar que fue una medida
excesiva arbitraria e injustificada
el Gobierno de la Ciudad de México
presentó un juicio en contra de la
medida cautelar que emitió el Ins
tituto Electoral local IECM que
le prohibe al titular del Ejecutivo
local Martí Batres emitir comen
tarios sobre el proceso electoral

Por conducto de la Consejería
Jurídica y de Servicios Legales
presentó el medio de impugnación
ante el Tribunal Electoral capitali
no en el que se indica que la medida
trasgrede el derecho constitucional
de la libertad de expresión Incluso
consideraron que el IECM se extra
limitó en sus facultades y vulneró
el principio de legalidad que debe
regir todas sus actuaciones

Asimismo argumentó que no
hubo derecho de audiencia ni de
una adecuada defensa que son
formalidades esenciales del proce
dimiento

La Consejería pidió al tribunal
revocar el acuerdo impugnado y
determinar como improcedente la
medida cautelar

Por otra parte el PRD presentó
un nuevo juicio en contra de la can
didatura de la ex alcaldesa Judith
Vanegas Tapia por el distrito 7 elec
toral Con este suman tres medios

de impugnación sobre este asunto

Habrá urnas electrónicas
en las 44 casillas especiales

La Junta Local Ejecutiva del Insti
tuto Nacional Electoral INE en la
capital del país presentó las urnas
electrónicas versión 7 0 que se

instalarán en las 44 casillas espe
ciales para la jornada electoral del
domingo 2 de junio

Los dispositivos que además se
van a utilizar para la votación de
personas mexicanas desde el ex
tranjero podrán recibir los votos
de los comicios para la Presiden
cia de la República diputaciones

federales y senadurías así como
los sufragios de los comicios pa
ra la jefatura de Gobierno las 16

alcaldías y diputaciones locales
Representantes de la junta local

del INE resaltaron que con las ur
nas electrónicas el conteo de votos
se hará de manera ágil y sencilla
además se trata de equipos amiga
bles y fáciles de utilizar pues redu
cen tiempos en la emisión del voto y
ofrecen altos niveles de confianza
porque generan resultados libres

de errores humanos
En otro asunto en pleno proceso

electoral la Comisión de Alcaldías
y Límites Territoriales que enca
beza el PRI en el Congreso local
pretende que a más tardar en la
segunda semana de junio se reali
cen las consultas a los habitantes
de las alcaldías Gustavo A Madero
e Iztapalapa para comenzar con el
proceso de división de dichas de
marcaciones que ordena la Cons
titución Política de la Ciudad de
México

 .  2024.04.03
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tí El INE presentó las urnas
electrónicas versión 7 0 que se
utilizarán en las casillas
especiales que se instalarán en
la CDMX el 2 de junio Foto Pablo
Ramos
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TEPJF aprueba candidatura de
Eugenio Hernández al Senado
POR HECTOR FIGUEROA

hfa gimm com mx

La Sala Regional del Tri
bunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación
TEPJF avaló el registro

de la candidatura del ex
gobernador de Tamauli
pas Eugenio Hernández
al Senado como aban
derado del Partido Ver
de Ecologista de México
PVEM

La sentencia del TEPJF
establece que se mantie
nen vigentes los derechos
político electorales de
Hernández Flores pues
no está sujeto a un pro
ceso criminal que me
rezca pena corporal es
decir que la persona se
encuentre privada de su
libertad

El PAN como ustedes
saben impugnó mi can
didatura signo de que
saben que les voy a ganar
pero afortunadamente
salimos adelante

Vamos libres rumbo
a la senaduría mi com
pañera Maki Ortiz y un
servidor dijo Eugenio
Hernández

Una vez más

ganamos en los tribuna
les no dicho por mí di
cho por los magistrados
tengo todos mis derechos
políticos a salvo y vamos
directos a la senaduría
indicó

El PAN impugnó el re
gistro argumentando que
era ilegal porque existía
una resolución de la Can
cillería que autorizó la ex
tradición de Hernández
Flores a Estados Unidos

En el año 2018 un
juez federal resolvió que
la extradición era incons
titucional pese a ello la
Secretaría de Relacio
nes Exteriores SRE la
autorizó

Impugnación
El PAN impugnó el
registro argumentando
que era legal porque
existía una resolución

de la SRE que autorizó
la extradición de
Eugenio Hernández
Flores a Estados
Unidos

El exgobernador de Tamaulipas Eugenio Hernández des
tacó que con el fallo sus derechos políticos están a salvo

 .  2024.04.03
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Y ADEMÁS

Tribunal resuelve

hoyquejadeGálvez
ElTribunalElectoral resol

veráhoyunaimpugnación
delacandidatapresiden
cialdelaoposición Xóchitl
Gálvez quebuscaqueel
INEanalice siel libro Gra

cias delpresidenteAndrés
ManuelLópezObradorin
fringealgunanormapor
quepromueve aClaudia
Sheinbaum Elmagistrado
Reyes RodríguezMondra
gónproponequelaSala
Superiorordeneal INE
admitir laquejayremitir las
constanciasalaSalaEspe
cializadaparaquedetermi
nedefondosihubounilícito

porpartedelPresidente
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#VANMASQUEEN2018

AUMENTAN
ASESINATOS DE
ASPIRANTES
EN EL ACTUAL PR0CE50 ELECTORAL YA SUMAN 28 CASOS CIFRA QUE REBASO
A LOS 24 DE 2018 Y ESTÁ POR ALCANZAR LOS 30 DE LAS INTERMEDIAS DE 2021
POR SAMUEL OCAMPO Y FERNANDA GARCIA
#YFALTANDOSMESES

AUMENTA VIOLENCIA
CONTRA CANDIDATOS
LOS 28 HOMICIDIOS VS ASPIRANTES SUPERAN

A LOS 24 REGISTRADOS EN 2018 LA VIOLENCIA

ESTÁ POR ALCANZAR LAS 30 MUERTES DE 2021

SAMUEL pA t
OCAMPOY elheraldodeNANfA W MEXICO COM

GARCIA

El asesinato de candidatos que bus
can un cargo de elección en el actual
proceso electoral incrementó a 28
casos cifra que ya rebasó a los 24
homicidios registrados en la jorna
da de 2018 y está por alcanzar los
niveles de violencia registrados en
las elecciones de 2021 cuando se

contabilizaron 30 muertes ytodavía

faltan dos meses de campañas
De acuerdo con cifras del Labo

ratorio Electoral desde el pasado 4
dejunio de2023 al 2 de abril de este
año este proceso electoral ya superó
la cifra de candidatos asesinados en

el proceso de 2018 Estoconfirma
que la violencia asociada a las elec
ciones ha tenido una tendencia de

incremento preocupante indica el
informe más recientedel organismo

En entrevista con El Heraldo

de México Arturo Espinosa Silis
director de Laboratorio Electoral
afirmó que es necesario tomar en
cuenta que apenas va un mes de

campañas presidenciales aunado
a que el pasado 31 de marzo inicia
ron actividades proselitistas para
gobernador en algunas entidades y
otras más lo harán a finales de abril

Sí me parece que vamos a su
perar las cifras de 2021 ya supera
mos las de 2018 y sí estamos ante
el proceso electoral más violento
en la historia de este país afirmó

Dijo que esta situación debe pre
ocupar y ocupar a las autoridades
tomando en cuenta en qué entidades
se está dando la violencia De acuer

do con su análisis los estados más
apremiantes en temas de seguridad
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son Michoacán el estado con más
casos de violencia con 40 Chiapas
con 22 y Guerrero con 20 hechos
de violencia aunque es la entidad
con mayor número de asesinados

Recordó que Michoacán tiene
el antecedente de la elección para
gobernador en 2021 donde el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación determinó que hubo
ingerencia del crimen organizado en
la elección en tanto en Chiapas hay
dos municipios Frontera Comalapa
y Honduras de la Sierra que no han
realizado comicios pendientes desde
2021 ante la falta de condiciones de

seguridad y siguen gobernados por
un concejo municipal En el caso de
Guerrero la ola de violencia que re
gistra la entidad es factor en contra

De acuerdo con Laboratorio Elec

toral los partidos que más se han
visto afectados son Morena y PAN

A nivel elección de gobernado
res recomendó poner atención en
Morelos Veracruz Jalisco y Puebla

Espinosa señaló que los estados
no tienen la capacidad para hacer
frente a hechos como la ejecución de
la candidata de Morena a la alcaldía

de Celaya por lo que la Federación
debe tomar cartas en el asunto

S
AGRESIONES

POLITICAS EN
EL PROCESO

AMENAZAS A
ASPIRANTES

REPORTADAS

ATENTADOS
EN CONTRA DE
SUSPIRANTES

FOCOS
ROJOS

Entidades
con más

violencia
Guerrero
Veracruz y
Michoacán

Partidos
denuncian

que no hay
garantías
para las
elecciones

La SSPC

registra
108 soli
citudes de

protección
dan 86

Otras
10 fueron
declinadas

y 12 se
encuentran

en análisis
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MONTERREY VOT&M 

Aventaja Adrián a Mariana 
••• por un pasito 

Al inicio de las campañas por la Alcaldía de Monterrey, el candidato 
por la coalición PRl-PAN-PRD y ex Alcalde regio, Adrián de la Garza, 
arranca con una ligera ventaja sobre la emecista Mariana Rodriguez, 

revela una encuesta en vi~ de Grupo Refonna. 

Si hoy fueran las elecciones para la Alcaldía 
de Monterrey, ¿por quién votarfa usted? 

PORCENTAJE EFECTIVO (Sin considerar al 6% que no dio preferencia 
por algún candidato) 

ADRIÁN 

Otros 4% 

Nota: Se utilizó boleta y urna simuladas. 

Nota: La suma para el 100% corresponde 
a las respuestas "Regular'' y "No sabe". 

Encuesta en vivienda realizada del 22 al 26 de marzo· 
a 600 residentes con credencial de elector en Monterrey. PÁG.10 • l!l. :i:). 

A DETALLE 

Preocupan a EU fallas 
para combatir fentaililo 

progreso. JOSÉ DÍAZ BRISEÑO 

CORRESPONSAL 

WASHINGTON.- El Gobier
no del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador ca
rece de una estrategia inte
gral contra la producción ile
gal y tráfico de fentanilo lo 
que sumado a la insuficiente 
inversión en seguridad y jus
ticia en México dificultan tin 
avance, afirmó la Administra
ción del Presidente Joe Biden. 

"Existe una fuerte <;:oope
ración para el control de dro
gas (con el Gobierno de Mé
xico) bajo el .Entendimiento 
Bicentenario. Sin embargo, el 
volumen de narcóticos ilíci
tos y peligrosos que ingresan · 
a EU (desde México) sigue 
siendo alto'', dice el repor
te entregado al Capitolio re
cientemente y del que Grupo · 
REFORMA accedió a una 
copia 

Según la edición 2024 
del ··Reporte sobre la Estrate
gia Internacional de Control 
de Drogas (INCSR, en in
glés) entregado al Capitolio 
en días pasados, el Departa
mento de Estado reconoció 
la cooper;ación mexicana ba
jo el Entendimiento Bicen
tenario de 2021, pero subra
yó la dificultad para lograr 

"Los grupos criminales 
continúan beneficiándose del 
tráfico de drogas y fomentan
do la violencia en ambos la
dos de la frontera, mientras 
que la falta de una estrategía 
integral y con recursos ade
cuados contra el fentanilo y 
de inversión en instituciones 
de seguridad y justicia difi
cultan el progreso". 

Sacude sismo 
·. aTaiwán . 
T41PEI .. Un sismo . 

. ,,fl!liii'f~{t[ 
;H()~aWeL'.tual dejó 

;{~lfl.G!os qañados: y· 
:u) fr~~-Ocó':una ~lerta 
· á~ t~unami. Hasta 

la medianoche 
· se reportaban 4 
faHeddos ... INTER. 
<PAGINA 17.) .. ··. "'· a.. 

REVELA SEDENA 'FAllA$·HUMANAS' 
... Y DE TORNILLOS EN TREN MAYA 

CLAUDIA GUERRÉRO 

.... lL 
<( 

e o R A z ó D E M É X I C O 

Reduciría Pemex 46% sus ventas de petróleo para producir gasolina 

Recortan exportación 
y priorizan Dos Bocas 
Impactarla finanzas 
de la petrolera; 
reporta refinación 
pérdidas millonarias 

REFORMA / STAFF 

Petróleos Mexicanos (Pemex) 
reducirá casi la mitad de ex
portación de crudo para pri
vilegiar la producción de ga
solina en la refinería de Dos 
Bocas, según un documento 
interno de la paraestatal re
velado por Reuters. 

Conforme al reporte de 
la·agenciil, la petrolera solici
tó a su unidad comercial que 
cancele la venta al exterior de 
436 mil barriles por día 

''O lo refinan o lo expor
tan; no hay suficiente cru
do para ambas cosas", dijo a 
Reuters una fuente 'vinculada · 
con el asunto. El crudo que se 
deje de exportar se usaría en 
Dos Bocas para producción 
de gasolina 

De acuerdo con datos ofi
ciales, Pemex vendió en fe
brero al exterior. 940 mil ba
rriles diarios; con la. nueva · 
medida, en abril exportaría 
46 por ciento menos y si se 
compara con lo exportado 
en abril de 2023 sería 43 por 
ciento por debajo (989 mil 
barriles al día). 

Según una nota de 
Bloomberg del pasado lunes, 

BENITO JIMÉNEZ 

Un total de 33 personas, 20 
aspirantes a un cargo de elec
dón popular y 13 relaciona
das con los comicios, han si
do asesinadas en lo que va de 
2024, revela un estudio de la 
agrupación Laboratorio Elec
toral.El informe, presentado 
ayer, incluye el asesinato de 
Gisela Gaytán, candidata de 
Morena a la Alcaldía · de Ce-

. laya, Guanajuato. 
La Secretaria de Seguri

dad federal, Rosa Icela Rodrí
guez, informó ayer en la con
ferencia presidencial matuti
na que la cifra de aspirantes a 
cargos de elección asesinados · 
era de 15, sin precisar si sólo 
consideran a quienes ya eran 
candidatos. · 

El info r
me de Labo
ratorio Elec
toral, sin em
bargo, destaca 
que el actual CRIMEN 

EXPORTACIÓN NACIONAL - ' 
DE(RUDO . . ·, .:·· . . 

Pemex pretende suspender 
algunas exportaciones como 
parte de su esfuerzo por pro
ducir más gasolina y diesel 
nacionales antes de las elec
ciones presidenciales del 2 
de junio. Su informé lo sos
tiene con versiones de dos 
entrevistados que pidieron 
el anonimato. 
. . · En tanto, la producción 

de petróleo de Pemex cayó 
en febrero a su nivel más ba
jo en 45 años, según sus pro
pias cifras, restringiendo los 
suministros disponibles para 
la refinación local. 

Sin embargo, esta deci
sión, de dejar de exportar pa
ra refinar no es la más acer
tada, ya que se espera una 
alza en el precio del petróleo 

' este año, criticó un experto 
consultado por REFORMA. 
Además de que la refinación 
ha reportado pérdidas millo
narias a Pemex. 

En el último lustro de 
operación de refinerías, las 
pérdidas ascendieron a más 
de 800 mil millones de pesos. 

El 2020 fue el afio que 
mayores pérdidas tuvo, con 
un saldo negativo de 263.9 
mil millones de pesos. 

Arturo Carranza, exper
to en temas de energia, ex
plicó ~ Grupo REFORMA 
que recortar 'la exportación 
de crudo mexicano, en un 
contexto de altos precios del 
petróleo, podría impactar ne
gativamente en las finanzas 
de Pemex como oportunidad 

1 El suegro de la Alcaldesa de Moroleón, Alma Denisse 
Barragán, fue privado de su libertad, después del crimen 
de Gisela Gaytán, candidata de Morena a la Alcaldía de Celáya . 

de negocio. 
''Hoy en día es una opor

tunidad· muy grande vender 
petróleo en los mercados in
ternacionales porque los pre
.dos del petróleo se están iri
crementando; recientemente 
el Departamento de Energía 
de Estados Unidos subió su 
pronóstico del precio del pe
tróleo para todo 2024 a un 
promedio de 88 dólares por 
barril", apuntó Carranza. 

Ayer, la mezcla mexicana 
de exportación se encareció 

· 185 por ciento al venderse en 
78.15 dólares por barril. 

Esta decisión tampoco 
vendría bien a los ingresos 
petroleros que en 2023 su
maron 1.07 billones de pe
sos, una caída de 31 por cien
to real respecto a 2022, de · 
acuerdo con un análisis de 
México Evalúa 

Tan sólo JP Morgan ad
virtió la semana pasada que el 
Brent, de referencia mundial, 
podría alcanzar los 100 dóla
res el barril este año, 

El freno a las exportacio
nes afectará a refinerías en 
EU, Europa y Asia. 

Hasta la media .noche, 
Pemex no respondió a una 
solicitud de información so
bre el tema 

CON INFORMACIÓN DE DIA NA 

GANTE, REUTERS Y BLOOMBERG 

NEGOCIOS (PÁG. 11) 

.. Cuando gobernadores 
emanados de Morena en
frentan situaciones graves 
de violencia, AMLO suele · 
ofrecerles apoyo. 

Ayer, al Gobernador 
panista de Guanajuato Die-

. go Sinhue Rodríguez, lo 
descalificó. "Gobierna, pero 
no manda", dijo luego del 
asesinato de Gisela Gaytán, 
candidata morenista. 

"~ElGobemador gobier-
···· ¡ ry~. ·~~c?. fü~. ~ahaa, para 
: :aecjtlsi <sl~;o: Lamentable, 
' porqúe es una buena per
. sona, ¡)eró ya no podemos 
· callar. parque no pode
mos ser tapadera de nadie, 
máxime cuando está de 
por medio la vida de las 
personas", comentó AMLO. 

El descarrilamiento de Un va
gón del Tren Maya obedeció 
a la falta de fijacíón mecánica 
de tornillos y a la operación 
manual de un sistema de 
cambio de vías, que debería 
estar automatizado, reveló 

;;; proceso elec- EN CElAYA 

Dijo que en su mo- · 
mento pidió directamente 
a Diego Sinhue removeral 

ayer la Secretaría de 
la Defensa Nacional 
(Sedena). 

"El incidente fue 
ocasionado por falta 
de fijaciones mécá- ' · ' EL INCIDENTE 

mitió que el.sistema 
debería funcionar de 
manera automática, · 
pero es operado ma
nualmente debido a 
que está incompleto. nicas de tornillo que 

aseguran el cambio de vía · . 
con.el riel", se detalla en un 
.documento que mostró ayer 
el General Secretario Luis 
Cresencio Sandoval. 

En dicho informe·se in
cluyeron imágenes de una 
abrazadera oxidada y del ''va
gón descarrilado" en la esta
ción Tixkokob, en Yucatán. 

Durante la conferencia 
mañanera en Palacio Nacio
nal,' el titular de la Sedena ad~ 

•.f 

"Este sistema es automa
tizado, pero todavía no te
nemos completo el sistema 
y se hace de manera manual, 

· personal de garroteros son 
los que hacen esta opera
ción", dijo. 

· Sandoval reconoció que 
será necesario que las em-
· presas Alstorrí y Azvindi, que 
fabricaron·los trenes y las vías, 
reallcer(una cuantificación de 
los'c:Jaños. 

13 toral se enea-
~ 
w mina para superar la cifra 

de aspirantes asesinados con 
respecto a los procesos fede
rales de 2018, con 24 casos, y 
2021, con 30 casos. 

"Esto confirma que la vio
lencia asociada a las eleccio
nes ha tenido una tendencia 
de incremento preocupante", 
plantea. 

Las entidades con mayor 
cantidad de casos de violen
cia asociada a las elecciones 
son Guerrero, Veracruz y Mi
choacán. 

"En Michoacán y Gue
rrero han habido denuncias 
por parte de partidos políti-

111111111111111111111111111111 
610972000016 

cos. y funcionanos públicos 
en el sentido de que no hay 
garantías para participar en 
procesos electorales locales", 
anticipa el reporte. 

Durante la conferencia 
mañanera en Palacio Nad o-

nal, Rosa Icela Rodríguez, in
dicó que hasta el 1 de abril 
existían 198 solicitudes de 
protección, de las cuales 86 
han sido atendidas. 

Aseguró que los aspiran
tes asesinados en el proc~o 

. Fiscal ~t~r C9rl9~ ~ª~ª.: 
rripá debido a que Ya llE~v~: •.• 
ba mucho~años;en elcaf'- .' 
go y no bájába la ir1segu
ridad en ei estado. Acusó · 
que Sirihue no le hizo caso · 
y qué hasta lo delató. 

electoral sumaban 15 sin pre~ 
cisar si únicamente considera 
a quienes ya contaban con la 
candidatura a un puesto de 
elección popular. 

''Hacemos un llamado a 
los gobiernos estatales para 
brindar la seguridad necesa
ria a los contendientes'', dijo 
la funcionaria 

DEJA 25 MUERTOS 
TIROTEO EN CHIAPAS 
PÁGINA3 
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CONVIERTEN EN BODEGAS SALAS EN EL MUSEO DE ANTROPOLOGÍA 
Con una gran lista de pendientes reabren dos de las cinco salas etnográficas del museo más importante del país, ante !a presión de los tiempos electorales. En un recorrido de este 
diario se apreció que los espacios están vados o son ocupados para resguardar piezas desgastadas o materiales como madera, escaleras y cajas. 1 CULTURA 1 A26 

El dirigente de 
Morena, Mario 
De~gado Carrillo, 
responsabiliza al 
gobierno estatall 
pan is ta; el 1 íder del 
PAN, Marko Cortés, 
exige a AM LO que 
garantice seguridad 

XÓCIIlTL ALVAREZ Corresponsal 
- estados@elu11iversaLcom.mx 

ce1!aya.- Un día después del ase
sinato de la candídata a la alcaldía 
de Celaya, Guanajuato~ Bertha Gise
la Gaytán, morenistas y panistas se 
aventaron culpas por la falta de se
guridad en el proceso electoral. 

Por los morenistas, el candidato 
al Senado Ricardo Sheffield respon
sabilizó al PAN y al gobernador Die
go Sinhue Rodríguez de los homi
cidios en la entidad, mientras que 

Brugada: ganaré y 
no me quitarán el 
triunfo en tribunales 
Asegura que Taboada 
no remontará y buscará 
judicializar la elección 
enlaCDMX 

FORO EL UNIVERSALl 
FRIDA SÁNCHEZ 
- metropoli@elu11iversaLcom.11ix 

La candídata a la Jefatura de Go
bierno por la coalición Sigamos 
Haciendo Historia. ClaraBrugada, 
asegura que logrará un triunfo 
conn.mdente en los próximos co
micios, pues afirma que, a pesar 
de la narrativa de la oposición para 

•rjud:iciali7.ar" la elección, su con
trincante más cercano, Santiago 
Taboada, de la alianza Va por la 
CDMX, no crecerá ni conseguirá 
remontar de aqw al 2 de junio. 

"Como vamos bien y segura
mente vamos a ganar esta elec
ción, pues sí, seguramente la opo
sición estará pensandoenjudfcia
lizar esta elección y lo que no ga
nen en urnas quererloganarentrl
bunales", advirtió. 

Llamó al Instituto Electoral a 
que juegue un papel neutral y se 
dijo confiada en que habrá una re
configuración del mapa político 
de Ja ciudad con el triunfo de Mo
rena en las 16 alcaldías. 

...J 
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1 Dura11te su 
participación 
en el foro, 
Brugada 
dijo que la 
seguridad y el 
abastecimiento 
d e agua serán 
prioridad. 

Mario Defgado, dirigente nacional 
de Morena, pidió que se invest:igJJe 
al Organismo Público Local Electo
ral (OPLE) y al gobierno ~tatal. 

El presidente Andrés ManuelLó
pez Obrador dijo que en Guanajuato 
hay "un grupo" con más poder que 
el gobernador. 

Por su parte, la dirigencia estatal 
panista y el líder nacional del par
tido, Marko Cortés, urgieron al Ins
tituto Nacional Electoral (INE} y a 
las fuerzas federales, pero sobre to
do al presidente López Obrador, a 
tomar medidas urgentes de seguri
dad en todo el país. 

I A9 1 

ANDRES MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de México 

.. como aue el 
gobernador [de 
Guana¡uato. Diego 
Sinhue] gobierna. 
oero no manda" 

SHEINBAUM APOYA A SANTIAGO NIETO 
PARA EL SENADO 1 NACIÓN 1 A4 

CAOS VIAL, Y SIN SERVICIO EN L5 POR VOLCADURA DE TRÁILER 
El vehlculo chocó en el tramo Oceanla-Aragón:; miles de usuarios del Metro quedaron varados y 
hubo largas filas de autos en Circuito Interior, que tardaron hasta 40 minutos en avanzar. 1 A20 1 
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El Monterrey 
ViS'ita al club 
de Messi 1 Bl 

-~ I"' w ' . 
MONTERREY 

1'8:00 horas / Fox Sports Pr1imium 

Zalclivar, en 
""' campana, 

cobranna 
pensión de 
$192mil 
De los 10 ministros en 
retiro de la Suprema 
Corte de Justicia es el 
que recibe ia mayor 
cantidad al mes 

DANIELA WACHAUF 
- nacion@eluniversal.com.mx 

El Poder Judicial de la Federación 
desembolsa al mes un millón 567 
mil 6(J7 pesos por la pensión de 10 
ministros en retiro, de los cuales Ar
turo Zaldívar es el que recibe el ma
yor monto. 

De acuerdo con la respuesta dela 
SupremaCortedeJustidadelaNa
ción a solicitudes de información 
de este díario, Zaldívar. quien re
nunció para unirse a la campaña de 
la candidata presidencia]) de Siga
mos Haciendo Historia, Claudia 
Sheinbaum,obtiene192mil584pe
sos netos al mes. 

En cambio; Eduardo Medina 
Mora es el ministro en retiro que 
recibe la menor pensión, con 50 
mil 559 pesos. 

La pensión de los otros ocho mi
nistros es de 165 millSS8 pesos netos 
y corresponde a Genaro GóngoraPi
mentel Guillermo Ortiz Mayagoitia. 
Juan Silva Me7.a. Mariano Azuela 
Gilitrón, Olga Sánchez Cordero, Jo
sé Ramón Cossño, Margarita Luna 
Ramos y José Femando Franco. -1.567,607 
PESOS AL MES 
eroga el Poder Judicial por el pago 
del retiro de 10 ministros. 

165,558 
PESOS MENSUALES 
es lo que reciben la mayorla 
de los ministros en retiro. 

1 NACIÓN 1 All 
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AMIO: Sinhue Rodríguez, como que gobierna, pero no manda 

En Guanajuato se 
negó la custodia a 
Gisela 'n: SSPC 
• ''Hubo petición 
formal de Morena 
de protección a 
sus abanderados'' 

• ''Autoridades 
estatales arguyeron 
que aún no daban 
inicio campañas'' 

e El cadáver de la 
aspirante estuvo 
tres horas sin ser 
recogido: Sheffield 

• Sheinbaum y 
Delgado exigen 
indagar al Ejecutivo 
panista y al IEEG 

EMIR OLIVARES, ALONSO URRUTIA, ALMA MUÑOZ Y CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL/ P 2 A 4 

Gálvez en el ITAM: "en mi alianza hay impresentables" 

JJ.. La candidata de la coalición de PAN, PRI y PRO fue cuestionada por 
estudiantes de la institución por la falta de "coherencia ideológica" 
de las fuerzas políticas que la impulsan. También le recordaron que no 
siempre ha estado en favor de Los derechos humanos, de Las mujeres 

ni de la comunidad LGBT +.La hidalguense presentó sus propuestas de 
gobierno. Se mostró en favor de que la Guardia Nacional "sí haga uso 
Legítimo de la fuerza. No digo que agarre a balazos a nadie, pero cuando 
sea necesario, que Lo haga". Foto Luis Castillo. NÉSTOR JIMÉNEZ / P 7 

Reunión urgente 
en la Cámara 
para abordar la 
violencia electoral 
• Solicitarán al INE "mapa 
de riesgos" para que 
autoridades apliquen 
operativos de resguardo 

8 Propondrán anular las 
votaciones en sitios donde 
haya sólo una postulación 

V. BALLINAS Y E. MÉNDEZ / P 2 

Enlaguerro 
sucia anti-AMLO, 
30 millones de 
mensajes de odio 
8 La ofensiva incluye a 
la ex jefa de Gobierno, 
advierte investigador 

e López Obrador: no 
perderé el tiempo en buscar 
origen del financiamiento 

ARMANDO TEJEDA, ALONSO 
URRUTIA Y EMIR OLIVARES / P 5 

Suman,dejunio 
a la fecha, 52 
asesinados en el 
proceso comicial 
• Centro de investigación: 
de los ultimados, 28 eran 
precandidatos o candidatos 

e Se han contabilizado 158 
agresiones a aspirantes o 
personas ligadas a la contienda 

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ / P 3 

Forbes: de casi 
200milmdd, 
la fortuna de 
20 mexicanos 
9 Disparo en sus bienes: 
Slim, Larrea y Salinas 
Pliego encabezan la lista 

DORA VILLANUEVA / P 20 
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MartinWolf 
"Pese af allasJ todavía 

es mejor democracia que 
autocraciaJJ -P.20Y21 

,, ... . ~ ~ . 
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Viri Ríos 
"Categorías izquierda y 

derecha dicen poco a 
l . / ZJJ a generaczon -P.10 

Epigmenio Ibarra 
"Solo de miedo habla 
GálvezJ pero no para 

. l JJ prevenzr o -P.6 
' ,¡. ,('' 

META ~ Morena señala al instituto electoral local, que remite el tema a la Secretaría de Gobierno 
de Guanajuato; Rosa lcela apunta a la autoridad estatal y López Obrador declara que es "un día triste" 

Cruzan culpas a todo nivel por 
el asesinato de Gisela en Celaya 
EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO 

__ El asesinato de Gisela Gay
tán, candidata morenista a alcal
desa de Celaya, desató un cruce de 
acusaciones desde todos los nive
les, con Morena documentando 
que solicitó la protección a tiem
po, la autoridad electoral local re
mitiendo el asunto a la Secretaría 
de Gobierno de Guanajuato y Se
guridad federal señalando que la 
responsabilidad era estatal. 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador declaró que es 
"un día triste" por el crimen de su 
compañera de partido, mientras 
que el aspirante a regidor dado 
por muerto un día antes apare
ció vivo y solicitó seguridad de la 
FGR. AlmaAlcaraz, candidata a 
gobernadora, y Ricardo Sheffield, 
alSenado,apuntaronalmandata
rio Diego Sinhue como el respon
sable de la violencia. PAGS. 4 Y~ 

1 

Sheinbaum en Colima 
Hay que contarle a jóvenes 
de los gobiernos del pasado 
JOSÉ ANTONIO BELMONT- PAG. 6 

Sí ve "presentables" 
Xóchitl admite "asco" por 
los partidos ... pero matiza 
ISRAELNAVARRO-PAG.8 

Buscadoras 
piden pacto 
con el narco 

El candidato visita La Paz 
Impera la narcopolítica en 
el país, dice Álvarez Máynez 
RAFAELLÓPEZMÉNDEZ- PAG. 8 

Delia Quiroa Flores creó una 
"Barbie" para buscar recursos 
y crear conciencia y empatía 
CONCEPCIÓN PERAL TA - PAG.12 

El Corredor Interoceánico, 
variante ante saturación y 
dominio chino en Panamá 
ARTURO GÓMEZ SALGADO, CDMX 

__ El congestionamiento del 
canal por navieras chinas colocan 
como opción el proyecto mexica
no, dicen investigadores. PAG.16 

Clasificación Forbes 
Carlos Slim cae del lugar 
8al14 entre los más ricos 
JORDAN SAUCEDO -PAG.17 

Convalidan en el 
Senado ingreso 
de militares de EU 
para capacitación 
LILIANA PADILLA, CIUDAD DE MÉXICO 

__ Con 79 votos a favor, el Se
nado avaló el ingreso de 11 milita
res de EU para el adiestramiento 
de soldados mexicanos. PAG.11 



CUIDE SUS OJOS DEL ECLIPSE 
Crear una cámara oscura o perforar con una aguja Una hoja de papel es la 
mejor manera de observar el fenómeno, indicaron académicos. Pri_mera / 16 
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AZOTA A 
'TAIWAN 
SISMO DE 
1.4GRADOS 
Dos muertos y 57 heridos es 
el saldo preliminar del peor 
temblor registrado en 25 años 
en la isla asiática. En la ciudad 
de Hualien dos edificios 
colapsaron (foto), por lo que 
cuerpos de rescate llegaron 
al lugar. Filipinas y Japón 
activaron alerta por tsunami, 
que luego retiraron. / 20 

MERCADO NACIONAL 

Fabricarán 
autos chinos 
en México 
POR NAYELI GONZÁLEZ 

La e mpresa china Build 
Your Dreams (BYD) pre
para la construcción de 
una planta de ensamble 
en México, cuya prioridad 
será abastecer el mercado 
nacional. 

"Ya hay equipos de tra
bajo reuniéndose con los 
gobiernos de diversos es
tados precisamente para 
analizar la infraestructura, 
Ja logística, el ambiente de 
negocios y la capacitación 
y calidad humana", dijo a 

. Excélsior Jorge Vallejo, 
director general de BYD. 

Aún no se ha definido 
en qué estado se ubica
rá planta, que en una pri
mera etapa produciría 150 
mil unidades al año. 

DINERO 

PRIMERA 

Senado aprueba el 
ingreso a México de 
militares de EU 
Entre crit icas de la 
oposición. el p leno ava ló 
que 11 e lementos del 
Comando Norte capaciten 
a t ropas mexicanas en 
Chihuahua./ 2 

79VOTOS 
A FAVOR 
obtuvo el d ictamen; hubo 
también 10 votos en contra. 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Francisco Garfias 4 
María Amparo Casar 6 
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GUADALUPE TADDEI CUMPLE UN AÑO COMO PRESIDENTA 

INE ocu ta currícu os 
e sus emg: ea os 

. . » . 

DE 715 FUNCIONARIOS, en 354 
casos, o 42% del total, no se puede 

"~verificar.si cumplen·e1 perfil' para· ·:.· 
1 . 

· desempeflar cargos altos y medios 

POR AURORA ZEPEDA entregó tina nueva base 9e 
datos -con las contratacio
nes del 1 de abril al 31 de 
agosto, a?egura.ndo que la 
cifra correcta de personal 
contratado era de 853. 

En el primer año de Gua
dalupe Taddei como 
.Presidenta del Instituto 
Nacional Electoral (!NE), el 
organismo ha ocultado los 
currículos de 42% de su 
personal. 

De dicha cantidad s.e 
anexaron .las ligas para 
consultar los . datos curri
culares de 715 empleados. 
faltando los-vínculos para 
138; de los 715 entregados, 
entre mandos y operati1_ 
vos, no se. encuentran Jos 
currículos de 216 casos. 
que sumados a los 138 an
teiiores dan como resulta
do 354 personas sin datos 
curriculares, es decir, casi 
42% de los 853 empleaqos 
para esas fechas: 

Foto: Mateo Reyes 

El ciu.dadano podrá seleccionar digitalmente a sus candi
datos en la urna electrónica, previa entrega de una tarjeta. 

Lo anterior impide ve
rificar el cumplimiento de 
perfiles entre los mandos 
altos y rt)edios, sobre todo 
de algunas contrataciones 
que se dieron desde el 3 
de abril, inicio del encargo 
de Taddei, hasta la fecha. 

El 12 d e fe bre ro, 
Excélsior publicó que el 
INE. entregó datos falsos 
vía transparencia, pues en · 
respuesta a una solicitud 
de información indicó que 
había contratado a dos mil 
041 empleados entre abril 
y agosto de 2023, cuando 
e l dato correcto era 325 
servidores públicos. 

Después de esto, Co
municación Social del INE 

Destaca la falta de in
formación curricular de 
Octavio Alejo Nava, direc
tor de Recursos Materiales 
y Servicios Generales, así 
como del subdirector de 
Almacen es. José Antonio 
Gutiérrez Escudero. 

PRIMERA 1 PÁGINA 4 

· Por primera vez, el próxi
mo 2 de ju.nio se utilizarán 

· las urnas ele.ctrónicas en 
la Ciudad de México. 

En total se instalarán 
132 de estos dispositivos; 
tres en cada una de las 
44 casillas especiales 
que se habilitarán en la 
capital del país. 

Para votar, el ciuda
dano presentará su ere-

SE ENFRENTARON CRIMI NALES CONTRA LA GUARDIA NACIONAL 

dencial de elector y los 
fu ncionarios de casilla 
buscarán en la base de 
datos su nombre. El siste
ma arrojará la información 
de los cargos públicos 
por los que puede votar 
y se le entregará una 
tarjeta electrónica carga
da con esa información. 
Luego, el votante deberá 
introducirla en la urna 
electrónica para poder 
seleccionar digitalmente 
las opciones po líticas por 
las que desee sufrágar. 

- De la Redacción 

COMUNIDAD 1 PÁG. 17 

Reportan 25 :muertos en tiroteo en Chiapas 
POR GASPAR ROMERO 
Cor res pon sa l 

TUXTLA GUTIÉRREZ.- Un 
enfrentamiento entre una 
célula del crimen organiza
do y la Guardia Nacional el 
domingo dejó un saldo de al 
menos 25 muertos. 

De acuerdo con testimo
nios obtenidos por el Centro 
ele Derechos Humanos Fray 
Bartolomé de las Casas, el 
tiroteo se registró en la loca
lidad Niños Héroes del mu
nicipio La Concordia. 

Pobladores asegura ron 
que un grupo de 40 perso
nas que esperaba el chalán 
para cruzar la presa La An
gostura quedó entre el fue
go cruzado. Entre ellos había 

.. 
Fotos: Tomadas de X 

Videos difundidos en redes sociales mostraron a civiles que se 
resguardan de la balacera y un incendio. 

muje res, niños y adultos 
mayores. 

"Durante su espera, la 

Guardia Nacional arribó al 
lugar en pe rsecución del 
grupo armado, suscitándose 

•• 

un fuerte enfren tamie n
to entre ambas partes, co
locando a Ja población en 
medio de l fuego cruzado. 
vulnerando el derecho a la 
vida e integridad por el uso 
desproporcionado de la 
fuerza", afirmó. 

El organismo alertó que 
en Chiapas aumentó la pre
sencia de grupos armados 
por lo que urgió la inter
vención de autoridades no 
militarizadas. "Hacemos 
un enérgico llamado al Es
tad o mexicano a indagar 
esta masacre; así también a 
identificar las responsabili
dades de la Guardia Nacio
nal en el uso excesivo de la 
fuerza". señaló el Centro. 

PRIMERA 1 PÁGINA 14 
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Presentará 
CCEplancon 
14 objetivos al 
nuevo presidente 
Foco. Busca aprovechar la oportunidad 
histórica del nearshoring para el país 

FRANCISCO CERVANTES 
Presídente del CCE 

"En junio, cuando 
el electorado se haya 
pronunciado en las 
urnas, se presentará 
al ganador una 
amplia oferta 
de propues.tas" 

El Consejo Coordinador Empresa
rial (CCE) hace su tarea. 

El máximo organismo del sec
tor privado en el país informó que 
una vez que se conozca quién será el 
próximo presidente, se le presentará 
un plan de 14 objetivos enfocados 
en aprovechar el nearshoring e im
pulsar el desarrollo económico y 
social del país. 

Francisco Cervantes, presidente 
del CCE, expuso que el eje central 
del plan que preparan es la creación 
de un Sistema Mexicano de Política 
Industrial-Digital 2024-2040, que 
posicionaría a México como un líder 
en la revolución industrial digital. 

Otra de las propuestas clave será 
promover una reforma fiscal inte- · 
gral que coloque a México en el pro
medio de recaudación tributaria de 
los países de AL, de 21. 7 por ciento 
del PIB. -Jassiel Valdelamar /PÁG. 4 

Turismo de cruceros regresa a Acapulco 
5 MESES DESPUÉS. Tras Otis. el puerto guerrerense da signos de 
resurg imiento para la industria de cruceros. Muestra de ello es 
que la línea Carnival l<ovantó ya la a"lerta de viaje, y ayer arribó un 
crucero de la naviera t •ri tánica Swan Hellenic. 

PRESIÓN EN MERCADOS PAG.12 I 
CAEN BOLSAS 
A NIVEL GLOBAL 
La posibilidad de que puedan reque
rirse menos recortes de tasas de la 
Fed provocó pérdidas bursátiles. 

Bolsas con mayores bajas 
•Variación % jornada del 2 de abril 

-1.2 O.O 

Dax [Alemania] -1.13········ Industrial DoW Jonés rMéi ico] -1.00 
. Nasdaq Corriposit~ [EU) -0.95 

CAC 40 [Francia) 

-0.92······· 
S&P 500[EU] -0.72····· S&P/ BMV IPC [México] -0.12 

Fuente: Bloomberg. 

ESCRIBEN 

Ciro Murayama 
ECO NOM ÍA PO LÍTICA/ 30 

Macario Schettino 
FUERA DE LA CAJA / 35 

l.ourdes Mendoza 
SOBREMESA / 39 

• 'REVERSAZO' DE TESLA 

Caen entregas 
de ia firma de 
IV1Usk en primer 
trimestre; 62 mil 
urudades menos. 

AG.20 

-----11111ct= ELECCIONES f'41r40 'l·'ªH 

CLAUDIA SHEINBAUM 
EXIGE SE. INVESTIGUE A LA 
AUTORIDAD ELECTORAL DE 
GUANAJUATO Y SEGURIDAD. 

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ 

e EN CDMX Y EDOMEX 

XOCHITL GÁLVEZ 
DICE SOÑAR CON UN PÁIS 
DONDE SER CANDIDATO 
NO CUESTE LA VIDA 

CRÍMENES CONTRA ASPIRANTES SON 'LAMENTABLES. NO 
CASUALIDAD'; ACUSA QUE EL PAfS VIVE 'NARCOPOLÍTICA'. PÁG. 34 

Proceso electoral 
2024, hasta ahora 
es el más violento 
de la historia 
Organizaciones como Labo
ratorio Electoral e lntegralia, 
por separado, consideran que 
el proceso electoral 2024 es ya 
el más violento de la historia y 
en al menos cuatro entidades se 
debe analizar si hay condiciones 
para llevar a cabo la elección. 
Ambas instituciones no guber
namentales monitorean los he
chos de violencia política en el 
actual periodo. 

Laboratorio Electoral conta- · 
qilizó hasta ayer 156 agresiones 

a aspirantes y personas rela
cionadas con el proceso, de los
cuales 51 fueron asesinados, 25 
de ellos eran aspirantes. Mien
tras que Integralia reporta hasta 
ayer 300 incidentes de violencia 
política. -DavidSaúlVela /PÁG.32 

ROSA ICELA RODRIGUEZ 

INSTITUTO ELECTORAL 
ESTATAL DE GUANAJUATO NO 
OTORGÓ SEGURIDAD 
ATIEMPO A GAYTÁN. PAG.33 

e¡.s¡¡ 
•• 

El gobernador gobierna. pero no manda. 
Lamentable, ya no podemos cal.lar[ .. . ] 
como que hay un grupo que manda y 
tiene más poder que el gobernador". 
Andrés Ma nucl Lópcz Obrador Presidente de México 

ENTR ICHOS 
FORO CON 
REPRESENTANTES. 
PODRÍA LITIGARSE LA 
ELECCIÓN PRESIDENCIAL 
EN INSTANCIAS 
INTERNACIONALES. PÁG. 34 
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Política  
y Sociedad Violencia política, vasos lacustres y conectividad férrea   págs. 40-41

 En la medida en que la política 
se ha llenado de financiamien-

to ilegal, hemos tenido la escalada de 
este tipo de crímenes”.

 Hay que reducir la extracción 
de agua del subsuelo y reusar la 

que está disponible. Bien procesada, 
incluso se puede potabilizar”.

 Requerimos invertir en Colima 
para incrementar su capacidad 

de desarrollo y se beneficie del 
potencial que tiene Manzanillo”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Muerte de Gisela muestra como ha 
escalado la narcopolítica en el país

Tratamiento de agua y recuperación 
de cuerpos lacustres, en la agenda

Conectividad con más rutas férreas 
de carga y desarrollo de estados

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Representa 46% del volumen que envía diario al extranjero

Pemex reducirá 
su exportación de 
crudo en 436,000 
barriles en abril
•Disminución en la venta foránea mermaría el ingreso en casi 1,000 
mdd al mes, al precio actual de la mezcla de 74.8 dls. por barril.

•El crudo sería procesado en el sistema de 
refinación de la petrolera, incluso en Dos Bocas.  pág. 25

Karol García

Opinión

Enrique Campos Suárez
 pág. 11

Marco A. Mares
 pág. 24

Maribel Ramírez C.
 pág. 26

Fausto Pretelin M.
 pág. 37

Alberto Aguirre
 pág. 41

El misterio  
de las tasas 
de interés de 
Estados Unidos
J. Bradford 
DeLong

 pág. 32

Desciende popularidad
El presidente no ha logrado desviar la 
atención de la violencia e inseguridad, 
lo que afecta su aprobación.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll
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Situación de economía Situación de seguridad

47.241.5

31.8
en la escala de 
Richter tuvo el terre-
moto que sacudió 
anoche a Taiwán. 
Mercados en Asia 
abrieron a la baja.

 pág. 37

GRADOS
7.5

México, el que más 
avanzó en el mercado 
de EU desde el 2017   
• Ya es el mayor proveedor de esa econo-
mía y el más dinámico, tras el conflicto entre 
China y Estados Unidos, confirma la USTR.

 pág. 23

FUENTE: DEPARTAMENTO DE COMERCIO DE EU

Participación en las importaciones totales de 
productos a EU | EN %
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• El nearshoring atra-
viesa todos los sectores 
de la economía.

 págs. 4-5

Infraestructura, 
prioridad para 
el país en el 
corto plazo: IP

Los proyectos de 
nearshoring 
también necesitan 

soluciones de vivienda”.

L. Alberto Moreno,   
presidente de canadevi.

2024 2030AGENDA

foto ee: eric lugo

• El emprendimiento 
debe ir cambiando en 
cada una de sus fases.

 pág. 14

Enfocar y hallar 
soluciones, claves 
para el éxito de 
Waze: U. Levine

Ver el problema es 
la estrella polar 
que te ayuda a no 

desviarte del plan”.

Uri Levine,   
cofundador de waze.

Receta para crecer 5% al año 
El CCE desarrolló un catálogo de proyectos que permitirían aumentar 5% al año a la 
economía, al aprovechar las oportunidades del nearshoring.   pág. 27

FUENTE: CCE

14 acciones que plantea el cce para aprovechar el nearshoring

1. Crear 
un sistema 

mexicano de política 
industrial digital.

4. Aumentar 
la inversión 

como proporción del 
PIB al 35%.

7. Elaborar 
un Plan de 

Transformación Digital.

10. Promover 
carreras con 

especializaciones digitales e 
incorporar a la mujer.

13. Elevar el 
espectro, las 

telecomunicaciones y 
el comercio electrónico.

2. Elaborar un 
Plan Nacional de 

Industria Digital.

5. Duplicar 
la Inversión 

Extranjera Directa.

8. Destinar 
3 puntos 

porcentuales del PIB a 
infraestructura.

11. Invertir 2% del 
PIB en Investigación 

y Desarrollo.

14. Aumntar 
el crecimiento 

del PIB.

3. Elaborar 
un plan de 

mejora para el Estado de 
derecho.

6. Concretar 
una Reforma 

Fiscal Integral.

9. Impulsar 
desarrollo 

sustentable y generación 
de energía limpia.

12. Aumentar 
a 40% el 

contenido nacional de las 
exportaciones.



Layda dice que 
hay diálogo, pero 
echa a 9 policías

Prende alertas  
calificadora por  
sequía extrema

SOLICITUDES  DE 
REFUGIO BAJAN 
23% EN MARZO  

ISRAEL MATA A 7  DE 
ONG HUMANITARIA; 
REPULSA MUNDIAL 

SE AVALARON los 21 puntos del pliego 
petitorio  y 4 beneficios más, afirma; acusa 
a líderes paristas de acoso y extorsión; los 
llama delincuentes, mercenarios... pág. 13

ADVIERTE HR Ratings alza alarmante en 
estrés hídrico en 163 municipios; urge in-
versiones para mejorar eficiencia.  pág. 16

PASAN  de 8,625 en enero a  6,586 el mes 
pasado; ONG atribuyen disminución a que 
Comar dejó de entregar tarjetas de visitan-
te por razones humanitarias. pág. 10

INSEGURIDAD TIENE QUE 
PARAR: XÓCHITL; APUESTA  
A FORTALECER LAS POLICÍAS 
PUGNA porque GN haga uso legítimo de fuerza; “soñé un 
México donde ser candidato no te cueste la vida”, subraya.

CLAUDIA plantea que protejan a todos los aspirantes en 
Guanajuato; pide deslindar responsabilidades. págs. 5 y 6
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XÓCHITL Gálvez, candidata del Frente, ayer, en un encuentro con estudiantes del ITAM.
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JAVIER  
SOLÓRZANO
La violencia y las cuentas 
alegres  pág. 2

VALERIA LÓPEZ
La fotografía de un ciego: en 
memoria de Shani Louk  pág. 23

RAFAEL ROJAS
El ocaso de la diplomacia 
latinoamericana  pág. 4

HOY  
ESCRIBEN

SE LANZAN CULPAS TRAS ASESINATO DE GISELA GAYTÁN

Exhiben omisiones 
en protección a 

candidata... y ataques  
aumentan 150%

S. RAMÍREZ, J. BUTRÓN, C. ARELLANO, Y. BONILLA Y E. MARTÍNEZ

4T apunta a falla de OPLE o de 
autoridad estatal en crimen en Ce-
laya; no les compete dar seguridad: 
árbitro local; Morena no se apegó a 
protocolo: secretario de Gobierno 

Choque en Senado por inseguridad; 
registra Laboratorio Electoral 156 
agresiones; 50 asesinatos y 26 vícti-
mas eran aspirantes; avalan 74 de 99 
solicitudes de protección  págs. 3 a 8

VEHÍCULO destruido  
por misiles de Israel, a pesar 
de tener el logo de la ONG.

La GN de EU coloca más alambres de púas, 
ayer, en El Paso, Texas.

Por Jorge Butrón

CONVOY de World Central Kitchen, que 
entregaba comida a palestinos hambrientos, 
fue atacado con misiles; ésa y otras organiza-
ciones abandonan Gaza con 240 toneladas 
de ayuda; Netanyahu afirma que fue un 
error; condenan EU, GB, Polonia... pág. 22

80 Por ciento de soli- 
citantes no busca que-
darse en México
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ASESINATOS POR MES

ENERO

Aspirantes y personas relacionadas con el proceso

*primeros dos 
días del mes8

FEBRERO MARZO ABRIL*
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Fuente|Laboratorio Electoral
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Desde el Presidente hasta la abanderada oficial, así como algunos 
legisladores aprovecharon el asesinato de la aspirante a la alcaldía de 
Celaya, Gisela Gaytán, para arremeter contra el Gobierno del panista, pero 
dejaron de lado la situación del estado gobernado por una morenista. 
En lo que va del proceso electoral, la región guerrerense registra 20 
episodios de violencia, con 12 asesinatos y ocho agresiones, por lo que 
está en máximo nivel de alerta, de acuerdo con el Mapa de Riesgos de la 
organización Laboratorio Electoral  MÉXICO P. 3
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Es un pleito de varios frentes. Inclusive interpartidistas. Claudia Sheinbaum está empeñada 
en someter a la gobernadora mexiquense Delfina Gómez a través de la imposición 
de candidatos a presidentes municipales. Y Delfina Gómez en busca de su autonomía 
para poder gobernar, recuperar su independencia con el retiro de Horacio Duarte de la 
Secretaría General de Gobierno y sustituirlo con Higinio Martínez.
JOSE UREÑA   PÁGINA 4
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RECORTE AL GASTO PUEDE 
FRENAR A NUEVA PRESIDENTA

Limitar los recursos programables, como prevé Hacienda 
para estabilizar la deuda pública, afectará el primer año 
del nuevo Gobierno, anticipan expertos NEGOCIOS P. 14

LAYDA ANUNCIA LIMPIA EN POLICÍA DE CAMPECHE Y DESTITUCIÓN DE 9 ESTADOS P. 10

ALCANZAR EL SUEÑO. La crisis no cesa en la frontera norte, cientos de migrantes intentan cruzar a Estados Unidos sin importar el riesgo, justo en 
medio del proceso electoral en el que este tema se torna como central   MUNDO P. 16
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El general Luis Cresencio 
Sandoval informó que 
el error registrado en 
marzo pasado ocurrió 
en el sistema de cambios 
de vía, acción que se 
realiza de manera 
manual, pues no se 
ha automatizado, y la 
sujeción del aparato no 
era la adecuada; aún no 
se cuantifican los daños 
del vagón MÉXICO P. 6

Tren Maya 
descarriló 
por falla
en tornillos

Brittany Gutiérrez y Miguel Nieto irán a los Paralímpicos Brittany Gutiérrez y Miguel Nieto irán a los Paralímpicos 
de París y aseguran que se sienten tan  de París y aseguran que se sienten tan  
fortalecidos que podrían vencer a rivales  fortalecidos que podrían vencer a rivales  
con mayor ventaja  con mayor ventaja  DXT P. 21DXT P. 21

Brittany Gutiérrez y Miguel Nieto irán a los Paralímpicos 
de París y aseguran que se sienten tan  
fortalecidos que podrían vencer a rivales  
con mayor ventaja  DXT P. 21

LA ENTIDAD DE SALGADO TIENE MÁS CANDIDATOS ASESINADOS

Van por Guanajuato
y olvidan Guerrero

La cantante mexicana afirma 
que con este nuevo material 
evoluciona y se reconcilia 
con las etapas que vivió bajo 
reflectores VIDA+ P. 18
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Xóchitl 
dialoga con 
estudiantes
La abanderada a 
la Presidencia por 
Fuerza y Corazón 
por México, Xóchitl 
Gálvez, dio a conocer 
sus principales 
propuestas de 
campaña a los 
estudiantes del 
Instituto Tecnológico 
Autónomo de 
México, quienes 
aplaudieron su 
discurso

16

NACIONAL

Terremoto 
y alerta de 
tsunami
Un poderoso sismo 
sacudió la isla de 
Taiwán; provocó 
el derrumbe de 
edificios y un tsunami 
que llegó a las islas 
de Japón

10

LATITUD

12

Aunque el Gobierno federal decidió 
posponer la prohibición total del 

herbicida glifosato en el país hasta 
encontrar una sustancia que permita 

sustituirlo, dependencias como la 
Semarnat continúan lidiando con la 
lluvia de amparos que desataron las 

restricciones sobre la importación 
de la sustancia

GLIFOSATO
Y LUZ VERDE
TORMENTA DE AMPAROS 
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POR SAMUEL OCAMPO Y FERNANDA GARCÍA/P4

EN EL ACTUAL PROCESO ELECTORAL YA SUMAN 28 CASOS, CIFRA QUE REBASÓ 
A LOS 24 DE 2018, Y ESTÁ POR ALCANZAR LOS 30 DE LAS INTERMEDIAS DE 2021

AUMENTAN 
ASESINATOS DE 
ASPIRANTES

#VANMÁSQUEEN2018
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TOMA LAYDA 
REPRESALIAS 

CONTRA 
POLICÍAS P21

#DESPIDE
ANUEVE

#CASILLASESPECIALES

ENSAYA  
INE CON 
LAS URNAS 
ELECTRÓNICAS 
P4
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#ENCUESTA DEBATE PRESIDENCIAL 
DESPIERTA INTERÉS

SISMO DE 7.5 
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TAIWÁN 
P27
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Temen presencia de metales 

Alerta 
calidad 
de agua 

1 Los reportes por el olor en el agua se registraron en la Colonia 
Del Va lle, NÓnoalco, Ciudad de los Deportes y Nochebuena . 

1 Personal del Sacmex tomó muestras en un domicilio de Calle 
Boston, en la Colon ia Nochebuena . 

. . . Y aumentan reportes por olores en BJ 
ALEJANDRO LEÓN. 

en presas Los reportes por el olor a 
químico que despide el líqui
do que suministra la red del 
Sistema de Aguas' de la Ciu
dad de México (Sacmex) a 
domicilios de la Alcaldía Be
nito Juárez se incrementaron. Llegan los niveles 

de almacenamiento 
a 34.7 por ciento, 
según el OCAVM 

IVÁN SOSA 

El descenso en el almace
namiento de las presas det' 
Sistema Cutzamala puede 
repercutir en la calidad del 
agua que se distribuye en el 
Valle de México, aseguró el 
ex director de la Comisión 
Nacional del Agua (Cona
gua), José Luis Luege. 

Desde noviembre, la 
Conagua implementó una 
serie de recortes en el abas
to del sistema para evitar 
que el nivel de las presas 
descendieran por debajo . 
del 15 por ciento del alma
cenamiento, que es el míni
mo requerido para mante
ner el envío de los depósitos 
a la planta potabilizadora 
que, a su vez, mediante un 
sistema de bombeo, man
da el caudal al acueducto 
abastecedor. 

De no haberse aplica
do la reducción, las presas 
quedarían vacías en junio, 
estimó la Conagua a finales 
del año pasado ... sin embar
go, ahora deberá conside
rarse la capacidad de trata
miento de agua de la planta 
pótabilizadora. 
· "La crisis del Cutzamala 
puede llegar en mayo, por
que, más que evitar llegar 
al 15 por ciento, el proble
ma es cuál va a ser la calidad 
del agua", apuntó Luege en 
entrevísta. 

Ayer no hubo sesión 
del Organismo de Cuenca 
Aguas del Valle de México 
(OCAVM), pero, según los 
registros de la Conagua, las 
presas pasaron de 35.5 por 
ciento a 34.7, entre el domin
go 24 de marzo y el lunes 1 
de abril .. 

''No es hasta qué punto 
aguantan Valle de Bravo y las 
presas, sino que la concen
tración de metales es tal en 
bajos niveles que no da la ca
pacidad de tratamiento de la 
planta potabilizadoraBerros", 

• avisos 
Encuéntralos 
en la página 7 

explicó el ex funcionario. 

La situación se presentó 
en las colonias Del Valle Nor
te y Centro, Nonoalco, Ciu
dad de los Deportes y Noche
buena, confirmó la Alcaldía 

Ayer, personal del Sac
inex acudió a la Colonia No
chebuena para tomar mues
tras de agua . en casas y edí
ficios, luego de que colonos 
detectaron el olor, al que al
gunos relacionaron con com
bustible y otros con amoniaco. 

Roberto Lecanda, vecino 
de Calle Büston, explicó que 
el hedor lo percibió desde el 
sábado, pero fue hasta el do
mingo cuando comprobó que 
el líquido estaba contaminado. 

''Me despierto, me lavo los 
dientes y el agua tenía un sabor· 

De la capacidad total de 
782.5 millones de metros cú• 
bicos con la que cuentan las 
presas del Sistema, actual
mente se resguardan 271.5 
millones de metr-0s cúbicos. 
Por debajo del promedio ge
neral, la presa Villa Victoria 
registró 28.2 por ciento de 

. almacenamiento; en tanto 

· muy fuerte a gasolina, el olor 
era todavía como insecticida 

que Valle de Bravo reportó 
26.9 por ciento. 

La presa más grande, Va
lle de Bravo, tiene una capa- · 
ciclad total de 394 millones 
de metros cúbicos, mientras 
que el lunes contaba con un 
nivel de 106 millones de me- . 
tros cúbicos: 

Según los registros de la ;;; 
Conagua, el Nivel de Aguas ·~ 
Mínimas de Operación (NA- w 

MINO) para Valle de Bravo 1"9W~~lfll'!"~!limrn 
es de 50 millones de metros 
cúbicos. Para el conjunto de 
las presas del Cutzamala, el 
NAMINO es de 60 millones 
de metros cúbieos. 

En la región persiste la 
sequía, con niveles escasos 
de lluvías para reabastecer 
las presas. 

"La planta de Berros no 
está diseñada para limpiar 
algunos metales. Entonces 
lo que tiene que revisar el 
Organismo de Cuenca es la 
calidad", subrayó'Luege. 

"Creo que por eso vamos 
a una crisis en mayo, porque 
puede llegar a niveles que no 
se podrá potabilizar".· 

~VAN POR PATRULLAS 
'~.'. La Secretaría de Seguridad Ciuda

dana (SSC) emitió una licitación 
para el arrendamiento de 2 mil 876 
patrullas para los ejercicios 2024 a 
2027, informó ayer la Gaceta Oficial 

~ 55•5140•5140 
1 de la Ciudad. La SSC deberá dar 
~~.~ con0cer el fallo el 23 de abril. . 
1% \W. • 

<ic":<$..;, 

''Me.comunico con los ve
cinos en el chát y ¿qué pasa?, 
que varios vecinos empiezan 
a decir que ellos también y 
posteriormente empiezan a 
mandar sus números de re
portes de Sacmex y así ha 
pasado desde entonces con 
varias colonias", explicó en 
entrevista 

Un trabajador del Sac
mex llenó un frasco con agua 
que salía de la toma de la casa 
de Lecanda para analizarla 

A las 13:25 horas, la Co-
. m.i$.ión~ de Participación Cq- . 

munitaria de Nochebuena 
(Copaco) tenía el registro de 
21 casos similares en casas y 
edificios de la zona 

El lunes, colonos de Rem
brandt 33, en la Colonia No
noalco, advirtieron que el líqui
do que reobían en los 80 de
partamentos que conforman 
el predio estaba contaminado. 

Ayer por la noche, el Sa
cmex aseguró que, tras rea
lizar inspecciones y levan
tar muestras domiciliarias 
en Nonoalco, Nochebuena, · 
Del Valle y Tlacoquemécatl, 

no encontró olor extraño en 
el líquido. 

"Los resultados permiten 
concluir que el agua que se 
suministra a través de la red, 
en las colonias referidas, es de 
buena calidad, apta para el uso 

. y consumo humano", aseveró. 
Agregó que fueron mo

nitoreados cinco pozos. y un 
tanque de .distribución, con 
lo cual concluyeron que no 
hay evídencia sobre la con-

• Losre<;ursos ~¡;¡r:q !~nuevas 
· salasfueron'd~ okigen local, · 

i · indicó laSedetarfa ae·salud. 
111 Con estos se remodelaron una 

sala de Rayos X, .una sala para 
cirugía ambulatoria y otras · 
de trauma-choque. 

• Además, el nosocomio•fue 
· equipado con uno de los ocho 
tornógrafos que se adquirie
ron para instalaciones 
de la Sedesa. . . 

• Para estos equipos se destina
ron 302. m.illones de pe~ós, co~ . 

~ <': · ; '·: ;; ~ ' ' 

taminación del agua 
''Ponen eso, la gente se vitel

ve loca porque dicen 'es que sí 
hay algo, que no nos quieran 
mentir"', criticó Lecanda 

La Alcaldía Benito Juárez 
dio a conocer que trabajado
res de la demarcación fueron 
a diferentes domicilios donde 
los vecinos reportaron la pro
blemática con la :finalidad de 
tomar muestras que serán en
viadas a lU1 laboratorio externo. 

.. rresporidientes al Fondo de Sa
lud para el Bienestar (Fonsabi). 

• Otros hospitales en los que se 
comenzaron a instalar los nue
vos tomógrafos son el Hospital·' 
General La Villá, Aju~¿e.Médio : 
y el de Tláhuac. 

• Anterionnente y con récursos 
locales se habían adquirido 
equipos similares para el Hospi
tal Pediátrico de Legaria, el Beli
sario Domínguez y Milpa.Alta. · . . 
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Tendrán urnas electrónicas 44 casillas 
REFORMA / STAFF 

Cu~enta y cuatro casillas. es
peciales de la.Ciudad estarán 
equipadas con urnas electró
nicas que, de acuerdo con au-· 
toridades eleétorales, permi
tirán agilizar el proceso de 
emisión de voto en la jornada 
del 2 de junio. 

Ayer, la Junta Local Eje
cutiva del Instituto Nacional 
Electoral (INE) presentó an
te consejeros y consejeras 
del lnstituto Electoral de la 
Ciudad de México (IECM) 
el funcionamiento de los dis
positivos, identificados co
mo Urnas Electrónicas ver
sión 7.0. 

Los equipos permitirán 
recibir los votos para elec
ciones de la Jefatura de Go
bierno, alcaldías y diputacio
nes locales, así como para la 
Presidencia y diputaciones y 
senadurías federales, en las 

casillas especiales, que son 
aquellas a las que pueden 
acudir personas en tránsito 
que se encuentren lejos de 
su sección electoral. 

Patricia Avendaño, con
sejera presidenta del IECM, 
destacó que equipos simila
res también serán emplea
dos para la votación de per-· 
sonas mexicanas desde e1 
extranjero. 

Destacó también la im
portancia de que se d~ di
fusiórt al funcionamiento de 
estas urnas y las medidas de 
seguridad con las que cuen
tan para garantizar la secre
cía del voto. 

Daniel Eduardo Flores, 
direetor de Estadística y Do
cumentación Electoral del · 
INE, apuntó que funciona
rios de casilla que han traba
jado con urnas electrónicas 
anteriormente las describen 
como equipos amigables y fá-

12. 
u 
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1 Las urnas electrónicas 
permiti rán votar para 
los procesos federal y local. 

elles de usar, además de que 
ofrecen altos niveles de con
fianza, debido a que generan 
resultados libres de errores 
humanos. · 

.. . ~ 
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Actualizan red 
de monitoreo 
atmosférico 
enelEdomex 
Tras mantenimiento al 
software, se puede 
consultar calidad del aire 
e índice de radiación 

ARTURO CONTRERAS 
Corresponsal 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

Metepec, Méx.- El gobierno del 
Estado de México actualizó el sof
tware y servidor dela Red Automá
tica de Monitoreo Atmosférico (RA
MA), con lo cual se podrá consultar 
de nueva cuenta el estado de la ca
lidad del aire e índices de radiación 
ultravioleta en el Valle de Toluca 

Desde el 1 de abril está disponible 
_la información en https://rama.edo
mex.gob.mx/calidaddelaire, la cual 
muestra las estaciones de . monito
reo atmosférico, luego del manteni
miento realizado tras 14 años de ac
tividad ininterrumpida. 

La plataforma muestra datos 
de los contaminantes criterio: 
partículas PMlO y PM2.5, ozono, 
monóxido de carbono, dióxido de 
azufre y dióxido de nitrógeno. 
Además, los índices de Calidad 
del Aire y el de Aire y Salud se ac
tualizan cada hora. 

El Índice de Radiación Ultravio
letase actualiza cadalO minutos; es
te índicador pennite conocer el ries
go de sufrir.lesiones por la exposi
ción a los rayos UV del sol. 

La RAMA muestra los índices de 
las estaciones de: Jocotitlán, Temoa
ya, Almoloya, OXtotitlán, Toluca 
centro, Ceboruco, Metepec, Calima
ya, CP, xalatlaco y Tenancingo. • 

se actualizan cada hora. 

m camión impactó un puente peatonal y posteriormente cayó a las vías. m conductor murió en el hospital por las lesiones. 

Volea ura e tráiler e¡a 
sin servicio a la L el T 
Unidad cayó a vías entre Oceanía y Aragón y solamente funcionó tramo Politécnico-Consulado; 
el accidente generó un caos vial y retrasos en viajes a usuarios: se prevé que hoy reabra 

LAURA ARANA, 
JUAN CARLOS WILLIAMS, 
ALBERTO ACOSTA 
YKEVINRUIZ 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

La volcadura de un tráiler sobre in
fraestructura del Metro en su tramo 
Ocearúa-Aragón, de la Línea 5, llevó 
a la suspensión del servicio en seis 
estaciones, de Consulado a Panti
tlán, lo que ocasionó que usuarios 
se trasladaran en unidades de la 
Red de Transporte de Pasajeros 
(RTP)yotrasaltemativascomoMe
trobús y Trolebús. 

Fue alrededor de las 1:20 horas 
del martes cuando un tráiler con 
contenedores de plástico volcó 
sobre la barda perimetral de la 
interestación referida y un puen
te peatonal. 

Por el incidente, una mujerde45 
años resultó lesionada, diagnosti
cada como policontundida. 

El operador del camión fue res
catado por los cuerpos de emergen
cia y trasladado bajo custodia po
licial a un hospital, en donde falle
ció debido a las lesiones. 

Ante la magnitud del accidente, 
este martes la Línea 5 del Metro 
únicamente operó del tramo de Po
litécnico a Consulado. 

Las unidades de RTP brindaron 
apoyo para el traslado de usuarios · 
e incluso patrullas de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana (SSC) au
xiliaron a los pasajeros afectados. 

· El servicio en la Líneas se prevé 
que sea reanudado en su totalidad 
este miércoles, luego de que du -
rante toda la mañana y tarde del 
martes se realizaran trabajos para 
liberar el espacio en las vías y rea
lizar pruebas de la infraestructura 
del Metro, como vías y recorridos 
de trenes en vacío que garanticen 
la operatividad. 

El Circuito Interior también se 
vio afectado en su cruce con la calle 
Jericó, en la colonia Simón Bolívar, 
en la alcaldía Venustiano Carranza, 
con dirección al Aeropuerto Inter-

. nacional de la Ciudad de México 
(AICM) por las maniobras de retiro 
del tráiler volcado, con ayuda de 
una gnía telescópica. 

Reuro de las estructuras 
Al arribar al sitio del incidente, el 
director general del Sistema de 
Transporte Colectivo Metro (STC), 
Guillermo Calderón, informó que 

. la Secretaría de Obras y Servicios 
(Sobse) trabajaría en el retiro de un 
puente peatonal y una estructura 
antisuicidios afectados por el im
pacto del camión. 

Desde las 12:00 horas, el Go
bierno de la Ciudad de México 
descartó afectación en la infraes
tructura operativa del Metro, por 
lo que únicamente llevó a cabo la-

GUILLERMO CALDERÓN 
Director del Metro 

"Hay claños en la malla 
ciclónica. pero los 
sistemas de energía 
eléctrica. el oilotaie 
automático. señalización 
y vías se encuentran en 
óptimas concliciones" 

MART( BATRES 
Jefe de Gobierno de la CDMX 

"Se calcula aue hoy 
[martes] oor la noche se 
estará terminando. pero 

-realmente ya estará toao 
restaurado en la 
mactrugatla o mañana 
[miércoles]" 

bores de limpieza de las vías y 
posteriormente verificó que to
dos los equipos de instalaciones 
fijas operen correctamente. 

El mandatario Martí Batres -
en conferencia de prensa en el 
hospital Rubén Leñero- confir
mó la muerte del conductor del 
tráiler y el traslado a un hospital de 
la persona que lo acompañaba, 
quien resultó lesionada. 

Detalló que las labores que se 
realizaron en el lugar del accidente 
se llevaron a cabo con ayuda de 
gnías, y una vez concluidas las ma
niobras, se procedió a realizar prue
bas operativas para verificar que en 
efecto no hubo afectaciones a las 
vías del Metro. 

"(. ... ) Se calcula que hoy [mar
tes] por la noche se estará termi
nando, pero realmente ya estará 
todo restaurado en la madrugada 
o mañana[miércoles]", aseguró el 
jefe de Gobierno. 

En la zona cerca de 150 perso
nas trabajaron en el retiro del trái
ler, así como del puente peatonal 
dañado, También se requirió la 
presencia de dos grúas para la 
maniobra que se extendió por 
más de 12 horas. 

La Secretaría de Obras y Servi
cios capitalina informó que el 
puente peatonal ubicado en Cir
cuito Interior, a la altura de la ave
nida 503, en dirección al aero
puerto, será reemplazado, por lo 
que una vez retirado comenzará la 
fabricación de las estructuras me
tálicas para la reconstrucción. • 

Durante la Ínañan~ y tarde del marte~ se realizaron trabajos para retirar el tráiler y el 
puente dañado. 

-30 
MINUTOS 
esperaron 
usuarios de la 
Línea Amarilla 
para abordar 
una unidad del 
servicio 
emergente. 

1 CRONICA 

''Es un horror tomar 
el Metro, siempre 
es lo mismo'' 
JUAN CARLOS WILLIAMS 
-metropoli@eluniversaLcom.mx 

Miles de usuarios de la Línea s 
del Metro y automovilistas se 
vieron afectados por la volcadu -
ra de un tráiler en Circuito Inte
rior que dañó infraestructura 
del Sistema de Transporte Co
lectivo (STC). 

"Es imposible creer que siga 
pasando esto en el Metro. Es ho
rrible tenerse que levantar tem
prano para llegar a tiempo al tra
bajo y aun así llego tarde", expresó 
la señora Dalia mientras esperaba 
el servicio emergente. 

En el lugar se observaron largas 
filas de quienes esperaban abor
dar un autobús de la Red de 

Transporte de Pasajeros (RTP) o 
alguna patrulla de la Secretaría de 
Seguridad .Ciudadana (SSC) para 
llegar a su destino. 

"Al llegar sólo nos dijeron los 
policías que tomáramos .el ca
mión y nos llevarían a Consulado 
haciendo parada en . cada esta
ción, es un horror ya tomar el Me
tro, siempre es lo mismo", comen
tó Daniel, usuario afectado. 

El servicio provisional se 
brindó de manera gratuita en 
seís estaciones de la Línea 
Amarilla, desde Pantitlán has
ta Consulado. Por la tarde tam
bién se formaron largas filas 
para abordar las unidades y pa
sajeros señalaron que se tarda
ron hasta media hora. 

Automovilistas también 
~ quedaron atrapados en ambos 
~ sentidos del Circuito Interior 

' ~ por los trabajos de retiro del 

·- '¡ 

~_,· tráiler volcado, pues fueron ce
rrados los carriles centrales 

~ por oficiales de Tránsito, lo que 
· 9 generó caos vehicular. . 3 

"""'"~ ....... ~- "Me hiceunos40 minutos para . ! cruzartansólounkilómetro",ase
guró Octavio. 
· Las filas kilométricas de los 

Patrullas de la SSC y unidades de la RTP brindaron 
servicio de apoyo emergente. 

·· autos varados se dejaron ver 
desde la zona del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de Mé
xico (AICM) hasta la avenida 
Eduardo Malina. • 



CAPITAL
LA JORNADA
Miércoles 3 de abril de 2024 31

HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O J O

Terminación de placa 3 y 4
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 105 15
Noreste 105 15

Centro 82 15
Suroeste 78 14
Sureste 78 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 91 08
Noreste 100 17

Centro 68 19
Suroeste 51 17
Sureste 112 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ELBA MÓNICA BRAVO

Un olor a petróleo, insecticida y 
amoniaco persiste en el agua que 
llega a algunos domicilios ubicados 
en las colonias Nochebuena y Del 
Valle, alcaldía Benito Juárez, relata-
ron residentes, quienes aseguraron 
que desde la noche del lunes perci-
ben esos aromas. 

Sin embargo, el Sistema de Aguas 

de la Ciudad de México (Sacmex) 
indicó que personal especializado 
del Laboratorio Central de Control 
de Calidad del Agua tomó muestras 
domiciliarias, cuyos resultados per-
mitieron concluir que el líquido que 
se suministra por la red “es de bue-
na calidad, apta para el uso y con-
sumo humano”, de acuerdo con la 
NOM-127-SSA1-2021.

Al respecto, Flora Elena Aldama, 
residente de la colonia Del Valle, se-

ñaló que en su domicilio no se pre-
sentó el personal del organismo, e 
invitó al director de Sacmex, Rafael 
Carmona, a que venga a la colonia 
Del Valle y le sirvo un vaso de agua, 
porque incluso en la que sale del 
filtro persiste el olor a carburante. 
Por eso la invitación a él, y que diga 
que no tiene ningún problema (el 
agua)”.

Señaló que esta circunstancia 
“es preocupante”, tras referir que 
sus papás tienen 86 y 88 años, por 
lo que compró garrafones de agua 
para preparar alimentos y beber, así 
como para el aseo personal.

Por su parte, Jorge Alonzo Ri-

vero, habitante de la colonia No-
chebuena, donde se generaron al 
menos 22 reportes vecinales sobre 
esta situación, comentó que desde 
la noche del lunes perciben el olor y 
con el agua caliente de la regadera 
“se potencializa el olor, que en el 
agua potable no debe haber; hue-
le como a grasa, como a solvente, 
como si se echara aflojatodo en un 
tubo y luego lo limpias, pero el agua 
no está grasosa y es preocupante 
ese olor”.

Comentó: “mi esposa se bañó 
por la mañana y le picó el agua; a 
mis hijas las llevé a la casa de mis 
papás y compré agua de garrafón 

para preparar alimentos, beber y 
lavar trastes”.

El Sacmex informó que tomó 
muestras domiciliarias en las co-
lonias Nonoalco, Nochebuena, Del 
Valle y Tlacoquemécatl, pero no 
se encontraron evidencias de que 
el agua esté contaminada, por lo 
que descartó la presencia de hidro-
carburos, solventes, compuestos 
orgánicos volátiles o explosivo que 
representen riesgo a la salud de la 
población.

Mencionó que continuará con el 
muestreo en cisternas y tomas do-
miciliarias con el fin de fortalecer 
el dictamen.

El Gobierno de la Ciudad de México 
confió en que hoy se reanude el ser-
vicio en las cinco estaciones cerra-
das de la línea 5 del Metro, luego de 
que la madrugada de ayer un tráiler 
volcó sobre la barda perimetral en 
la interestación Oceanía-Aragón, 
que dejó saldo de una persona 
muerta y otra herida, así como la 
afectación a miles de usuarios que 
utilizan esa ruta que va de Pantitlán 
a Instituto Politécnico Nacional.

El accidente también afectó el 
tránsito vehicular en Circuito Inte-
rior, el cual estuvo cerrado durante 
el día a la altura de la colonia Simón 
Bolívar, lo que derivó en largas filas 
de autos que buscaban alternativas 
entre las calles de las colonias Casas 
Alemán, Cerro Prieto y ex Escuela 
de Tiro, sin éxito. 

El accidente ocurrió a la 1:20 ho-
ras, cuando, según el reporte de las 
autoridades, el conductor perdió el 
control del vehículo en una curva 
de Circuito Interior, lo que provo-
có que se deslizara hacia la malla 
ciclónica del Metro, arrastrando a 
su paso un puente peatonal.

Alrededor de 150 elementos de 
cuerpos de emergencia trabajaron 
todo el día en las maniobras para 
el retiro de la estructura y el trái-
ler, por lo que primero se tuvo que 
recortar el puente y después, con el 
uso de grúas, jalar el vehículo. 

Tras una revisión preliminar, 
se descartaron afectaciones en la 

infraestructura de la línea 5; sin 
embargo, se deberá hacer un pe-
ritaje y pruebas operativas antes 
de reiniciar el servicio en el tramo 
afectado, que va de Eduardo Molina 
a Pantitlán.

Las autoridades reportaron da-
ños en el muro de contención y la 

malla ciclónica, aunque la principal 
afectación fue en las charolas don-
de se deposita todo el cableado, que 
fueron arrancadas. 

Ante esta situación, la Red de 
Transporte de Pasajeros ofreció 
servicio gratuito con 70 autobuses 
para cubrir la ruta del Metro que no 
tenía servicio, que en horas pico se 
incrementó a 80 unidades, según 
informó la Secretaría de Movilidad, 
lo que resultó insuficiente, por lo 
que también se habilitaron 30 ca-
miones costeros y 150 unidades de 
la policía capitalina.

A consecuencia del choque, el 
conductor del tráiler falleció en el 
hospital, mientras su acompañante 
fue reportada con lesiones.

Por la noche, el Sistema de 
Transporte Colectivo señaló que 
se espera que el servicio de Pan-
titlán a Consulado se reanude hoy, 
luego de que al cierre de la edición 
personal de la Secretaría de Obras 
y Servicios continuaba con los tra-
bajos de seccionamiento del puente 
peatonal, después de retirar la pe-
sad unidad. 

Por el accidente, la Fiscalía Ge-
neral de Justicia local inició una 
carpeta de investigación por los 
delitos de daños a las vías genera-
les de comunicación y homicidio.

Alejandro Cruz Flores, Bertha Teresa 
Ramírez, Josefina Quintero Morales y 

Laura Gómez Flores

Desde la noche del lunes se percibe 
// Sacmex descarta contaminación

Detectan vecinos de Benito Juárez olor a petróleo en el agua

Vuelca tráiler sobre estructura de la L5 
del Metro; miles de usuarios afectados

EL CHOFER MURIÓ Y SU ACOMPAÑANTE SUFRIÓ LESIONES

Autoridades confían en que hoy 

se reanude el servicio // El 

accidente ocurrió entre las 

estaciones Oceanía y Aragón

▲ Cientos de usuarios de la 
línea 5 del Metro resultaron 
afectados debido a la volcadura 
de un tráiler la madrugada de 
ayer cuando circulaba por 
Circuito Interior. La pesada 
unidad afectó el muro perimetral, 
la malla ciclónica y las bandejas 
del cableado. Foto Alfredo 
Domínguez
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Choque de 
tráiler paró 
la Línea 5 
POR JONÁS LÓPEZ 
¡onas.lopez@gtmm.com.mx 

se brindó apoyo con vehículos 
de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana. 

Luego de una inspección, 
la s autoridades informa
ron que no hubo afectacio
nes graves a Ja infraestructura 
operativa del Metro, como las 
vías, sistema de pilotaje auto
mático, señales y cableado. 

Cerca de las 01:20 horas de 
ayer, un tráiler volcó en Cir
cuito Interior entre las esta
ciones Aragón y Oceanía de la 
Línea 5 del Metro, lo que pro
vocó la muerte del operador, 
la suspensión durante todo el 
día del transporte colectivo y 
caos vehicular. 

Los usuarios del Metro afectados debieron buscar alternativas, 
corno el servicio de autobuses de RTP que se r1abilitó. 

Sin embargo, el puente 
peatonal dañado tendría que 
ser retirado para evitar ries
gos. Las maniobras para el 
retiro de esta infraestructura 
durarían unas diez horas, in
formaron las autoridades. 

Fotos: Pável Jurado y René Patraca 

El servicio en la Línea 5 se dio de forma parcial ayer debido a que 
e l tráiler dañó e l muro de contención en uno de sus tramos. 

DE LA REDACCIÓN 
comunidad@gimm.com.mxx 

or primera vez en 
Ja Ciudad de Méxi
co se utilizarán urnas 
electrónicas e n una 
elección. 

El próximo 2 de ju
nio, los electores po
drán llegar frente a una 

pantalla similar a una tablet, 
donde introducirán una tar
jeta y de manera digital se
leccionarán su preferencia. 

Serán 132 urnas electróni
cas las que se instala.rán, tres 
en cada una de las 44 casillas 
especiales de las que se dis
pondrá en la capital del país. 

Se trata de los puntos ha -
bituales para personas que se 
encuentran en tránsito, lejos 
de su distrito electoral, con la 
diferencia de que ahora no 
habrá boletas de papel. 

El siniestro también ge
neró daños en el muro de 

EL2DEJUNIO 

" 

" 

contención de Ja Línea 5 con 
dirección a Pantitlán y en un 
puente peatonal, junto con su 
malla antisuicidios. 

La. estación Terminal Aérea 
se ubica frente al AICM, por lo 
que se complicó Ja llegada de 

Foto: Especial 

Nuevo León será el otro 
punto del país donde habrá 
casilla s especiales electró
nicas, serán 27. Sin embargo, 
solamente podrán votar un 
máximo de mil electores por 
cada casilla especial. 

)) ES LA PRIMERA VEZ QUE SE USARÁ EL 
MÉTODO EN UNA ELECCIÓN; el ejercicio se 
realizará en la CDMX en 44 casillas especiales 
con 132 urnas digitales; en NL habrá 27 

Da niel Flores, director de 
Estadística y Documentación 
Electoral del Instituto Na
cional Electoral (]NE), deta
lló que en los consulados de 
México en el extranjero tam
bié n se podrá votar de esa 
manera. 

En esos casos. el votante 
presentará su credencial de 
elector, Jos funcionarios de 
casilla buscarán e n Ja base 
de datos su nombre y el sis
tema arrojará Ja información 
de Jos cargos públicos por Jos 
que puede votar. Después, el 
funcionario Je da al elector 
una tarje ta electrónica car
gada con esa información. 

"Y cuando la persona co
loca Ja tarjeta en Ja ranura de 

Ja urna electrónica ésta Je va 
a desplegar exclusivamente 
en la pantalla las elecciones 
pa ra las que tie ne derecho a 
votar (Presidente, Senadores, 
Diputados federales y Jefe de 
Gobierno) , y la persona va 
a e jercer libremente el voto 
pa ra la opción de su prefe
rencia", explicó Flores. 

Cuando la persona termi
ne de emitir su voto se apa
gará una luz roja en la urna 
electrónica y se escuch a
rá un sonido, con Jo cual Jos 
funcionarios de casilla sa
brán que ya puede pasar otro 
votante. 

Cada sufragio que se emi
ta será computado y al final 

ALCALDE GARANTIZA QUE LA CALIDAD ES ADECUADA 

de Ja jornada electoral basta 
rá que el presidente de casilla 
apriete un botón para que la 
urna emita una hoja con los 
resultados. 

Habrá una hoja por cada 
puesto de elección popular 
y esa información se envia 
rá directamente al Programa 
de Resultados Electorale s 
Preliminares (PREP). 

Ade más, cada voto emi
tido queda impreso en una 
hoja, que es un "testigo del 
voto", pe ro ningún funcio
nario tiene acceso a esas ho
jas, sólo podrán ser revisadas 
cuando llegue a Ja junta dis
trital, al final de la jo rnada 
electoral. 

Sacmex descarta contaminación de agua 
POR JONÁS LÓPEZ 
;onas.lopez@gimm.com.mx 

La calidad del agua en co
lonias de la alcaldía Benito 
Juárez es buena, apta para el 
consumo y uso humano, in
dicó el Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México. 

En una ta rj eta informati
va emitida la noche de ayer, 
el organismo exte rnó que 
el Laboratorio Centra l de 
Control de Calidad del Agua 
analizó muestras recolecta
das en las colonias Nonoal
co, Nochebuena, Del Valle y 
Tlacoquemécatl. 

"Sin que emitiera olor ex
traño alguno en el momento 
de Ja toma", destacó. 

Y descartó que las fuentes 
de abastecimiento que son 
cinco pozos y un tanque su
ministren agua contaminada 
y que está dentro de la norma. 

El alcalde de Benito Juárez, 

Las urnas electrónicas 
versión 7. 0 se presentaron 
ayer en la Sala de Sesiones de 
la 6 Junta Distrital Ejecutiva 
del INE, en un acto en el que 
participó la consejera presi
denta del Instituto Electoral 
de la Ciudad de México, Pa
triciaAvenda.ño. 

"Es la primera vez que 
se usa esta urna electrónica 
en la capital en este tipo de 
elecciones, p orque previa
mente se había usado para la 
consulta de presupuesto par
ticipativo", detalló Ja conse
jera del IECM, Erik:a Estrada, 
quien también participó en Ja 
presentación. 
- Con info rmación de Georgina Olson 

Jaime Mata, re frendó su com
promiso de "garantizar que 
las condiciones de la calidad 
del agua sean la.s a.decuadas". 

El edil dijo en una entrevis
ta con Pascal Beltrán del Río, 
para Imagen Radio, que el 
Sacmex se encarga del mues
treo tras las quejas vecinales. 

"Las múltiples muestras de 
agua a rrojaron que el compo
nente corresponde a la carac
terística normal", expresó. 

los usuarios del \letro que te
nían vuelos programados. 

Unos 70 autobuses de la 
Red de Transporte de Pasaje
ros (RTP) suplieron al Metro y 
brindaron servicio provisional 
en el tramo afectado. También 

Al cierre de la edición, es
timaron que el servicio de 
trenes en la Línea 5 se resta -
blecería hoy, pero no indica
ron en qué horario. 

PROPAGANDA ELECTORAL 

Llaman a candidatos a 
• 1 1, evitar contam1nac1on 

Greenpeace advirtió 
que podrían sumar 
25 mil toneladas 
sólo en la CDMX 

POR JONÁS LÓPEZ 
¡onas.lopez@glmm.com.mx 

Greenpeace México hizo 
llegar una carta a Jos can
didatos a la Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de 
México para pedirles que 
tomen acciones frente a 
la contaminación plástica 
que generan sus campa
ñas y propaganda política. 

Ello porque considera 
que la mayor parte de los 
materiales de propagan
da electoral está hecha de 
plásticos, "los cua.les, de
pendiendo del tipo del que 
se trate, pueden tardar en
tre decenas y cientos de 
años en degradarse, con
tribuyendo a la contamina -
ción plástica que ya sufre 
México y el planeta entero", 
indicó en un comunicado. 

Los plásticos es tá n 
inundando todos Jos eco
sistemas de la Tierra, agre
gó la organización en un 
comunicado, en el cual se
ñala que también les hizo 
llegar la carta a los candi
datos a. la.Presidencia. 

"Esto ocurre en medio 
de una crisis ambiental 
sin precedentes y cuan
do los efec tos del cam
bio climático son cada vez 
más fuertes y la pérdida de 
biodiversidad se acelera", 
agregó. 

Greenpeace estimó que 
la ba.sura electoral genera -
da en este proceso electo
ral podría alcanzar hasta 
25 mil toneladas sólo en 
la Ciudad de México, de 
acuerdo con datos de la 
Fundación por el Rescate 
y Recuperación del Paisaje 
Urbano. 

El Instituto Electoral de 
la Ciudad de México emitió 
un acuerdo el viernes pa
sado para regular la colo
cación de propaganda. 

Fotos: Héctor López 

Los equipos de PRl-PAN-PRD y Morena-PT-PVEM se han 
acusado mutuamente de retiro de propaganda. 

BREVE 

Indagan a tres 
servidores por 
coaccionar voto 
Autoridades iniciaron una 
carpeta de investigación 
por la probable comisión 
del delito de condicio
namiento de un servicio 
público a cambio del vo
to a favor de un partido 
político. 

Indicó que se puso a 
disposición de la Fiscalía 
Electora l de la Ciudad de 

México a Juan "N", Víctor 
"N" y Noé "N", servido
res públicos de la Alca l
día Tlalpan. 

"Los imputados fueron 
denunciados por vecinos 
de la alca ldía Venustia
no Carranza, quienes les 
solicitaron desazo lva r ca
lles de la colonia Jardín 
Balbuena. 

"No obstante, para 
proporcionarles el servi
cio les exigieron benefi
ciar a un partido polít ico," 
destacó la Fepade ca
pita lina mediante redes 
sociales. 

- De la Redacción 

Foto: Tomada de X 

Persoria l del Sacrnex ar1alizó muestras de cuatro colonias. 



Hace 6 años que no hay insumos para 
trabajo de peritos; la FGJ les da días de 
descanso para que no hagan escándalo

Peritos de la Fiscalía capitalina cesaron 
las protestas que mantenían desde inicios 
del año pasado, pero no fue porque ha-
yan obtenido solución a las demandas de 
mejorar el mobiliario y equipo con el que 
laboran, sino porque la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de México resol-
vió que no se les haga trabajar en días de 
descanso, además de que se acordó que 
no tendrán descuentos salariales.

A pesar que durante los primeros me-
ses del 2023, grupos de peritos de la 
FGJ-CDMX realizaron diversas manifes-
taciones para denunciar nulidad de de-
rechos laborales, guardias extenuantes, 
mobiliario y equipo obsoleto, así como 
descuentos de pago injustificados, cuan-
do la institución resolvió que no se les hi-
ciera trabajar días de descanso ni se les 
redujera el dinero en su “dieta”, dejaron 
de reclamar que el equipo como refrige-
radores, microscopios, computadoras, la-
boratorios de ADN y sustancias para esta-
blecer pruebas periciales sea inservible, 
sin inyección de recurso y detenido en 
el tiempo, lo que imposibilita que los ca-
sos y carpetas de investigación de deli-
tos de alto impacto concluyan a favor de 
las víctimas.

Días después de la manifestación, que 
los exinconformes realizaron el avenida 
Coyoacán, se acercaron a los medios de 
comunicación para informar que el per-
sonal con horarios especiales no tiene 
derecho a los días festivos, aun cuando 
cuentan con cuatro turnos de trabajo, de 
los cuales uno de ellos es especial, en el 
que se trabaja sólo domingos y días festi-
vos y la Coordinadora General de Inves-
tigación Forense y Servicios Periciales, 
la doctora María Seberina Ortega López 
instruyó a los encargados de sectores que 
se les aplique dicho horario a partir del 
cinco de febrero.

“Las vacaciones también te afectan en 
la evaluación porque si sales, no tienes 

disponibilidad para atender, cuando en 
la Constitución dice que tenemos dere-
cho al descanso, aún así, somos molesta-
dos en nuestras vacaciones porque están 
empleando un cheque. Aunque el pago 
no es el mínimo, tampoco es el que co-
rresponde como para meterle todos esos 
robos, ese es el problema, el cheque va 
entre los mil 900 si eres recién egresa-
do y los seis mil 500 aproximadamente 
mensuales y eso es apenas el pago de ho-
ras extras. No tenemos gasolina para los 
vehículos, los fotógrafos no tienen cá-
maras y ni siquiera hay bolsas para reco-
ger datos de prueba”, reveló en ese mo-

mento una de las presuntas afectadas.
“Desde hace seis años no hay polvos 

de revelado, algo que es del desarrollo 
mínimo los fotógrafos, tienen que lle-
var a mantenimiento las cámaras y no 
hay un taller para eso; si se estropea un 
lente, un flash, no hay y son equipos y 
son de uso rudo 24/7 y requieren mucho 
mantenimiento, al menos cada seis me-
ses. Ni siquiera hay una bolsa de plástico 
para embalar”, dijo.

No obstante, días después, los incon-
formes revelaron que la FGJCDMX había 
resuelto sus quejas por la nulidad de los 
días de descanso y que no les interesaba 

seguir con la denuncia; sin embargo, el 
mobiliario y equipo de trabajo — la razón 
principal de la manifestación — segui-
ría en las mismas condiciones. Hacia ello, 
un grupo de peritos que quedó insatisfe-
cho con la conclusión, decidió continuar 
con los reclamos y afirman que el objeti-
vo principal de la protesta se distorsionó 
y la finalidad de conseguir laboratorios 
equipados para que las víctimas encuen-
tren justicia, se ensució y perdió al con-
formarse con que sus horas laborales y la 
disponibilidad 24/7 no se amplíen ni un 
minuto y que sus cheques de compensa-
ción no se alteren si se les pide trabajar 
un poco más.     

“Los peritos utilizaron las manifesta-
ciones para cuidar su dinero y días de 
descanso, no les importa la justicia, lo 
que no querían ya está cumplido, son 
conformistas, ellos iban porque no los 
pusieran a trabajar en días festivos, nues-
tras instalaciones están insanas, nunca 
hemos estado bien, no hay calidad en el 
servicio, solamente se conformaron con 
que les den su sueldo y aguinaldo. Sí hay 
Ministerios Públicos corruptos y flojos, 
pero también tenemos peritos que no les 
interesa hacer su trabajo”, reveló un pe-
rito de identidad protegida a este diario.

“El banco de ADN está nuevo pero no 
sirve porque no hay reactivos ¿Dónde va-
mos a almacenar la información? Los tra-
bajadores están conformes con lo que tie-
nen ¿Por qué no pedir un laboratorio de 
primer mundo? Al frente del laboratorio 
está Estela Valdés, una persona que re-
probó el examen para permanecer en la 
Fiscalía”.

“Cuando les pregunté qué dijeron en 
la reunión, solamente explicaron que se 
iban a modificar algunos puntos, como 
su hora de trabajo. Se quejan de que sa-
len a las ocho de la mañana y si sale un 
homicidio a las 7:30, no le puedes decir 
que no lo atiendes o que se espere a que 
entre el otro turno, eso no está fuera de 
la Ley como dicen, por eso van a tener 48 
horas para descansar; ellos reciben un 
cheque adicional por ser de estructura, lo 
que los administrativos no tienen”.

El inconforme revela que con sola-
mente resolver la parte salarial, las in-
vestigaciones y casos siguen su curso sin 
que se aplique el método científico, debi-
do a que la obsolescencia de los refrige-
radores y la insuficiencia tecnológica de 
los microscopios propicia que muestras, 
prendas y droga, que son vitales para el 
análisis de delitos de alto impacto, estén 
sujetas a contaminación cruzada, lo que 
deja libres a presuntos criminales y en la 
cárcel a personas que las pruebas no le 
favorecieron. Crónica tiene en su poder 

No hay polvos de revelado, algo indispensable para fotógrafos; el banco 
de ADN está nuevo, pero no sirve porque no hay reactivos. Aun así 
peritos detuvieron las protestas cuando recibieron garantía de que no 
trabajarán en días de descanso y no habrá reducciones salariales

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Abandono
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Zona de 
refrigeración: 
al refrigerador 
blanco no le 
sirve la puerta 
(tiene cinta 
adhesiva) y el 
azul es exclusivo 
para muestras 
biológicas.



para nuestro salario, se debería de dar un 
servicio de calidad, para que cuando ten-
gas un problema, alguien te ayude, por-
que eres una Fiscalía de Investigación. 

Sigue habiendo corrupción, omisio-
nes, falta de profesionalismo, aún cuan-
do existen los juicios orales porque no 
hay una mano dura. Hay investigaciones 
al ‘ahí se va’, en el laboratorio patológi-
co, el microscopio electrónico para ver la 
enfermedad, solamente se ve la mitad de 
la laminilla porque el otro lado no sirve, 
los dictámenes salen con lo que se pue-
de encontrar”.

En suma, expone que a pesar de que 
en las últimas semanas se han ejecutado 
múltiples detenciones de presuntos delin-
cuentes, la investigación no es sólida pa-
ra demostrar que esos sujetos participa-
ron en el ilícito, pues en los cateos don-
de se halla droga, no se verifica que las 
básculas que la pesan, los microscopios 
que observan, estén calibrados como lo 
establece la Ley.

En México, la Entidad Mexicana de 
Acreditación (EMA) cuenta con la apro-
bación de todas las dependencias guber-
namentales para otorgar tal reconoci-
miento de aptitudes a un laboratorio. Lo 
anterior, tiene como finalidad garanti-

zar tanto la confiabilidad de los procedi-
mientos de pruebas ejecutados, como los 
resultados obtenidos, por parte de todos 
los laboratorios de la misma rama. 

Las ventajas de obtener la acredita-
ción de un laboratorio son que se pro-
porcionan los medios para demostrar la 
confiabilidad técnica de un laboratorio 
para ejecutar algún determinado tipo de 
pruebas, mediciones y calibraciones, en 
las cuales se ha declarado competente; 
además, permite que un laboratorio de-
termine si ejecuta su trabajo correcta-
mente, de acuerdo a algún procedimien-
to normalizado, sin embargo, de acuerdo 
a las fotografías y testimonios expuestos, 
las condiciones de trabajo aparentemente 
distan de sanidad y lineamientos.

Al momento, solamente un pequeño 
grupo de trabajadores denuncian las con-
formidades que únicamente abarcan el 
cuidado de las horas de trabajo, aunque 
las condiciones de trabajo sean incapa-
ces de construir una Fiscalía de Investi-
gación; sin embargo, el salario y la opor-
tunidad de conseguir mayor descanso y 
menos horas de trabajo, desvirtúa el ob-
jetivo de las manifestaciones, dejando a 
cientos de víctimas con carpetas de in-
vestigación débiles e inconclusas.

“El banco de ADN está nuevo 
pero no sirve porque no hay 

reactivos ¿Dónde vamos a 
almacenar la información? Los 
trabajadores están conformes 

con lo que tienen ¿Por qué 
no pedir un laboratorio de 

primer mundo? Al frente del 
laboratorio está Estela Valdés, 

una persona que reprobó el 
examen para permanecer en la 

Fiscalía”

las fotografías que exponen la austeridad 
de los equipos.

“Tienes que estar un laboratorio en el 
que huele a todo, con un refrigerador que 
ya no enfría ni está sellado, ya no le cabe 
nada, por eso las muestras de orina y san-
gre pierden sus propiedades en menos de 
un día, en el microscopio a penas se pue-
de observar si hay semen, las computa-
doras las tenemos que reiniciar y apagar 
hasta que quieran funcionar.

Cuando le das un vehículo a un peri-
to, después de un día te lo devuelve he-
cho añicos, estamos cortos de gasolina y 
cuando los llevas a un taller, los ‘caniba-
lizan’’, les ponen partes de uno y de otro, 
en justicia no debería de haber austeri-
dad, se le tiene que dar todo el apoyo”.

“No nos tenemos que conformar con 
el dinero, de los impuestos que se pagan 
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Parte del laboratorio de la FGJCDMX que, de acuerdo con los trabajadores, 
tendría que estar sanitizado y sin contaminación cruzada.

Zona de reactivos de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México.
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ES CURIOSA la doble vara que tiene Andrés
Manuel López Obrador para medir el desempeño
de los gobernadores ante problemas como la violencia
o las protestas sociales
POR EJEMPLO ayer se lanzó con todo contra
el panista Diego Sinhue Rodríguez tras el asesinato
de la candidata morenista Gisela Gaytán en Celaya
El Presidente dijo que el gobernador de Guanajuato
gobierna pero no manda

EN CAMBIO cuando se le han hecho cuestionamientos
sobre la situación también violenta y delicada en
lugares como Guerrero AMLO ha salido por ejemplo
con que Evelyn Salgado es una persona honesta
que tiene su respaldo y que la van a apoyar al cien
YA LO DECÍA uno de los héroes favoritos del Presidente
el benemérito Benito Juárez a los amigos justicia
y gracia a los enemigos justicia a secas y con todo
desde la mañanera O cómo era

GRAVE muy grave resulta la denuncia que hizo
el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé
de las Casas sobre una presunta masacre en La
Concordia De acuerdo con los testimonios recogidos
por el reconocido organismo un enfrentamiento
entre civiles y la Guardia Nacional habría dejado
un saldo de por lo menos 25 muertos
HASTA ANOCHE ninguna autoridad en Chiapas
había salido a aclarar lo acontecido por lo que no
está claro qué tipo de civiles fueron los que chocaron
con los militares Una de las versiones habla de que eran
delincuentes fuertemente armados que se enfrentaron
a la Guardia Nacional y que entre las víctimas habría
pobladores indígenas de la región que quedaron
atrapados entre el fuego cruzado
ES IMPRESCINDIBLE aclarar lo ocurrido particular
mente la versión de que varios de los fallecidos tenían
disparos en la cabeza como si fueran tiros de gracia
Un hecho muy grave que se suma a varios incidentes
de extrema violencia en la entidad que gobierna
Rutilio Escandón

AH CARAY Allá en Veracruz donde gobierna
Cuitláhuac García ya se están robando hasta
la playa Según reportes de habitantes de Alvarado se
han registrado constantes viajes de camiones de volteo
que se están llevando toneladas y toneladas de arena
QUIÉN y a dónde se están llevando ese material

que está en zona federal Nadie lo sabe y las autoridades
veracruzanas pese a las denuncias ciudadanas hacen
como que no se dan cuenta

 .  2024.04.03
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LOS AGRICULTORES de México pueden estar
tranquilos el veto al glifosato quedará suspendido
en tanto no se encuentre un herbicida que pueda
sustituirlo Y quién lo va a buscar Pues el Conahcyt
de Elena Álvarez Buylla que cuando por fin logró
hacer una vacuna contra el Covid la pandemia ya era
sólo un triste recuerdo y que también prometió unos
ventiladores pulmonares que nunca jamás llegaron

 .  2024.04.03
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El hombre al que mataron en la
mañanera

En la pnsa por deslindarse de cualquier respon
sabilidad en el asesinato de la candidata de Morena
a la alcaldía de Celaya Guanajuato Gisela Gaytán
Gutiérrez el gobierno federal mató y volvió a la vi
da al candidato a regidor Adrián Guerrero Cara
cheo En esta historia de desatinos don Adrián pa

só en solo un par de horas de
asesinado a desaparecido En la
conferencia mañanera Rosa Ice
la Rodríguez titular de la Secre
tana de Seguridad lamentó los
asesinatos de la candidata Gay
tán Gutiérrez y del candidato
Guerrero Caracheo Sin embaigo
más tarde en un comunicado la
SSPC dijo nos han actualizado
la información respecto al candi
dato a regidor Adrián Guerrero

Caracheo quien hasta el momento se encuentra en
calidad de no localizado y no de fallecido como se
reportó esta mañana Más tarde el candidato que
mataron en la mañanera apareció vivo sano y sal
vo Pues quién está informando a las máximas au
toridades del país en materia de seguridad

Presidencia molesta con
sabadazo del INE
En Presidencia de la República están molestos

pues dicen que el INE busca aplicarles un sabada
zo Señalan que en pleno Sábado de Gloria la Co
misión de Quejas del instituto les notificó que de
bían bajar o modificar en menos de seis horas la
mañanera donde la canciller Alicia Barcena dio a
conocer el apoyo económico que el gobierno de
México da a los migrantes venezolanos que deci
den retornar a su país así como otros programas
sociales Nos cuentan que en Presidencia se entera
ron hasta el lunes por lo que por primera vez po
drían ser acreedores de una sanción del árbitro
electoral Nos hacen ver que además de su moles
tia por el sabadazo y la posible sanción Presidencia
podría dejar de hacer promoción de sus programas
de apoyo y quizá con eso se quitaría de encima a
la aiifnririnH plprtnral Tan QAnrilln jvpítlarl

Aspirantes presidenciales
firmarán pacto por ta intancia

Nos comentan que el 22 de abril los presiden
ciables están convocados por 500 ONG a firmar el
Pacto por la Primera Infancia para garantizar los
derechos de 12 4 millones de niñas y niños de 0 a 6
años Nos señalan que el único candidato que ha
confirmado su asistencia es el abanderado emecis
ta Jorge Álvarez Máynez Aseguran que tienen
confianza de que en los próximos días Xóchitl Gál
vez también acepte la invitación La morenista
Claudia Sheinbaum nos dicea aún no ha dicho
si asistirá Nos recuerdan que hace seis años el
ahora presidente Andrés Manuel López Obrador
declinó asistir y firmar el pacto por lo que hay gran
expectativa de la decisión que tome doña Claudia
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Que en la Junta de Coordi
nación Política de la Cámara de
Diputados comenzó a tomar for
ma una propuesta para solicitar
la anulación o reposición de las
elecciones de alcaldes en las cua
les porelasesinato o declinación
de aspirantes quede al final un
candidato único presuntamen
te respaldado por las organiza
ciones criminales locales un día
después del homicidio de Gisela
Gaytán en Celaya Aunque está
pendiente afinarla idea los líde
resdeMorena IgnacioMier del
Partido Acción Nacional Jorge
Romero y del Revolucionario
Institucional Rubén Moreira
expresaron ayer puntos de coin
cidenciaal respecto

Que el Tribunal Electoral
prevé dar por cerrado hoy mis
mo el pataleo del Partido Revo
lucionario Institucional contra
la candidatura plurinominal al
Senado que Morena apartó para
elexpanistaJavierCorral pues
acusan que es extranjero por
haber nacido en Texas El pro
yecto explica claramente que
tiene nacionalidad mexicana
que sus padres son mexicanos y
que la Secretaría de Relaciones
Exteriores lo reconoció como

mexicano desde 1991 tanto que
hasta fue gobernador de la ma
no de Acción Nacional aliados
del tricolor que ahora se aventó
esta maroma Bueno

Que la Oficina de la Presi
dencia está analizando la par
ticipación del mandatario An
drés Manuel López Obrador
tanto en el Tianguis Turístico
como en la Convención Banca
ria ambos actos a realizarse en
el puerto de Acapulco porque
en la reunión con los banqueros
se prevé lavisita de los aspiran
tes presidenciales y se quiere
evitar cualquier desencuentro
encontronazo o malentendido
innecesario

Que la propuesta de Clau
dia Sheinbaum candidata pre
sidencial de Morenayaliados de
crear una agencia federal anti
corrupción fuebien recibidaen
sectores empresariales que bus
can mayor transparencia en los
procesos de licitacióndespués de
casos como el del Instituto Na
cional de Rehabilitación donde
hubo tensiones debido a quejas
por modificaciones controver
siales en un concurso para ser
vicios de limpieza que molestó
a participantes que resultaron
afectados
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1 Mentiras El intento de engaño no le funcionó
a Lizeth Karina una mujer relacionada con

bodegas de pollo quien acusó a Andrés Andrade
Téllez secretario de Seguridad del Estado de
México de retirarle el servicio de guardias de
seguridad y de no proteger a sus trabajadores
pero resultó ser operadora financiera de un grupo
delictivo Es evidente que recibía protección de
manera ilegal por lo que al corregir la situación no
le quedó sino arremeter contra el funcionario Ahora
se sabe que nunca estuvo del lado de las víctimas
a quienes supuestamente defendía sino de quienes
violentan la región con secuestros y extorsiones
Punto para los buenos

2 Fosa En un operativo conjunto entre la
Guardia Nacional la Secretaría de la Defensa

Nacional y la Comisión Nacional de Búsqueda se
descubrieron fosas clandestinas en la comunidad de

Agua de la Virgen Ixtlahuacán Colima Información
extraoficial sugiere la presencia de 170 cuerpos lo
cual situaría a Ixtlahuacán entre lós municipios con
más hallazgos de esta índole Así está Colima la
entidad gobernada por IndiraVizcaíno Es grave la
situación de inseguridad en Colima estado notorio
por sus altos índices de delincuencia con su capital
y Manzanillo entre las ciudades más inseguras del
país Eso es lo que prometieron

3 Optimismo gubernamental Pese al asesinato
de GiselaGaytán candidata de Morena a

la alcaldía de Celaya Guanajuato el presidente
Andrés Manuel López Obrador proyecta confianza
en la transición asegurando un ambiente de
tranquilidad electoral Su afirmación sobre la
disminución de la complicidad entre autoridades
y delincuencia busca transmitir un mensaje de
cambio y mejoría en la gestión de la seguridad
aunque este tipo de crímenes políticos sugiere
lo contrario Hay una clara preocupación por la
violencia hacia los candidatos y es obligación de
todos los órdenes de gobierno detenerla Pueden

4 Mal y de malas PepeYunes candidato a
la gubernatura de Veracruz por Fuerza y

Corazón por México denunció a Rocío Nahle por
enriquecimiento ilícito El opositor Yunes solicita a
la Fiscalía General de la República que investigue la
forma en que la exsecretaria de Energía adquirió tres
predios en Veracruz y Tabasco entre ellos donde se
encuentran dos mansiones valuadas en más de 60
millones de pesos De los gritos de Fuera fuera y
los abucheos al llamado a cuentas claras Ah qué
doña Rocío O se paró con el pie izquierdo o sí le
cayeron en algo chueco Sería bueno aclararlo

5 Desgaste Eliasib Polanco diputado local por
el PRI denuncia una preocupante conjura

política en Morelos la utilización de una diputación
plurinominal como escudo para Cuauhtémoc
Blanco ante investigaciones por corrupción y
vínculos con el crimen organizado Esta maniobra
refleja el declive de la imagen electoral de Blanco
una vez amparado por Morena La distancia que
ahora impone el partido hacia el exfutbolista
evitando su presencia en eventos electorales es una
estrategia de desvinculación frente alas crecientes
pruebas de su conducta indebida Cayó de la gracia
del señor Y eso en política es el acabóse
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Que 10 años no es nada
Quienes tienen buena memoria recuer
dan que hace una década nació el INE
Fue un paso adelante para el ejercicio
pleno de los derechos políticos de los
ciudadanos

Hay quien se tomó la molestia de re
pasar la alineación Representaba al
PAN Javier Corral Pablo Gómez al PRD

y al PRI Jorge Carlos Ramírez Marín
Dos de los actuales representantes de

Morena Sergio Gutiérrez trabajaba para
Guillermo Padrés del PAN y Mario Ller
go era militante luego diputado del PRI
en Tabasco

Ahí siguen todos en la grilla con
la salvedad de que hoy reman al uní
sono en el barco de López Obrador y
Claudia Sheinbaum Si algún agravio
quedaba ya lo archivaron Todos para
uno y uno para todos

Como suelen decir los que saben
El oportunismo es la corriente políti

ca principal

Y el espíritu de lucha
La comidilla en Chiapas es que la can
didata de la coalición opositora Olga
Luz Espinosa no se dio cuenta de que
arrancaron las campañas y no organizó
ningún mitin proselitista Va con una
toalla blanca en la mano y parece que
la puede tirar en cualquier momento

La candidata prefirió dejar pasar un
día y después organizar un desayuno
con reporteros Dijo que a los mítines
va gente que luego no se sabe por quién
vota Dijo que cambiará la forma de ha
cer política y no se acercará a los ciuda
danos en las plazas sino en las redes y
a través de los medios locales

Olga añadió un nuevo elemento pa
ra no hacer recorridos ni mítines que
es el peligro de la delincuencia orga
nizada ya que hay grupos armados
por todos lados Denunció que el go

bierno local esta usando los progra
mas sociales para intimidar a la gen
te para que no voten por la oposición

Según sondeos la diferencia entre el
candidato de Morena Eduardo Ramírez y
Olga Luz es de más de 30 puntos y en lugar
de estrecharse se ensancha En Chiapas
habrá campañas pero no competencia

Policíasy crisis
Terminó la crisis política en Campeche

La gobernadora Layda Sansores dice que
sí que con pedir la renuncia a nueve po
licías es más que suficiente

No solo los corrió sino que les di
jo de todo desde canallas y corrup
tos hasta acosadores Lo que falta ver
es si sus compañeros y compañeras
le dan vuelta a la página lo que sería
raro por el nivel que alcanzaron las
marchas de protesta las más concu
rridas en la historia del estado

El tema de los policías fue el pretex
to para marchar pero ya en la calle la
gente coreó consignas contra el gobier
no del estado las que siguen vigentes
Ya se verá en los próximos días si Layda
logró sortear la crisis o solo la pospuso

Tianguis de candidaturas
Un grupo de morenistas viajó de Gue
rrero a la CDMX para denunciar que el
reparto de candidaturas en el estado fue
un operativo de compra venta

No hubo encuestas consensos bús
queda Nada de eso los militantes más
antiguos fueron desplazados por quie
nes tuvieron recursos para comprar can
didaturas

A cargo del estanquillo político es
tuvo siempre según los denuncian
tes Félix Salgado Macedonio que con
tó con la operación de Jacinto Gonzá
lez y el visto bueno de la dirigencia
nacional
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La militancia regresara a Guerrero
para darles un ultimátum a sus líderes
y advierten incluso de rebeldía activa
Vaya usted a saber Lo claro que es hay
divisiones profundas en el partido en el
poder y las imposiciones profundizan
las diferencias

pepegrillo cronica com mx
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Se empiezana delinear
tendencias

A dos meses de lajomadaelectoral
del 2 dejunio ya se comienzan a ob
servar tendenciasbastante estables

en las preferenciasnacionales y
tambiénen la CiudaddeMéxico
que apuntan a que Morenapodría
apuntarse como elpartidoganador

en las contiendas En la capitaldel
pais el promedio de las encuestas
reconocidas sigue dándole ventaja
a la JefaturadeGobierno a Clara

Bragadauna tendencia que se
mantieneprácticamente desde que
iniciaron lascampañas aunque tras
lo sucedido en 2021 no se puede
darnadaporsentado Además
en donde sí se ve más claro que

la oposicióntieneposibilidades
electorales en la CiudaddeMéxico

esa nivel alcaldías ya que en cuatro
o cincodemarcacionesde las que
son consideradas clave sí hay tiro
entre los aspirantes de los dos gran
des frentes en los que se promete
unfinal cardiaco y enuna de esas
que el resultado tenga que dirimirse
en tribunales Veremos

Autoridad electoral
cuestionada

En ocasiones pareciera que las au
toridadeselectorales tanto a nivel

federal como en los estados no

solo no hacen su trabajo sino que

no tienen una adecuada lectura

del ambientepolítico en el que la
polarización y el encono los pone
bajo la lupaen esteprocesoelec
toral tan complejo De otra forma
no parece entenderse la omisión
que tuvo el InstitutoElectoraldel
EstadodeGuanajiiatoen cuanto
a las solicitudesde protecciónde
candidatos una falla que quedó
evidenciadatras el asesinatode la

candidata de Morena a la alcaldía

de Célaya Gisela Gaytán Lo peor
es que estaomisióntampoco se
trata de un hecho aislado y más
valdría que desde el INE y los ga
noslocales se apretaran las tuercas
Claro sin eximir la responsabilidad
delasautoridadesresponsablesen
materia de seguridadde todos los

niveles

Molestias por retraso

Algunos militantes de Morenaen
el EstadodeMéxico continúan
molestospor el retraso en la de
signaciónde candidatos a presi
dentesmunicipalesen la entidad
Apenas el pasadolunes salieron los
nombres de ochoaspirantesmás
del partido guindaaunaalcaldía
con lo que suman58candidatos
dados a conocer Incluso hasta el

senador Higinio Martínez uno de
los principales líderesen la entidad
ha lanzadocríticaspor ello a la
dirigencianacional del partido
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Claudia AMLO y los medios
Unanuevacarnada de perio

distasyopinadores criados
en el grupo político de

Claudia Sheinbaum se ha incrusta
do en varios medios de comunica
ción muy importantes para apun
talar la campaña oficialista El re
flector les ha sentado mal Un poco
por soberbia y otro tanto por nova
tez algunas de sus descompuestas
frases han inundado las redes so
ciales y les han merecido un inme
diato bautizo de sangre

No deben preocuparse por errar
tanto Su participación al aire no está
en riesgo No están ahí por sus aná
lisis inteligentes su olfato periodís
tico ni su químicacon el público Es
tán ahí como fruto de un cálculo po
lítico de los dueños de esos medios

de comunicación que se traduce en
un pacto de sometimiento al presi
dente Están ahí porque muchos
medios están alineados con el pri
mer mandatario y su candidata

Pero como el ratero que grita ahí
va el ladrón López Obrador y
Sheinbaum se quejande que tienen
a los medios en contra Patrañas
Nadie como ellos ha gozado una
impunidad declarativa que lleva a
la reproducción acrítica de sus pa
labras aunque sean flagrantes

mentiras claras violaciones a la ley
o abiertas calumnias

Cuando me refiero a estas voces
claudistas en los medios no estoy
hablando de lanaturalpresenciade
militantes de Morena en las mesas
de debate pluripartidistas Me re
fiero a los que van disfrazados de
analistas independientes y que for
man el más reciente peldaño de
una degradación sistemática que
ha tenido lugar este sexenio

A los periodistas primero se les
buscó acallar convertirlos en con
ductores funcionales para diluir las
noticias negativas para el gobierno
normalizar los lances autoritarios
del Presidente descafeinar los es
cándalos de corrupción y dedicar
largos espacios a temas triviales
Cuando esa fórmulano fue suficien
te encumbraron a conductores gri
ses que le sientan muy bien al régi
men Y todo mientras se alentaba
desdeelpoderlacreaciónunanueva
categoría de comunicadores total
mente afines al gobierno incapaces
de ejercer la mínima crítica

Del lado de los analistas sucedió
algo similar Primero engrosaron las
filas de opinadores con voces su
puestamente moderadas que en
realidad militaban en el obradorato
creando un claro desequilibrio con

quienes eran capaces de ejercer la
crítica hacia ambos lados del table
ro Con el paso del tiempo algunas
de esas voces moderadas se fue
ron alejando del discurso de la ma
ñanera se volvía imposible defen
der lo indefendible era cada vez
más complicado contradecir la rea
lidad con flagrantes mentiras En
tonces entraron al quite los militan
tes los abiertos propagandistas Y
ahora tienen el sello de Claudia

Frente a la adversidad de esta

permanente guerra sucia presiden
cial a contracorriente a veces de
sus propios medios destaco el tra
bajo de colegas periodistas y ana
listas que han tejido en los últimos
años sus más finos trabajos Tam
bién de los dueños de medios que
han resistido Así ha sido en mu
chos gobiernos y éste en el que
más se ha atacado a la prensa no
es la excepción

Me parece que con este potaje
los académicos tienen frente a síun
muy interesante caso de estudio

SACIAMORBOS
Tanto esfuerzo de los propagandis

tasy el presidente declaraque ni sabía
que seguía existiendo La Hora Nacio
nal otra del malagradecido

hlstortasreportero gmail com
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Los ataques contra políticos y periodistas
tienen consecuencias que van más allá
de la violencia habitual porque inciden
sobre la vida pública

Matar candidatos
Tan pronto como los hombres

saben que pueden matar sin miedo
al castigo o culpa matan

Simone Weil

GiselaGaytán candidata de Mo
rena a la alcaldía de Celaya
Guanajuato fue asesinada este

1 de abril en la localidad de San Miguel
Octopan La política que militó en el
PRI hasta 2018 fue victimada en me
dio de un grupo de sus simpatizantes
Unas horas antes había tenido un acto
de campaña en el que subrayó la nece
sidad de combatir la violencia del mu
nicipio y el estado En Celaya nos han
arrebatado la paz declaró En una
conferencia de prensa dijo que había
pedido seguridad y que estaba en espe
ra de que se le asignara El ataque con
tra Gaytán dejó varios heridos Adrián
Guerrero candidato a primer regidor
de Celaya dado por muerto en la ma
ñanera huyó por temor a ser ultimado

Ricardo Sheffield candidato per
dedor a gobernador de Guanajuato
en 2018 y a alcalde de León en 2021
ahora postulado por Morena al Sena
do declaró en X Estoy muy triste y
consternado pero también muy preo
cupado por el estado fallido en el que
vivimos Responsabilizo al goberna
dor panista Diego Sinhue de este ase
sinato porque la primera obligación de
un gobernador es garantizar la segu
ridad de sus gobernados Alma Alca
raz candidata de la 4T a gobernadora
afirmó De ninguna manera pueden
continuar en el cargo quienes tienen
las manos manchadas de sangre

Ni Sheffield ni Alcaraz han respon
sabilizado a la gobernadora de Guerre
ro la morenista Evelyn Salgado por el

asesinato de Tomás Morales aspiran
te a la candidatura de Morena a la al
caldía de Chilapa ni al gobernador de
Puebla el morenista Sergio Salomón
por el homicidio de Jaime González
Pérez candidato de Morena a la pre
sidencia de Acatzingo ni al goberna
dor de Oaxaca el morenista Salomón
Jara por la muerte de Joaquín Martí
nez alcalde de Chahüites Habría que
recordar en este momento las palabras
de Ornar García Harfuch exsecretario
de Seguridad de la Ciudad de México
y hoy candidato al Senado El tema
de la seguridad no se debe politizar

Estamos presenciando una campa
ña violenta pero no es la primera En
2021 comicios intermedios se regis
traron 239 casos de violencia política
con 179 víctimas mortales Integra
lia Consultores En el actual proceso
Laboratorio Electoral reportaba ayer
con datos hasta el 29 de marzo 156
agresiones a aspirantes y personas re
lacionadas con el proceso electoral De
estos 50 fueron asesinatos de los que
26 eran aspirantes además de nueve
secuestros 22 atentados y 75 amena
zas Rosa Icela Rodríguez la secreta
ria de Seguridad Ciudadana ofreció
ayer cifras más modestas de homici
dios dos candidatos registrados an
te OPLES cinco con registro oficial
ante partidos y ocho de aspirantes

sin registro oficial para un total de 15
La violencia política es solo una

parte de la violencia que afecta a la so
ciedad En este sexenio se ha rebasa
do ya la cifra de 180 mil homicidios lo
cual lo hace el más violento en la histo
ria a pesar de que ha habido una dis
minución en los últimos años El presi
dente López Obrador se molesta pero
no con la violencia sino con la cober
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tura de los medios Nunca nunca en
la historia habíamos escuchado o visto
en la televisión o leído en los periódi
cos tanta nota roja dijo el 1 de abril
La afirmación es falsa La cobertura de
la violencia ha estado siempre presente
aunque los gobiernos con frecuencia
han tratado de acallarla

Los ataques a personajes políticos

al igual que los de periodistas tienen
consecuencias que van más allá de la
violencia habitual porque inciden so
bre la vida pública Uno de los mayores
riesgos de la violencia política es que
tengamos cada vez más municipios
gobernados por criminales y sin pe
riodistas independientes que informen
sobre cómo gobiernan

LOCALES

AMLO cuestionó ayer al gobernador de
Guanajuato Diego Sinhue quien go
bierna pero no manda en Guanajuato
La secretaria de Seguridad Ciudadana
Rosa Icela Rodríguez afirmó que el
Organismo Público Local Electoral de
Guanajuato fue el responsable de no
ordenar la protección de la candidato
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Doble rasero

Antes de dispararle al go
bernador de Guanajuato
Diego Sinhue Rodríguez

el presidente Andrés Manuel
López Obrador dijo que era una
buena persona Muletillas con

sabidas como cuando dice con
todo respeto López Obrador lo
calificó de incompetente Como
que el gobernador gobierna
pero no manda para decirlo
claro señaló el Presidente que
hablaba en el contexto del asesi
nato de la candidata de Morena
a la alcaldía de Celaya Gisela
Gaytán en el primer mitin de su
campaña

Desde 2017 Guanajuato ha
estado envuelto en una guerra
entre dos organizaciones crimi
nales que pelean por el control
del robo de combustible que
ha llegado a tener mayor valor

que la cocaína El principal es
el Cártel de Santa Rosa de Lima
que nació en Villagrán un mu
nicipio que colinda con Celaya y
Salamanca donde se encuentra
una refinería de Pemex que si
bien no es la que más produce es
la mejor conectada con las zonas
industriales del país Su adver
sario es el Cártel Jalisco Nueva
Generación cuya guerra hasta
2018 último año del gobierno
de Enrique Peña Nieto había
causado 3 mil 517 homicidios
dolosos

La llegada del gobierno de
López Obrador estuvo llena de
utopías y mentiras El primer
secretario de Seguridad Alfonso
Durazo prometió que en los
primeros seis meses de la nueva
administración estaría conte
nida la violencia y bajarían los
homicidios dolosos Su primer
reto como parte de una guerra
contra el huachicol que inició el
gobierno en diciembre de 2018
para cubrir los errores en el
abasto de combustible que causó
una crisis fue combatir el robo
de combustible en Guanajuato
gobernado por el PAN La cap
tura del líder del Cártel de Santa
Rosa de Lima había ofrecido Du
razo sería el punto de inflexión
de la violencia en el estado

No fue así Las fuerzas fede
rales detuvieron al jefe de esa or
ganización José Antonio Yépez
el Marro el 2 de agostode 2020
pero el robo de combustible que
en 2019 había incrementado
la cifra de homicidios dolosos
en 500 con respecto a 2018 se
disparó a 5 mil 370 algo natural
por el descontrol tras la captura
mientras se reorganizaban los

liderazgos De acuerdo con
1 consultora TResearch los
homicidios dolosos subieron a 4
mil 333 en 2021 y 4 mil 329 en
2022 pero bajaron el año pa
sado a 3 mil 132 la menor cifra
del sexenio de Rodríguez

Aunque en el acumulado se
xenal Guanajuato sigue siendo la
entidad con el mayor número de
homicidios dolosos TResearch
que publica sus números a partir
de la información del INEGI y
del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad
Pública es la cuarta entidad que
más ha disminuido ese tipo de
delito en 2023 y 2024 menos
16 sólo superada por Sonora
Baja California y Aguascalien
tes

No sorprende que el Presi
dente pese a los indicadores
haya aprovechado el asesinato
de la candidata a alcalde en
Celaya para enfilar sus bate
rías en el gobernador panista y
dispararle Fue como se queja
López Obrador de otros un acto
de politiquería en tiempos
electorales

El doble rasero del Presidente
es impresionante Nueve de las
14 entidades donde han subido
los homicidios dolosos en 2023
y lo que va de este año están go
bernadas por Morena Tabasco
Campeche Quintana Roo Gue
rrero Ciudad de México Vera
cruz Oaxaca Sinaloa y Puebla
Dos más Chiapas y Morelos son
gobernadas por el Partido Verde
y Encuentro Social que son
rémoras de Morena y otro más
Nuevo León que está gobernado
por Movimiento Ciudadano
cuyo liderazgo está al servicio
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de Palacio Nacional y la Fiscalía
General de la República De
las restantes Chihuahua está
gobernado por el PAN y Jalisco
por la facción no oficialista de
Movimiento Ciudadano

Guanajuato está lejos de ellas
en resultados contra la violencia
pero sólo a su gobernador se ha
referido López Obrador como
un incapaz Con el asesinato
de Gaytán suman dos homici
dios políticos desde diciembre
pasado el mismo número que
registran Veracruz y el Estado de
México

Rodríguez no tiene los
resultados de Evelyn Salgado
gobernadora de Guerrero un
estado que lleva cuatro asesi
natos políticos en el periodo a
quien López Obrador ha defen
dido con toda su fuerza pese al
desastre en el estado de Rutilio
Escandón el gobernador de
Chiapas donde se han dado
tres homicidios dé aspirantes a
cargos de elección popular o Al
fredo Ramírez Bedolla en cuyo
estado Michoacán han matado
a tres políticos

En los estados con el mayor
número de asesinatos políticos
hasta ahora Guerrero Michoa
cán y Chiapas prevalece la
violencia la ingobernabilidad
y sobresale la incapacidad de
sus gobernantes Pero los tres
están blindados por López
Obrador que a todos los more
nistas y satélites los considera
buenos gobernadores que están
haciendo bien su trabajo y que
los ataques en su contra se dan
en el contexto de la contienda
electoral

Ciertamente en estos tiem
pos políticos que vivimos este
doble rasero está sazonado con
cinismo e indecencia

 .  2024.04.03



Pág: 23

Ni Lenia le entiende
al tope salarial
0

egun lapagina https nominatransparen
1 te rhnet gob mx nomina APF de la Fun

W ción Pública el nuevo coordinador gene
ral de Política y Gobierno de la Oficina de la Presi
dencia de la República Hugo López Gatell percibe
un salario bruto mensual de 181 mil 276 pesos y un
sueldonetode 125 mil 986 pesos con 82 centavos

En el mismo orden sujefe de jefes Andrés Ma
nuel López Obrador gana 184 mil 468 pesos que
se traducen en 128 mil 205 pesos y 26 centavos
en efectivo

Con aritmética elemental el salario bruto del ex
subsecretariodeSaludesinferiorportresmil192pe
sosypordosmil 219alo quese lepagaal Presidente

Sí Pues no

En realidad su paga es ínfima frente a lo que sig
nifica para el erario el titipuchal de prestaciones de
quegozaelPresidente departamento enPalacio Na
cional servicios domésticos de seguridad de salud
alimenticios de transporte comunicaciones viajes
internet electricidadyunlargo etcétera

La resurrección pública del DoctorMuerte fue
anunciada escuetamente por López Obrador el 22
de marzo en Coatzacoalcos

Es asesor de Presidenciayde salud pública
Más allá de las razones que AMLO tenga para

volver a reclutara unprobable delincuentesanitario
que fracasó tanto como estratega del combate a la
pandemia que como aspirante morenista al gobier
no de Ciudad de México a la alcaldía de Coyoacány
al Senado el tema de los sueldos en la administra
ción pública federal sigue siendo polémico porque

una cosa es el salanoy otra el importe de las remu
neraciones compensación total que un empleado
recibe y que no solo es el salario base sino también
las comisiones y horas extras y las prestaciones
todos aquellos beneficios que obtiene una perso

navinculada laboralmente auna institución públi
ca o privada con independencia del pago mensual
en efectivo

Poreso mismo hastaénel oficialismo sehacenbo
las como lo demuestralanuevaministrade laSupre
ma Corte Lenia Batres de quien su hermano Martí
jefe del Gobierno capitalino mensajeó

La ministra LeniaBatres cumplió Devolvió a
la Tesorería de la Federación todo el recurso que le
pagaron que excedía el sueldo del Presidente de la
República Demostró que se puede ser Ministr
de la Corte sin cobrarun salario oneroso Laverdad
qué orgullo

Y posteó el subido a redes por su hermana el 20
de enero

Ayer remití a la Tesorería de la Federación el ofi
cio con los depósitos realizados en días pasados por
82 mil 963 pesos por las remuneraciones recibidas
en la Suprema Corte de Justicia de laNación por en
cimadel límite constitucional

Es decir el salario del Presidente
Pero si como diceAMLO yrepite Lenia los minis

tros perciben 600milpesosmensualesla minis
tra del pueblo debe explicar si de veras gana menos
que el Presidente no llegan a 200 mil porque de
sus propias palabras habría que deducir que se que
dó ese primermes de sugestión con 517 milpesos lo
cual sincerayafectuosamente no lo creo
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Cómo que ya no
se pertenecen
Seacostumbraron a tenersiempre la ra

zón sobre todo cuando carecen deella
Florestán

17
1 primero en decir este barbarismo

H i demagógicoentiemposrecientes fue
eldictadorHugoChávez en2009 Yo

ya nomepertenezco yo lepertenezcoalpueblo
de Venezuela mivida es de ustedes delpueblo
dijoentoncessinquetrascendierahastaqueaquí
lo hizo suyo Andrés Manuel López Obrador en
2018 Yoyanomepertenezco yosoyde ustedes
soydelpueblodeMéxico que fiiecuandosele re
lacionóconladeclaracióndelvenezolano

Conesto no quiero acercar su ideologíaalade
aquél pero sí asudiscursopopulista comocuan
dodijoque seestáconlarevolución oseestácon
trarrevolución queaquíLópezObradoradaptó
enseestácon elpueblooseestácontraelpueblo
yluego llevó aniveles bíblicos están conmigo o
están contra mí cerrando el espacio legítimo a
lasdiferencias que no halogrado

Ahora lo que mellamalaatenciónes ladecla
ración enese mismo sentido que acabadehacer
ClaudiaSheinbaum al asegurarque ellaya tam
poco se pertenece ahora represento una espe
ranza dijo

Yno acabodeentenderese rechazo alaperte
nenciaymenos con los antecedentes que le aca
bo deapuntar ChávezyLópez Obrador

El significado de pertenecer siempre se dice
sobre unacosa Ahora cuando el diccionarioha
bla de sentido depertenencia apunta que es un
sentimiento deidentidadque elindividuogene

ra con la comxmidad con la que interactuapara
alcanzarmetas en común

Y pregunto Sheinbaumyahagenerado ese
sentimiento de identidadcon lacomunidad con
laque interactuapara alcanzarmetas en común
algrado de llevarlaadecir que ahorarepresenta
una esperanzayyanosepertenece

Confío en que se siga perteneciendo y que al
término de la campaña tras las elecciones del 2
dejunio de ganar como todo indicahoy se des
marque de frases posturas poses yformas de
gobernarydenostardelque enese caso sería su
antecesor

RETALES

1 CARGADA En estos días de camparía se vi
ven los mismos que enotros procesos son pues
iguales las listasdequienes estando enelgobier
no de la 4T se dicen seguros repetidores en el
próximo de ganar Sheinbaum Incluso intelec
tualesycaricaturistasorgánicos deAMLO todos
encampañaporsucandidata Todos
2 GATO López Gatell tiene más vidas que
un micho fue el zar criminal del covid 800 mil
muertos precandidato alGobierno de laCiudad
deMéxico aunaalcaldía alCongresoycomona
da se le dio lo recogió de nuevo AMLO como su
asesor Asesorenqué Envivirdelerario y
3 SILENCIO Con el asesinato de la candi
data de Morena a la alcaldía de Celaya Gisela
Gaytán van quince aspirantes ejecutados en
31 días uno cada dos Y el presidente tan suel
to en otros temas se niega a responsabilizar al
Crimen Organizado Por El sabrá Ynosotros
también

Nosvemosmañana peroenprivado
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Una tras otra se apilan las historias de Violencia en nuestro
país

O
En Taxco unos sociópatas secuestran y posteriormente ase
sinan a una niña de ocho años de edad Como suele ocurrir
en México las autoridades no reaccionan con eficacia y rapi
dez Una turba encuentra a una de las presuntas responsables
de este terrible asesinato y frente a la policía la desnudan y
golpean hasta la muerte El linchamiento como forma de ven

ganza que no de justicia
En Culiacán a plena luz del día grupos delin

cuenciales secuestran a 66 personas incluyendo
mujeres y menores de edad Familias completas
Es un secuestro masivo El gobernador de Sinaloa
Rubén Rocha minimiza los hechos Son cosas
qué pasan asevera

Luego aparecen narcomanías en la capital
sinaloense Resulta que los secuestrados son de
familias dé presuntos ladrones a los que el cár
tel local está castigando porque ellos no las au
toridades son las que procuran el orden en la
entidad

Esto les va a pasar afirma una de las man
tas a todos los rateros de Sinaloa para que sien
tan lo que sienten las familias cuando se meten a
robarles a sus casas a invadir su privacidad Aquí
no se permite el robo secuestro extorsión y cobro de piso
Firma IAG Se entiende que Iván Archivaldo Guzmán el hijo
del Chapo

Los secuestradores sueltan a la mayoría de sus víctimas
aterrorizadas salvo a ocho qué las autoridades estatales y fe
derales siguen buscando

En Celaya una ciudad azotada por la violencia la candi
data de Morena a la presidencia municipal Gisela Gaytán
Gutiérrez participa en un acto de campaña De nuevo a ple
na luz del día unos sicarios la asesinan a balazos y huyen con
toda impunidad Los políticos de todo el espectro condenan
lo sucedido y comienzan a responsabilizar a los de enfrente
Nadie se hace responsable

Con este asesinato a dos meses de las elecciones ya te
nemos los comicios más violentos de la historia moderna del
país De acuerdo al Reporte de Violencia Política de la consul
tora independiente Integralia ya son 24 los candidatos que han
sido asesinados durante el presente proceso electoral El cri
men organizado claramente está utilizando su poder de plata

Vale la pena
echarnos un

paso para atrás
y cuestionarnos
quién está

gobernando
ahorita en estas

regiones
tan violentas
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o plomo para imponer a los candidatos que le convienen

Hay un hilo conductor en estas tres historias violentas que
ocurrieron en los últimos días la ausencia del Estado para pro
veer seguridad y justicia Una turba o el crimen organizado se
arrogan ei derecho a gobernar y vengar a lás víctimas

O
En muchas zonas del país no impera el orden del Estado sino
una especie de Estado de naturaleza descrito por Hobbes
Esa situación donde el más fuerte se impone sea la turba o
la delincuencia organizada Ahí no existe ose ha destruido
el pacto social donde las personas ceden parte de su liber

tad a cambio de un gobierno que garantice su
seguridad

No quiero exagerar asegurando que este Estado
de naturaleza está presente en todo el territorio
nacional No Esto ocurre en ciertas regiones del
país Claramente en Guerrero Sinaloay Guanajiia
to como hemos atestiguado en los últimos días

En este momento que estamos en pleno pro
ceso electoral para resolver la pregunta de quién
va a gobernarnos vale la pena echarnos un paso
para atrás y cuestionarnos quién está gobernan
do ahorita en estas regiones tan violentas

No el Estado y ya es un lugar común decirlo
Si es así lo que se requiere es construir un

pacto social qüe le devuelva la gobernabilidad
institucional a estas regiones

o
X leozuckermann
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Ha pasado un mes del inicio de las campañas y a pesar de que
algunos insisten en que los resultados electorales están decidi
dos nada parece indicarlo así Sin duda existe una ventaja de
Claudia Sheinbaum en la elección presidencial pero los nú
meros que manejan ciertas encuestas son inverosímiles No se
entiende que si el presidente López Obrador está en unos 55
puntos de aprobación haya quienes suban los números elec
torales de Claudia hasta 60 o más Tampoco es verosímil que
Claudia tenga hoy más popularidad que López Obrador en
2018 cuando obtuvo 53 por ciento de los votos y 43 por ciento
su partido en el legislativo Los números reales están más cerra
dos y habrá que ver qué resulta del debate del próximo domingo
cuando Claudiay Xóchitl Gálvez se enfrenten directamente por
primeravez La campaña de Jorge Álvarez Máynez hasta ahora
ha logrado ser intrascendente

Pero bajemos de la elección presidencial a los estados Habrá
elecciones en nueve y por lo menos tres de ellos aparentemen
te están perdidos para Morena otros tres están en disputa y tres
serán para el oficialismo En Guanájuato en Yucatán y en Jalisco
está muy difícil que pueda ganar Morena En Guanájuato pese a
la crisis de seguridad del gobierno de Diego Sinhue todo indica
que el PAN sigue siendo el partido mayoritario En Yucatán el
panismo puede refrendar su posición peise a deserciones y a
que Morena tiene un buen candidato En Jalisco Pablo Lemus
tiene una sólidaventajay será un estado para MC La única duda
es si la gente trasladará ese voto a Máynez o no y todo indica

bierno de Cuitlahuac García ha tenido pésimos resultados en
casi todos los ámbitos sino que además la candidata Rocío
Nahle a pesar de que cuenta con abundantes recursos no ter
mina de convencer desde las internas de Morena Lo sucedido
en La Parroquia donde tuvo que irse luego de ser abucheada
por los comensales es un paradigma de cómo está su campa
ña Si a eso le sumamos las denuncias por sus propiedades que
Dos Bocas costó el triple de lo presupuestado y no termina de
arrancar además de que no es veracruzana el escenario no es
el mejor Y enfrente tiene a Pepe Yunes un buen candidato
reconocido en el estado y que puede sumar En Morelos el de
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sastre de Cuauhtémoc Blanco es insuperable y la candidatura

opositora de Lucy Meza hace muy difícil que gane Morena Pe
dir la continuidad de la Cuarta Transformación en Morelos es
casi un agravio para la ciudadanía Esos tres estados pueden ser
claves en la elección no sólo en la presidencial sino en la con
formación del Congreso porque son muchos distritos y muchos
votos los que concentran

Tres estados serán ganados sin duda por Morena Chiapas a
pesar del pésimo gobierno de Rutilio Escandón es una entidad
donde la popularidad del presidente López Obrador está por
los cielos Lo mismo sucede en Tabasco y en menor medida
en Puebla

Decía un viejo senador estadunidense que toda la política es
local No siempre es verdad pero en estas elecciones el factor
local será más importante que nunca Se dice también que los
apoyos sociales serán claves y si nos basamos en la encuesta que
dio a conocer El Financiero sobre el sentido del voto de quienes
reciben esos apoyos y quienes no es verdad

Pero también será decisiva la seguridad por lo menos un
tercio del territorio nacional está bajo control criminal y no sólo
se asesina a candidatos sino que además se extorsiona roba se
expolia a la población Ese nivel de empoderamiento criminal
en tantos ámbitos locales simultáneos no lo habíamos visto y
quién sabe cómo influirá en uno u otro sentido a la hora de
votar Pero no es un factor intrascendente
EL ASESINATO DE GISELA

El asesinato de Gisela Gaytán la candidata de Morena a pre
sidenta municipal de Celaya ha desatado una lluvia de acu
saciones mutuas sobre quién era responsable de garantizar su
seguridad que la aspirante había solicitado a las autoridades
sobre todo luego de las confrontaciones originales que tuvo con
otros grupos de Morena y por la amplia presencia criminal en
Celaya Y como en muchas otras cosas en nuestro país lo que
sucedió es que nadie termina por hacerse cargo de la seguridad
por completo y hay tantas instancias involucradas que lo que se
termina imponiendo son la burocracia y la impunidad

Aquíya lo habíamos adelantado el esquema para garantizar
la seguridad de los candidatos no sirve es burocrático y con
responsabilidades mal distribuidas Por qué Porque no hay
un verdadero estudio de riesgos regionales y locales no hay un
seguimiento de inteligencia de los principales candidatos que
hacen proselitismo en esas zonas y se deja la responsabilidad
de pedir la seguridad a los candidatos y partidos Intervienen la
Secretaría de Seguridad federal el INE las instancias electorales
estatales las policías locales y los propios aspirantes quienes
son los que deben decidir si corren o no riesgos Cualquier pe
dido de seguridad recorre un largo trecho burocrático que se va
alejando cada vez más de los tiempos reales de una campaña
Ocurrió con Gisela y con otros 16 aspirantes asesinados
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Zopilota le gritan
a Lilly Téllez luego de
que coreara Es de terror
estar con Obrador

El debate inició en forma civilizada El oficialismo y la opo
sición unidos en la condena del asesinato de Gisela Gaytán
candidata de Morena a la alcaldía de Celaya Hubo respeto al
minuto de silencio solicitado por la morenista Malú Micher
Pesar preocupación y hasta bendiciones marcaban la pauta de
la sesión La cordura duró lo que un respiro El Senado entró
en campaña Las condolencias se transformaron en reproches
y acusaciones Los dos Méxicos reflejados en un salón de se
siones de 128 escaños

Los ánimos se extrapolaron Comenzaron los insultos las
descalificaciones las groserías los apodos el reparto de cul
pas Me siento en un mitin de Morena ilustró la emecista
Laura Ballesteros Abiertas las hostilidades la senadora del
PAN Lilly Téllez acabó por hervir el ambiente Sus palabras
se colaron hasta Palacio Nacional Qué miserables son los
de Morena No se conmueven ni porque Gisela era una de
ustedes No se atreven a levantar la voz para pedir la Guardia
Nacional para Guanajuato Es de terror estar con Obrador

La senadora guanajuatense de Morena Antares Vázquez
reviró a Lilly En tiempos de zopilotas sí hay aves de carroña
Es increíble que la señora impostada del reality show sea tan
ignorante No conoce que la Guardia Nacional no es el primer
respondiente sino la policía municipal

Los guindas iniciaron la politización del debate Imelda
Castro la segunda oradora en el tema responsabilizó al
gobierno estatal panista del asesinato de Gisela

Seguía el ejemplo de Claudia Sheinbaum y de Mario
Delgado Ambos aseguran oficio en mano que Morena solicitó
protección para Gisela tres semanas antes de iniciar la cam
paña pero el secretario de Gobierno Jesús Oviedo lo ignoró

El panistaVíctor Fuente en su turno de plano pidió que se
declare a México como un estado fallido Ilustró En este país
matan candidatos políticos elementos de seguridad periodis
tas luchadores sociales ciudadanos y no pasa absolutamente
nada La respuesta llegó en voz de la muy distinguida por
grosera y mal hablada LucíaTrasviña de Morena Fallidos
son ustedes que están actuando con la derecha en el mundo y
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que quieren entregar los recursos del pueblo de México a los
grandes intereses del mundo dijo Alejandra Reynoso PAN
le puso una cifra a la violencia electoral 23 asesinatos de aspi
rantes y candidatos en lo que va de este proceso electoral Pero
México según los otros datos de AMLO es un país pacífico

Tenemos copia del oficio que el frentista Willy Ochoa
dos veces agredido candidato a senador por Chiapas le
envió a Jonathan de Jesús Carrasco agente del Ministerio
Püblico de la Federación Dice el oficio La primera semana
del mes de abril estaré haciendo recorridos en la zona de la
sierra Motozintla Siltepec Villa Comaltitlán y Huixtla donde es
necesario e inminente el acompañamiento de seguridad con
el equipo especializado que he solicitado a las autoridades

Pide a la Guardia Nacional una camioneta artillada armas
largas para los elementos que lo escolten equipo de radioco
municación y una camioneta blindada Basa su solicitud en
lo comprometido por Rosa Icela Rodríguez en el protocolo
de seguridad para Candidatos que la titular de la SSPC dio a
conocer en la mañanera El protocolo está relacionado con un
mapa de riesgo y con el propio análisis de la autoridad al rea
lizar la entrevista al candidato a Si el nivel de riesgo es alto se
le ponen al candidato 10 soldados y cuatro vehículos Si es me
dio cuenta con ocho guardias nacionales y 3 vehículos Si es
bajo se le asignan dos policías y un vehículo Se desconoce el
nivel de riesgo de Ochoa y el que tiene Chiapas en el proceso
electoral Pero por lo que se havivido en la entidad podemos
afirmar que es alto Ayer fueron reportados en ese estado 25
muertos en el enfrentamiento de la Guardia Nacional con una
célula del crimen organizado el pasado domingo

A Rocío Nahle candidata del oficialismo a la gubernatura
de Veracruz se le complica la elección

Alos gritos de Fuera fuera que ciudadanos le dedicaron
a la morenista en La Parroquia el famoso café del puerto
hay que agregar la denuncia que ayer presentó en su contra
Pepe Yunes abanderado de la coalición opositora

La denuncia presentada ante la Fiscalía Especializada en
Materia de Combate a la Corrupción de la FGR es por enrique
cimiento ilícito y operación con recursos de procedencia ilícita

El texto dice que durante el periodo en el que Nahle se
desempeñó como secretaria de Energía aumentó de mane
ra inexplicable su patrimonio Adquirió de manera directa y
a través de terceros con quienes tiene una relación familiar
cónyuge y sobrina diversos inmuebles cuyo valor excede
los 60 millones de pesos La candidata morenista negó las
acusaciones Su respuesta se limitó a acusar a Yunes de doble
moral en un mensaje que subió aX No tenía más
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Importa la realidad
El próximo domingo aunque sea por dos horas y a la fuerza
la estrategia defensiva de Sheinbaum tendrá que ponerse
en pausa Sus cancelaciones a múltiples foros por no poder
imponer formato tiempos y preguntas a modo no funciona
rán esta vez Tendrá que exponerse arriesgarse y enfrentar
cuestionamientos incómodos A pesar de la rigidez de los
debates presidenciales a la mexicana podremos observar
contrastes en diagnóstico propuestas y también muy im
portante en actitud y carácter

Los temas del primer debate serán difíciles para la can
didata oficial tanto por los resultados que ha entregado el
gobierno federal como por su desempeño como jefa de Go
bierno Enlisto tres violencia contraías mujeres combate a
la corrupción y transparencia

Abrazará el mismo diagnóstico oficial probadamente
alejado de la realidad pero repetido hasta la saciedad por
quien le entregó el bastón de mando Éste es el gobierno
más feminista de la historia la corrupción ya se terminó
y somos el gobierno más transparente de la historia La
carga de la prueba en contrario tocará a sus contrincantes
Hay mucha tela de dónde cortar

Desde que llegó López Obrador a la Presidencia se han
registrado 4 mil 800 casos de feminicidio La CDMX ocupa
el tercer lugar La presunción de que han ido a la baja no se
sostiene Sheinbaum presume que redujo los feminicidios
de 259 en 2019 a 189 en 2022 No parece ser cierto Un es
tudio de Jaso y Contreras Muertes violentas de mujeres
en CDMX registros alterados y alertas deficientes Nexos
marzo de 2024 muestra que existe una correlación inversa
entre número de feminicidios a la baja y homicidios de
mujeres por causa no determinada al alza Hablando en
plata si se suman las tres categorías entre 2019 y 2022 hay
un aumento de 22 en muertes violentas de mujeres Pa
saron de 469 a 574 La presunción de que nunca se habían
dedicado tantos recursos a las políticas en favor de las mu
jeres también es falso 94 de cada 100 pesos corresponden
a programas que no tienen ninguna perspectiva de género
A ver qué realidad alterna nos recetan

Lo mismo ocurre con la corrupción En primer lugar la
candidata oficial no debería proponer política alguna pues
a decir de López Obrador la corrupción ya se terminó

Sabemos que no es así La tasa de prevalencia real de
corrupción entre los ciudadanos reportada por el Inegi es
16 mayor que la de hace una década la CDMX ocupa el
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nada honroso tercer lugar en percepción de corrupción la
media nacional es de 83 1 y en la CDMX es de 87 8 la tasa de
prevalencia de víctimas de corrupción que a nivel nacional
alcanzó a 13 mil 966 personas por cada 100 mil habitantes
en la CDMX es de 15 mil 739 Por si fuera poco para los ca
pitalinos la corrupción es la más cara del país En Chihuahua
el promedio de costo por víctima de actos de corrupción fue
de 827 pesos en la CDMX el costo es el más alto de todos los
estados 6 mil 471 pesos Eso es lo que se paga para sobre
vivir en un mar de corrupción Además la corrupción tam
bién se paga con la vida como lo saben los 27 muertos por
la caída de la Línea 12 del Metro y cuyo caso sigue impune

Vaya ni las formas parecen importarle Sheinbaum aca
ba de incorporar a Leonel Cota exdirector de Segalmex la
dependencia que cometió un fraude de más de 15 mil mi
llones de pesos a su equipo de campaña Todavía no tiene
el poder y ya protege a probables responsables

En transparencia no hay nada que presumir La desinfor
mación y la opacidad han sido el sello de la administración
federal y de la CDMX En Sin otros datos Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad demostró que a nivel federal
en siete de cada 10 bases de datos que las dependencias
transparentaban en datos gob mx dejaron de existir o están

desactualizadas desde hace 24 meses Para la CDMX la si
tuación es si cabe peor Renata Gómez y Leonardo Núñez
publicaron en La capital de la opacidad MCCI 14 03 23 un
hallazgo demoledor Al menos durante los primeros cuatro
años del gobierno de Sheinbaum no se transparentaron ca
balmente los contratos públicos otorgados aunque a ello se
está obligado y su premiada plataforma del Tianguis Digital
no tiene datos de un solo contrato realizado Y no estamos

hablando de cacahuates Tan sólo en 2022 el gobierno de
Sheinbaum estimó que gastaría 58 mil millones de pesos
en contrataciones públicas

Pero la pregunta del millón es si desaparecerá el Inai Su
ponemos que sí porque ya dio su respaldo a las 20 reformas
constitucionales planteadas por AMLO y ya anunció que la
corrupción se combatirá bajo el mando presidencial Más
concentración de poder Se atreverá á decirlo en el debate

En fin de repente no sé para qué insistir en tanto dato que
revela lo fallido de la 4T La realidad alterna del Presiden

te y de Sheinbaum la dosis de autoritarismo ejercido por
ambos las carretadas de recursos públicos bajo la mesa y
la imparable e ilegal propaganda presidencial parecen estar
ganando la contienda
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El INE la ley y
los programas
sociales

Inesperadamenteparamí escu
chéenelprogramadeLahorade
opinardelluneslaideadeque si

elINEhaceunacampañainformandoa
losvotantes que losprogramas sociales
nopuedenserusadosparainducirlos a
votar estaríapoíitizandolacampaña

Confieso que me sorprendió la idea
pero fue también el sentir de mis dos
compañeros de mesa segúnellos tam
biénhabíaunexceso de laoposiciónen
pedir al INE que hicieravinacampaña
recordándole atodos lo quedicelaley

Laverdadmesorprendióqueelénfa
sis estuvierapuesto enelposible exceso
de lapeticiónopositoraynoenlos exce
sos evidentes del abuso oficialista

Quizálapeticiónopositorasepasóde
lanzaal sugerirle al INE conmaquetas
digitales que se apropiaban del logo
delINE cómopodíanserlosespectacu
laresdesucampaña

Pero el contenido
de la campaña suge
rida era inobjetable
porque señala un te
rreno de abuso oficial
obvio en la contienda
que estáarbitrando el
INE

Laoposicióndenunciaunaestrategia
ilegalLosllamadosServidoresdelaNa
ción empleados delgobierno ylos acti
vistasdeMorena ledicenalosvotantes
yes sumensajemedular quesinovotan

porMorenaperderanelbeneficiodelos
programas sociales que reciben

Los servidores de lanación otravez
empleadosdelgobierno sonlavanguar
diade este mensajehace años Sujefees
elPresidente quienno sehacansadode
decir a los beneficiarios de los progra
mas que si quieren conservarlos ya sa
benporquiénvotar

Laverdadnoentiendoporquéel INE
nohalanzadoantesunacampañainfor
mativaparaexplicarle aestos ciudada
nosque los programas sociales no de
pendendeporquiénvoten

ElINElohizoyaen2018paraprote
ger a los votantes del
chantaje delgobierno
ysuspartidos Pero no
loestáhaciendoahora
Laverdadnoentiendo
porqué

Porquérecordarle
a losvotantes lo que dice laleyseríapo
litizar al INE

Si así fuera nadie habríapolitizado
más esteproceso que el INEmismoyel
Tribunalelectoral puesllevanemitidas
comocuarentamedidascautelarescon
traelPresidenteporviolarlaleyelecto
ral y como treinta y cinco sentencias
condenatorias

Dequiénesel sesgo m

Según ellos también
había un exceso de la

oposición
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ASTILLERO

Declaratoria de guerra electoral en Guanajuato
Sindicato de exgobernadores Extrema

derecha 32 años Xóchitl y los impresentables

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LASPALABRAS MATUTINAS del
presidente López Obrador este lunes
han significado una declaratoria de
guerra política y electoral contra
los factores que durante más de tres

décadas han mantenido el poder en el estado
de Guanajuato

LOS DESTINATARIOS DE este embate
andresino son en lo inmediato Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo quien ha recibido la peor
descalificación del Presidente de la República a
un gobernador al asegurar que gobierna pe
ro no manda y el aparentemente intermina
ble fiscal estatal de justicia Carlos Zamarripa
cuya remoción ya ha solicitado López Obrador
y ayer mismo se dijo dispuesto a reiterarla

PERO EN EL fondo la acometida desde Pa
lacio Nacional luego del asesinato de Gisela
Gaytán quien fue candidata de Morena a la
presidencia del municipio de Celaya va dirigi
da contra lo que el propio Presidente mencio
nó en la mañanera del lunes luego de relatar
que en corto había promovido ante el gober
nador panista que prescindiera del poderoso
fiscal Zamarripa

SIN EMBARGO HAY una relación ahí muy
rara como un contubernio como que hay un
grupo que manda y que tiene más poder que
el propio gobernador como que el gober
nador gobierna pero no manda para decirlo
claro Lamentable Y es una buena persona
pero ya no podemos callar no podemos callar
porque no podemos ser tapadera de nadie
máxime cuando está de por medio la vida de
las personas https goo su 3kFkr

EL CÁRTEL DE Guanajuato el verdadero
el que ha sostenido durante 32 años un es
tatus que cada vez se torna más denso está
formado con sus diferencias internas por el
sindicato de ex gobernadores panistas Carlos
Medina Plascencia Vicente Fox Juan Carlos
Romero Hicks Juan Manuel Oliva Miguel
Márquez y desde luego el actual Rodríguez

Vallejo La continuidad de ese férreo conser
vadurismo en Guanajuato tiene correlación
con ideólogos y operadores de extrema
derecha varios de ellos relacionados con El
Yunque en cuya historia hay perseverancia
de acciones extremas para eliminar o contra
rrestar a adversarios

LA SOLIDEZ OPERACIONAL de la co
rriente conservadora en Guanajuato estará
a prueba en la batalla electoral en curso El
abierto empuje del Presidente de la República
y del obradorismo en general hará cerrar filas
a ese grupo largamente parapetado tras las
siglas del PAN Además del lado morenista
no hay candidaturas fuertes con imagen de
viabilidad El partido guinda ha echado mano
de disidentes del panismo y oportunistas La
candidata a gobernar Alma Alcaraz llegada
por cuota de género no parece contar con la
suficiente potencia mientras el también ex
panista Ricardo Sheffield la carta más conoci
da de la 4T en la entidad aunque también con
derrotas electorales a cuestas va corriendo a
conveniencia para senador

HA DICHO XÓCHITL Gálvez ante estudian
tes del ITAM que dará la cara por los candi
datos presentables que han propuesto PRI
PAN y PRD Con ello aceptó que en esa coali
ción hay postulaciones que provocan asco
entre los jóvenes Habrá de verse la selección
de impresentables que haga la hidalguense
pues sería expresamente contradictorio verla
dando la cara en actos con esos no presen

tables icomoAlito Moreno García Cabeza de
Vaca Marco o Chucho por citar ejemplos

ESO SÍ LA filopanista aprovechó para darle
un rayón a sus adversarios en quienes también
encuentra ejemplos criticables no es fácil
para Sheinbaum para mí porque Morena está
llena de impresentables con personajes como
Manuel Bartlett como Murat que era un pillo
y ya lo bautizaron como Eugenio Hernández
que estuvo en la cárcel por delincuencia orga
nizada como Manuel Velasco que ahora está
promoviendo la agenda verde Morena y estuvo
entregando sobres a los hermanos del Presi
dente Hasta mañana
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A SANDRA Cuevas
le hicieron nada
más y nada menos
que un Sandra
Cuevas

TRABAJADORES
dé Cuauhtémoc

presentaron
su renuncia y
aprovecharon
para balconear
irregularidades
entre las más graves
que ella sigue
mandando en la

Alcaldía pese a
que esto representa
un delito electoral

hecho y derecho
SEGÚN ESTO
la emecista se habría

molestado porque
los susodichos se

negaron a difundir
en los canales oñciales

información electoral
por lo que pidió
al actual Alcalde
Raúl Ortega
que los corriera

AL FINAL se quejaron
con el órgano interno
decidieron irse

y balconearon las

mañas de su ex jefa

CADA VEZ que hay
sesiones virtuales

en el Congreso
de la CDMX se

demuestra que los
diputados tienen
la capacidad de estar
en todo y hasta en
misa

CUENTAN que ya
van dos veces que
una diputada se
conecta mientras
conduce su auto

NO LE VAYAN
a decir a la Secretaría

de Seguridad
Ciudadana SSC
porque ah no
olvídenlo aún

diciéndole es muy
probable que nunca
la multen porque eso
de andar cuidando

que se respete
el Reglamento
de Tránsito pues es
muy neoliberal
qué no
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Renuncia en el info CDMX
Nos platican que el Instituto de Transparen

cia Acceso a la Información Pública Protección
de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la
Ciudad de México Info CDMX tiene bajas en su
integración Resulta que la comisionada ciudada
na Marina Alicia San Martín Rebolloso quien
alguna vez compitió por ser comisionada pero del

instituto federal presentó su re
nuncia por motivos personales
al cargo que concluiría en di
ciembre próximo Nos comen
tan que para algunos fue sor
presiva esta dimisión que se co
municó oficialmente al Congre
so capitalino Ahora bien el te
ma es que es otro órgano autó
nomo que pierde integrantes

hay que recordar que el Tn
bunal Electoral capitalino tiene

sólo tres de sus cinco magistrados y en el caso
del Info CDMX le toca nombrar al sustituto a los
diputados locales que en su mayoría andan en
campaña buscando la reelección o pidieron licen
cia así que se antoja difícil que haya condiciones
políticas para elegir un nuevo comisionado quizá
hasta la nueva configuración del Poder Legislativo
en septiembre próximo

Empujan tipificar el transfeminicidio
en la capital del país

Nos cuentan que parece que hay todas las
condiciones para que sea avalado en el Congreso

capitalino tipificar el transfemi
nicidio como un delito La ra
zón Nos revelan que el diputa
do local de Morena Temísto
des Villanueva quien presen
tó la iniciativa de reforma al Có
digo Penal fue recibido por el
jefe de Gobierno Martí Batres
quien a través de su cuenta de
X aseveró que platicaron de di
versos temas Nos detallan que
la reunión fue fructífera y es

muy posible que esta demanda de la población
trans pueda avanzar en la capital del país y así
con esa reforma las fiscalías tengan armas para
poder investigar los asesinatos de los integrantes
de dicha comunidad

Que hacer ante el desastre
ecológico en Jilotzingo

Tras más de dos semanas de incendios en la
zona boscosa del municipio mexiquense de Jilot
zingo nos dicen que las autoridades empiezan

con el recuento de los daños
para elaborar un diagnóstico y
luego proceder a las acciones
para tratar de recuperar lo per
dido De entrada los funciona
rios municipales encabezados
por la presidenta municipal la
priista Ana Teresa Casas esti
man que el daño por los sinies
tros abarcó 888 hectáreas aun
que Probosque proyecta hasta
750 hectáreas pero más allá de

ese número el hecho es que la zona de afecta
ción es amplia por lo que los servidores públicos
alistan acciones como empezar con la reforesta
ción para tratar de revertir el daño ecológico

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor eluniversal com mx

Marina Alicia

San Martin

Temístodes
Villanueva

Ana Teresa

Casas
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Desairan en alcaldías
a Clara
Mal arranca Morena sus campañas en las alcaldías apenas
van tres días y ya se nota el hartazgo de la gente que es
acarreada a sus mítines pues los obligan a estar hasta en
dos actos diferentes en un mismo día

Cuestión de observar las imágenes para comprobar que
son las mismas personas que asisten a los diversos eventos
y a las que únicamente les cambian de camiseta o de gorra
según el personaje en turno

Parece que Morena no acaba de entender que los tiem
pos en los que las plazas llenas daban triunfos aunque
no se tradujeran necesariamente en votos ya pasaron a
la historia y que con sus eventos masivos sólo evidencian
más su división

El mejor ejemplo es la Gustavo A Madero donde
anecarlo Lozano echó la casa por la ventana para el arran

que de su campaña por la alcaldía pero a la mitad del even
to se le vació el escenario justo cuando su invitada Clara
Brugada daba un discurso

Qué pena con los invitados pero la gente que tampoco
es que haya sido mucha no aguantó y dejó hablando so
los a los morenistas que de inmediato empezaron a cruzar
culpas por el desastre

En este caso específico es claro que ni el exalcalde
Francisco Chíguil ni el neomo
renista Víctor Hugo Lobo apoya
rán la campaña de Janecarlo a
quien ninguno de los dos quiere
porque hasta ellos lo consideran
un pillo

Y el tema no es menor pues
se trata de la segunda alcaldía
más grande de la capital y si la
4T no arrasa ahí que se vaya
despidiendo de la CDMX

Porque no es un secreto que
también en Iztapalapa ésa sí la
más grande le está jugando las contras a Aleida Alavez
desde el equipo de Brugada donde no acaban de digerir
que la oaxaqueña haya sido impuesta como candidata a
sucedería

La propuesta de Clarita era la diputada local Martha
Ávila pero Claudia Sheinbaum no la dejó pasar en ven
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ganza porque ese grupo la obligó a bajar a Ornar Hamid
García Harfuch de la candidatura al Gobierno de la CDMX

El lunes pasado durante el inicio de campaña de Miguel
Torruco por Miguel Hidalgo evento organizado por Víctor
Hugo Romo Bragada ya había sufrido una grosería en
el Deportivo Plan Sexenal donde también la dejaron ha
blando casi sola

Por cierto en la lista de concejales para esa alcaldía apa
rece como suplente Claudia Santoyo quien si no es esposa
de Romo es su homónima

Regresando a Clara al interior de Morena dicen que el
sectarismo de la exalcaldesa en su campaña por la capital
lo único que hace es ahondar la grieta entre los grupos

Y por si fuera poco ahora tiene que cargar también con
Martí Batres quien al parecer siente que es una figura que
le pueda sumar simpatías pues se mete en la elección con
la finalidad de tener algo de protagonismo ya que nadie
lo pela

Si Bragada la tenía en chino para ganar la simpatía de
las clases medias con la imagen de Martí a sus espaldas es
seguro que no lo podrá lograr

o
CENTAVITOS

Simple coincidencia Mensaje subliminal Traición del
subconsciente quién sabe pero el chiste es que a la en
trevista mañanera de ayer con Ciro Gómez Leyva en Ra
dio Fórmula Clarita fue vestida como panista recalcitrante
Ataviada con blusa blanca y traje azul rey incluyendo tenis
del mismo color a la candidata morenista sólo le faltó
que le bordaran la leyenda El cambio viene A lo mejor
nadie de su equipo se dio cuenta de ese pequeño detalle
o simplemente ella es fan de la Pitufina pero dio de qué
hablar Es como si Santiago Taboada se vistiera de guinda
para una entrevista

La gente que
tampoco es
que haya sido
mucha no

aguantó y dejó
hablando solos
a los morenistas
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LOLA PADIERNA INTENTA
MANTENER EL CONTROL
EN LA CUAUHTÉMOC

Padierna Luna busca tener control de

No P MíiJ que hace tres años perdió
candidata a una

diputaciónpor Lapalapa Jogró que
sy i IM r Laria parücujar Ihana
Ivón Sánchez Chávez compita bajo las
siglas de Morena en el Distrito 9 para

í1 L ía JA in U r Áo

Q P yráj onLraJa priista Silvia
Sánchez Rico hija deja d i nasLía de
la eterna líder de los ambulantes en el

Centro Histórico Alejandra Barrí
Richard quienes liarán l do lo posible

f üiftresA capi tali ii

LOBO PRONTO OLVIDÓ
SU CORAJE POR LA TRAICIÓN
DE JANECARLO
Quien a perdíó l da ver üeMixaes el
excoordinador del PRD en el Congreso
ÍA D Í L f7 r ííMS
Lobo Román a quien se le ha yisto
en varios eventos al lado de Janecarlo

Lozano candidato de Morena a ja
alcaldía GustavoA Madero Pronto
olvidó el coraje que le dio cuando el

ÍRÁÍÍy VPs de rendir protesta como
AIíiiy k l A UA r A
í J5y5ció a ese partido para unirse a
Morena En ese entonces Lobo junto
con Jorge Gaviño Ambriz buscaron
PPÍ todos los canales desprestigiar
3L kr3Ídor comoJo amaron en su
comento Pero hoy las diferencias
9y d3ron atrás v hace trabajo
PJO lM M J5 Í3yor de quienjiace tres
años lo consideró como su hijo político

AUTENTICAS FIESTAS LAS
SESIONES VIRTUALES DEL
CONGRESO LOCAL
U ca IÍd yyA s scsjP 7 S Í ia i naJi as

enlazan desde sus vehículos y lo peor
hasta van manejando
que violen el Reglamento de Tránsito
como sucede con la neomorenista

Ana Vijlagrán y
5 nA i 1 leani17aña 1 cicrL es cjvie j5
diputados más tardan en conec
P3sar iista adistaM
la sesión ordinaria
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A SANDRA Cuevas le hicieron nada más y
nada menos que iun Sandra Cuevas

TRABAJADORES de Cuauhtémoc pre
sentaron su renuncia y aprovecharon para
balconear irregularidades entre las más gra
ves que ella sigue mandando en la Alcaldía
pese a que esto representa un delito electo
ral hecho y derecho

SEGÚN ESTO la emecista se habría
molestado porque los susodichos se nega
ron a difundir en los canales oficiales infor
mación electoral por lo que pidió al actual
Alcalde Raúl Ortega que los corriera

AL FINAL se quejaron con el órgano
interno decidieron irse y balconearon las
mañas de su ex jefa

CADA VEZ que hay sesiones virtuales en el
Congreso de la CDMX se demuestra que los
diputados tienen la capacidad de estar en
todo iy hasta en misa

CUENTAN que ya van dos veces que
una diputada se conecta mientras conduce
su auto

NO LE VAYAN a decir a la Secretaría de

Seguridad Ciudadana SSC porque ah no
olvídenlo aún diciéndole es muy probable
que nunca la multen porque eso de andar
cuidando que se respete el Reglamento de
Tránsito pues es muy neoliberal qué no

demisfuentes areforma com
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HANNAH NINGUNEA A BEJARANO
Por Alejandro Lelo de Larrea

Otrora todopoderoso en
la izquierda de la Ciu
dad de México con es

pecial acento en Coyoacán donde
hace 20 años ganó como nunca
nadie con tanta ventaja un distrito
electoral local Pero hoy los neo
morenistas los priístas conversos
supuestamente progresistas lo
denuestan lo ningunean lo ponen
como uno de tantos

Se trata de René Bejarano de
quien este martes se deslindó la can
didata de Morena a la Alcaldía Coyoa
cán Hannah de la Madrid a pesar de
que la semana anterior estuvo codo a
codo con él en una reunión con líde

res de la demarcación como parte de
la organización de su campaña

Lo negó a pregunta expresa de
este reportero luego de recibir el res
paldo de un grupo de tránsfugas del
panismo encabezado por el diputa
do Gonzalo Espina

La semana pasada tuvo una
reunión muy amplia con René Be
jarano qué espera qué busca
qué le puede aportar un personaje

como René Bejarano a su campaña
con todo lo que él representa a lo
largo de su historia

Fíjate que esa reunión se organi
zó en la Alianza Popular Revoluciona
ria y estuvieron más de 60 liderazgos

que lo invitaron a él En este gobierno
que vamos a encabezar no somos
dueños de la gente si los liderazgos
invitan a quien sea mi obligación es
atenderlos a todos toda la gente que
vive en Coyoacán debe de ser aten
dida Tenemos que gobernar para
todos militen o no militen en este
partido coincidan o no coincidan con
este proyecto sean o no cercanos a
los liderazgos que nos hacen el favor
de acompañarnos o no No soy yo la
encargada de juzgar a nadie para eso
existen las autoridades sic

Si unos vecinos me ayudan a con
vocar a una reunión e invitan a quien
ellos consideren nosotros como au

toridad re sic no podemos ir por la
vida diciendo ahí no me acerco ahí
no me junto a ti no te atiendo Al con
trario tenemos que ponernos al servi
cio de todo mundo

Sí Hannah se dijo a sí misma au
toridad pero para no exagerar mejor
no digo que eso sería una especie de
usurpación porque una candidata no
es más que eso solamente está en
campaña como otros 20 mil este año

Bejarano lo sabe ella es un lastre
político pero lo poco que le queda de
capital político en específico algunos
líderes locales puede ser determinan
te para que en una contienda cerrada
incline el resultado como en el caso
de Xochimilco en 2021 que el more

nista José Carlos Acosta ganó por mil
800 votos Ahí ayudaron algunos de
los cuadros bejaranistas

Entonces Bejarano no for
ma parte de su campaña predomi
nantemente como lo hizo hace tres

años con Carlos Castillo le repre
gunté a Hannah

No forma parte de mi campaña
no es parte de mi equipo es un ciuda
dano libre que se reunió a petición de
muchos liderazgos le digo más de 50
en Alianza Popular Revolucionaria

De Bejarano hasta ahí su deslin
de Pero en la reunión de este mar

tes con los ex panistas tampoco es
tuvo presente el diputado local Ge
rardo Villanueva quien contendió
contra ella en la interna de Morena

por la candidatura a la Alcaldía Co
yoacán y quien quedó lastimado
junto con su grupo político porque
sintieron que fue una imposición
Ahora dicen que harán campaña de
brazos caídos

Por qué no vino Gerardo Villa
nueva le pregunté Porque no es
su distrito respondió Y repregun
té Pero sí es su Alcaldía Hannah

trastabilló y algo murmuró pero
sus aplaudidores interrumpieron la
conferencia de prensa con aplausos
y gritos para salvarla Habrá que ver
la reacción de Bejarano ahora que
fue humillado Lo veremos
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SE DESBORDA CONFLICTO
DE MORENA EN LA GAM

i a fractura que
I prevalece en las

bases de More
na en la Gustavo A Ma

dero ante la imposición
del chuchista Janecarlo Lozano como candi

dato a alcalde ya afectó de manera directa la
campaña de Clara Brugada y está a un tris de
que le pegue a su abanderada presidencial
Claudia Sheinbaum A todos ha rebasado el

conflicto se les desbordó por lo que ooo
tra vez Palacio tendrá resolver lo que se ma
nifestó este lunes con el vacío que le hicieron
a Brugada al retirarse cuando empezaba a
hablar Hoy temen que la operación dos de
tres de la que se habla se convierta en uno
de tres es decir que las bases operen sólo
para apoyar a Claudia Sheinbaum si no hay
un cambio posterior y sufragio libre para la
Alcaldía y la Jefatura de Gobierno Focos ro
jos en la segunda demarcación más poblada
delaCDMX

ACARREADOS DE CUAJIMALPA

Tan mal anda Morena en Cuajimalpa que
su candidato a alcalde Fernando Mercado tuvo

que recurrir a su amigo Adrián Rubalcava
para que le prestara aunque sea unos poquitos
de acarreados para su caminata por calles de la
demarcación y posterior mitin frente a la expla
nada de la Alcaldía Rubalcava le está pagando
a Mercado el favor que le hizo cuando intervino
en 2021 con Claudia Sheinbaum para frenar las
carpetas de investigación en su contra Amor

con acarreados se paga

DESPIDEN A COMUNICADORES DE
CUEVAS

Ahora resulta que son muy puros los ex
jefes de prensa de Sandra Cuevas en la Alcal
día Cuauhtémoc Norma Patiño y Carlos Ve
lasco quienes son pareja pues según ellos
los corrieron de la Alcaldía porque no quisie
ron hacer un boletín de campaña para la ex
edil Sandra Cuevas en contra del candidato
opositor a la Jefatura de Gobierno Santiago
Taboada En realidad simple y llanamente
los despidió el alcalde sustituto Raúl Ortega
porque su trabajo ha sido muy ineficiente
y la evidencia es la pésima imagen que tie
ne Cuevas en parte por graves errores de
comunicación Ahora Velasco se da baños

de pureza y ya se le olvidó que con cargo
al presupuesto de la Cuauhtémoc ayudó a
Adrián Rubalcava cuando quiso ser candida
to a jefe de Gobierno por la oposición

Foto Especial
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Alista IECM urnas
electrónicas para
próxima jornada
Consejeros del Instituo Electoral de la Ciu
dad de México IECM participaron en la
presentación y funcionamiento que llevó
a cabo la junta local ejecutiva del INE en la
capital de las Urnas Electrónicas las cuales
serán colocadas en las 44 casillas especiales
durante el 2 dejunio

Estos aparatos recibirán los votos para las
eleccionesdePresidencia delaRepública di
putaciones y senadurías federales así como
Jefatura de Gobierno alcaldías y legislado
res locales

La ConsejeraPresidenta del IECM Patricia
Avendaño señaló que estas herramientas
tecnológicas son el futuro de los comicios en
la ciudad y destacó la relevancia de que la
poblaciónconozcaelfuncionamientodeestas
urnasy las medidas de seguridad con las que
cuentanparagarantizarla secrecía delvoto

Conesta demostración laspersonas a car

go de la organización de los procesos elec
torales conocerán de manera detallada el

funcionamiento de estos dispositivos los
cuales además se van a emplear para la
votación de personas mexicanas desde el
extranjero abundó

La consejera presidenta del consejo local
del INE en la ciudad MaríaLuisa Flores dijo
que las urnas facilitarán el conteo de votos
24 HORAS

TECNOLOGÍA Estos aparatos serán colocados
en las 44 casillas especiales de la Ciudad de
Méxicoy falicitarán el conteo devotos
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#CaiiibioDeMando h

Presenta IECM
urnaselectrónicas

INDIGO STAFF

El Instituto Electoral de la

Ciudad de México IECM
presentó el funciona

miento de las urnas electróni

cas versión 7 0 que se instala
rán en las 44 casillas especiales
durante la jornada electoral del
domingo 2 de junio

La autoridad electoral infor

mó que las urnas electrónicas
podrán recibir los votos para
las elecciones de Presidencia

de la República diputaciones y
senadurías federales así como
los sufragios de los comicios
para Jefatura de Gobierno al
caldías y diputaciones locales

De acuerdo con un comuni

cado la consejera presidenta
del IECM Patricia Avendaño
Durán afirmó que las urnas
electrónicas representan el
futuro de las elecciones en la

Ciudad de México y destacó
la relevancia de que la ciudada
nía conozca el funcionamiento

de estas urnas y las medidas de

seguridad con las cuentan para
garantizar la secrecía del voto
ciudadano

Voto extranjero

También informó que las
urnas electrónicas se van a

emplear para la votación de
personas mexicanas desde el
extranjero

Igualmente mencionó que
la comunidad migrante en el
extranjero no solo tendrá la
posibilidad de votar por los
cargos a la Presidencia de la
República y senadurías sino
que también lo harán para la
elección a la Jefatura de Go

bierno de la Ciudad de México

y para la diputación migrante
Y reiteró la relevancia de

conocer el funcionamiento de

las urnas electrónicas y poder
discutir sobre sus característi

cas medidas de seguridad el
formato de las boletas electró

nicas el tiempo promedio de
votación los métodos de con
teo y recuento de votos entre
otros aspectos

Conteo devotos

De acuerdo con el IECM la con
sejera presidenta del Consejo
Local del Instituto Nacional

Electoral INE en la Ciudad
de México María Luisa Flores
Huerta informó que las urnas
electrónicas v 7 0 facilitarán el

conteo de votos de manera
ágil y sencilla

Finalmente habló de la im
portancia de acercar a la ciu
dadanía para que conozca el
funcionamiento de estos dis

positivos los cuales apuntó
fueron fabricados de manera

artesanal con mano de obra

de personal del INE

Lasautoridades
electorales
informaron
que lasurnas
electrónicas
son el futuro de
las elecciones
en la Ciudad de
México
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Los dispositivos
fueron fabricados
de manera
artesanalcon
mano de obra de
personal del INE

 .  2024.04.03



Pág: 70

Tendrán urnas electrónicas 44 casillas
REFORMA STAFF

Cuarenta y cuatro casillas es
peciales de la Ciudad estarán
equipadas con urnas electró
nicas que de acuerdo con au
toridades electorales permi
tirán agilizar el proceso de
emisión de voto en lajornada
del 2 de junio

Ayer la Junta Local Eje
cutiva del Instituto Nacional
Electoral INE presentó an
te consejeros y consejeras
del Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM
el funcionamiento de los dis
positivos identificados co
mo Urnas Electrónicas ver
sión 70

Los equipos permitirán
recibir los votos para elec
ciones de la Jefatura de Go
bierno alcaldías y diputacio
nes locales así como para la
Presidencia y diputaciones y
senadurías federales en las
casillas especiales que son
aquellas a las que pueden
acudir personas en tránsito
que se encuentren lejos de
su sección electoral

Patricia Avendaño con
sejera presidenta del IECM
destacó que equipos simila
res también serán emplea
dos para la votación de per
sonas mexicanas desde el
extranjero

Destacó también la im

portancia de que se dé di
fusióñ al funcionamiento de
estas urnas y las medidas de
seguridad con las que cuen
tan para garantizar la secre
cía del voto

Daniel Eduardo Flores
director de Estadística y Do
cumentación Electoral del
INE apuntó que funciona
rios de casilla que han traba
jado con urnas electrónicas
anteriormente las describen
como equipos amigables y fá
ciles de usar además de que
ofrecen altos niveles de con
fianza debido a que generan
resultados libres de errores
humanos

i Las urnas electrónicas
permitirán votar para
los procesos federal y local
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TECNOLOGÍA PARA EL VOTO
El Instituto Nacional

Electoral y el Instituto
Electoral de la Ciudad de

México presentaron las casi
400 urnas electrónicas que

se utilizarán en casillas

especiales de la Ciudad de
México en Nuevo León y

en los consulados donde se

emitirá el voto desde el
extranjero de cara a los

comicios federales y locales
del próximo 2 dejunio

En la presentación de las
urnas se destacó su

operación que será a través
de tarjetas o token que se

entregaran a cada uno de
los votantes son

intransferibles cuentan
con una batería de litio en
caso de fallas eléctricas y la
información está blindada
pues ya no se guarda en la

3 nube informática
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CdMx urnas electrónicas
para 44 casillas especiales
Novedad tecnológica
Este es el futuro de los

comicios en la capital
dice Patricia Avendaño
presidenta del IECM

ALMA PAOLA WONG
CIUDAD DE MÉXICO

La Junta Local Ejecutiva del Ins
tituto Nacional Electoral ONE
en la capital del país presentó
el funcionamiento de las urnas

electrónicas versión 7 0 que se
instalarán en las 44 casillas es
peciales para lajornadaelectoral
del domingo 2 dejunio

Las urnas electrónicas podrán
recibir los votos para las eleccio
nes de Presidenciade la Repúbli
ca diputaciones federales y se
nadurías así como los sufragios

de los comicios para Jefatura de
Gobierno alcaldías y diputacio
nes locales

Laconsejerapresidentadellns
titutoMectoraldeCiudaddeMéxi
co IECM PatriciaAvendañoDu
rán presumió que las urnas elec
trónicas representan el futuro de
las elecciones enlacapital

Destacó la relevanciade que la
ciudadanía conozca el funciona
miento de estas urnas y las medi
das de seguridad con las cuentan
paragarantizarlasecrecíadelvoto

Indicó que con estademostra
ción por parte de las autorida
des del INE las personas a cargo
de la organización de los proce
sos electorales podrán conocer
de manera detallada el funcio
namiento de estos dispositivos
los cuales se van a emplear para
la votación de mexicanos desde

el extranjero
Enpresenciade los consejeros

del IECM Erika Estrada Ruiz
Ernesto Ramos MegayBernardo
Valle Monroy detalló que la co
munidad migrante en el extran
jero no sólo tendrá la posibilidad
de votar por los cargos a la Presi
dencia de la Repúblicay senadu
rías sino que también lo harán
para la elección a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de Méxi
coyparalaDiputaciónMigrante

Reiteró la relevancia de cono

cer el funcionamiento de las ur

nas electrónicas ypoder discutir
sobre sus características medi
das de seguridad el formato de
las boletas electrónicas el tiem
po promedio devotación los mé
todos de conteoyrecuento devo
tos entre otros aspectos
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Habrá urnas
electrónicas
en la CDMX

Por primera vez el próxi
mo 2 de junio se utilizarán
las urnas electrónicas en

la Ciudad de México
En total se instalarán

132 de estos dispositivos
tres en cada una de las
44 casillas especiales
que se habilitarán en la
capital del país

Para votar el ciuda
dano presentará su cre

dencial de elector y los
funcionarios de casilla

buscarán en la base de

datos su nombre El siste

ma arrojará ia información
de los cargos públicos
por los que puede votar
y se le entregará una
tarjeta electrónica carga
da con esa información

Luego el votante deberá
introducirla en la urna

electrónica para poder
seleccionar digitalmente
las opciones políticas por
las que desee sufragar

De la Redacción

EL 2 DE JUNIO

ss
ES LA PRIMERA VEZ QUE SE USARÁ EL
MÉTODO EN UNA ELECCIÓN el ejercicio se
realizará en la CDMX en 44 casillas especiales
con 132 urnas digitales en NL habrá 27
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V REDACCIÓN

Por primera vez en
la Ciudad de Méxi
co se utilizarán urnas
electrónicas en una
elección

El próximo 2 de ju
nio los electores po
drán llegar frente a una

pantalla similar a una tablet
donde introducirán una tar
jeta y de manera digital se
leccionarán su preferencia

Serán 132 urnas electróni
cas las que se instalarán tres
en cada una de las 44 casillas
especiales de las que se dis
pondrá en la capital del país

Se trata de los puntos ha
bituales parapersonas que se
encuentran en tránsito lejos
de su distrito electoral con la
diferencia de que ahora no
habrá boletas de papel

Nuevo León será el otro
punto del país donde habrá
casillas especiales electró
nicas serán 27 Sin embargo

solamente podrán votar un
máximo de mil electores por
cada casilla especial

Daniel Flores director de
Estadísticay Documentación
Electoral del Instituto Na
cional Electoral INE deta
lló que en los consulados de
México en el extranjero tam
bién se podrá votar de esa
manera

En esos casos el votante
presentará su credencial de
elector los funcionarios de
casilla buscarán en la base
de datos su nombre y el sis
tema arrojará la información
de los cargos públicos por los
que puede votar Después él
funcionario le da al elector
una tarjeta electrónica car 1
gada con esa información

Y cuando la persona co
loca la tarjeta en la ranura de
la urna electrónica ésta le va
a desplegar exclusivamente
en la pantalla las elecciones
para las que tiene derecho a

votar Presidente Senadores
Diputados federales y Jefe de
Gobierno y la persona va
a ejercer libremente el voto
para la opción de su prefe
rencia explicó Flores

Cuando la persona termi
ne de emitir su voto se apa
gará una luz roja en la urna
electrónica y se escucha
rá un sonido con lo cyal los
funcionarios de casilla sa
brán que ya puede pasar otro
votante

Cada sufragio que se emi
ta será computado y al final

de la jornada electoral basta
rá que el presidente de casilla
apriete un botón para que la
urna emita una hoja con los
resultados

Habrá una hoja por cada
puesto de elección popular
y esa información se envia
rá directamente al Programa
de Resultados Electorales
Preliminares PREP

Además cada voto emi

tido queda impreso en una
hoja que es un testigo del
voto pero ningún funcio
nario tiene acceso a esas ho
jas sólo podrán ser revisadas
cuando llegue a la junta dis
trital al final de la jornada
electoral

Las urnas electrónicas
versión 7 0 se presentaron
ayer en la Sala dé Sesiones de
la 6 Junta Distrital Ejecutiva
del INE en un acto en el que
participó la consejera presi
denta del Instituto Electoral
de la Ciudad de México Pa
triciaAvendaño

Es la primera vez que
se usa esta urna electrónica
en la capital en este tipo de
elecciones porque previa
mente se habíausado parala
consulta de presupuesto par
ticipativo detalló la conse
jera del IECM Erlka Estrada
quien también participó en la
presentación

Con Información de Georglna Olson
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La Ciudad de México será

la única entidad que contará
con 44 urnas electrónicas
en las elecciones del 2 de

junio aseguró el Instituto
Electoral capitalino En un
simulacro de votación con

urna electrónica Patricia
Avendaño presidenta del
IECM dijo que el mecanismo
de urnas electrónicas

también será para el voto en
el extranjero víctorortega
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PROPAGANDA ELECTORAL

Llaman a candidatos a
evitar contaminación

Greenpeace advirtió
que podrían sumar
25 mil toneladas
sólo en la CDMX

PORIONÁSLÓPEZ

Greenpeace México hizo
llegar una carta a los can
didatos a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de
México para pedirles que
tomen acciones frente a
la contaminación plástica
que generan sus campa
ñas y propaganda política

Ello porque considera
que la mayor parte de los
materiales de propagan
da electoral está hecha de
plásticos los cuales de
pendiendo del tipo del que
se trate pueden tardar en
tre decenas y cientos de
años en degradarse con
tribuyendo a lacontamina
ción plástica que ya sufre
México y el planetaentero
indicó en un comunicado

Los plásticos están
inundando todos los eco
sistemas de laTierra agre

gó la organización en un
comunicado en el cual se
ñala que también les hizo
llegar la carta a los candi
datos a la Presidencia

Esto ocurre en medio
de una crisis ambiental
sin precedentes y cuan
do los efectos del cam
bio climático son cada vez
más fuertes y la pérdida de
biodiversidad se acelera
agregó

Greenpeace estimó que
la basura electoral genera
da en este proceso electo
ral podría alcanzar hasta
25 mil toneladas sólo en
la Ciudad de México de
acuerdo con datos de la
Fundación por el Rescate
y Recuperación del Paisaje
Urbano

El Instituto Electoral de
laCiudad de México emitió
un acuerdo el viernes pa
sado para regular la colo
cación de propaganda
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Los equipos de PRI PAN PRD y Morena PT PVEM se han
acusado mutuamente de retiro de propaganda
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#PARAALCALDIASYDIPUTACIONES

DEFINEN FECHAS DE
LOS 51 DEBATES

SE VAN A REALIZAR A LAS 17 00

HORAS EN EL CASO DE LAS
ALCALDÍAS INICIAN EL 15 DE ABRIL

Y CONCLUYEN EL 24 DE MAYO

CDMX
REDACCIÓN p ELHERALDODE

MEXICO COM

Mediante sorteo el Instituto Elec
toral de la Ciudad de México IECM
definió las fechas y horarios para
realizar los 51 debates entre los as

pirantes a las 16 alcaldías y 33 dipu
taciones locales

Los debates para las alcaldías se
realizarán a las 17 00 horas ytendrán
una duración de 90 minutos

Arrancan con la alcaldía Cuauhté

moc el 16 de abril sigue Venustiano
Carranza el 17 y Tlalpan el 18

El cuarto encuentro por la al
caldía Milpa Alta quedó definido el
22 de abril después Benito Juárez
el 23 Xochimilco el 24 de abril y
Coyoacán el 29

El 2 de mayo acuden a debatir
los aspirantes para la Gustavo A
Madero el 6 de mayo Magdalena

Contreras el 7 de mayo Tláhuac y
el 8 Miguel Hidalgo

El 14 de mayo debaten los aspi
rantes por Iztacalco el 14 Cuajimal
pa el 16 Iztapalapa

Y cierran la ronda por las alcaldías
el 20 de mayo Alvaro Obregón y el
21 Azcapotzalco

Asimismo los debates a las 32
diputaciones locales se desarrollarán
a las 15 00 y 17 00 horas

Inician el 16 de abril con las per
sonas que aspiran a representar al
distrito 20 en el Congreso de la Ciu
dad de México y concluyen el 22 de
mayo con el distrito 27

Los debates de diputaciones
tendrán una duración de hasta 60
minutos

En tanto el debate de diputación
migrante se desarrollará el próximo
15 de abril a las 17 00 horas mien
tras que el debate de diputación de

representación proporcional será el
24 de mayo a las 17 00 horas con
el cual se dará fin al ciclo organizado
por la autoridad electoral local

Para la realización de cada uno de

estos encuentros el IECM invitará
a todas las candidaturas que ob
tuvieron su registro

Los debates conforme al Có
digo de Instituciones y Procedi
mientos Electorales de la Ciudad

de México tienen por objeto pro
porcionar a la sociedad la difusión
y confrontación de ideas progra
mas y plataformas electorales de
las candidaturas

El I ECM destacó que asegurará
el más amplio ejercicio de la liber
tad de expresión garantizará con
diciones de equidad en el formato
trato igualitario y el concurso de
quienes participan en la contienda
electoral
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u
MDRPARA

REALIZARLOS
DEBATES

DEBATES POR
LA JEFATURA
PENDIENTES

LOQUE
SIGUE

Definida
la calen

darización
realizarán
reuniones

de trabajo
en las
33 sedes
distritales

í Esto para
sorteos

de la

ubicación
orden de
inter

vención y
listado de
temas

f También

definirán
las reglas
del foro

a las que
deberán

sujetarse
los partici
pantes

IDEAS I El primer debate del órgano electoral será por la diputación migrante
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INE cada candidato podrá
llevar hasta a 40 invitados a
primer debate presidencial
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electoral
INE determinó para el primer

debate presidencial que cada can
didato podrá llevar como máxi
mo a 40 invitados

Las personas invitadas serán
ubicadas en salones especiales
designados por la Comisión de
Debates en coordinación con la
empresa encargada de la pro
ducción la cual también estará a
cargo de la seguridad del evento

Es así que todas las personas
que acudan el domingo 7 a las
oficinas centrales del INE esta
rán en salas acondicionadas para
este fin pues en el set del debate
adaptado al salón de sesiones del

Consejo General del instituto só
lo estará el equipo de producción
los moderadores y los candidatos
con un solo acompañante

Un día antes el sábado 6 de
abril los candidatos acudirán al
INE en horarios escalonados pa
ra realizar un ensayo del evento

Faltan 60 días para la elección
y cinco para el primero de los tres
debates programados el primer
encuentro estará dedicado a tres
temas educación y salud trans
parencia y combate a la corrup
ción y no discriminación grupos
vulnerables y violencia contra las
mujeres

Por acuerdo de todos los parti
cipantes se aceptó que el primer
ejercicio se realizara con el eje de
preguntas ciudadanas recabadas
por el INE a través de redes socia
les y luego filtradas por el grupo
Signa Lab

Traducción

Por otra parte el INE destacó que
por primera vez y como una me
dida de inclusión los tres debates
tendrán interpretación simultá
nea a las lenguas maya náhuatl
y tsotsil las dos primeras son las
más habladas y junto con la ter
cera las que cuentan con mayor
población monolingüe en el país

El INE transmitirá los debates
a realizarse 7 y 28 de abril y 19

de mayo simultáneamente en su
canal de YouTube INETV así co
mo en sus redes sociales y página
https centralelectoral ine mx

Un interprete hará la traducción
procurando que sea lo más fiel po

sible a los planteamientos de cada
uno de los candidatos así como de
los moderadores La experiencia
de los intérpretes seleccionados
asegura su absoluta imparcialidad
claridad y objetividad

En ese contexto se grabarán seis
cápsulas promocionales traduci
das a las lenguas maya mixteca
náhuatl rarámuri tsotsil y wixá
rica a fin de que los líderes comu
nitarios faciliten esta información
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INE oculta currículos
de sus empleados

POR AURORA ZEPEDA

En el primer año de Gua
dalupe Taddei como
presidenta del Instituto
Nacional Electoral INE el
organismo ha ocultado los
currículos de 42 de su
personal

Lo anterior impide ve
rificar el cumplimiento de
perfiles entre los mandos
altos y medios sobre todo
de algunas contrataciones
que se dieron desde el 3
de abril inicio del encargo
de Taddei hasta la fecha

El 12 de febrero
Excélsior publicó que el
INE entregó datos falsos

vía transparencia pues en
respuesta a una solicitud
de información indicó que
había contratado a dos mil
041 empleados entre abril
y agosto de 2023 cuando
el dato correcto era 325
servidores públicos

Después de esto Co
municación Social del INE

entregó una nueva base de
datos con las contratacio
nes del 1 de abril al 31 de
agosto asegurando que la
cifra correcta de personal
contratado era de 853

De dicha cantidad se
anexaron las ligas para
consultar los datos curri

culares dé 715 empleados
faltando los vínculos para
138 de los 715 entregados
entre mandos y operatiL
vos no se encuentran los
currículos de 216 casos
que sumados a los 138 an
teriores dan como resulta
do 354 personas sin datos
curriculares es decir casi
42 de los 853 empleados
para esas fechas

Destaca la falta de in
formación curricular de
Octavio Alejo Nava direc
tor de Recursos Materiales
y Servicios Generales así
cómo del subdirector de
Almacenes José Antonio
Gutiérrez Escudero
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POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm corrí mx

Aun año de que Gua
dalupe Taddei asu
mió la presidencia
del INE se ha ocul
tado el curriculum de
42 del persona del
instituto lo que im
pide verificar el cum

plimiento de perfiles de los
mandos altos y medios so
bre todo de algunas con
trataciones que se dieron
desde el 3 de abril de 2023
inicio de su encargo hasta
la fecha

A unas semanas de que
asumió el cargo en 2023
trascendió que desde su ofi
cina se había dado la orden
de que no se enviara ningún
expediente de contratación
de las personas allegadas

a esa oficina y la Secretaría
Ejecutiva a la Dirección Eje
cutiva de Administración
instancia que debía levar el
control del personal del ins
tituto a través de la Direc
ción de Personal

Actualmente se puede
constatar que algunas de
las contrataciones cuyos
currículums ya están publi
cados en la página del INE
no cumplen con los perfiles
para los que fueron contra
tados por ejemplo el caso
del director de Información
José Luis Arévalo

El pasado 12 de febre
ro este diario informó de la
entrega de datos falsos vía
transparencia a esta repor
tera por parte del INE y la
tardanza de más de tres me
ses en verificar esos datos
para poder cuantificar el ni

vel de falsedad
Posteriormente Comu

nicación Social del Instituto
entregó una nueva base de
datos con las contrataciones

vigentes del 1 de abril al 31
de agosto asegurando que
era la información correcta

Al revisar esa informa
ción destaca que la relación
de personas de nueva con
tratación y ya contratadas
previamente en oficinas
centrales pasó de dos mil 41
en la entrega con datos fal
sos a 853 servidores públi
cos como la cifra correcta

De esta cantidad se ane
xaron las ligas para consul
tar los datos curriculares de
715 empleados faltando los
vínculos para 138 funciona
rios y de los 715 entregados
entre mandos y operativos
no se encontraba el currí
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culum en 216 casos que
sumados a los 138 anterio
res dan como resultado 354

personas sin datos curricu
lares es decir 42 de los
853 empleados para esas
fechas

Destaca la falta de in
formación curricular de
Octavio Alejo director de
Recursos Materiales y Ser
vicios Generales quien
ingresó como asesor del se
cretario ejecutivo mientras
se encontraba encargado de
la Secretaría Ejecutiva Mi
guel Ángel Patiño así como
la falta de información cu
rricular del subdirector de
Almacenes Inventarios y
Desincorporación José An
tonio Gutiérrez

Ante dudas sobre el cum

plimiento del perfil necesa
rio en el caso del director de
Información José Luis Aré
valo esta reportera pidió a
la Dirección de Administra
ción copia del expediente
que entregó para ser con
tratado como funcionario
del INE

El artículo 524 del Ma
nual de Normas Admi
nistrativas establece en la
dirección de Personal ads
crita a la DEA la responsa
bilidad de la integración y
resguardo de los expedien
tes del Personal del Institu
to y de los Prestadores de
Servicios

Esa área es la facultada
para tener la guarda y cus
todia de esos expedientes

En su respuesta a esta
reportera la DEA contes
tó que conforme lo dis
puesto en los artículos 207
y 523 del Manual de Normas
Administrativas en Materia
de Recursos Humanos del
Instituto Nacional Electo
ral los Órganos Centrales
y Delegacionales serán los
responsables de la integra
ción del expediente de la
persona contratada y remi
tirlo a la Dirección de Perso

nal entonces para el caso
específico que nos ocupa
y derivado de la búsque
da exhaustiva que se reali
zó en los archivos físicos y
electrónicos de la Dirección
de Personal se declara la
inexistencia de la informa
ción toda vez que la Coor
dinación Administrativa de
la Coordinación Nacional
de Comunicación Social del
Instituto a la fecha no ha re
mitido la documentación
requerida en este punto

Es decir admitió que no
cuenta con el expediente
de un funcionario cercano a
Guadalupe Taddei que jus
tamente es uno de los direc
tores de dicha coordinación
de Comunicación Social y
fue contratado según los
datos entregados por el INE
el 16 de junio de 2023 es
decir nueve meses sin con
tar con el expediente

Según el artículo 207 y
208 del Manual una vez
que el área entregue el ex
pediente del nuevo fun
cionario será cuando la
Dirección de Administra
ción realizará los trámites

administrativos correspon
dientes y dará de alta el
movimiento en la nómina
institucional sin embargo
no se cumplió con este re
quisito en este caso y pro
bablemente en otros

Por otra parte la infor
mación correcta entrega
da por segunda vez a esta
reportera también traía
errores Por ejemplo en la
nueva lista Taddei y su bra
zo derecho Flavio Cienfue
gos fueron contratados dos
veces el 4 de abril y luego el
15 de julio

La actual encargada de la
Secretaría Ejecutiva Claudia
Suárez tiene tres fechas de
contratación el 1 de mayo el
1 de julio y luego el 16 de ju
lio y el director de Personal
Raúl Rosas tiene contrata
ciones el 8 de mayo 1 de ju

lio 16 de julio y 1 de agosto
De igual forma se verificó

que los servidores públicos
que contaban con contra
tos supuestamente otorga
dos en el periodo de abril
a agosto de 2023 281 son
datos distorsionados dado
que en un comparativo con
la información publicada en
la página de Transparencia
artículo 70 fracción VII Di
rectorio de los servidores
públicos éstos tienen fechas
de ocupación del cargo de
entre 2014 a antes de abril
de 2023 y de los 572 res
tantes que supuestamente

fueron contratados ya en la
administración Taddei se
encuentran algunos direc
tores como Miguel Ángel
Patiño Alejandro SosayMa
ría Elena Cornejo así como
Giancarlo Giordano quie
nes en realidad tienen más
de diez años de antigüedad
en el Instituto

Otro error detectado es
que se ubicó a Nancy Nativi
dad Rendón en el puesto de
directora ejecutiva de Ca
pacitación Electoral y Edu
cación Cívica desde el 1 de
agosto de 2023 hasta el 23
de enero de 2024 cuando
en realidad tiene un puesto
de honorarios permanentes
como líder de proyecto de
capacitación electoral

Actualmente el INE in
vierte 10 9 millones de
pesos anuales según el
presupuesto 2024 para el
cumplimiento de sus obli
gaciones de transparencia
y atención de los procedi
mientos de acceso a la infor
mación y datos personales
mientras eroga 10 1 millones
en sueldos de la Dirección
de Administración de ocho
servidores públicos de man
do que entre sus funciones
tienen las de supervisar
coordinar vigilar verificar
orientar analizar atender
y gestionar el seguimiento
de la información relativa a
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las solicitudes de acceso a

la información pública del
Instituto

Sobre el incumplimien
to de requisitos de perfiles
esta reportera detectó algu
nos casos de los cuales se
dará cuenta en la próxima
entrega

Foto Mateo Royes Archivo

La Dirección de Administracióndel INE es la instancia que debe llevar ej ccWírbl cíel personal
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INE presenta modelo de urna electrónica que se usará en comicios
El Instituto Nacional
Electoral INE presentó las
urnas electrónicas que serán
instaladas el próximo 2 de
junio en 71 casillas especia
les de la Ciudad de México
Nuevo León y sedes consula
res de Estados Unidos

Funcionarán a través de
tarjetas o tokens que se

proporcionarán a aquellos
votantes que se encuentren
lejos de su lugar de resi
dencia estas tarjetas serán
intransferibles y la informa
ción estará encriptada en
caso de robo

En CDMX se dispondrá de
44 casillas especiales en las
cuales habrá tres urnas que

podrán recibir 1 000 votos
cada una en Nuevo León
habrá 27 casillas especiales
con urna electrónica en Mon

terrey Apodaca San Pedro
Garza García y San Nicolás
de los Garza y en consulados
en EU habrá 23 casillas espe
ciales con una urna electróni
ca Maritza Pérez
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El INE mostró cómo funcionarán
sus urnas electrónicas 7 0 que se
instalarán en 71 casillas de la CDMX
y Nuevo León con tres dispositi
vos con mil boletas cada una En
la capital se instalarán en casillas
especiales en las que se podiá
votar por la Jefatura de Gobierno
en NL donde se elegirán Alcaldes y
diputados locales se habilitarán en
CÍnCO municipios Érika Hernández
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Resbalan autoridades
seguridad a candidatos

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Acusan omisión de OPLES

Traba burocracia
blindaje electoral
Señalan dirigentes
deficiencias

al tramitar protección
a candidatos locales
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Aunque se acordó que la se
guridad de los candidatos lo
cales estará a cargo de las
autoridades estatales repre
sentantes de partidos acusa
ron trabas para tramitar pro
tección de sus abanderados

En una reunión el 2 de
febrero entre los titulares de
Gobernación Seguridad De
fensa Nacional y Marina con
la presidenta del INE Gua
dalupe Taddei se estableció
que el Gobierno federal sólo
protegería a candidatos a la

Presidencia al Congreso fe
deral así como a las nueve
gubernaturas

En ese acuerdo se deter
mina que los aspirantes a un
cargo federal y a las guber
naturas presentarán al INE
un formulario solicitando la
protección y la Guardia Na
cional analizará el nivel de
riesgo para determinar si es
viable y de serlo establecer
el número de elementos que
cuidarán al aspirante de qué
corporación así como el nú
mero de unidades

Por ello las solicitudes
que lleguen al INE o sus 32
delegaciones serán canali
zadas a los OPLES lo cual
también se estableció para el
ámbito local

Se busca repetir este es
quema de colaboración a ni
vel local en coordinación con
los Organismos Públicos Lo
cales establece el acuerdo
pactado con el INE sin que el
Gobierno federal estableciera
una coordinación oficial con
los Gobiernos estatales para
que esto se concretara

Así cada instituto elec
toral y Gobierno estatal han
definido su propia estrategia

Sin embargo represen
tantes de partidos ante los
OPLES acusan planes defi
cientes falta de coordinación
requisitos excesivos pretex
tos como la falta de elemen
tos o simplemente la inexis
tencia de un protocolo con el
argumento de que las campa
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ñas locales comienzan entre
el 31 de marzo y 30 de abril

Este escenario es el mis
mo en estados gobernados
por Morena o la Oposición

Por ejemplo el líder del
PRD en Morelos Sergio Pra
do explicó que el organismo
electoral les envió un oficio
en el que aclara que quien
requiera protección deberá
levantar primero una denun
cia por amenazas ante la Fis
calía estatal

Esta instancia definirá si
manda el caso ante la Comi
sión Estatal de Seguridad
que únicamente les ofrece
una pulsera de pánico para
que los candidatos la activen
en caso de emergencia y en

viar seguridad pues no tie
nen policías suficientes

En las últimas semanas
han agregó pedido seguri
dad para cuatro candidatos
a Alcaldes uno de ellos el
de Cuautla quien sufrió un
atentado hace unos días

Pese a que ya cumpli
mos con todo el protocolo
hasta el día de hoy no tienen
protección ni quien sufrió
un atentado El argumento
es que no hay elementos ni
presupuesto Somos la enti
dad más delictiva comentó

En el caso del Edomex
que inicia campañas el 26
de abril el representante su
plente del PRD ante el IEEM

Agustín Uribe informó que
les anunciaron una estrate
gia pero con la advertencia
que aún no está en marcha

En dicho oficio se indi
can dos vías la Fiscalía le
vantará las denuncias y de
terminará el nivel de riesgo y
medidas y el IEEM recibirá
solicitudes para canalizarlas
a la Secretaría General del
Gobierno estatal para que las
mande a la Fiscalía

En este caso se consul
tará a los Alcaldes si pueden
proporcionar policías y los
candidatos deberán acercar
se a la Secretaría de Seguri
dad para saber los riesgos en
la región en la que compiten

El caso Guanajuato
11 solicitudes y nada
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El 8 de marzo Morena en
vió al INE una solicitud
de protección para 11 can
didatos a Alcaldes de Gua
najuato para la aspirante a
la gubernatura y para una
senaduría

Entre los aspirantes
que buscaba blindar Mo
rena se encontraba Gisela
Gaytán la candidata ase
sinada el lunes en Celaya
El partido además solicitó
protección para los aspi
rantes a los Ayuntamientos
de Abasolo Acámbaro Ira
puato León Ocampo Sal

vatierra Valle de Santiago
y San Diego

Dos días después el
INE procesó las solicitu
des de la candidata a la gu
bernatura así como a la se
naduría y envió el resto al
OPLE de Guanajuato

El 12 de marzo ese ins
tituto electoral argumentó
que debido a que el regis
tro de candidatos aún no
comenzaba y el Consejo
local los aprobaría hasta
el 30 de marzo la petición
debían hacerla después de
esa fecha

Le comparto que la
solicitud de medidas de
protección para las candi
daturas a presidencias mu
nicipales deberá realizarse

una vez que se actualice
el supuesto de referencia
al otorgarse el registro de
las candidaturas de ayunta
mientos informó el OPLE

Sin embargo según
denunció el dirigente na
cional de Morena Mario
Delgado al día siguiente
el OPLE envió al Secreta
rio de Gobierno del estado
Jesús Oviedo la solicitud la
cual nunca fue respondida
y los candidatos arrancaron
su campaña sin seguridad

Evidentemente fueron
omisos sí vamos a pedir un
deslinde de responsabilida
des de la autoridad elec
toral de Guanajuato y por
supuesto del Gobierno del
estado indicó ayer desde
Colima
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i Gisela Gaytán la candidata asesinada el lunes en Celaya
fue una de los 11 aspirantes a Presidentes Municipales
en Guanajuato para los que se solicitó seguridad
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Concentran tres estados
violencia electoral ONG
Guerrero Veracruz y Michoacán registran el mayor número de ataques y
asesinatos proceso actual ha cobrado la vida de 26 aspirantes en el país
OTILIA CARVAJAL
Y YALINA RUIZ

nacion eluniversal com mx

Guerrero VeracruzyMichoacánen
cabezan la lista de estados con ma
yor número de hechos violentos re
lacionados con el proceso electoral
en el que se ha registrado un total de
26 asesinatos de aspirantes o can
didatos reportó la organización La
boratorio Electoral

Ensu segundo informe concorte
al pasado 29 de marzo advirtió que
el número de asesinatos ya supera a
los registrados en 2018 cuando hu
bo un total de 24 mientras que en
2021 se reportaron 30 homicidios de
candidaturas y aspirantes

En total han sido asesinadas 50
personas durante este proceso elec
toral de las cuales 26 eran aspiran
tesy24 estabanrelacionadas con los
comicios aunque no buscabanocu
par un cargo

Morena concentra el mayor nú
mero de víctimas fatales con 15
siguen el PANy PRI con siete cada
uno Movimiento Ciudadano con
cinco PRD con cuatro el PVEM
con tres y PT y PES con uno por
partido También ha documenta
do 106 agresiones entre las que se
contemplan amenazas ataques
así como secuestros

En Michoacán y Guerrero ha ha
bido denuncias por parte de parti
dos políticos y de funcionarios
quienes advierten que no hay ga
rantías para participar en procesos

electorales locales
El informe señala que en 2021

entre Michoacán el Estado de Mé
xico y Chiapas se concentró 73 33
de las casillas en las que se suspen
dió lavotación o el escrutiniodebido
a la violencia

En esas elecciones en total se
suspendió lavotación o el escrutinio
en 75 casillas porno haber condicio
nes para celebrar los comicios

En algunos casos los aspirantes
se han bajado de la contienda o su
partido ha optado por no participar
En Chilapa Guerrero Tomás Mora
lesPatrón aspirante alaalcaldíapor
Morena fuevíctimade homicidio el
13 de marzo Y días después tam
bién fue asesinado Antonio Crespo
Bolaños regidorde Desarrollo Rural
del ayuntamiento de Chilapa por el
mismo partido

Por lo anterior el dirigente estatal
de Morena Jacinto González Varo
na señaló que tras ambos asesina
tos no existen condiciones para que
Morena participe en el actual pro
ceso electoral de dicho municipio

En Maravatío Michoacán desde
junio de 2023 tres aspirantes han si
do asesinados El primero fue Da
goberto García Rivera candidato a
la alcaldía por Morena en octubre
de2023 el segundo Armando Pérez
Luna del PAN y Miguel Ángel Re
yes Zavala de Morena quien tam
bién formaba parte de la comuni
dad LGBTTTIQ ambos en febrero
Posteriormente el presidente mu

nicipal de Maravatío JoséJaime Hi
nojosa Campa reconoció que hay
candidatos que se han visto obli
gados a platicar con la mafia por la
presión que ejercen
Esfuerzo de autoridad Insuficiente
Arturo Espinosa director de Labo
ratorio Electoral dijo en entrevista
con EL UNIVERSAL Es preocu

pante que las autoridades del go
bierno federal no reconozcan que
hayun problemaen torno a las elec
ciones hemos visto la anulación de
votaciones en las entidades o im
pugnaciones ante la presencia del
crimen organizado es algo que no
debemos perder de vista

Hay que observar dónde se can
celan las votaciones y los impactos
en las regiones no veo la anulación
de las elecciones presidenciales pe
ro es probable que no se puedan ins
talar casillas señaló

El esfuerzo que han hecho las
autoridades es insuficiente pero la
facultad de garantizar la seguridad
no es de ellos deben hacer un aná
lisis de lo que está pasando y el im
pacto de las elecciones se deben
prender las alarmas varios conse
jeros del INE dijeron que laelección
está garantizada y que no veían te
ma señaló El poner seguridad a
los candidatos es un curita al pro
blema estructural que tenemos se
debe actuar de manera más opor
túna y enfática
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En total han sido asesinadas 50 personas durante este
proceso electoral 26 eran aspirantes y 24 estaban
relacionadas con los comicios

Mapa de riesgos
Veracruz Michoacán y Guerrero encabezan en números de violencia
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CUENTAN CON PERCEPCION MUY POSITIVA

En esta elección uso
marginal de las unías
electrónicas sólo 393
Estarán en apenas 44 casillas de CDMX 27 de NL y
en 23 consulados para el voto presencial de paisanos

FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

A pesar de que las propias encues
tas del Instituto Nacional Electoral
INE muestran una alta aceptación

a las urnas electrónicas estos apa
ratos estarán de manera marginal
en la elección del 2 de junio en
apenas 44 casillas en la Ciudad de
México y 27 en Nuevo León ade
más de 23 consulados para recibir
votación presencial de mexicanos
residentes en el extranjero

La cifra es ínfima comparada
con las 170 mil 858 casillas progra
madas para instalar en todo el país
más consulados si se cuenta esta

opción por aparatos para la próxi
ma elección se desplegarán 393

El sufragio en México a partir de
dispositivos tecnológicos va a la za
ga pese a que podría proporcionar
resultados oficiales el mismo día
estaría libre de errores humanos

además de ahorrar en la produc
ción de más de 500 millones de
boletas como en la actual elección
concurrente

Estos ejercicios iniciaron en la
elección de 2020 en Coahuila e Hi
dalgo con 54 y 40 urnas electróni
cas en cada entidad

Evidentemente se trata de prue
bas piloto en 2021 también a nivel
estatal operaron 50 en Coahuila y
un mismo número en Jalisco pa
ra 2022 se sumaron Tamaulipas y
Aguascalientes igualmente como
medio centenar cada uno

El año pasado las pruebas se repi
tieron en Coahuila ahora con 74 ca
sillas y estado de México con 164

Los estudios del INE señalan que
la percepción es altamente posi
tiva la mayoría de las encuestas
dieron por arriba de 90 por ciento
de opiniones favorables respecto
de si son fáciles de usar reducen el
promedio de escrutinio y cómputo
generan confianza tanto en funcio

narios de mesas de casilla como en
representantes de partidos políti
cos mismos que desean que la ur
na electrónica se implemente de
nuevo en su entidad

Los especialistas en la materia
añaden que el uso de la urna elec
trónica en estas casillas especiales
o de prueba es puntual en cuanto
a la disponibilidad inmediata de
resultados hay una simplicidad de
operación en casilla al eliminar el
inventario de boletas de papel ade
más de que se adapta a las limitacio
nes geográficas pues aun cuando
se fuera la luz o los aparatos se des
compusieran se prevén baterías o
urnas de respaldo

Ayer se realizó la muestra de
las urnas en la Ciudad de México
se precisó que habrá tres en cada
casilla especial y los resultados se
integran en un solo dispositivo
asimismo hay personal técnico
dedicado a campo para atender
eventuales incidencias
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Debate presidencial en maya náhuatl y tsotsil
El Instituto Nacional Electoral

INE implementará por primera
vez la interpretación simultánea
de los tres debates presidenciales
enmaya náhuatlytsotsil

A través del reconocimiento de
la función comunicativa de las len

guas indígenas como lenguas na
cionales y con el objetivo de garan
tizarlos derechos ala informacióny
político electorales de laspersonas
indígenas de México

De acuerdo con criterios del

Instituto Nacional de Lenguas In

dígenas INALI el maya y el na
huatl son las dos lenguas indígenas
nacionales más habladas junto al
tsotsil conmayor poblaciónmono
lingüe enelpaís

Ante ello el INE transmitirá los
debatespresidenciales elpróximo 7
y28 de abril y 19 de mayo de 2024
en su canal de YouTube INETV
así como en sus redes sociales y la
página oficial del Instituto https

centralelectoral ine mx
En términos de producción la

interpretaciónsimultáneaconsiste
en trasladar literalmente conteni

dos de una lengua a otra mediante
un intérprete traductor que tiene
como labor ser el enlace entre el
texto original oral o escrito y su
recreación a otra lengua

Para los tres debates presidencia
les se utilizará esa modalidad pro
curando que sea lo más fiel posible
a los planteamientos de cada una
de las candidatasyel candidato así
como de los moderadores Además
la experiencia de los intérpretes
seleccionados asegura su absoluta
imparcialidad claridad y objetivi
dad ÁNGEL CABRERA
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Aumenta la violencia durante el proceso
electoral la estrategia de seguridad
del gobierno es un fracaso rotundo

Van 33
Por si acaso alguien en la

Cuarta Trastornación quie
re llevar la cuenta van

TREINTA Y TRES asesinatos po
líticos sólo en 2024 20 son de aspi
rantes y 13 en hechos relacionados
con los comicios Este número por
supuesto incluye la matanza de Ce
laya donde Gisela Gaytán candida
ta a la Alcaldía por Morena fue ase
sinada junto con miembros de su
planilla

Cínicamente algunos dirigen
tes del Partido oficialista culpan al
OPLE órgano electoral local de
no proporcionar protección a los
ejecutados Ello cuando EL EJÉR
CITO estaba ahí presente y se re
tiró minutos antes de los balazos
Cómo culpar entonces a un orga

nismo cuya función es meramente
administrar el proceso electoral de
no proveer la seguridad solicitada
Y los militares y los Policías esta
tales y municipales y la Guardia
Nacional

Guanajuato es uno de los Esta
dos con altos índices de violencia
cómo es que la 4T ni siquiera cui
da a los propios en zonas sacudidas
por la inseguridad Nos ha pareci
do muy tibia y muy blandengue la
respuesta del Gobierno mimetiza
da por su candidata copy paste
de salirse por peteneras por usar
un término taurino

Simplemente se rehusan a reco
nocer que su estrategia de Seguri
dad Pública es un fracaso rotundo
hasta parece que la diseñaron no
para defender y proteger a los ciu
dadanos sino para darles a los capos

el mayor campo de acción posible
gozando de absoluta impunidad

Lamentables también las de
claraciones del Presidente quien en
referencia al Gobernador de Gua
najuato afirmó que gobierna pero
no manda y que la causa del des
orden es que tiene a un muy mal
Fiscal que él recomendó remover

Y su propio Fiscal el Federal
dónde ha estado en los TREINTA
Y TRES asesinatos registrados con
tra aspirantes y políticos Cuántos
de estos casos ha resuelto Cuán
tas personas han sido procesadas
y encarceladas como responsables
de la violencia electoral

La respuesta la tienen ya en la
punta de la lengua Por ello no nos
extraña NADITA que el Gobierno
de Estados Unidos haya declarado
la inexistencia de una política del
Gobierno del TÍatoani Lopezuma
contra el tráfico de fentanilo Ello
además de un desmentís a las pala
bras del propio Macuspeño quien
dijo recientemente que muy po
co fentanilo que entra a Estados
Unidos es fabricado en México

Un reporte del Departamento
de Estado del Presidente Joe Biden
afirma que CASI TODO el fentani
lo que entra a EU viene de México
Tómala con tus embustes Tlatoani
Tiranillo

Mismo que dicho sea de paso
pisotea a su antojo las limitaciones
que le ha impuesto el INE de no
entrometerse en temas electora
les exhibiendo en su mañanera vi
deos que promueven a su candida
ta Afirmó el Presidente al mostrar

videos de ciudadanos que opinan
a favor de la Sheinbaum que esto
es lo que está pasando en el País
Agregando que el pueblo es sabio

Si de promocionar lo que está
pasando en el País se trata cómo
no subió un video de la balacera
que cobró la vida de Gisela Gaytán
candidata de su MISMO partido
Esto es lo que está pasando en el

País Agresiones continuas y repe
tidas contra quienes buscan partici
par en el proceso electoral mismas
que quedan impunes y de cuyos
efectos culpan a quienes ni culpa
alguna tienen

Ejecuciones secuestros extor
siones robos impunidad autori
dades rebasadas instituciones dis
funcionales candidatas abucheadas
Nahle enVeracruz quien rompió en

ira y amenazas contra quienes osan
repudiarla por incumpliday embus
tera esto es lo que está pasando
en el País

Los videos para ensalzar a
Sheinbaum pudieron haber sali
do de una granja de bots o ser ela
borados a modo por publicistas a
sueldo Pero lo que aconteció el
lunes en CELAYA los balazos y
la SANGRE esos sí son REALES
esta es la verdadera realidad de lo
que pasa en México Ello y el inin
terrumpido trasiego de fentanilo
hacia Estados Unidos algo que mo
lesta endiabladamente a los vecinos
y de lo que culpan a la 4T abierta
y directamente

Esto es lo que pasa en México
lo que pasa en las mañaneras es
TEATRO de Kafka
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ARTICULISTA
INVITADA

DAMA
RAVELf

DaniaRavel

Bloques de
Competitividad
y paridad de
género

La reforma político electoral de 2014 incluyó la obligación constitucional de
que los partidos políticos PP postularan a sus candidaturas a las legisla
turas federal y locales de manera paritaria lo que debía traer consigo que
hombres y mujeres pudieran competir por cargos públicos en igualdad de
condiciones pero la historia ha demostrado que para lograr la participación
efectiva de las mujeres en la contienda no basta con que sean postuladas en
la misma proporción que los hombres para tener posibilidades de ganar

Desde 1993 ya se había advertido una tendencia en la que muchas de las
candidatas eran postuladas en distritos donde tenían pocas o nulas posibili
dades de triunfo Norris y Lovenduski 1993 y para evitarlo tanto en la Ley
General de Partidos Políticos como en el Reglamento de Elecciones se pre
vio que no se admitirían criterios que tuv ieran como resultado que a algu
no de los géneros se le asignaran exclusiv amente aquellos distritos donde el
partido haya obtenido los porcentajes de votación más bajos en el proceso
electoral anterior y se estableció un procedimiento para segmentar las enti
dades o distritos de acuerdo con su porcentaje de votación

Así al momento de aprobar las candidaturas de los PP la autoridad elec
toral está obligada a revisar que las postulaciones en cada bloque no tengan
un sesgo de género y para que ello no ocurriera en este proceso electoral el
año pasado aprobamos un Acuerdo en el que se establecieron los porcenta
jes de postulación por bloques de competitividad que debían observarse

Con estas previsiones llegamos al 29 de febrero cuando aprobamos el
registro de candidaturas No obstante la mayoría de Consejerías aprobaron
que si un partido o coalición cumplía en un bloque medio o alto en dema
sía a favor de las mujeres podría postular menos mujeres en un bloque de
menor competitiv idad

A pesar de que el criterio fue más laxo hubo un partido político que en
las candidaturas a senadurías incumplía con el criterio de proponer 50 de
mujeres en los bloques de mayor y más baja votación no obstante que tuvo
2 oportunidades para corregir no lo hizo La consecuencia por un método
aleatorio se cancelaron las candidaturas necesarias para cumplir con la pa
ridad No sólo es necesario un marco jurídico que tutele la participación de
las mujeres pues aún con él hay muchas resistencias de los actores políti
cos también es necesaria la v oluntad política y la exigencia social para que
se cumplan las prev isiones legales

Consejera del INE
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PRIMERA DÉCADA DEL INE
POR HORAC O VIVES SEGL

Mañana se cumplirán los pri
meros 10 años de existencia

del Instituto Nacional Electoral
Como se sabe producto de la reforma político electoral de
2014 el entonces Instituto Federal Electoral fue sustituido
por el INE como máxima autoridad administrativa encarga
da de la organización de elecciones en México El 4 de abril
de 2014 en sesión solemne una espléndida María Marván
última presidenta y única mujer en ocupar ese cargo en la
historia del IFE comandó la sesión de cambio de época yle
entregó la estafeta al primer presidente de la naciente insti
tución Lorenzo Córdova

Aquella primera integración de consejeros electorales
del INE estuvo conformada entre otros por Arturo Sán
chez Gutiérrez Ciro Murayama Pamela San Martín y Marco
Baños Muchos serían los desafíos de la naciente institución
con la aplicación de una nuevanormatividad que multiplicó
las atribuciones del INE y que dispuso la instalación de un
sistema nacional con autoridades híbridas en coexistencia
con los Organismos Públicos Locales Electorales OPLE en
un complejo entramado que fue criticado no por pocos

Desde la creación del IFE en 1990 su plena autonomía
del Poder Ejecutivo a partir de 1996 la solidez de su servicio
profesional de carreray muy importante el ser la institución
civil del Estado mexicano más apreciada por la ciudadanía
le heredaron al INE un capital de confianza ciudadana que
se mantuvo y siguió creciendo a partir de 2014 En esta déca
da de complejos problemas económicos políticos y sociales
una de las pocas certezas que ha tenido la ciudadanía es que
las elecciones se han celebrado con altísimos estándares de

profesionalismo y confianza así como con elevadas alter
nancias Esto es el respeto irrestricto a la voluntad ciudadana

A la complejidad de organizar elecciones federales cada

vez más grandes se sumó la organización de otros procesos
de participación ciudadana la infausta consulta popular
sobre el juicio a los expresidentes y el fallido ejercicio que
aunque denominado revocación de mandato quiso ser
más bien un arma propagandística de medición de popu
laridad Y aunque ambos procesos fueron muy bien organi
zados por el INE que hayan resultado en sendos fiascos es
responsabilidad de quien los impulsó

Los últimos años de esta década de existencia del INE

han sido particularmente intensos Nunca la institución
encargada de organizar elecciones había experimentado
un acoso de tantas y tan diversas maneras por parte de
quienes ocupan el poder recortes presupuéstales ataques
personales y denuncias penales contra algunos consejeros
y descalificaciones en conferencias de prensa entre muchos
otros embates Lo más grave el intento de aprobar reformas
constitucionales y legales para tratar de eliminar o restringir
la autonomía del órgano electoral De ahí la importancia de
la lucha librada en el último tramo del mandato de Córdova

y Murayama con elpotente acompañamiento de la sociedad
civil que salió masivamente a las calles y plazas de ciudades
de todo el país y el extranjero en tres ocasiones para defen
der al INE al voto libre y a la democracia mexicana

De cara a la elección general más importante y delicada
del país en la que estará en juego la Presidencia de la Repú
blica la totalidad del Congreso de la Unióny diversos cargos
en comicios concurrentes en las 32 entidades federativas
con la renovación de más de 20 mil cargos la mayor selec
ción de personal político en la historia del país los desafíos
no son menores El llamado es a cuidar la democracia así
como a la sólida institución que generaciones de mexicanos
han construido y en la que han depositado su confianza Y
por supuesto salir a votar el próximo 2 de junio

hvives itam mx
HVivesSegl
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VEN DELITO
ELECTORAL

VC Tres operadores
de un camión Vactor
de la Alcaldía Tlalpan
fueron presenta
dos ante la Fiscalía
Electoral por presun
tamente condicionar
un servicio a cambio
de votos fuera de
su demarcación
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P

Señalan presión de ex Alcaldesa

Caso Cuevas
a Contraloria
Despiden a dos
funcionarios por
no usar redes para
promover a aspirante
SELENE VELASCO

Ex trabajadores del área de
comunicación social de la
Cuauhtémoc denunciaron
ante la Contraloria la supues
ta injerencia de la ex Alcalde
sa Sandra Cuevas al ordenar
la publicación de contenido
en redes oficiales ya siendo
candidata al Senado por Mo
vimiento Ciudadano

Además de que acusaron
haber sido despedidos por or
den de Cuevas los ex trabaja
dores Carlos Velasco y Norma
Patiño ex director de Comuni
cación Socialy asesoraAen el
área respectivamente indica
ron que los jefes de unidad de
partamental de redes sociales
prensa y diseño renunciaron
con fechadel 31 de marzo por
lo que la dirección de Comu
nicación Social quedó acéfala

A la denuncia que presen
taron en el Órgano Interno de
Control de la Alcaldía Cuauh
témoc sumaron otra ante la
Fiscalía Especializada para la
Atención de Delitos Electora
les de la Fiscalía General de
Justicia FGJ

Los ex funcionarios afir
maron en un comunicado
que las denuncias se presen
taron debido a que el 15 de
marzo se negaron a elaborar
un comunicado de Cuevas
contra el candidato a la Jefa
tura de Gobierno por el PAN
PRI PRD Santiago Taboada

La publicación que que
ría Cuevas indicaron era
acerca del video en que una
mujer mostró lesiones y acu
só a Taboada y su equipo

Los ex funcionarios seña
laron que tampoco aceptaron
compartir el contenido que
se tituló Teme por su vida
y la de su familia trabajado
ra de laAlcaldía Cuauhtémoc
quien fue víctima de la delin
cuencia organizada que ope
ra con Santiago Taboada en
las redes oficiales y la página
web de la Alcaldía

Se le informó al aún en
cargado de despacho la im
posibilidad de subir tales con
tenidos a las cuentas de redes
sociales institucionales y me
nos en la página web de la Al
caldía pues con argumentos
legales en materia electoral
le dijimos que incurriríamos
en posible delito electoral de
tal suerte que se dio un no ro
tundo indicaron

La respuesta de Raúl Or
tega ahora Alcalde afirma
ron íue que a Cuevas no le
gustaban las negativas

Para el lunes 18 de marzo
día inhábil detectamos que
dicho contenido estaba en las
redes sociales de la Alcaldía
Cuauhtémoc así como en la
página web institucional sin
haber contado con nuestra
autorizaciónyprocedimiento
administrativo explicaron

Por eso agregaron inicia
ron las denuncias

El conflicto

Ex funcionarios detallaron
el conflicto con la ex
Alcaldesa

De acuerdo con Carlos

Velasco y Norma Patiño
ex director de Comuni

cación Social y asesora A
en el área luego de que
el 15 de marzo se registró
una supuesta agresión
de un grupo de motoci
clistas al personal de la
Alcaldía Cuauhtémoc lo
que terminó en un ata
que a una mujer
Luego la ex Alcaldesa
de Cuauhtémoc acusó

a Santiago Taboada
de los hechos
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Carlos Velasco

y Norma Patiño
ex funcionarios

IISe le informó
al aún encargado
de despacho la
imposibilidad de
subir tales contenidos
alas cuentas de

redes sociales

institucionales y
menos en la página
web de laAlcaldía

Para el lunes

18 de marzo día
inhábil detectamos
que dicho
contenido estaba

en las redes sociales

de la Alcaldía

Cuauhtémoc así
como enla página
web institucional

i Según una trabajadora déla Alcaldía hace dos semanas
fue golpeada por retirar propaganda de Santiago Taboada
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Indagan a tres
servidores por
coaccionar voto

Autoridades iniciaron una
carpeta de investigación
por la probable comisión
del delito de condicio
namiento de un servicio
público a cambio del vo
to a favor de un partido
político

Indicó que se puso a
disposición de la Fiscalía
Electoral de la Ciudad de

México a Juan N Víctor
N y Noé N servido

res públicos de la Alcal
día Tlalpan

Los imputados fueron
denunciados por vecinos
de la alcaldía Venustia
no Carranza quienes les
solicitaron desazolvar ca
lles de la colonia Jardín
Balbuena

No obstante para
proporcionarles el servi
cio les exigieron benefi
ciar a un partido político
destacó la Fepade ca
pitalina mediante redes
sociales

Redacción
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Batres niega falta de liquido en hospitales
AunquelaComisiónNadonaldelAgua Cona
gua informóqueelHospitalGeneraldeMéxi
co Dr Eduardoliceaga notuvoaguapormás
de tres meses eljefe de Gobierno capitalino
MartíBatres descartó que los nosocomios pú
blicos enfrentenundesabasto

No hay una problemática de ese tipo
respondió a pregunta expresa de 24 HORAS
sobre lafalta delvital líquido enhospitalesde
la capital

No obstante una semana atrás este dia
rio informó que la Conagua detalló que un
millón 340 mil litros de agua potable fueron
suministrados de manera emergente al Hos
pital General Dr EduardoLiceaga ubicado
enla alcaldíaCuauhtémoc del 17de enero al
25 de marzo

Sobre el abasto emergente de aguapotable
en dicho sanatorio Martí Batres refirió que
hay que verlo con los compañeros del sis

tema de agua de la Ciudad de México Ellos
tienen los reportes

En conferencia tras recorrido de supervi
sión en el hospital general Rubén Leñero el
mandatario capitalino reiteró que el servicio
de agua en la capital está garantizado en el
corto medianoylargoplazo Eso lohe dicho
ylo reafirmo ahora sostuvo

Finalmente Martí Batres aseguró que se
mantiene un sistema de atención en lo refe

rente al servicio del líquido entre el Sistema
de Aguas de la Ciudad de México Sacmex
la Secretaría de Gobierno y la Secretaría de
inclusiónyBienestar Social rodrigocerezo

ACLARACIÓN El mandatario local dijo que si en
un nosocomio hubo un desabasto del líquido
autoridades de Sacmex deben informarlo
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Avanzan obras en L3 del Cablebús
Arrancan pruebas en una
parte de la línea afirman
aunque vecinos dicen
ver menos trabajadores

JORGE MEDELLÍN
metropoli eluniversal com mx

En la zona de Constituyentes las
obras de la Línea 3 de Cablebús si
guen avanzando

En la construcción de la estación
Panteón de Dolores la presencia de
trabajadores es aparentemente baja
con alrededor de siete obreros rea
lizando soldadura y otras labores

Sin embargo gran parte de la
construcción de las estaciones
como la del Panteón de Dolores
Lienzo Charro o Parque Cri Cri se
encuentran aún en la instalación
de las estructuras por lo que se
pueden ver gran parte de la obra
en el esqueleto y otra práctica
mente concluida

De acuerdo conalgunos de los ve
cinos de la zona la intensidad de
trabajadores ha disminuido en días
recientes Si te das cuenta ya casi

no hay trabajadores aquí en frente
haycomo dos o tres trabajadores

y a la hora que vengas afirmó Pa
tricia Nieto una de las vecinas de la
zona de Constituyentes

También comenzaron las prue
bas al menos en la primeramitad de
la línea desde Los Pinos hasta Lien
zo Charro aunque solamente con
unacabina que se encuentra actual
mente estacionada en esta última

estación y cubierta por una lona de
hule blanca

Sí hicieron una prueba desde
acá de Loera hasta el Panteón Do
lores con una canastilla solamen
te y desde entonces no han hecho
ninguna prueba pero siguen ti
rando árboles eso sí afirmó Pa
tricia Nieto

Por otro lado el tráfico en la zo
na se aprecia considerablemente
reducido con los dos carriles de
avenida Constituyentes fluyendo
sin cuellos de botella ni cambios
de sentido u obstrucciones como
las que se implementaron en la
vialidad el año pasado

Por su parte la Secretaría de
Obras y Servicios de la Ciudad de
México Sobse explicó que re

cientemente se concluyo el tendi
do de cable portador tractor en los
5 5 kilómetros por lo que con una
cabina se realizó el recorrido para
hacer ajustes de posición a lo largo
de varios días

También la dependencia afir
mó que la presencia de trabaja
dores y labores en el proyecto no
ha disminuido y precisó que los
trabajos continúan en los mon
tajes de las estructuras para los
cuerpos de las estaciones de la
Línea 3 del Cablebús

PATRICIA NIETO

Vecina de la zona

Sí hicieron una prueba
desde acá de Loera hasta
el Panteón Dolores con
una canastilla y desde
entonces no han hecho
ninguna prueba pero
siguen tirando árboles
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En estos días el tráfico se ha reducido considerablemente en la zona de construcción
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EL GOBIERNO LOCAL INVIRTIÓ 11 MILLONES DE PESOS

Modernizan con nuevos
equipos al Rubén Leñero
Equipo La secretaria de
Salud Oliva López detalló
que se contará con una sala
especial para pacientes de
cáncer de mama

RODRIGO CEREZO

Conuna inversión de 11 millonesde

pesos y la remodelación de diversas
salas de atención el Gobierno de la
Ciudad de México realizó un reco

rrido en el Hospital General Rubén
Leñero el cual fue equipado con un
nuevo tomógrafo para diagnósticos
de trauma choque

El jefe de Gobierno Martí Ba
tres detalló que este nosocomio
cuenta con una sala de trabajo
nueva un quirófano para cirugías
ambulatorias la sala de trauma
choque para procedimientos más
complejos la recién inaugurada
sala de Rayos X y la cereza del
pastel el tomógrafo

Respecto a este último el man
datario capitalino detalló que otros
tres sanatorios ya cuentan con un
tomógrafo nuevo y están en camino

otros cuatro para completar ocho
hospitales y reforzar la atención a la
ciudadanía

La secretaria de Salud local Oli
via López detalló que la adquisición
conjunta de los ocho tomógrafos re
presentaunainversiónde302 millo
nes depesosprovenientes delFondo
de Salud para el Bienestar Fonsa
bi como parte de la federalización
del IMSS Bienestar

Adelantó que una de las salas tra
bajará en conjunto con el Hospital de
La Pastora para realizar reconstruc
cionesmamariasapacientesde dicha
unidad

Se va a trabajar en esta red IMSS
Bienestarparatenerun servicio inte
gral de atención de cáncer de mama
desde la identificación temprana en
las unidades ambulatorias hasta la
canalización a reconstrucción ma

mariacuandoasíse requiera indicó
El coordinador estatal del IMSS

Bienestar en la ciudad Alejandro
Ávalos destacó que esta unidad
brinda más de 20 mil atenciones en

la parte de urgencias y más de mil
cirugías en el quirófano

Indicó que los otros tres hospita

les que ya fueron equipados con los
nuevos tomógrafos son el Hospital
deVilla AjuscoMedioyUáhuac los
cuales se sumanaLegaría que cuen
ta contres de estos equipos

Respecto al abasto de medica
mentos comentó que el servicio de
IMSS Bienestar se encuentra entre

el 80y90 porciento enclínicasyhos
pitales capitalinos

En las clínicas que tenemos
278 en este momento estamos
al 92 93 por ciento de abasto En
los hospitales estamos entre el 82
y 86 por ciento y va de acuerdo
mucho al surtimiento de las em

presas dijo

ÁÁ El servicio de salud
uno debe serde

calidad Dos debe abarcar
los diversos niveles las
diversas especialidades
Tres debe ser universal que
pueda accedercualquier
persona

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno
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BENEFICIO Con el

tomógrafo y equipo
deRayosXel personal
desalud podrá realizar
diagnósticos complejos de
trauma choque además
deeste nosocomio otros
cuatro hospitalescuentan
con este aparato señaló la
Sedesa
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En 2 años la Motoescuela
recibió mil 652 conductores
La Secretaría de Movilidad Se
movi estáde fiesta ya que la Mo
toescuela de laCiudadde México

cumplió dos años y destacó que
durante este periodo el progra
ma ha instruido de forma teórica

ypráctica amil 562 conductores
La Semovi recordó que esta ini

ciativa busca evitar lesiones gra
vesy fortalecer la seguridad entre
losmotociclistas

Desde el 1 de abril de 2022 el
Taller de Introducción a la Con

ducción Segura de Motocicleta
tiene como objetivo capacitara las
personas que ya conducen moto
cicleta o motoneta y están intere
sadas en mejorar sus habilidades
de manejoypericia

En laprimerafase losasistentes
reciben una clase teórica sobre la

importancia del uso de casco cer
tificado y el equipo de protección
adecuado además se detallan
los componentes mecánicos del

vehículo

La segunda fase se realiza enun
circuito donde los participantes
realizandiversos ejerciciosde con
ducción como darvueltas alrede
dor de la pista para fortalecer su
pericia se efectúan prácticas para
desarrollar una correcta postura
en la conducción y mejor visión
del entorno también realizan

pruebas de frenado a fin de evitar
derrapesenlavíayentendercómo
maniobrar

Para fomentarla educaciónvial
entre los motociclistas además
de este programa la Semovi ha
efectuado talleres en diversas al
caldías como Gustavo A Madero
Iztapalapa Iztacalco Háhuac Ve
nustiano CarranzayXochimilco

Asimismo unavez almes se ha
bilita un curso exclusivamente a

mujeres conductoras de motoci
cleta con el fin de generar espa
cios seguros para ellas 24horas

EDUCACIÓN Este proyecto ayudó
a los motociclistas a evitar hechos

detránsitoy portarla protección
adecuada
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Más de 13 mil vacantes
disponibles en la capital
La Secretaría de Trabajo y Fomento
al Empleo publicó en su periódico de
ofertas laborales de la Ciudad de Mé
xico que durante laprimera quincena
de abrilestándisponibleshastal3 mil
450oportunidadesvacantesenlasl6
demarcacionesdela capital delpaís

De acuerdo a este medio de difu

sión existen sueldos que van des
de los 7 mil 500 a los 60 mil pesos
mensuales esto para personas con
licenciatura concluida la iniciativa
privada ofrece empleos en las áreas
de contabilidad ingeniería en pro
gramación técnico en sistemas
desarrolladores web medicina
enfermería nóminas odontología
nutrición químico en alimentos
analista de estudios sociolaborales
psicólogos evaluadores adminis
tradores de empresas community
manager entre otros

También hay oportunidades de
empleo para quienes cuentan con
educaciónbásica como encargados
de cocina auxiliares administrati
vos asesores comerciales agentes
telefónicos almacenistas serigra
fistas choferes repartidores mon
tacarguistas mecánicos paramé
dicos cuidadores geriátricos entre

otras mas

En el sectorpúblico destaca que el
Instituto de Educación Media Supe
rior de la Ciudad de México solicita

docentes en las disciplinas de artes
plásticas biología computación
física historia música química filo
sofía ingles literatura asi comopla
neaciónyorganización de estudio

La Auditoría Superior de la Fede
ración busca personal para seguri
dad y control de riesgos así como
contadores administradores abo
gadosyeconomistas

Por otra parte la Secretaría de
Marina tiene abiertasvacantespara
infantesdemarina contramaestres
choferes electricistas lavanderas
mecánicosautomotrices oficinistas
ypuericulturistas

De acuerdo a la Secretaría delTra

bajo es necesario que los aspirantes
revisen muy bien los requisitos y
acudan con la documentación re

queridaparapedirunaoportunidad
de empleo

Lasvacantes estándistribuidas en
las 16 alcaldías de la Ciudad de Me

xicoycomprendenespaciostanto en
el sectorpúblico como enelprivado
24 HORAS

ANUNCIOS
En su

periódico
deabril la
Secretaría

del Trabajo
y Fomento
al Empleo
dio conocer

las ofertas

laborales
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Hace 6 años que no hay insumos para
trabajo de peritos la FGJ les da días de
descanso para que no hagan escándalo
No hay polvos de revelado algo indispensable para fotógrafos el banco
de ADN está nuevo pero no sirve porque no hay reactivos Aun así
peritos detuvieron las protestas cuando recibieron garantía de que no
trabajarán en días de descanso y no habrá reducciones salariales
Abandono
JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

Peritos de la Fiscalía capitalina cesaron
las protestas que mantenían desde inicios
del año pasado pero no fue porque ha
yan obtenido solución a las demandas de
mejorar el mobiliario y equipo con el que
laboran sino porque la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México resol

vió que no se les haga trabajar en días de
descanso además de que se acordó que
no tendrán descuentos salariales

A pesar que durante los primeros me
ses del 2023 grupos de peritos de la
FGJ CDMX realizaron diversas manifes

taciones para denunciar nulidad de de
rechos laborales guardias extenuantes
mobiliario y equipo obsoleto así como
descuentos de pago injustificados cuan
do la institución resolvió que no se les hi
ciera trabajar días de descanso ni se les
redujera el dinero en su dieta dejaron
de reclamar que el equipo como refrige
radores microscopios computadoras la
boratorios de ADN y sustancias para esta
blecer pruebas periciales sea inservible
sin inyección de recurso y detenido en
el tiempo lo que imposibilita que los ca
sos y carpetas de investigación de deli
tos de alto impacto concluyan a favor de
las víctimas

Días después de la manifestación que
los exinconformes realizaron el avenida

Coyoacán se acercaron a los medios de
comunicación para informar que el per
sonal con horarios especiales no tiene
derecho a los días festivos aun cuando
cuentan con cuatro turnos de trabajo de
los cuales uno de ellos es especial en el
que se trabaja sólo domingos y días festi
vos y la Coordinadora General de Inves
tigación Forense y Servicios Periciales

la doctora Mana Seberina Ortega López
instruyó a los encargados de sectores que
se les aplique dicho horario a partir del
cinco de febrero

Las vacaciones también te afectan en

la evaluación porque si sales no tienes
disponibilidad para atender cuando en
la Constitución dice que tenemos dere
cho al descanso aún así somos molesta
dos en nuestras vacaciones porque están
empleando un cheque Aunque el pago
no es el mínimo tampoco es el que co
rresponde como para meterle todos esos
robos ese es el problema el cheque va
entre los mil 900 si eres recién egresa
do y los seis mil 500 aproximadamente
mensuales y eso es apenas el pago de ho
ras extras No tenemos gasolina para los
vehículos los fotógrafos no tienen cá
maras y ni siquiera hay bolsas para reco
ger datos de prueba reveló en ese mo
mento una de las presuntas afectadas

Desde hace seis años no hay polvos
de revelado algo que es del desarrollo
mínimo los fotógrafos tienen que lle
var a mantenimiento las cámaras y no
hay un taller para eso si se estropea un
lente un flash no hay y son equipos y
son de uso rudo 24 7 y requieren mucho
mantenimiento al menos cada seis me
ses Ni siquiera hay una bolsa de plástico
para embalar dijo

No obstante días después los incon
formes revelaron que la FGJCDMX había
resuelto sus quejas por la nulidad de los
días de descanso y que no les interesaba
seguir con la denuncia sin embargo el
mobiliario y equipo de trabajo la razón
principal de la manifestación segui
ría en las mismas condiciones Hacia ello
un grupo de peritos que quedó insatisfe
cho con la conclusión decidió continuar
con los reclamos y afirman que el objeti
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vo principal de la protesta se distorsiono
y la finalidad de conseguir laboratorios
equipados para que las víctimas encuen
tren justicia se ensució y perdió al con
formarse con que sus horas laborales y la
disponibilidad 24 7 no se amplíen ni un
minuto y que sus cheques de compensa
ción no se alteren si se les pide trabajar
un poco más

Los peritos utilizaron las manifesta
ciones para cuidar su dinero y días de
descanso no les importa la justicia lo
que no querían ya está cumplido son
conformistas ellos iban porque no los
pusieran a trabajar en días festivos nues
tras instalaciones están insanas nunca
hemos estado bien no hay calidad en el
servicio solamente se conformaron con
que les den su sueldo y aguinaldo Sí hay
Ministerios Públicos corruptos y flojos
pero también tenemos peritos que no les
interesa hacer su trabajo reveló un pe
rito de identidad protegida a este diario

El banco de ADN está nuevo pero no
sirve porque no hay reactivos Dónde va
mos a almacenar la información Los tra

bajadores están conformes con lo que tie
nen Por qué no pedir un laboratorio de
primer mundo Al frente del laboratorio
está Estela Valdés una persona que re
probó el examen para permanecer en la
Fiscalía

Cuando les pregunté qué dijeron en
la reunión solamente explicaron que se
iban a modificar algunos puntos como
su hora de trabajo Se quejan de que sa
len a las ocho de la mañana y si sale un
homicidio a las 7 30 no le puedes decir
que no lo atiendes o que se espere a que
entre el otro turno eso no está fuera de
la Ley como dicen por eso van a tener 48
horas para descansar ellos reciben un
cheque adicional por ser de estructura lo
que los administrativos no tienen

El inconforme revela que con sola
mente resolver la parte salarial las in
vestigaciones y casos siguen su curso sin
que se aplique el método científico debi
do a que la obsolescencia de los refrige
radores y la insuficiencia tecnológica de
los microscopios propicia que muestras

prendas y droga que son vitales para el
análisis de delitos de alto impacto estén
sujetas a contaminación cruzada lo que
deja libres a presuntos criminales y en la
cárcel a personas que las pruebas no le
favorecieron Crónica tiene en su poder
las fotografías que exponen la austeridad
de los equipos

Tienes que estar un laboratorio en el
que huele a todo con un refrigerador que
ya no enfría ni está sellado ya no le cabe
nada por eso las muestras de orina y san
gre pierden sus propiedades en menos de
un día en el microscopio a penas se pue
de observar si hay semen las computa
doras las tenemos que reiniciar y apagar
hasta que quieran funcionar

Cuando le das un vehículo a un peri
to después de un día te lo devuelve he
cho añicos estamos cortos de gasolina y
cuando los llevas a un taller los caniba
lizan les ponen partes de uno y de otro
en justicia no debería de haber austeri
dad se le tiene que dar todo el apoyo

No nos tenemos que conformar con
el dinero de los impuestos que se pagan
para nuestro salario se debería de dar un
servicio de calidad para que cuando ten
gas un problema alguien te ayude por
que eres una Fiscalía de Investigación

Sigue habiendo corrupción omisio
nes falta de profesionalismo aún cuan
do existen los juicios orales porque no
hay una mano dura Hay investigaciones
al ahí se va en el laboratorio patológi
co el microscopio electrónico para ver la
enfermedad solamente se ve la mitad de
la laminilla porque el otro lado no sirve
los dictámenes salen con lo que se pue
de encontrar

En suma expone que a pesar de que
en las últimas semanas se han ejecutado
múltiples detenciones de presuntos delin
cuentes la investigación no es sólida pa
ra demostrar que esos sujetos participa
ron en el ilícito pues en los cáteos don
de se halla droga no se verifica que las
básculas que la pesan los microscopios
que observan estén calibrados como lo
establece la Ley

En México la Entidad Mexicana de

Acreditación EMA cuenta con la apro
bación de todas las dependencias guber
namentales para otorgar tal reconoci
miento de aptitudes a un laboratorio Lo
anterior tiene como finalidad garanti
zar tanto la confiabilidad de los procedi
mientos de pruebas ejecutados como los
resultados obtenidos por parte de todos
los laboratorios de la misma rama

Las ventajas de obtener la acredita
ción de un laboratorio son que se pro
porcionan los medios para demostrar la
confiabilidad técnica de un laboratorio

para ejecutar algún determinado tipo de
pruebas mediciones y calibraciones en
las cuales se ha declarado competente
además permite que un laboratorio de
termine si ejecuta su trabajo correcta
mente de acuerdo a algún procedimien
to normalizado sin embargo de acuerdo
a las fotografías y testimonios expuestos
las condiciones de trabajo aparentemente
distan de sanidad y lineamientos

Al momento solamente un pequeño
grupo de trabajadores denuncian las con
formidades que únicamente abarcan el
cuidado de las horas de trabajo aunque
las condiciones de trabajo sean incapa
ces de construir una Fiscalía de Investi

gación sin embargo el salario y la opor
tunidad de conseguir mayor descanso y
menos horas de trabajo desvirtúa el ob
jetivo de las manifestaciones dejando a
cientos de víctimas con carpetas de in
vestigación débiles e inconclusas

El banco de ADN está nuevo

pero no sirve porque no hay
reactivos Dónde vamos a

almacenar la información Los

trabajadores están conformes
con lo que tienen Por qué
no pedir un laboratorio de

primer mundo Al frente del
laboratorio está Estela Valdés

una persona que reprobó el
examen para permanecer en la

Fiscalía
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Parte del laboratorio de la FGJCDMX que de acuerdo con los trabajadores
tendría que estar sanitizado y sin contaminación cruzada
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Zona de

refrigeración
al refrigerador
blanco no le

sirve la puerta
tiene cinta

adhesiva y el
azul es exclusivo

para muestras
biológicas
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Zona de reactivos de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México
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ACTUALMENTE ES DE 85

Busca la Sedesa
cobertura de 95
contra sarampión
HILDA ESCALONA

Llaman a capitalinos a
vacunar a sus hijos contra
esta enfermedad sólo hay
un caso activo importado
en la Ciudad de México

La Secretaría de Salud del Go

bierno capitalino apoya a su
homólogo federal en los cercos
vacúnales y con todo el monito
reo y el seguimiento de los con

tactos del primer caso de sarampión de
tectado en un niño extranjero que llegó a
la Ciudad de México informó la Secretaria
de Salud Oliva López Arellano

Quien lleva el seguimiento puntual de
este caso y la vocería es el Gobierno fede
ral López Arellano confirmó que hasta
ahora el Gobierno federal está con este

caso importado nada más
La funcionaría en conferencia de

prensa mencionó que se trata de un caso
importado identificado en la Ciudad de
México y se trata de un niño de origen Ru
mano que viajó por Europa

Aquí lo más importante que nosotros
estamos haciendo y que también es fun
damental es que nos apoyen en la difu
sión es que no se ha dejado de vacunar
hemos logrado subir la cobertura de vacu
nación contra el sarampión estamos en
85 no es suficiente tenemos que subir

la a más de 95 pero no hemos dejado de
vacunar y en este momento el Gobierno
federal ya aportó más dosis del biológico
tenemos 126 mil para hacer un impulso
intenso a la vacunación

López Arellano pidió a los capitalinos
que lleven a sus hijos a vacunar y en el caso
de adultos también se cuenta con SR que es
otro tipo de vacuna sarampión rubiola pa
ra vacunarlos y que estén protegidos

Al preguntarle si la vacunación evitaría
un posible brote de sarampión en la Ciu
dad de México la titular de Sedesa dijo
que hay muchas estrategias aunque la va
cunación es fundamental y subir las co
berturas a 95 o 96 para tener una pro
tección mayor es fundamental

El Gobierno federal cuenta con 126 mil

dosis del biológico para hacer un impul
so intenso a la vacunación
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CAOTICO
VUELCA TRAILER

EN LA MALLA
CICLÓNICA DE LA

I INTERESTACIÓN
ARAGÓNaOCEANíAi
IDEU5ÍDEHMETR51
lÉhi iiimi IWiii
ZONA PdRfHÓRiíS
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LINEA 5

Brutal choque
provoca caos
en el Metro
La volcadura de un tráiler sobre Circuito Interior causa

afectaciones luego de que la caja cayera sobre la malla ciclónica y
las vías el chofer fallece y una mujer resulta herida

KARLA RIVAS E HILDA ESCALONA

Elchoque y volcadura de un trái
ler sobre Circuito Interior causó

afectaciones al metro de la Li

nea 5 luego de que la caja caye
ra sobre la malla ciclónica y las

vías Tras el aparatoso accidente el opera
dor de ía pesada unidad falleció y una
mujer resultó herida

Los hechos ocurrieron alrededor de las

02 00 horas de la madrugada de este mar
tes sobre los carriles centrales del Circui
to Interior con dirección al Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México a la
altura de la calle Damasco en la Colonia

Simón Bolívar perímetro de la alcaldía
Venustiano Carranza

De acuerdo con los primeros reportes
por parte de las autoridades el tráiler
avanzaba sobre la mencionada vialidad

pasando la estación del metro Aragón
cuando al tomar la curva metros antes de

la estación Oceanía perdió el control de la
pesada unidad esto provocó que golpeara
la estructura de metal color amarilla que
cubre la malla ciclónica el muro de con
tención y el puente peatonal

Por ello la cabina del conductor donde se

encontraba el chófer y una mujer que viaja
ba como acompañante quedó destrozada
mientras que el contenedor donde trans
portaban cajas de plástico cayó hacia el
costado izquierdo sobre las vías del Sistema
de Transporte Colectivo Metro

Hasta el lugar se movilizaron elemen
tos de la Secretaria de Seguridad Ciudada
na SSC paramédicos y personal del metro
ahí los socorristas del Escuadrón de Res
cate y Urgencias Médicas ERUM atendie
ron a la mujer de aproximadamente 45
años que solo resultó con heridas meno
res por lo que no fue necesario su traslado
mientras que el trailero tras ser liberado
del asiento del conductor fue diagnostica
do con traumatismo craneoencefálico el
cual tras ser estabilizado fue llevado de

emergencia a un hospital donde más tar
de perdió la vida a causa de las heridas
que sufrió durante el choque

Debido al accidente al menos seis es

taciones de la Línea 5 permanecieron ce
rradas por lo que se habilitaron 70 camio
nes RTP y 150 unidades policiales y 30
costeros de la Secretaria de Seguridad
Ciudadana SSC para el traslado de los
usuarios de Consulado a Politécnico

Hasta el sitio también acudieron los

secretarios de Obras y Servicios Jesús Es
teva Medina por parte de Movilidad An
drés Lajous y del director del Metro Gui
llermo Calderón quienes revisaron el lu
gar del accidente de la Linea que corre de
Pantitlán a Politécnico y descartaron
afectaciones

Por varias horas la circulación de Po
niente a Oriente se ha visto afectada a

causa de los cierres viales por parte de
uniformados de tránsito mientras se lle

van a cabo las labores por parte de Servi
cios Periciales y el retiro de escombros

Durante una conferencia de prensa
Martí Batres jefe de Gobierno de la Ciudad
de México dio a conocer que se previa que
se necesitarían entre 8 y 10 horas para re
tirar por completo el tráiler y la estructura
dañada ya que se llevaría a cabo por sec
ciones así mismo mencionó que el servi
cio de la amarilla quedaría listo para el día
miércoles

LINEA 5 REABRIRÁ HOY
MIÉRCOLES CON NORMALIDAD
Para restablecer el servicio de la Línea 5

del Metro después de la volcadura de un
tráiler trabajan alrededor de 150 personas
y el Director General del Metro Guillermo
Calderón Aguilera estimó que este
miércoles operará toda la Línea 5 desde
las 05 00 horas de la mañana

Los trabajadores llevaron a cabo diver
sas maniobras para realiza el retiro de una
estructura de Metro conocida como ram
pa antisuicidios la cual se ubica bajo el
puente peatonal en el que se atoró el trái
ler cuyo conductor perdió el control al dar
una vuelta sobre Circuito Interior

En el sitio el secretario de Movilidad
Andrés Lajous el secretario de Obras y
Servicios Jesús Esteva y el director gene
ral del Metro Guillermo Calderón infor
maron que se realizará el retiro del tráiler
y posteriormente se seccionará el puente
peatonal
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Los funcionarios coincidieron en decir

que las labores continuarán hasta la noche
de este martes y Lajous Loaeza detalló que
el trailer no debió haber circulado en los ca

rriles centrales del Circuito Interior y ese te
ma forma parte de los peritajes que lleva a
cabo la Fiscalía General de Justicia

En el sitio laboran más de 150 personas
así como cuatro grúas de alta capacidad y
4 grúas de brazo hiab

Sobre el tema secretario de Movilidad
Andrés Lajous explicó que la espera para
los usuarios que utilizan el servicio de
apoyo de RTP de Pantitlán a Consulado
tienen un tiempo de espera de entre 3 y 5
minutos por lo que se está logrando satis
facer la demanda de los usuarios

Para el horario de la tarde que sabe
mos que tenemos una hora pico saliendo
del Metro Consulado vamos a hacer un

despliegue adicional del personal para
orientar a los ciudadanos el Metro sigue
operando de forma normal entre Consu
lado y Politécnico y les pedimos a los
usuarios que consideren como alterna
tiva la Línea 1 del Metro y el servicio del
Trolebús Línea 4 que va sobre Circuito
Interior

Por su parte el Secretario de Obras y
Servicios Jesús Antonio Esteva Medina in
formó que se llevan a cabo trabajos para
cortar pedazos de la estructura de seguridad

del Metro para retirar el trailer y una vez
retirado se seccionará el puente peatonal

Calculamos todavía del orden de 10 o 12

horas estar en la maniobra se retira la sec
ción del puente hasta el lado de Circuito In
terior pues los marcos están sin problema
eso ya lo evaluamos pero toda la parte de
este extremo se va a quedar la escalera y
retiraremos la parte de las trabes

Por su parte el Director General del

Metro Guillermo Calderón Aguilera men
cionó que cuando ocurrió el accidente no
había servicio y no hubo ningún lesionan
do además de que los sistemas de energía
eléctrica pilotaje automático y señaliza
ción en una primera inspección parece
que están en buenas condiciones aunque
se harán las pruebas en vacio
SOBSE RETIRARA PUENTE
PEATONAL IMPACTADO

La Secretarla de de Obras y Servicios tra
baja para retirar un puente peatonal y una
estructura antisuicidios afectados por el
impacto del trailer que ocurrió la mañana
de este martes en la interestación Ocea

nía Aragón de la Línea 5 del Metro
Sobre el tema el secretario de Obras

Jesús Esteva informó que será de 8 a 10
horas el tiempo que tome retirar la estruc
tura dañada por la volcadura del trailer en
el circuito interior

Al sitio llegó el Director General del

Metro Guillermo Calderón Aguilera quien
explicó que después de dichas acciones se
llevará a cabo el retiro del vehículo sinies
trado

Una vez liberada la zona del siniestro
el Metro procederá a la limpieza de las
vías y a verificar que todos los equipos de
instalaciones fijas operen correctamente

En tanto continua el servicio de apoyo
con 50 autobuses de la Red de Transporte
de Pasajeros de a Pantitlán a Politécnico
El servicio de trenes de la Línea 5 se ofrece
de Consulado a Politécnico

Los hechos ocurrieron sobre
ios carriles centrales del Circuito
Interior con dirección al Aero

puerto Internacional de la CdMx

6
ESTACIONES DE la Línea 5

permanecieron cerradas por lo
que se habilitaron 70 camiones
RTP y 150 unidades policiales y 30
costeros de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana para el
traslado de los usuarios de
Consulado a Politécnico
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Por varias horas la circulación de Poniente a Oriente se vio afectada a causa de los cierres
viales por parte de uniformados de tránsito fotos davjd deolarte
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Al sitio Legó el director general del Metra Guillermo Calderón Aguilera quien explicó las acciones que se llevaron a cabo para el retiro del vehículo siniestrado
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Los trabajadores llevaron a cabo diversas maniobras para realizar el retiro de una estructura del Metro conocida como rampa antisuicidios

El trallero perdió el
control de La pesada
unidad lo que provocó
que golpeara La estruc
tura de metal color

amarilla que cubre la
malla ciclónica el muro
de contención y el puen
te peatonal
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Los hechas ocurrieron

alrededor de las 2

de la madrugada de
ayer martes
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Conoce las
nuevas señales
de tránsito

En la GDMX se comenzarán
a instalar nuevos señala
mientos para ordenar el
tránsito

cdmx moderniza
señales de tránsito
incluye a motocicletas
y monopatines
Tránsito Con laac
tualización de los se
ñalamientosviales se
buscaprocurar la se
guridad de todos los
usuarios peatones
conductores ciclistas
motociclistas trans
porte público entre
otros

Alejandro Granados
En la Ciudad de México entró en

vigor el uso de nuevas señales de
tránsito para la movilidad de pea
tones ciclistas motociclistas y
vehículos de transporte público
que tiene el objetivo de procurar
la seguridad de todos los usuarios

En el Manual de Dispositivos
para el Control de Tránsito se esta
blecen los principios básicos para
el control de tránsito en la

CDMX el cual tiene como obje
tivo principal el ordenamiento de
la circulación vial la prevención
a los usuarios y la divulgación de
la señalética

Tras 23 años sin ninguna mo
dificación el Gobierno de la Ciu
dad de México a través de la Se
cretaría de Movilidad Semovi
llevó a cabo la actualización de las

señales de tránsito con el objeti
vo de procurar la seguridad para
peatones conductores ciclistas
motociclistas transporte público

usuanos de monopatín patinetas
etcétera

La mayoría de los dispositivos
que se conocen se mantienen
solo se actualizan aquellas seña
les a partir de los cambios en la
movilidad de la ciudad en los que
se agregaron use el carril comple
to uso de casco de seguridad de
motocicletay descender de vehí
culos no motorizados o recreati
vos

Los nuevosseñalamientos en
lacapital
Entre las nuevas señales de trán

sito se encuentran unas específi
cas para guiar a ciclistas ymotoci
clistas Además la nueva señalé
tica delimita carriles exclusivos
zonas compartidas estaciona
mientosy cruces seguros

Además Semovi determinó se
ñales para los usuarios de los sis
temas de transporte público
como Metro Metrobús Trolebús
Cablebús y Tren Ligero del mis
mo modo que se crearon nuevos
señalamientos viales para peato
nes como pasos peatonales se
máforos puentesytúneles

Con lamodernización de las se

ñales para automovilistas se esta
blecen límites de velocidad sen
tidos de circulación giros prohi
bidos así como de las zonas res

tringidas

H3Eg msm

TRÁNSITO Y QUÉSIGNIFICAN
Señales restrictivas

Informan a peatones y
conductores de vehícu
los sobre limitaciones fí

sicas y prohibiciones re
glamentarias en la vía
así como su prioridad de
uso La violación de estas

señales constituye una
infracción a la normativa
de tránsito

Señales preventivas
Advierten anticipada
mente sobre la existen

cia y naturaleza de un pe
ligro o evento inesperado
en la vía

Señales turísticas y
de servicios Informan a
los usuarios sobre la exis
tencia de un servicio o

lugar de interés adyacen
te a la vía o dentro de edi
ficaciones También indi

can la ubicación de sitios

de interés turístico re

creativo deportivo his
tórico artístico o de
emergencia

Señales para desvíos
Guían el tránsito y prote
gen a usuarios y trabaja
dores en areas donde se
llevan a cabo obras de
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construcción o manteni

miento Su presencia en
la vía es transitoria

Marcas en el pavi
mento Proporcionan in
formación que permite a
los usuarios adoptar
comportamientos ade

cuados y mejorar la segu
ridad y fluidez del tránsi
to

Dispositivos diver

sos Protegen encauzan
previenen y regulan el
tránsito de peatones y
conductores de vehícu
los

Obligatorio Estos son los requisitos para los cascos CUARTOSCURO
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Buscan prohibir propaganda en postes
EDUARDO CEDILLO

El Grupo Parlamentario del
Partido Verde presentó una
iniciativa para prohibir la
propaganda electoral en pos
tes semáforos y demás mobi
liario urbano

A través de una reforma
al Código de Instituciones
y Procedimientos Electora
les y a la Ley de Publicidad
Exterior la propuesta busca
evitar que se peguen lonas
y pendones por el periodo
electoral

Las y los capitalinos es
tamos hartos de esta basura
electoral y no me refiero sólo
a la que retirarán después del
2 de junio cuando supuesta
mente ya no sirva que será

muchísima ya que algunos
dicen que puede llegar hasta
las 25 mil toneladas

Pero no sólo me refiero
a esa sino a toda la que ya es
tá colgada en postes semáfo
ros rejas puentes fachadas
bardas de calles y avenidas de
toda la Ciudad dijo el dipu
tado Javier Ramos al presen
tar la propuesta

La primera reforma mo

difica el Artículo 403 del Có
digo de Procedimientos

Le digo basura porque
en verdad es eso no sirve ab
solutamente para nada más
que para distraer la atención
más que para los temas ver
daderamente importantes
y también para causar acci

dentes ensuciar las calles
criticó

Pese a que la Ley exige
que los materiales en que se
realicen este tipo de materia
les propagandísticos sean re
ciclables Ramos apuntó que
están hechos con plásticos de
un solo uso

Como los pendones sin
dejar de mencionar las lonas
y papel que no duran pues
tos ni un solo día a menos
que los adhieran con otros
materiales que también se
encuentran prohibidos po

mo los pegamentos añadió
La iniciativa fue turna

da a la Comisión de Asuntos
Político Electorales y de Ad
ministración Pública Local

n Comolos pendones sin dejar de mencionar
las lonas ypapel que no duran puestos ni un solo
día a menos que los adhieran con otros materiales
que también se encuentran prohibidos
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Piden congresistas fortalecer la
economía y turismo en Tláhuac
ARTURO R PANSZA

El pleno del Congreso de la Ciudad de Mé
xico requirió a autoridades capitalinas a
emprender acciones en favor del embar
cadero Lago de los Reyes Aztecas como el
promover el lugar para el disfrute de visi
tantes tanto nacionales como extranjeros

Durante la sesión ordinaria de este

martes que se llevó a cabo en la modali
dad a distancia los congresistas de las
diez fracciones y asociaciones parlamen
tarias que componen el Poder Legislativo
local estuvieron de acuerdo en exhortar a
la Secretaria de Turismo local a imple
mentar campañas de difusión del embar
cadero Lago de los Reyes Aztecas ubica
do en la alcaldía Tláhuac

El propósito es fortalecer la economía
y el turismo en esa demarcación territo
rial y para lo cual se requiere la interven
ción del gobierno capitalino además de

que se haga valer la importancia de que en
2004 la UNESCO otorgó a la zona el dis
tintivo de Patrimonio Cultural y Natural
por su importancia ecológica e histórica

La diputada local de Morena Adriana
María Guadalupe Espinosa de los Monte
ros García al presentar su propuesta de
punto de acuerdo dio cuenta que este lago
es un remanente de las antiguas aguas
que cubrían todo el Valle de México

Por ello estimó de vital importancia la
recuperación del espacio porque se trata
del último vestigio de lo que fue el Valle de
México en tiempos de los mexicas

Puedes navegar por los canales y la
gos en las trajineras del lugar que te per
miten disfrutar de las tranquilas aguas
con paisajes de belleza idílica como fon
do y acercarte a las chinampas que per
sisten como sistemas de cultivo desde

tiempos ancestrales detalló en su fun
damentación

Se busca emprender acciones en favor del embar
cadero Lago de los Reyes Aztecas cortesía gcdmx
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I ALFONSO PÉREZ DAZA
Un dilemapara
lasfuturas
generaciones
Esun hecho que la delincuen

cia ha crecido exponencial
mente en nuestro país Aun

que sabemos que es responsabilidad
del Estado brindarnos la seguridad
que tanto anhelamos las autorida
des competentes se enfrentan cada
día a una mayor diversidad de de
litos y a un incremento de la com
plejidadoperativay jurídicaparade
tener y sancionar a quienes los co
meten Por ejemplo la extorsión el
secuestro y el fraude siguen siendo
fenómenos que lastiman profunda
mente los valores fundamentales de
nuestra sociedad

Uno de los instrumentos que uti
lizan los delincuentes para perpetrar
esos delitos es la telefonía móvil
Cuando alguien es extorsionado el
problema para quien investiga es
identificarquiénrealizó la llamadate
lefónicay amenazó a la victimahasta
doblegar suvoluntadparahacerlaen
tregarsudinero Poresarazón mepa
rece razonable a priori que el Poder
Legislativo haya aprobado una refor
ma a la Ley Federal de Telecomuni
caciones y Radiodifusión que tenía
como finalidad crear un padrón na
cional de usuarios de telefonía móvil
que implicabaconformarunabasede
ciatos personales con el nombre com
pleto nacionalidad número de iden
tificación oficial con fotografía datos
biométricos domicilio entre otros

Por lógica el titular de la línea te
lefonía tendría que responder legal
mente sobre eluso ilícito de lamisma

En el ejemplo de referencia esa base
de datos permitiríaenprincipio iden
tificar al extorsionados Sin embargo
entregar al Estado el control de los da
tos personales de más de 80 millones
de usuarios es una medida que no es
proporcional a la finalidad que se pre
tende porque implica la transgresión
de diversos derechos humanos y
principios constitucionales

Así lo denunció un grupo de se
nadores de la República y los comi
sionados del Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Persona
les al presentarunaacciónde incons
titucionalidad que se declaró funda
da por la Suprema Corte de Justicia
de la Nación Las y los ministros de
la Corte consideraron que la genera
lización de la medida a tal escala co
nlleva que la entrega de datos perso
nales e íntimos de los usuarios de te
lefoníamóvil al Estado no presupone
una relación entre dichosdatosyuna
amenaza para la seguridad pública
vinculada con la comisión de un de
lito pues a pesar de que las personas
no se encuentren ni siquiera indirec
tamente en una situación que pueda
darlugaraacciones penales de todas
maneras deberían entregar su infor
mación al Estado

El legislador optó por establecer
una medida global y estandarizada
que implica recabar de forma indis
tintalainformaciónprivadae íntima
prácticamente de toda la población
delpaísyentregárselaalEstado Ello

con independencia de que las per
sonas o la información esté relacio
nada directa o indirectamente con
los hechos delictivos

Por esayotras razones laSuprema
Corte declaró la invalidez de la tota
lidad del sistema normativo del De
creto de reformas a la Ley Federal de
TelecomunicacionesyRadiodifusión
publicado en el Diario Oficial de la Fe
deración el 16 de abril de 202L Si bien
este precedente judicial se conformó
en el 2022 me parece importante re
cordarles alos jóvenes que fue el INAI
quienexitosamente combatióunaley
que implicaba un fuerte riesgo a la
privacidad e intimidad de las perso
nas Por desgracia sobre este organis
mo constitucional autónomo garan
te de nuestro derecho a la informa
ciónyproteccióndedatospersonales
penden diversas propuestas de refor
ma que apuntan a su desaparición

Lo máspreocupanteesque el ries
go sobre el malusode nuestrosdatos
personales sigue existiendo Al usar
las redes sociales y una serie de apli
caciones electrónicas gratuitas las
nuevasgeneraciones entregan todos
sus datos personales El control de
esa información privada estáen ma
nos de empresas que al igual que el
Estado pueden hacer un uso inde
bido de la informacióa Por ello en
mi opinión debe seguir existiendo
unaautoridad autónomaque garan
tice su protección

Académico de la UNAM
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Inai va por
actualizar
leyes de
privacidad
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

LA CREACIÓN de marcos regúlatenos
sólidos que protejan los derechos funda
mentales de las personas en la era digital
es una prioridad y ya se está trabajando
planteó Josefina RománVergara comisio
nada el Instituto Nacional de Transparen
cia Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales Inai a integrantes de
la Red Iberoamericana de Protección de

Datos RIPD presidida por el organismo
mexicano

Las leyes de privacidad deben actua
lizarse para abordar los nuevos desafíos
planteados por la Inteligencia Artificial y
la neurociencia asegurando que nuestras
protecciones legales se mantengan al día
con losavancestecnológicos subrayó en
la reunión de trabajo de la RIPD que se lle
va a cabo en Lima Perú del 1 al 3 de abril

En representación del pleno del Inai y
de la presidencia de la Red Román Verga
ra consideró crucial tomar medidas para
salvaguardar la privacidad y garantizar la
protección de los datos personales en la
región sobre todo ante el desarrollo ace
lerado y la intersección de la Inteligencia
Artificial IA y la neurociencia

Durante la inauguración de la Confe

rencia Internacional La protección de
datos personales frente a los desafíos
contemporáneos apuntó que si bien es
tos avances tienen el potencial de mejorar
la salud y el bienestar humano también
plantean dilemas éticos sobre quién tiene
acceso a esta información y con qué fines
eso puede ser utilizada

La comisionada advirtió que la com
binación de IA y neurociencia intensifi
ca aún más los desafíos para garantizar
la privacidad y plantea la preocupación
de que nuestras elecciones estén siendo
influenciadas o manipuladas sin nuestro
conocimiento erosionando nuestra auto
nomía y libertad

LA COMISIONADA Julieta Román ayer
al participaren la RIPD
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Duplican servicio a militares que hagan obras
viARTHA MARTÍNEZ

El Senado avaló una reforma
que permite contabilizar al
doble el tiempo de servicio
que preste el personal militar
en operaciones de seguridad
pública y en el desarrollo de
obras sociales que tiendan al

progreso del País como el
Tren Maya o el Aeropuerto
Felipe Ángeles AIFA

Con 58 votos a favor 23
en contra y seis abstenciones
el pleno avaló la propuesta
del Ejecutivo federal que mo
difica el artículo 15 de la Ley
para la Comprobación Ajus
te y Cómputo de Servicios en
el Ejército

La presente iniciativa
propone abonar el doble de
tiempo al personal militar
que se encuentre en opera
ciones de apoyo proporcio
nadas a las dependencias de
la Administración Pública

Federal estatal y municipal
en materia de seguridad pú
blica auxiliar a la población
civil en caso de necesidades
públicas realizar acciones
cívicas y obras sociales que
tiendan al progreso del país
y en caso de desastre pres
tar su ayuda para el manteni
miento del orden auxilio de
las personas y sus bienes y la
reconstrucción de las zonas
afectadas señala la minuta

aprobada
Pero la reforma apro

bada indica que esa medida
también se deberá aplicar al
personal militar que se en
cuentre en operaciones

Durante la discusión de
la minuta Emilio Alvarez Ica
za del Grupo Plural advirtió
que la modificación genera
más incentivos para que mi
litares realicen actividades de
seguridad pública

El legislador advirtió que
con este tipo de medidas la
mayoría de Morena le da la
razón al modelo de seguri
dad pública que tanto critican
de los ex Presidentes Felipe
Calderón del PAN y Enrique
Peña Nieto del PRI
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Elevan castigo
a cadetes

MARI HA MARTÍNEZ

El Senado aprobó reformas
que endurecen sanciones
a cadetes y estudiantes dé
instituciones de educación
militar

En octubre de 2023 el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador propuso
modificar las Leyes Orgáni
ca y de Disciplina del Ejér
cito y Fuerza Aérea Mexi
canos

La minuta aproba
da ayer establece que se
podrá dar de baja a los
cadetes que tengan mala
conducta la cual será de
terminada por el Consejo
de Honor de la unidad o
dependencia a la que se
encuentre adscrito

La sanción será aplica
ble también para aquellos
que se coloquen en situa
ción de no poder cumplir
sus obligaciones militares
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Presionan al INE
por Atlas de Riesgo

CLAUDIA SALAZAR

La Junta de Coordinación
Política Jucopo de la Cá
mara de Diputados for
malizó la petición al Ins
tituto Nacional Electoral
INE para que comparta

su Atlas de Riesgo sobre
la seguridad en los distri
tos electorales de cara a
los comicios de junio a fin
de proponer al Gobierno
estrategias de protección a
candidatos

Tras el asesinato de la
candidata morenista a la
Alcaldía de Celaya Gisela
Gaytán los coordinadores
parlamentarios analizaron
además pedir a la autori
dad electoral que se anu
len elecciones donde que
de un solo candidato luego
de situaciones de violencia
y amenazas

Convinieron realizar
hoy una reunión de ur
gencia de la comisión que

da seguimiento al proce
so electoral y acordaron
solicitar el Adas de Ries
go a la presidenta del INE
Guadalupe Taddei luego
de que no ha atendido las
peticiones orales que le han
hecho para compartir la
información

Se determinó también
citar a reunión de trabajo a
los Gobernadores de las en
tidades con mayores pro
blemas de violencia política

Ignacio Mier coor
dinador de Morena dijo
que si bien es difícil po
der sustraerse de las sim
patías partidarias o de las
diferencias de carácter po
lítico deben hacer un es
fuerzo para prevenir más
hechos de violencia contra
candidatos

Que la Cámara de Di
putados convoque a Go
bernadores a Presidentes
Municipales a los dirigen

tes de los partidos políti
cos en que ésta no es una
lucha sólo de un orden de
Gobierno es una lucha que
debe enfrentar conjunto
con responsabilidad el Es
tado mexicano Y que el
INE debe de darnos la in
formación para que todos
coadyuvemos indicó

El coordinador del
PAN y presidente de la Ju
copo Jorge Romero dijo
que un insumo para poder
prevenir los hechos de vio
lencia es el Atlas de Riesgo
que elaboró el INE

Lamentablemente tu
vimos que formalizar por
escrito esta solicitud y es
tamos a la espera de que lo
haga para inmediatamen
te después nosotros cada
partido político hable con
la Secretaria de Seguridad
Ciudadana y le digamos
estas son nuestras preo
cupaciones en particular
explicó

i Los diputados condenaron los ataques contra candidatos
que realizan campaña para los comicios de junio próximo
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Avalan ingreso de
militares armados
de EU a México
Senado otorga la
autorización para que los
visitantes desempeñen
labores de capacitación

LUIS CARLOS RODRIGUEZ
nacion elunlversal com mx

En medio de un debate en el que se
acusó una violación a la soberanía
nacional el pleno del Senado de la
República aprobó la solicitud de
permiso del presidente López Obra
dor para que 11 militares de Estados
Unidos ingresen con armamento a
territorio mexicano para realizar la
bores de capacitación

Durante la sesión ordinaria se
aprobó por 72 votos a favor 10 en
contra y una abstención el decreto
que concede autorización al Ejecu
tivo federal para que se permita el
ingreso al territorio nacional de per
sonal militar del ejército de Estados
Unidos de América

A efecto de que participen en la
actividad de adiestramiento deno

minada Entrenamiento de Ejerci
cios Combinados Conjuntos a rea
lizarse en las instalaciones del Cen
tro Nacional de Adiestramiento en
Santa Gertrudis Chihuahua del 8
de abril al 17 de mayo de 2024

Dicha delegación ingresará
portando armamento municio
nes materialyequipo especializa
do Se trata de instructores del 7 o
Grupo de Fuerzas Especiales del
ejército que ingresarán a México a
bordo de una aeronave de trans
porte tipo C 130 Hércules de la
Fuerza Aérea estadounidense

Al respecto el senador del Gru
po Plural Emilio Álvarez Icaza

dijo en tribuna que la actual ad
ministración federal pasará a la
historia como la primera que au
torizará el ingreso de personal mi
litar armado de Estados Unidos a
territorio nacional

Lamento que la izquierda mili
tarista haya sido incongruente yvo
tado por línea dejando a un lado el
libre pensamiento y cuestionó que
el Senado haya abdicado sus atribu
ciones de control parlamentario

Señaló que en laConstitución Po
lítica no se tiene previsto el término
de internación para este tipo de ca
sos y asegura que en ninguna nor
mativa se regulan de manera ade
cuadadichas actividades por lo que
pidió reflexionaralaasambleasobre
la importancia de proteger la sobe
ranía del país

Cabe destacar que apenas el pa
sado 13 de diciembre el Senado de
la República aprobó con 68 votos
a favor 30 votos en contra y dos
abstenciones la autorización al
Jefe del Ejecutivo federal para
permitir el ingreso a territorio na
cional de personal militar del
Ejercito de Estados Unidos con ar
mamento para brindar adiestra
miento a las Fuerzas Especiales
de la Secretaría de la Defensa Na
cional Sedeña

Los militares de Estados Uni
dos estuvieron enMéxico en el pe
riodo del 22 de enero al 22 de mar
zo de 2024

El adiestramiento a los efectivos
mexicanos se realizó en el Centro de
Adiestramiento de Fuerzas Espe
ciales enTemamatla Estado de Mé
xico y en el Centro de Adiestra
miento Regional de la I Región Mi
litar San Miguelde los Jagüeyes Es
tado de México
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Soldados mexicanos recibirán capacitación por parte de militares de
Estados Unidos en un centro de adiestramiento en Chihuahua
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Llega a Comisión de Justicia del
Senado la minuta que castiga
las terapias de conversión
ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

El Senado dio entrada ayer a la
minuta de la Cámara de Diputa
dos que prohibe y sanciona pe
nalmente las llamadas terapias de
conversión por las que se preten
de cambiar la orientación sexual
de las personas y la remitió a la
Comisión de Justicia que preside
Olga Sánchez Cordero

La ex ministra al igual que otras
senadoras de Morena como Malú
Michel y Mónica Fernández da
rán prioridad a la minuta para que
salga en este periodo de sesiones

Al respecto la también more
nista Citlalli Hernández autora
de la iniciativa comentó que los
diputados hicieron un cambio al
documento a petición de la Su
prema Corte para eliminar la
inhabilitación permanente de los
profesionales que lleven a cabo
esas terapias modificación a la

que puede allanarse el Senado
Lo fundamental es que se pro

hiban esas prácticas que son ver
daderas torturas contra homo
sexuales lesbianas transexuales
trasvestis y demás integrantes de
la comunidad de la diversidad se
xual y las sanciones penales para
quienes las promueven financien
y lleven a cabo consideró

Al respecto la senadora Lucía
Trasviña integrante de la Comi
sión de Justicia comentó que es
pera que en breve Olga Sánchez
Cordero cite a reunión para apro
bar la minuta y pasarla al pleno

Durante la sesión se dio en
trada a otras ocho minutas de la
Cámara de Diputados Una que
modifica la Ley Orgánica de la Ar
mada de México sobre el mando
naval otra respecto a la difusión
oficial de las reglas de operación
de los programas de desarrollo so
cial y una para actualizar la Ley
sobre protección complementaria
y asilo político
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Blanquiazules protagonizan alborotos en el Senado
Culpan a AMLO del homicidio
ANDREA BECERRIL
Y GEORGINA SALDIERNA

El asesinato de Gisela Gaytán can
didata de Morena a la presidencia
municipal de Celaya provocó un
choque entre Morena y el PAN en
el Senado luego de que una legis
ladora del blanquiazul acusó al
presidente Andrés Manuel López
Obrador de ser responsable del
homicidio

Parecía que todo iba a quedar
en la condena de todas las fuerzas
políticas e incluso se guardó un
minuto de silencio en memoria de
la morenista acribillada la víspera
al iniciar su campaña La senadora
del partido guinda Malú Micher de
mandó al gobernador de Guanajua
to Diego Sinhue Rodríguez Vallejo
que asuma su responsabilidad y en
tregue el plan de seguridad para esa
entidad que desde hace cinco años
le piden y destituya al fiscal Carlos
Zamarripa

Vivir en Celaya se ha converti
do en un infierno recalcó Micher
quien lamentó que el gobernador

de Guanajuato diga que la ejecu
ción de Gaytán no quedará impune

Tampoco van a quedar impunes
los 21 mil asesinatos durante su
gobierno

Su compañero de bancada César
Cravioto hizo notar que el fiscal Za
marripa está ligado con el crimen
organizado pero aún así se empe
cinan en mantenerlo

En respuesta la senadora del
PAN Alejandra Reynoso lamentó
el crimen de la morenista Declaró
que es muy doloroso pero deman
dó no politizar el tema y menos en
medio de un proceso electoral en
que han sido asesinados 23 aspi
rantes Aquí no se trata de venir
a linchar autoridades sino exhor
tar a los tres órdenes de gobierno
para que podamos garantizar un
proceso democrático en el que la
delincuencia organizada no se siga
apoderando de las calles

El tema no habría pasado a mayo
res pero la intervención de la tam
bién panista Lilly Téllez encendió
los ánimos cuando subió a tribuna

para culpar del asesinato de la can
didata al presidente López Obrador
por su fallida política de abrazos a
los delincuentes

Qué miserables son los de More

na por no pedir la Guardia Nacional
para Guanajuato resaltó y siguió
con su discurso habitual lleno de
descalificaciones e insultos lo que
derivó en una confrontación con las
morenistas

Es tiempo de zopilotas le res
pondió Antares Vázquez Usted es
una ignorante porque hay más
elementos de la GN y del Ejército
en Guanajuato que de las policías
estatal y municipales

Lilly Téllez insistió y se confrontó
con la presidenta de la mesa direc
tiva Ana Lilia Rivera cuando pre
tendía seguir en tribuna

Por otra parte la reunión de la
Comisión de Gobernación que se
había programado para dictaminar
las solicitudes de que el Senado de
clare la desaparición de poderes en
Guerrero y Guanajuato se pospuso
para no tensar más el ambiente
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Reuniónurgente
en la Cámara
para abordar la
violencia electoral

Solicitarán al ENE mapa
de riesgos para que
autoridades apliquen
operativos de resguardo

Propondrán anular las
votaciones en sitios donde
haya sólo una postulación

V BALUNAS Y E MÉNDEZ

Reunión urgente en San Lázaro riesgos para comicios el tema
VÍCTOR BALLINAS
Y ENRIQUE MÉNDEZ

En San Lázaro la Comisión Especial
de Seguimiento a la Elección convo
có a una reunión urgente este miér
coles para analizar los riesgos para
los comicios después de asesinatos
y amenazas contra candidatos en
varios estados

Morena y la oposición solicitaron
al INE que en aquellos municipios
donde haya sólo una candidatura
se anule el proceso porque es evi
dente que antes se generó temor y
se intimidó a aspirantes

El presidente de la Junta de Coor
dinación Política Jucopo el panista
Jorge Romero informó que los líde
res parlamentarios solicitaron por
escrito a la presidenta del INE Gua
dalupe Taddei que nos entregue el
Atlas de Riesgo ElectoraF y ya con
esa herramienta cada partido ha

blará con la titular de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciuda
dana SSPC Rosa Icela Rodríguez
para exponerle preocupaciones en
particular y ya entonces las fuerzas
de la SSPC o la Guardia Nacional
policías estatales y los gobiernos
estatales llevarán el esquema de
prevención del delito

También se convocará a goberna
dores de entidades donde sabemos
que la inseguridad presenta una
circunstancia difícil para decirles
que junto con la SSPC la Guardia
Nacional y el gobierno estatal se
elabore un esquema de prevención
para salvar vidas de los candidatos

Ignacio Mier coordinador de los
diputados de Morena aseguró en
conferencia de prensa que donde
es evidente que están queriendo in
timidar para que no se queden los

candidatos que el pueblo quiere
sino los que ellos los delincuentes
estén optando la propuesta es que
se anule la elección

A su vez el coordinador de los
legisladores priístas Rubén Morei
ra manifestó que en la reunión de
la Jucopo salió de todos los parti
dos la necesidad de hablar con el

INE para analizar esos municipios
donde se queda un solo candidato
para anular la elección y analizar los
municipios donde nadie se registre

Ante las amenazas y asesinatos
de candidatos el coordinador de
los diputados del PRD Francisco
Javier Huacus denunció tenemos
una candidata y diputada federal
que hoy estaba citada con un jefe
de plaza de no asistir no le permi
tirían hacer campaña Hasta dónde
hemos llegado hasta dónde se aten
ta contra la democracia
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Convalidan en el
Senado ingreso
de militares de EU
para capacitación
LILIANA PADILLA CIUDAD DE MÉXICO

Con 79 votos a favor el Se
nado avaló el ingreso de 11 milita
res de EU parael adiestramiento
de soldados mexicanos

Aprueban ingreso
de militares de EU
para capacitación

Sanado
Los 11 instructores con
armamento arribarán
el 8 de abril a Santa
Gertrudis Chihuahua

LILIANA PADILLA
CIUDAD DE MÉXICO

El Senado aprobó el ingreso a
territorio mexicano de 11 ele

mentos del Ejército de Estados
Unidosparalabores de adiestra
miento amilitares

Con 79 votos a favor y 10 en
contra de la bancada de Mo

vimiento Ciudadano y los in
tegrantes del Grupo Plural se
avaló que apartir del 8 de abrily
hasta el 17 de mayo los elemen
tos del Ejército estadunidense
acudan al Centro Nacional de
Capacitación en Santa Gertru
dis Chihuahua aentrenar a sus
pares mexicanos

El dictamen presentado por

la Comision de Defensa Nacio
nal concede autorización al ti
tular del Ejecutivo federal para
otorgardichacapacitación

Los legisladores de Morena
argumentaron que esto es una
prácticacomúnque ocurre cada
año como parte de los intercam
bios entre ambos países

De acuerdo con el dictamen
este ejercicio permitirá que
agentes de las fuerzas armadas
de nuestro país continúen con
su formacióny capacitación de
cara a los retos que presenta el
México contemporáneo ade

más de fortalecer la relación en
tre ambas naciones

Como parte de la Mesa Re
donda de Cooperación Bilate
ral Militar la Secretaría de la
Defensa Nacional Sedeña en
coordinación con el Comando
Norte de Estados Unidos esta
blecieron la realización del En

trenamiento de Ejercicios Com

binados Conjuntos
La delegación de Estados

Unidos ingresaráabordo de una
aeronave tipo C 130 Hércules
de laFuerzaAéreaestaduniden
se que aterrizará en la Base Aé
reanúmero 11 ubicada en Santa
Gertrudis Chihuahua el próxi
mo 8 de abril para salir del país
el 17 de mayo de 2024

La delegación del Ejército
de Estados Unidos conformada
por 11 elementos instructores
del séptimo Grupo de Fuerzas
Especiales de Estados Unidos
deAmérica ingresaráportando
armamento municiones mate
rial yequipo especializado pro
pio para el desempeño de la ac
tividad establece el dictamen

El tema provocó la inconfor
midad de Emilio Alvarez Icaza
quien criticó el ingreso de estas
tropas con armas mientras que
el panista Damián Zepeda re
chazó que el entrenamiento im
plique militarización
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Diputados
llaman a
combatir
inseguridad
POR XIMENA MEJÍA

lizett meiia gimmcom mx

El coordinador de los
diputados federales de Mo
rena Ignacio Mier Velazco
aseguró que hay un estado
de ingobernabilidad en el
estado de Guanajuato tras
el asesinato en Celaya de la
candidata de Morena Gise
la Gaytán

Yo creo que es urgen
te que la Fiscalía del estado
que el sistema estatal de se
guridad que el gobernador
del estado con la participa
ción de los ayuntamientos
deben de dar una respuesta
puntual expuso

El líder de la fracción
parlamentaria de Morena en
la Cámara baja señaló que
no puede haber mejor resig
nación de las familias que la
justicia Destacó que inde
pendientemente del proce
so electoral ése es el clamor
de los deudos el acceso a

la justicia solicitando no
revictimizar a la candidata
asesinada y que el gobierno
estatal se dedique a la bús
queda de los responsables

Por su parte el coordina
dor de los diputados federa
les del PRI Rubén Moreira
aseveró que solicitará a la
Junta de Coordinación Po
lítica Jucopo que el Grupo
de Trabajo para el Segui
miento al Proceso Electoral

se reúna con gobernadores
de las entidades federativas

con mayor violencia y don
de se registran más ataques
a las y los candidatos

Estamos proponiendo
entre otras cosas reunimos

con los gobernadores no de
todo el país pero sí de una
buena parte de las entida
des que están en conflicto
También requerir a la Se
cretaría de Seguridad Públi
ca medidas más eficientes
para proteger a las y los can
didatos así como tal vez le
gislar algo acá señaló

El exgobernador de
Coahuila explicó que la
reunión se solicitará con los

gobernadores de Chiapas
Morelos Guerrero Michoa
cán Guanajuato Jalisco
Veracruz Tamaulipas y Za
catecas debido a los recien
tes hechos de violencia en el
marco del proceso electoral

Mientras que el coordi
nador del grupo parlamen
tario del PAN Jorge Romero
Herrera afirmó que se re
quiere de un pacto nacional
para evitar la violencia en el
país y que el INE brinde un
atlas de riesgo a cada parti
do político a fin de que pue
dan prevenir la situación

Nosotros lo que tene
mos que hacer es un pacto
nacional para evitar la vio
lencia en este país por
ejemplo con el Instituto Na
cional Electoral que nos dé
su atlas de riesgo para que
después cada partido po
lítico pueda hablar con las
autoridades de seguridad
pública en este país y por lo
menos podamos prevenir
externó

Ésta no es una lucha
sólo de un orden de

gobierno es una lucha
que debe enfrentar
en conjunto con
responsabilidad
el Estado mexicano

IGNACIO MIEP
COORDINADOR DE LOS
DIPUTADOS DE MORENA
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AVALAN REFORMA PARA ENDURECER CASTIGOS

Crece 84 indisciplina
entre cadetes militares

PQDRAN SER
dados de baja
si tienen mala
conducta o por no
Cumplir con sus
obligaciones
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticiarobles gimm com mx
Ante el crecimiento de 84

de los casos de indisciplina
entre los cadetes en el Sis
tema Educativo Militar que
entre 2019 y 2023 sumaron 7
mil 29 incidentes el Senado
avaló la minuta de la Cáma
ra de Diputados para que las
autoridades castrenses pue
dan darlos de baja y no se les
conserve más en la institu
ción castrense

Por unanimidad el pleno
del Senado aprobó la minu
ta en los términos en que le
llegó y la envió al Ejecutivo
federal

La reforma a la Ley Or
gánica del Ejército y Fuerza
Aérea Mexicanos dice que

causarán baja por observar
mala conducta determinada

por el Consejo de Honor de la
Unidad Dependencia o Es
tablecimiento de Educación
Militar a que pertenezcan o
por colocarse en situación
de no poder cumplir con sus
obligaciones militares por
causas no imputables a la Se
cretaría de la Defensa Nacio
nal tratándose del personal
de tropa de los militares de
la clase de auxiliares y de los
discentes del Sistema Educa
tivo Militar a quienes se les
otorgará la garantía de au
diencia en su defensa

Desde tribuna el presi
dente de la Comisión de Es
tudios Legislativos Segunda
Rafael Espino explicó que
esta reforma otorga faculta
des a un consejo de honor de
los establecimientos educati
vos militares para solicitar la
baja del Ejército y Fuerza Aé
rea por mala conducta para
el personal de tropa militares
de la clase auxiliary discentes
del Sistema Educativo Mili

tar que se le siga un proce
dimiento en forma de juicio
con el respeto obviamente
de sus garantías del debido
proceso

w
Actualmente los educandos
del Sistema Educativo

Militar cometen algunos
actos de mala conducta

y sólo se le reasigna de
una unidad a otra en su

adscripción
RAFAEL ESPINO
SENADOR
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A los cadetes se les seguirá un juicio con el debido proceso y el
respeto a sus garantías
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Choque en Senado por inseguridad

Se culpan mutuamente por violencia

Oposición y la 4T
en Senado chocan
por inseguridad en
el proceso electoral
LA MORENISTA Malú Mícher acusa que vi
vir en Celaya es un infierno y responsabiliza
al Gobierno estatal panistas tachan de mez
quino utilizar crimen en ataques políticos
Por Enrique Martínez
mexico razon com mx

Entre acusaciones descalifica

ciones y señalamientos por la
responsabilidad y omisiones
de autoridades ante la violen

cia electoral el Senado abordó el tema
del asesinato de la candidata a presidenta
municipal de Celaya Guanajuato Gisela
Gaytán Gutiérrez

Todos los partidos condenaron los
hechos y guardaron un minuto de si
lencio en memoria de la víctima ade
más de externar sus condolencias a los

familiares luego de lo cual comenzó la
confrontación política

La primera en abordar el tema fue
la morenista Malú Mícher Camarena
quien utilizó la tribuna para describir la
situación de inseguridad que vive el mu
nicipio Con un discurso enfocado hacia
los senadores del PAN responsabilizó al
gobernador de Guanajuato Diego Sin
hue Rodríguez Vallejo de lo que vive
esa ciudad

Porque en Celaya es un infierno vivir
estudiar simplemente transitar la ciu
dad Llevamos cinco años solicitando al

gobernadorde Guanajuato el plan de se
guridad y no lo conocemos La estrategia

de seguridad no la conocemos afirmó
la legisladora al acusar que en la entidad
hay 21 mil víctimas de homicidio

La respuesta no tardó en llegar La pa
nista Alejandra Reynoso pidió no politi
zar el asesinato de la candidata y expuso
que la violencia electoral afecta a todos
los partidos en cualquier parte de Méxi
co y que no es un fenómeno exclusivo de
Guanajuato

No se trata de venir a linchar a autori

dades por lincharlas no se trata de venir
a politizar por politizar Se trata de venir
a exhortar a los tres ordenes de gobierno

para que podamos garantizarun proceso
democrático declaró

El PRI fue más allá con la legisladora
Claudia Anaya quien criticó la estrategia
de seguridad del actual Gobierno y de
nunció que existe una falla en el Sistema
Nacional de Seguridad Pública porque
sentenció no se protege ni a candida
tos ni a funcionarios ni a ciudadanos

Posiblemente Andrés Manuel López
Obrador sea el Presidente pero hay otro
grupo que es el que está gobernando en
este país y es importante que hagamos
una reflexión profunda de que el país se
nos está yendo de las manos sostuvo

La morenista Imelda Castro insistió

en señalar que el gobierno de Guanajua

to tenía la responsabilidad de cuidar y
proteger a su candidata de Celaya

El pueblo de Guanajuato está vi
viendo una situación de emergencia
nacional porque es el estado con mayor
violencia en nuestro país Pero la respon
sabilidad directa de este caso pues como
lo ha dicho la secretaria de seguridad era
responsabilidad del gobierno del esta
do manifestó

Previo a la sesión ordinaria el coordi
nador de la bancada del PAN Julen Re
mentería calificó como mezquino uti
lizar el asesinato de Gisela Gaytán para
ataques políticos por las fallas de una u
otra autoridad en seguridad pública

Que lo importante es que realmente
nos tomemos la tarea todos los partidos
y todos los órdenes de Gobierno por ata
car el tema de la inseguridad y que no se
le saque una raja política que me parece
a mí que se vuelve hasta mezquino al
hacerlo concluyó

Los partidos de oposición en la Cá
mara alta exigieron que la Fiscalía de
Justicia de Guanajuato actúe de forma
eficaz transparente y expedita en la in
vestigación del asesinato de la candidata
de Morena a la alcaldía de Celaya y no
descartar ninguna línea de investigación
de los hechos
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3
Personas más

fueron lesionadas
en el ataque

EN EL SENADO se guardo un minuto de silencio ayer por la aspirante ultimada
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Diputados convocan a
reunión urgente con SSPC
Por Yulia Bonilla
yulia boniUa razon com mx

DERIVADO DE LOS ACONTECIMIEN

TOS violentos en el escenario electoral
diputados acordaron llevar a cabo este
miércoles una reunión urgente del grupo
de trabajo que conformaron para vigilar
los comicios con la Secretaría de Segu
ridad y Protección Ciudadana SSPC y
evitar que las elecciones terminen en un
proceso donde las decisiones sean toma
das por el crimen organizado

El acuerdo fue tomado por los coor
dinadores de los grupos parlamentarios
en San Lázaro quienes prevén también
llamar a reunión a los gobernadores de
estados en los que han identificado que
la problemática se ha asentado

Así lo afirmó en conferencia el coordi

nador del PRI Rubén Moreira tras califi
car como preocupante que lo ocurrido
el lunes con el asesinato de la candidata
a la alcaldía de Celaya Guanajuato Gisela
Gaytán se repita

Hemos pedido y mañana hoy será
tengo entendido la reunión de emer
gencia del grupo de trabajo que da segui
miento a las elecciones Si esto ya pasó
nos preocupa que esto vuelva a suceder
y además ese homicidio de po
líricos amenaza a políticos que
se está haciendo y que las auto
ridades no quieren enfrentar

Espero que en la reunión
podamos tener acuerdos de
emergencia para salvar la de
mocracia mexicana que si esta
en peligro porque el crimen
organizado está decidiendo
cuándo mata quién no es can
didato dijo

El coordinador del PAN Jor

ge Romero negó que en este contexto
haya temor de parte de la oposición sino
frustración por el nivel de violencia que

se ha alcanzado y que afirma hoy pone
a los candidatos a jugársela no sólo por
un cargo sino por su vida

Lo que tenemos es un sentimiento
profundo de frustración Hemos estado
lejanos a vivir en un país con un marco
electoral perfecto a lo mejor nunca lo al
canzaremos somos seres humanos pero
nunca antes se había vivido este clima de

violencia en donde sí muchísima gente
millones de mujeres y hombres sí tienen
temor dijo

El coordinador perredista Francisco
Huacus dijo que ya se tiene claro cuáles
son las zonas en donde el crimen organi
zado se ha involucrado para presunta
mente financiar campañas electorales

El líder de la bancada morenista Igna
cio Mier comentó que esto involucra a
partidos instituciones y los tres niveles
de gobierno por lo que llamó a que todos
hagan un esfuerzo con la mayor respon
sabilidad pública social como represen
tantes populares

Se pronunció por que desde la Cámara
baja se convoque a gobernadores presi
dentes municipales dirigentes de parti

dos y haya colaboración mutua
La delincuencia organizada

mandó un mensaje claro de
intimidación la delincuencia
organizada no tiene partidos
tiene intereses y juega en fuñ
Crán 0SO

En redes sociales la presi
denta de la Cámara de Diputa
dos Marcela Guerra hizo un
llamado a la unidad tras el ase

sinato de la candidata a la presi
dencia municipal de Celaya

LA CÁMARA de
Diputados exigió
seguridad para to
dos los candidatos

a cargos de elección
popular y advirtió
que otorgarla es
responsabilidad de
los tres órdenes de
Gobierno
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Senadores condenan el
feminicidio de la menor
Por Enrique Martínez
mexico razon com mx

EL PLENO DEL SENADO de la Repú
blica guardó un minuto de silencio en
memoria de la niña Camila Gómez la pe
queña de ocho años víctima de feminici
dio en el municipio de Taxco Guerrero

Durante la sesión de ayer de forma
unánime los grupos parlamentarios con
denaron los hechos así como el actuar
de las autoridades principalmente de la
policía local antes durante ydespués del
intento de linchamiento que se derivó

Al hablar sobre el tema la senadora del
PAN JosefinaVázquez Mota comentó que
ya no hay en el país un sólo es

tado que pueda alzar la mano
y decir aquí no han sucedido
muertes ni hay familias que no
hayanpadecidouninfierno

En la máxima tribuna de la

Cámara alta la legisladora pa
nista denunció que en México
siete niños niñas y adolescen
tes son víctimas de homicidios
cada día y que durante este se
xenio han sido asesinadas mil

400 niñas casi 23 por mes

Quiero llamar urgentemente a todas
las senadoras y senadores indistinta
mente de nuestro partido Hemos dicho
aquí que las niñas y los niños no tienen
partido tienen derecho a ser felices a vi
vir sin miedo Y de verdad no podemos
horrorizarnos unas horas para dejar de
horrorizarnos y horrorizarnos después
con el crimen que sigue declaró

Por su parte la senadora de Morena Ro
cío Abreu reiteró que a pesar de que hay
detenidos por el caso Camila el intento de
linchamiento es un fenómeno social que
se repite en varias regiones de México

En su intervención la panista Adriana
Jurado condenó la situación de vulnera

bilidad en la que se encuentran
niños y adolescentes en el país

El senador del Grupo Plural
Emilio Álvarez Icaza consideró
que lo sucedido en Taxco Gue
rrero es elreflejo de la situación
que se vive en el país puestodas
las instituciones de seguridad y
justicia le fallaron a ella y a su fa
milia Álvarez Icaza hizo un lla
mado a hacer una profunda re
flexión sobre el funcionamiento

de la prevención del delito

DE ACUERDO
CON DATOS del
SESNSP de enero
a noviembre del
2023 fueron asesi
nados dos mil 095

personas de cero a
17 años de los cua
les 815 fueron ho
micidios dolosos
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EN CUATRO AÑOS 7 MIL CASOS EN EL EJÉRCITO

Aprueba Senado reforma
contra indisciplina militar
Incentivo Los legisladores
también aprobaron
incrementar el cómputo de
tiempo de servicio al doble
para militares en operativos

KARINAAGUILAR

El Senado de laRepúblicaaprobóun
dictamen quebusca revertir el incre
mento que existe de indisciplina mi
litar de los cadetes del Ejército Mexi
cano y la Fuerza Aérea Mexicanos y
que según datos oficiales del 2019 a
2023 se registraron 7mil 29 casosde
indisciplina con aumentos anuales
en incidencia de hasta un 84

De esta manera se reformó la
Ley Orgánica del Ejército y Fuerza
Aérea Mexicanos y de la Ley de Dis
ciplina del Ejército y Fuerza Aérea
Mexicanos para sancionar con baja
definitiva a los discentes que presen
ten mala conducta en los planteles
educativos

Además otorga facultades a un
Consejo de honor de los estableci
mientos educativos militares para
solicitar la baja del Ejército yFuerza
Aérea por mala conducta para el
personal de tropa militares de la
clase auxiliarydiscentesdel Sistema
Educativo Militar que se le siga un
procedimiento en forma de juicio

con el respeto obviamente de sus
garantías del debido proceso

Al respecto el presidente de la
comisión de Estudios Legislativos
Segunda Rafael Espino refirió que
el Sistema Educativo Castrense

representa uno de los pilares fun
damentales de la eficiencia opera
tiva del Ejército y la Fuerza Aérea
Mexicanos así como la disciplina y
educación militar son las premisas
y normas un firme sustento para la
milicia

Por otra parte con el fin de incen

tivar su permanencia en el Ejército
Mexicano el Senado también apro
bó una reforma que permite incre
mentar al doble el cómputo de tiem
po de servicio que preste elpersonal
militar en operaciones

La reforma enviada al Ejecuti
vo federal establece en el artículo
15 de la Ley para la comprobación
ajuste y cómputo de servicios en el
Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos
que se abonará doble tiempo al
personalmilitarque se encuentre en
campaña o en operaciones

ADIESTRAMIENTO La modificación plantea bajadefinitiva a loscadetes que
presenten mala conducta en los planteles educativos militares
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Llaman diputados de oposición
agarantizar la seguridad de
los aspirantes en la contienda
electoral y pidieron a Morena
no politizar el asesinato de su
candidata en Guanajuato

POR YVONNE REYES

Tras el asesinato de la can

didata de Morena a la al

caldía de Celaya Gisela
Gaytán diputados de los partidos
Acción Nacional PAN Revolu
cionario Institucional PRI y de
la Revolución Democrática hicie
ron un llamado a unir esfuerzos

para garantizar la seguridad del
proceso electoral del 2 de junio
próximo además llamaron al par
tido en el gobierno a no politizar
el tema

En tanto legisladores de Mo

rena demandaron al gobierno
local que detenga a los culpa
bles del homicidio ocurrido el

pasado lunes
Al respecto el coordinador

del grupo parlamentario del PAN
Jorge Romero Herrera afirmó
que se requiere de un pacto na
cional para evitar la violencia en
el pais y que el Instituto Nacio
nal Electoral INE de un atlas de
riesgo a cada partido político con
el fin de que puedan prevenir la
situación

Pactonacional

Nosotros lo que tenemos que

hacer es un pacto nacional para
evitar la violencia en este pais y
estamos conscientes que en esta
Cámara tenemos un alcance o
sea tenemos un alcance y tene
mos un límite pero tenemos un
grupo de trabajo para vigilar estas
elecciones en las que estamos
pretendiendo avanzar por ejem
plo con el INE que nos de su atlas
de riesgo para que después cada
partido político pueda hablar con
las autoridades de seguridad pú

blica en este país y por lo menos
podamos prevenir

Al mismo tiempo y ante las
críticas de Morena contra el
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gobierno del estado de Guana
juato Romero Herrera hizo un
llamado a no politizar el grave
problema de inseguridad y vio
lencia en el país

El tema de la seguridad es
algo que no debemos de politi
zar Me queda claro O sea tene
mos que hacer que en este país
no exista la violencia y que no te
preocupes Pero tampoco signi

fica politizar el denunciar lo que
está pasando y que no tengan la
piel tan delgada los que por 20
años la tenían muy gruesa y aho
ra les ofende tanto

Por su parte el coordinador

de los diputados del PRI Rubén
Moreira insistió en que está en
peligro la democracia mexica
na ante la injerencia del crimen
organizado en los procesos
electorales

Considero que el proceso
electoral se debe suspender en
los lugares en los que se asesine

a un candidato y dijo que este
problema ya se ha convertido en
un tema de seguridad nacional

Dijo que desde la Cámara de
Diputados se debe levantar la voz
en contra de estos hechos y que
sehagaunpronunciamiento para
condenar estos hechos y que el

Estado mexicano responda

Actitud deAMLO

Lamentó la actitud del presiden
te de la República Andrés Ma
nuel López Obrador y dijo que
no se trata de echar la bolita de

unos a otros sino de actuar
Entonces para qué que

remos a la Guardia Nacional
Para qué queremos que el Ejér

cito tenga facultades como las
tiene ahorita para actuar Para
qué tenemos el Centro de Inteli
gencia Nacional Lo que quere
mos es que se pongan a cham
bear expresó el priista
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SENADORES
ALERTAN SOBRE
REGRESO DE
GRACO RAMÍREZ
tomentadodeMowna

afectar la democracia
CLAUDIA BOLANOS

nacion contrareplica mx

Miembros del Grupo Parlamentario de
Morena en el Senado expresaron su
preocupación por el regreso a la escena
pública del exgobernador de Morelos
Graco Ramírez Garrido Abreu ya que
esto podría afectarla estabilidad demo
crática del estado

Durante una conferencia de prensa
el senador Gésar Cravioto Romero infor

mó que mañana Graco Ramírez presen
tará su primer libro titulado Contra la
Regresión Autoritaria con el cual bus
ca volver a la vida pública en Morelos
Esta situación ha generado inquietud
entre los miembros de Morena ya que
consideran que su regreso podría tener
implicaciones negativas para la entidad

El legislador denunció que el grupo
encabezado por el exgobernador quiere
regresar al poder por lo que dependerá
de las y los morelenses si quieren que
regrese o no la corrupción al estado

Además indicó que Graco Ramírez
le hizo un daño enorme al estado de

Morelos pues su gobierno tuvo diver
sas denuncias de corrupción las cuales

ascienden a un monto de dos mil 287

millones de pesos
Sin embargo apuntó el senador Cra

vioto Romero el exgobernador dejó en
el cargo al fiscal estatal Uriel Carmona
Gándara por lo que tiene protección por
parte de la Fiscalía General del Estado
de Morelos

Desde el Senado de la República
el Grupo Parlamentario de Morena va
a señalar una y otra vez todo el daño
que Graco Ramírez le hizo al estado de
Morelos Y claro que vamos a alertar
a sus habitantes para que no se equi
voquen y no permitan el regreso de
estos personajes bastantes siniestros
declaró

En tanto la senadora Leticia Peña
Ocarnpo sostuvo que la publicación de
Graco Ramírez critica sin argumentos
las acciones del Gobierno del Presidente

de la República Andrés Manuel López
Obrador

El senador Cravioto dio a conocer que Gra
co Ramírez presentará un libro Especial
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Servado ü pala
Entrada de militar i

estadounidenses IVIexico
Raúl Ramírez

La decisión ha generado diversas reac
ciones en contra pues adelantan que
esto podría ser la entrada a territorio

mexicano de la Guardia Nacional de Estados

Unidos para distintas funciones de seguri
dad y control ante la violencia descontrolada

que se ha generado en el país pero hasta
ahora sólo son especulaciones

Lo único cierto es que la Comisión de
Defensa Nacional en el Senado de la Re

pública aprobó que 11 militares de Estados
Unidos ingresen a territorio mexicano para
participar en actividades de adiestramien
to El dictamen pasó a la Mesa Directiva de la
Camara Alta para que se pueda votar en el
pleno

De aprobarse se concederá autorización
para que el presidente Andrés Manuel
López Obrador permita el ingreso de ele
mentos del ejército de los Estados Unidos
de América para que participen en un
Entrenamiento de Ejercicios Combinados

Conjuntos
Vale destacar que la comisión presidida

por el senador Félix Salgado Macedonio
aprobó el decreto sin discusión alguna en
apenas 10 minutos y con la participación
de 11 de sus 18 integrantes

En caso de que sea aprobado este dicta
men habremos de permitir que las Fuerzas
Armadas de nuestro país sigan formándose y
capacitándose de cara a ios retos que pre
senta el México contemporáneo al tiempo
que se seguirán estrechando las relaciones
con un importante vecino fronterizo mani
festó Salgado Macedonio

El documento señala que este evento se
realizará en las instalaciones del Centro

Nacional de Adiestramiento de Santa Ger

trudis Chihuahua en el periodo compren
dido del 8 de abril al 17 de mayo de 2024

El proyecto destaca que como parte de la
Mesa Redonda de Cooperación Bilateral
Militar la Secretaría de la Defensa Nacional
en coordinación con el Comando Norte de
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los Estados Unidos de America establecie
ron que como parte del Plan Anual de Acti
vidades 2024 se realizará el Entrenamien
to de Ejercicios Combinados Conjuntos

Agrega que la delegación de Estados
Unidos ingresará a bordo de una aeronave
tipo C 130 Hércules de la Fuerza Aérea de la
Unión Americana que aterrizará en la Base
Aérea N 11 ubicada en Santa Gertrudis
Chihuahua el próximo 8 de abril para salir
del país el 17 de mayo de 2024

La delegación del ejército de Estados
Unidos conformada por 11 elementos instruc
tores del 7 o Grupo de Fuerzas Especiales de
los Estados Unidos de América ingrresará por
tando armamento municiones material y
equipo especializado propio para el desem

peño de la actividad se detalla
Esta petición sucede después de que el

pasado 13 de diciembre el Senado de la
República aprobara con 68 votos a favor 30
en contra y dos abstenciones una primera
autorización al Ejecutivo Federal para conce
der el ingreso al país de personal militar del
ejército estadounidense

Vale destacar que los militares quienes
pertenecen al séptimo grupo de Fuerzas
Especiales del Comando de Operaciones
Especiales Norte del Ejército de Estados
Unidos ingresaron al país el 22 de marzo y
participaron en actividades llevadas a cabo
en los centros de adiestramiento de Fuerzas

Especiales en Temamatla y en San Miguel
de los Jagüeyes en el Estado de México
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Exigen senadores investigar
financiamiento ilegal a Morena

Morenistas Acusan dinero del huachicol del crimen organizado y dinero público sustraído legalmente de los programas sociales
para las campañas de su oropio partido oor lo que senadores del PAN y del PRI exigieron una investigación profunda al evidente
financiamiento ilegal de las campañas de Morena con base en las revelaciones de líderes y operadores de ese partido

Exigen senadores investigar financiamiento
ilegal a campañas de Morena

Morenistas Acusan

dinero del huachicol del
crimen organizado y dinero
público sustraído ilegalmente
de los programas sociales para
las campañas de su propio
partido

Senadoras y senadores del PAN y del PRI exigie
ron una investigación profunda al evidente finan
ciamiento legal de las campañas de Morena con
base en las revelaciones de líderes y operadores de
ese partido en las que señalan que existe dinero del
huachicol del crimen organizado y dinero público
sustraído legalmente de los programas de Bienes

tar para su beneficio electoral
En conferencia de prensa acompañado por integran

tes de los grupos parlamentarios del PAN y del PRI el
coordinador de la bancada panista Julen Rementería
del Puerto subrayó que no debe normalizarse el finan
ciamiento absolutamente ilegal que está recibiendo
Morena mientras el gobierno sus funcionarios dirigen
tes partidistas candidatos y hasta el Presidente de la
República hacen como que no pasa nada

Recordó que en medios de comunicación se ha
revelado que dos líderes y operadores de Morena
ambos cercanos al actual gobernador deTamaulipas
Américo Villarreal confesaron en Estados Unidos
que existe este financiamiento legal

Es una noticia que puede ser considerada como
un hecho noticioso delictivo y que por ese solo he
cho tienen la obligación de investigarlo apuntó Re
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mentería del Puerto

Indicó que Horacio García Rojas cer
cano al actual gobernador de Tamaulipas
y Jocelyn Hernández Jiménez delegada
del Bienestar en Sinaloa y ex asistente de
Américo Villarreal señalaron que AMLO
está a favor de este tipo de operación
con el propósito de mantener a su parti

do en el poder
Es algo verdaderamente inaudito que

se diga por operadores del partido en el
poder respecto al Presidente y que sim
plemente se ignore por las instancias de
investigación que supuestamente son au
tónomas alertó

De acuerdo con lo publicado dijo Ho
racio García Rojas se considera gran ami
go de Sergio Carmona conocido como el

Rey de Huachicol y afirma haber en

tregado más de 500 millones de pesos a
campañas de Morena en el 2021 de los
cuales 120 millones fueron para la cam
paña de Américo Villarreal lo que según
sus dichos le da derecho a contratos de
asignación directa protección de negocios
legales como el huachicol fiscal y acceso a
lo más alto del sistema político mexicano

El modus operandi es que se pasan por
la aduna pipas que se declaran vacías pero
vienen llenas de gasolina y eso no se decla
ra para que no paguen impuestos advirtió

El legislador veracruzano explicó que
ya se ha detectado que la diferencia entre
las cifras de la Oficina de Aduanas y Pro
tección Fronteriza de Estados Unidos y la

Agencia Nacional de Aduanas de México en el
comercio de gasolina fue de 400 mil millones
de pesos entre 2019 y 2023 protegido por

altos niveles del poder político en México
Eso es lo que se estima que cuesta el ne

gocio del huachicol fiscal industria que cuenta
con la protección del poder político del país
dinero que está financiando las campañas de
Morena y que debe investigarse insistió

Se debe investigar reafirmó a personajes
como Mario Delgado presidente de Morena y

a los exsenadores Américo Villarreal y al actual
gobernador de Sinaloa Rubén Rocha Moya se
ñalado también de recibir dinero ilícito

Estamos ante seguramente el fraude más
importante que tiene que ver con ilegalida
des pero además en materia electoral que
haya podido tener este país en su historia
moderna Y no se puede simplemente omitir
el actuar conforme lo instruyen las leyes a
las autoridades que tienen la obligación de
investigar estos asuntos remató
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Presume Morena apoyo de líderes panistas
BERNARDO URIBE

La dirigencia capitalina de
Morena presumió la adición
de más de 5 mil simpatizan
tes líderes vecinales y ex mi
litantes del Partido Acción
Nacional en la Alcaldía Co
yoacán al proyecto que en
cabeza Glára Brugada en la
Ciudad de México

De acuerdo con el dipu
tado local y actual candidato
a diputación federal Gonza
lo Espina los liderazgos de
la zona de los Culhuacán y
las diferencias secciones de
la Confederación de Traba
jadores así como de la parte
poniente de la demarcación
abandonaron a partir de ayer
al PAN para unirse a Morena
y brindar su apoyo a la aban
derada para la Alcaldía Han

nah de la Madrid
Tenemos planeado even

tos así en toda la Ciudad de
ex militantes o miembros
en activo que ya no están de
acuerdo con el PAN y se es
tán sumando al proyecto en
las siguientes semanas pre

sentaremos más integrantes
de la Ola Azul en alcaldías
como Miguel Hidalgo Tlal
pan y Cuajimalpa aseguró
Espina

Entre los nuevos lideraz
gos de Morena se encuentra
Miguel Abadía ex diputado
del PAN por el distrito 30
de Coyóacán en la entonces
Asamblea Legislativa en don
de compartió bancada con el
ahora morenista Espina

La candidata De la Ma
drid señaló que la actual Ad
ministración en Coyoacán no
invirtió lo suficientes en los
servicios públicos y que creó
una percepción de abandono

por la falta de resolución a
quejas vecinales como fugas
o podas irregulares

Cada vez hay más gente
que se dio cuenta que el Go
bierno no debería de ser el
principal extorsionador de
los pequeños comercios que
están tratando de salir ade
lante y que las chelerías no
deberían de ser una opción
en Coyoacán aseguró

En tanto el presidente
de Morena en la Ciudad de
México Sebastián Ramírez
señaló al equipo del candi
dato opositor Giovani Gutié
rrez de arrancar publicidad
y lonas de los candidatos de
Morena en la demarcación

Gutiérrez se dedica a
quitar las imágenes de nues
tros candidatos pero no im
porta los postes y las lonas
no votan por eso sean bien
venidos liderazgos del PAN
dijo Ramírez

i Más de 5 mil supuestos simpatizantes y ex militantes del PAN en Coyoacan se sumaron a Morena
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I RUMBO A LAS ALCALDÍAS
En el tercer día de actividades los candidatos a las alcaldías
continuaron con los recorridos y las presentaciones
de sus propuestas

Giovani Gutiérrez deí PAN
conversó con locatarios del
Mercado Verde en la uni
dad habitacional CTM VIII

La candidata por MC Sofía
Margarita Provencio de
nuncio a Hanna de la Ma
drid por actos anticipados
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Catalina Monreal de Mo
rena visitó el Mercado San
Cosme donde platicó con
comerciantes y habitantes

Alessandra Rojo de la Vega
del PAN recorrió la Colonia
Santa María la Ribera y dio
a conocer sus propuestas

Mauricio Tabe de PAN tu
vo reuniones privadas reali
zó algunas entrevistas para
medios y un recorrido
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Miguel Torruco de Morena
visitó las calles Sierra Santa
Rosa y Calle 15 de la Colo
nia Reforma Social

Luis Mendoza del PAN ex
hortó al Jefe de Gobierno
y al Sistema dé Agua a ga
rantizar la calidad del agua

Leticia Varela de Morena
visitó el Mercado Nativitas
conversó con los residentes
y locatarios
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Brugada ganaré y
no me quitarán el
triunfo en tribunales
Asegura que Taboada
no remontará y buscará
judicializar la elección
en la CDMX

FRIDA SÁNCHEZ
metropoli eluniversal com mx

La candidata a la Jefatura de Go
bierno por la coalición Sigamos
Haciendo Historia ClaraBrugada
asegura que logrará un triunfo
contundente en los próximos co
micios pues afirma que a pesar
de lanarrativade laoposiciónpara

judicializar la elección su con
trincante más cercano Santiago
Taboada de la alianza Va por la
CDMX no crecerá ni conseguirá
remontar de aquí al 2 de junio

Como vamos bien y segura
mente vamos a ganar esta elec
ción pues sí seguramente la opo
sición estarápensando en judicia
lizar esta elección y lo que no ga
nenenurnas quererloganarentri
bunales advirtió

Llamó al Instituto Electoral a
que juegue un papel neutral y se
dijo confiada en que habrá una re
configuración del mapa político
de la ciudad con el triunfo de Mo
rena en las 16 alcaldías

Durante su

participación
en el foro
Brugada
dijo que la
seguridad y el
abastecimiento

de agua serán
prioridad
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Mi contrincante no va a
crecer más no va a remontar

Clara Brugada candidata a la Jefatura de Gobierno por la coalición Sigamos Haciendo Historia advierte de
intento de judicializar la elección por parte de Santiago Taboada priorizará el tema del agua y seguridad
FRIDA SÁNCHEZ

metropoli eluniversal com mx

La candidata a la Jefatura de Go
bierno por la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia Clara Brugada Mo
lina asegura que tendrá un triunfo
contundente en los próximos comi
cios pues afirma que pese a la na
rrativa que tiene la oposición para
judicializar la elección su con

trincante más cercano Santiago Ta
boada de la alianzaVaporla CDMX
no crecerá más

Considero que mi contrincante
no va a remontar no vaa crecer más
y va a ser derrotado aseveró

Comovamos bienyseguramen
te vamos aganaresta elección pues
sí seguramente la oposición estará
pensando enquererjudicializar esta
elección y lo que no ganen en urnas
quererlo ganar en tribunales con lo
que están haciendo Entonces no
sotros hacemos un llamado al Ins
tituto Electoral para que juegue su
papel neutral en todos los sentidos
pide la candidata

La exalcaldesa de Iztapalapa acu
dió a un foro organizado por EL
UNIVERSAL donde participaron

antes del inicio de la campaña
electoral el abanderado del
PAN PRI PRD Santiago Taboada
asícomoelcandidatodeMovimien
to Ciudadano Salomón Chertorivs
ki para abordar en suvisión sobre la
Ciudad de México

En el encuentro estuvieron pre
sentes el Vicepresidente Ejecutivo y
Director General de EL UNIVER
SAL Juan Francisco Ealy Lanz Du
ret así como directivos y columnis
tas de esta casa editorial

La candidata de Morena PT y
PVEM se muestra convencida de
que su contrincante novaaremon

tar por lo que seráderrotado el2 de
junio además confía en que habrá
una reconfiguración del mapa po
lítico de la Ciudad con las 16 alcal
días a favor de Morena

Vamos atenerungrantriunfoen
la Ciudad de México lo que pasó en
2021 no se va a repetir en 2024 por
muchas razones unade ellas es que
es una elección con mucha partici
pación electoral y ellos ya dieron lo
que tenían que dar ya demostraron
en sus secciones electorales hasta
dónde podían llegar porque obtu
vieron una votación entre 70 y
80 y ya no pueden más y noso
tros sí porque en 2021 como una
elección intermedia tuvimos entre
35 y 40 de participación electo
ral detalla la aspirante

Respecto alapolémicaporlapro
paganda política que inunda calles
y avenidas de la capital la abande
rada morenista pide a la Comisión
Permanente de Quejas del Instituto
Electoral de la Ciudad de México
IECM que haya piso parejo para

todos los candidatos pues afirma
que mientras a su equipo le han lle
gado 25 notificaciones de los con
trincantes por este tema el órgano
electoral tiene archivadas las 162 de
nuncias que nosotros hemos pre
sentado en cambio con las denun
cias que ha presentado la oposición
ya tienen un gran avance

Nada más lo que vemos incluso
públicamente es su actuar contra
nosotros pero no se han movido las
denuncias que presentamos Están
archivadas Lo que pensamoses que
como vamos bien y vamos a ganar
esta elección seguramente la opo
siciónestarápensandoenquererju
dicializar esta elección y lo que no
ganen en urnas lo ganen en tribu

nales Hacemos un llamado al Ins
tituto Electoral para que juegue su
papel neutral en todos los sentidos
insiste Brugada

Advierte que desde hace un mes
ha pedido al órgano electoral poner
reglas sobre la colocación de la pro
paganda sin embargo no fue sino
hasta hace apenas unos días un
mes después de que arrancaron las
campañas cuando actuaron Ya
que se viene una avalancha con las
campañas de todas y todos inclui
dos los candidatos a las alcaldías
señala la morenista

Sobre los aspirantes de Morena al
Senado el exsecretario de Seguri
dad Ciudadana Omar García Har
fuch y la exfiscal capitalina Ernes
tina Godoy Ramos así como la can
didata a la Presidencia Claudia
Sheinbaum BrugadaMolinaafirma
que existe un buen ambiente en
tre ellos

Hacemosunbuenequipo Omar
Ernestina y su servidora ellos para
el Senado Yo creo que pronto se va
a ver la riqueza que tiene cada uno
de ellos puede sermejoraprovecha
da En el Senado jugarían un papel
muy importante pero en cualquier
otro espacio que tenga que ver con
el tema de seguridad también ellos
dosfueronpilaresparaqueesta Ciu
dadpudieradisminuirlos nivelesde
incidenciadelictiva declara en tor
no a un reciente video con el tema
de la serie Friends el que se les ve a
los cuatro juntos

La candidata asegura que de ga
nar la Jefatura de Gobierno la se
guridady el abastecimiento de agua
serán los temas prioritarios de su
administración tanto que promo
verá un gabinete que dé seguimien
to diario al tema del abastecimiento
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de la capital del país
A pregunta expresa de la colum

nista de esta casa editorial Eunice
Rendón acerca del tema migratorio
en la Ciudad Brugada destaca que
en su administración se cumplirá
con lo que marca la Constitución
para hacer verdaderamente de la
Ciudad de México una ciudad re
fugio pues no no le parece que los
migrantes estén en las calles su
friendo o generando problemas con
los vecinos por lo que debe garan
tizar una política pública para apo
yarlos con dignidad toda vez que el
problema de la migración llegó pa
ra quedarse

Que esta Ciudad cumpla con los
derechos humanos para su estancia
temporal vamos a implementar
un conjunto de medidas y políticas
sociales que garanticen que real
mente sea una Ciudad refugio la
Ciudad de México recuperando la
mejor experiencia internacional
que hay eso implica que desde aho
ra podamos hacer todo lo posible
para que el Gobierno de la Ciudad
actúe ante el tema de los migrantes
que hoy están en la calle eso no po
demos dejarlo para mí es una prio
ridad que no haya campamentos de
población encalle de ningún tipo ni
de migrantes ni de damnificados
históricos ahí entramos a otro tema
que son las poblaciones ensituación
de calle indica

Cuestionada por el columnista
HernánGómez sobre si tiene alguna
propuesta de reformar el Poder Ju
dicial como parte de la lucha contra
la corrupción Brugada Molina dice
que es uno de los temas pendien
tes al que tambiéndebe llegar lalla
mada Cuarta Transformación tan
to en el país como en la capital

Explica que sin que esto sea una
justificación el movimiento de
Transformación lleva seis años des
de el triunfo de Morena en 2018 por
lo que dice todavíahaypendientes
entre los que se encuentra una re
forma al Poder Judicial y en el que
se tiene que avanzar

Me parece importante que abra
mos el tema que se debata que ha
ya opiniones que podamos cons
truir una propuesta de reforma que
garantice el mejor ejercicio de jus

ticia para la Ciudad indica
Sobre temas de seguridad parti

cularmente en cuanto a homicidios
y el delito de extorsión por los que
fue cuestionada Brugada Molina
sostiene que buscará continuar con
una estrategia para combatir la in
seguridad en la capital del país

En este sentido la aspirante ad
vierte que urge considerar la ex
torsión como un delito grave por lo
que afirma que se deberá hacer un
gran trabajo de prevención con la
agente y actuar decididamente para
combatireste delitoentodos los sec
tores a los que afecta

Para financiar sus propuestas en
materia de movilidad como los ca
blebusesylos programas sociales la
candidata ahondaenque ha llegado
a un acuerdo con Claudia Shein
baum para que en caso de que am
bas ganen el gobierno federal brin
de apoyo a la Ciudad de México por
lo que habrá que esperar a que ga
nen para que construyamos entre
ambas la cuestión presupuestar

Acercade su propuesta para am
pliar el apoyo económico para
adultos desde los 57 años de edad
la aspirante a laJefaturade Gobier
no señala que esto es parte del In
greso Ciudadano Universal inclui
do en laConstitución el cuál se tra
ta de una política social que garan
tice de manera universal a la po
blación una compensación econó
mica ante las desigualdades so
bre todo ante la pobreza

En cuanto al financiamiento del
mismo explica que la candidata a la
Presidencia Claudia Sheinbaum
Pardo propusofinanciarlamitadde
la pensión universal para adultos
mayores de tal manera que al Go
bierno de la Ciudad de México le al
cance para esta propuesta

Recordar que la doctora Claudia

Sheinbaum se lleva el programa Mi
Beca para Empezar propuesto por
ella cuando fue jefa de Gobierno a
nivel federal que es de alrededor de
8 mil millones de pesos y eso nos
permite financiar desde la Ciudad
otros programas sociales precisa

Sobre su planteamiento de la
construcción de más de 100 Uto
pías queprevéimplementaralo lar
go de la capital Brugada Molina
adelanta que buscará crear 16 nue

vas por año laprimera dice será en
el barrio de Tepito en la alcaldía
Cuauhtémoc en donde la gente ya
le ha acercado propuestas para la
creación de estos espacios que des
cribe como proyectos integrales

LaprimeraUtopíaquevoy aha
cer es lade Tepito y lagente misma
la propone la gente me llevó al lu
gar en donde quieren que se haga
y la gente nos dice qué es lo que
requiere porque como es un pro
yecto integral que toma en cuenta
deporte cultura bienestar cuida
dos de acuerdo al lugar es como se
desarrolla menciona

En este sentido señala que las
Utopías que creará irán cambiando
no sólo conforme alos terrenos don
de se ubican sino también a las ne
cesidades y prioridades de los veci
nosde lazona porejemplo describe
que en Iztapalapa se hicieron estos
modelos en espacios rescatados se
gún las condiciones de cada lugar

Se van adecuando al tema de los
predios hoy en todos los eventos
que he tenido hay propuestas de
Utopías como no se pueden imagi
nar Por ejemplo está la Utopía Ru
ral propuestas que la gente ha ima
ginado y desarrollado que ellos me
van a presentar La semana pasada
fui a la Gustavo A Madero y los jó
venes me llevaron la propuesta de
laUtopíaRegeneración que es la re
generación del río de los Remedios
que pasa por ahí en un canal horri
ble que quieran que se rescate la
Ciudad lacustre explica

Ante la última pregunta que se le
hizo durante el foro sobre cuántas
alcaldías de las 16 prevé ganar Mo
rena en los próximos comicios Bru
gada Molina responde con una
sonrisa en el rostro y sin titubeos
Vamos a ganarlas todas

44
Ellos ya están buscando una
narrativa en su derrota que quieran
tratar de llevar la elección hacia la
judicialización quiero decirles que
vamos a ganar contundentemente
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44
En el tema de extorsión dejar claro
que vamos a ser un gobierno que va
a atender este tema no como mi
contrincante que se está aliando con
los principales extorsionados

44
La primera Utopia que voy a hacer es
la de Tepito y la gente misma la
propone la gente me llevó al lugar
en donde quieren que se haga y nos
dice qué es lo que requiere
interrogantes
Columnistas de

EL UNIVERSAL preguntan
detalles de propuestas

44
Una de las mayores
omisiones de la 4T
en el gobierno ha
sido la renuencia a
reformar el Poder
Judicial Hoy es
el más corrupto
HERNÁN GÓMEZ
Columnista

V

44
En el tema
migratorio la
Constitución
marca a esta Ciudad
como hospitalaria y
hoy tenemos un reto
muy importante
EUNICE RENDÓN
Columnista

Clara Brugada
confía en que
habrá una recon
figuración del
mapa político
de la Ciudad
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La exalcaldesa de Iztapalapa acudió a un foro organizado por EL UNIVERSAL donde estuvieron presentes el Vicepresidente Ejecutivo y Director General de EL UNIVERSAL
Juan Francisco Ealy Lanz Durét der así orno directivos y Los columnistas Hernán Gómez izq y Eunice Rendón centro de esta casa editorial
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Andrés Atayde dirigente capitalino del
blanquiazul dice que seguirán señalando
intervención de autoridades en proceso
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

El presidente del PAN en la Ciudad
de México Andrés Atayde aseguró
que es evidente que se estáviviendo
una elección de Estado porque no
sólo van contra Morena sino tam
bién contra su desgobierno

Ante la inminente derrota de la
candidata oficial el desgobierno de
Morena hace todo lo que está a su
alcance para evitar lo inevitable el
triunfo de Santiago Taboada en la
Ciudad deMéxico Estamos seguros
de que ganaremos apesarde laelec
ción de Estado y de las acciones in
tervencionistas del gobierno de Mo
rena sostuvo

Aseveró que la alianza con el PRI
y PRD seguirá denunciando las in
tervenciones ilegales del Gobierno
capitalino y de las alcaldías goberna
das por Morena Están rompiendo
lo que dice la ley establece que ser
vidores públicos no pueden interve
niren el proceso electoral Poreso se
guiremos denunciando y documen
tado estas violaciones a la ley

El líder del PAN capitalino reco
noció que la elección del 2 de junio
no es un reto menor pues enfren

taran la madre de todas las batallas
pero ya lo hicimos una vez ganán

doles en 2021 y lo volveremos a ha
cer en 2024 Tenemos perfiles muy
competitivos Le ganaremos su bas
tión a Morena

Existen bastantes condiciones

para ganar tenemos que seguir tra
bajando y convenciendo con pro
puestas Este 2 de junio nos va a ir
muy bien y eso los de enfrente lo
saben porque mientras la candidata
oficial se estanca Santiago Taboada
sigue creciendo en las preferencias
electorales apuntó

Subrayó que el reto no es menor
y que seguirán haciendo contraste y
caminando calle por calle para se
guir contrastando nuestrosbuenos
resultados contra los des gobiernos
de Morena El 2 de junio el cambio
viene para la CDMX

En este sentido tras darse a co
nocer un desplegado del jefe de Go
bierno Martí Batres presumiendo
la adhesión de Carlos Gómez Her
nández alcalde sustituto de Cuaji
malpa como parte de la transfor
mación el candidato de la coali
ción Va Por la CDMX en esa demar
cación Carlos Orvañanos exhortó
al mandatario a no inmiscuirse ni

alterar el proceso electoral
Hayindicios de que al jefe de Go

bierno le gusta violar la ley y operar
campañas electorales detrás de la
investidura institucional desde
aquí le decimos que en Cuajimalpa
vamosadefenderelvotolibreypen
sante de los vecinos sostuvo

Señaló que con las declaraciones
hechas en conferencia y a través de
su cuenta de X Batres vuelve a in
currir en un delito electoral al pro
nunciarse sobre las afinidades po
líticas de gobernantes en turno

Intenta enviar un mensaje de in
timidación política porque sabe que
los números no le dan aseveró

00
Hay bastantes condiciones
para ganar tenemos que
seguir trabajando y
convenciendo con

roDuestas
ANDRÉS ATAYDE
Presidente del PAN CDMX

PAN acusa
elección

de Estado
en la CDMX
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Andrés Atayde presidente del PAN en la Ciudad de México advirtió que en
la elección del 2 de junio enfrentarán la madre de todas las batallas
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Mendoza promete invertirmás
en seguridad para Cuajimalpa
Candidato de Sigamos
Haciendo Historia dice

que no improvisan
como sus opositores
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

El candidato a la alcaldía Cuaji
malpa de la coalición Sigamos
Haciendo Historia Gustavo
Mendoza prometió más seguri
dad para la alcaldía

Aseguró que la demarcación
se mantiene como la más segura
de la Ciudad de México y presu
mió que desde 2012 a la fecha se
ha reducido en 80 la incidencia
delictiva con lo que se demues
tra que los escudos y los blin
dajes son innecesarios cuando la
política pública instrumentada
por la anterior administración
dio buenos resultados y ahora
aseguró vamos sin improvisa
ciones por máS inversiones tec
nología patrullas y policías

GustavoMendozadijoque se in
crementará la fuerza policial y las
patrullas lo que demuestra dijo la
relevancia de apoyar las acciones
que dejan huella que son realistas
y benefician a la ciudadanía en lu
gar de estar improvisando en el

discurso electoral como lo hacen
los candidatos opositores con el
único fin de jalar votos

Indicó que ante discursos de
magógicos de sus contrincantes
que presumen seguridad en alcal
días como la Benito Juárez o Co

yoacán su candidatura se distin
gue por la propuestaviable basada
en el análisis del territorio y el diá
logo con la ciudadanía en una al
caldía donde el promedio anual de
homicidios es de cuatro cifra que
en algunas demarcaciones es de
cuatro a la semana

Gustavo Mendoza indicó que
más allá de estar prediciendo el fu
turo electoral de la demarcación
con fines de victimizarse en Mo
rena suman voluntades y cada día
mejoran lo que será su Programa
de Gobierno 2024 2027

Este programa en la parte de
seguridad estipula actualizar
los drones de vigilancia que ac
tualmente existen en la alcaldía
mantener a la vanguardia las to
rres tácticas así como los 600
kits de cámaras de video vigilan
cia sin dejar de lado el vehículo
táctico anti motín las BodyCam
de los elementos policiacos y la
actualización de operativos

Con lo anterior se demuestra

que enmatenade segundadnoha
brá improvisaciones ni copias ba
ratasyfallidas en otras administra
ciones locales ya que un gobierno
congruente es lo que merece el
electorado de Cuajimalpa a favor
de sus más de 183 mil habitantes
ubicados en sus cinco pueblos ori
ginarios y 38 colonias sostuvo el
candidato de la alianza More
na Partido del Trabajo y Partido
Verde Ecologista de México a la ti
tularidad de la demarcación

PROPUESTAS
El candidato de Morena y sus
aliados presumió que la de
marcación es la más segura
de la Ciudad con una reduc
ción de 80 en los delitos

Incrementar fuerza policial
y número de patrullas
Actualizar drones de vigilan
cia que actualmente existen
en la alcaldía

Mantener a la vanguardia las
torres tácticas y 600 kits de
cámaras de videovigilancia
Vehículo táctico antimotín y
BodyCam para el uso de los
elementos policiacos
Reforzar operativos
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Gustavo Mendoza dijo que su propuesta está basada
en el análisis del territorio y el diálogo
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Karen Quiroga
ofrece salario rosa e
inversión hidráulica
Aspirante en Iztapalapa
de la coalición Va por la
CDMX dice que proyecto
lo hizo con ciudadanos

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

Karen Quiroga candidata a la al
caldía Iztapalapa de la coalición
Va por la CDMX presentó las cin
co de Karen las cuales dijo fue
ron elaboradas de la mano con iz
tapalapenses científicos e inves
tigadores y con las que busca
afrontar los problemas más seve
ros de la demarcación

Gobernar no puede hacerse
con la improvisación gobernar
tiene su ciencia y eso lo sabemos
porque hemos hecho una larga
trayectoriayun largo camino aquí
en Iztapalapa puntualizó

Los principales ejes de sus pro
puestas son seguridad impulso
económico justicia social obras
para el bienestar y más cercanía
con la ciudadanía

Prometió el salario rosa para
mujeres mayores de 18 años
créditos directos para empren
dimientos de manera simultá
nea a través del denominado
Banco de Sueños

Enmateriade seguridadbusca
rá Blindar Iztapalapa con el au
mento de presencia policial con
más de 5 mil agentes capacitados
y equipados

Muchos han corrido el rumor

de que si votan por nosotros qui
taremos los programas sociales y
esono es másqueunamentira los
programas sociales los trajo alavi
dapolítica el PRD ahí empezóy lo
vamos a continuar

Karen Quiroga afirmó que rea
lizará una inversión histórica de
mil millones de pesos en materia
de agua con la introducción de
plantas purificadoras móviles y la
presentación deunmegaproyecto
este 13 de abril

LAS PROPUESTAS
Blindar Iztapalapa y puesta
en marcha de la Policía Viole
ta especializada
Otorgar créditos a mujeres
emprendedoras y el Salario
Rosa

Fortalecer los programas so
ciales

Invertir mil millones de pe
sos en agua
Oficinal Móvil para atención
directa de los ciudadanos
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BUSCA SU REELECCIÓN

E ifflON

EL CANDIDATO afirmé que ta Miguel Hidalgo
es la alcaldía número uno en la generación de
empleos debido a la certeza jurídica que se
ofrece a los inversionistas

PORFONÁSLÓPEZ

En la alcaldía Miguel Hidal
go se defenderán los logros
en seguridad inversión y
recuperación de espacios
públicos afirmó el candi
dato de la coalición Va X la
CDMX Mauricio Tabe

El abanderado del PRI
PAN y PRD que busca la re
elección dijo que está sa
liendo a recorrer la alcaldía
para escuchar las necesida
des de los vecinos

La gente agradece las
obras que se han hecho
pero no estoy diciendo que
con eso ya queda satisfe
cha nos exige y por eso
yo salgo a la campaña no
a tomarme la foto y a salu
dar como muchos hacen
sino a escuchar todo lo que
hace falta para organizar
mejor la labor de gobierno
en los próximos tres años
expresó en entrevista con

Excélsior
Indicó que la alcaldía

se ha convertido en la que
más inversión recibe de
toda te Ciudad de México
principalmente del sector
servicios

Es la número uno en
generación de empleos
uno de cada tres empleos
en la ciudad en los últimos
dos años se generó en Mi
guel Hidalgo

Esto refleja tres cosas
que evalúan los inversio
nistas primero seguridad
segundo servicio y calidad
del espacio público y terce
ro certeza jurídica somos
una alcaldía aliada de quien
emprende no nos pelea
mos con los empresarios
comentó el candidato

Dijo que colonias como
Polanco Granada Anáhuac
y Tacuba son zonas que
atraen inversión o tienen

gran actividad económica
Y destacó que durante su

gestión mejoró la seguridad
en la alcaldía

Conté con un equipo de
trabajo maravilloso entre
gado en cuerpo y alma para
hacer las cosas bien y llevar
a la Miguel Hidalgo a ser lo

mejor de la ciudad Pasa
mos de ser una de las alcal
días más inseguras a una de
las tres más seguras

En su próxima gestión
añadió seguirá impulsando
programas sociales qué be
neficien a las mujeres

Tabe consideró que en
las elecciones la ciudad

será un bastión de la opo
sición en donde comenzará
la salida de Morena

Yo creo que en general
la Ciudad se ha convertido
en un bastión del cambio
de la libertad y ha sido la
ciudad de vanguardia por
aqüí entró Morena y por
aquí va a salir dijo
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I
En general la ciudad
se ha convertido en un
bastión del cambio de
la libertad y ha sido la
ciudad de vanguardia
por excelencia por aquí
entró Morena y por aquí
va a salir

MAURICIO TABE
CANDIDATO PAN ptfl V PCíOÍ
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BRUGADA

No habrá
impunidad ni
corrupción
Profundizará el

modelo impulsado
por Harfuch afirma
POR JONÁS LÓPEZ

Cero corrupción e impuni
dad será el objetivo central
del modelo de seguridad y
de combate a la extorsión
que establecerá al llegar al
gobierno local afirmó Cla
ra Brugada candidata por
la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia

Vamos a continuar con
el modelo exitoso que hay
en la ciudad lo vamos a
profundizar he dicho pú
blicamente que el equipo
de Ornar García Harfuch
va a continuar pues lo que
funciona bien y es exitoso
hay que darle continuidad
y apoyar dijo

En un comunicado
consideró que es urgen
te que la extorsión sea ti
pificada como delito de
alto impacto Y presumió
que como alcaldesa logró

la reducción de 57 de la
comisión de los delitos de
alto impacto en Iztapalapa

Además la abanderada
de Morena PT y Verde in
dicó que se garantizará la
seguridad para toda la ciu
dadanía en particular las
mujeres y niñas

Planteó los proyectos de
colocación de 150 mil cá
maras instalación de mó
dulos de seguridad en cada
colonia pueblo o barrio y
la evaluación mensual de
las corporaciones de se
guridad por parte de la
ciudadanía

En un encuentro con el
Megabloque de Comercio
Popular la candidata a la
Jefatura de Gobierno dijo
que garantizará que los
comerciantes en vía públi
ca serán derechohabientes
del IMSS Bienestar
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Daniel Ordóñez
candidato de la alianza
Va por la CDMX
a la alcaldía Iztacalco
promete posicionar
a esta demarcación a
nivel internacional y
dotarla de los servicios
de los que ha carecido
históricamente
POR DAVID MARTINEZ

TamarizDavid

Iztacalco es una de las

alcaldías de la Ciudad

de México CDMX más

marginadas y que ha
sido vista como un bo

tín político durante las últimas
administraciones por lo que se
debe rescatar del olvido ase
guró a Reporte índigo el candi
dato al gobierno de la demarca
ción por la coalición Va por la
CDMX Daniel Ordóñez

Datos del ultimo censo de po
blación del Instituto Nacional de

Estadística y Geografía señalan
que en Iztacalco viven un total de
404 mil 65 personas que según
información del Gobierno de la

CDMX habitan en apenas 23 3
kilómetros cuadrados Lo que la
convierte en la demarcación con

mayor densidad poblacional
Por esta razón Ordóñez afir

ma que se necesita recuperar a
las colonias marginales y darles
servicios de calidad Pese a esto
la alcaldía cuenta con lugares
importantes como el Autódro

mo Hermanos Rodríguez que
cada año alberga eventos como
la Fórmula 1 el Palacio de los
Deportes y el Foro Sol Estos úl
timos se caracterizan por ser
sedes recurrentes de conciertos

y eventos de talla internacional
Asimismo el candidato indi

có que de resultar electo repli
cará el programa Blindar en
la demarcación mismo que ha
funcionado en la alcaldía Beni

to Juárez y que busca mejorar
las aptitudes policiacas de los
elementos contratados por el go
bierno local
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Entre las demarcaciones
peorgobernadas

De acuerdo con Ordóñez la al
caldía Iztacalco es una de las de

marcaciones peor gobernadas a
nivel nacional y además consi
dera que ofrece servicios públi
cos de mala calidad

Tiene muy malos servicios
tiene basura por doquier cascajo
baches Han dejado que con el

paso de los anos se siga dete
riorando agrega

El candidato de la oposi
ción subraya que desde hace
21 años la demarcación es gober
nada por el mismo grupo políti
co y recalca que éste ya perdió
la noción de las necesidades de
Iztacalco

Inseguridad otero pesar

Para Ordóñez otro problema im
portante de la alcaldía Iztacalco
es la seguridad El candidato
acusa que aparte de los robos y
las extorsiones la policía contra
tada por la demarcación está co
ludida con la delincuencia

La alcaldía lleva ya muchos
años siendo mal calificada en

materia de inseguridad Ya está
muy complicada la situación
porque se está dando la extor
sión y es un tema recurrente
puntualiza

Revertir esta situación no es

asunto sencillo Sin embargo el
candidato vislumbra una salida

en el incremento de la inversión

en materia de seguridad Para
atender de manera directa la

falta de elementos policíacos y
patrullas de tecnología tene
mos que meterle dinero para
tener mejor policía y más ca
pacitada una policía de proxi
midad estamos adaptando a
Iztacalco lo que es programa
Blindar Benito Juárez señala

Además de la policía Ordó
ñez considera que se tienen

que mejorar los espacios pú
blicos y la iluminación para in
hibir la delincuencia Si tienes

una alcaldía con falta de poda
impide la luz de tus luminarias
Hay que hacer una alcaldía lim
pia con una sensación distinta
detalla

En materia del presupuesto
que se le otorga a Iztacalco Or
dóñez asegura que es necesaria
una reorganización financiera
para optimizar los recursos
Solo se destina el dos por cien

to del total del presupuesto a se
guridad y más del 70 por ciento
se va a gasto fijo añade

Colonias prioritarias

Respecto al rezago social que
hay en Iztacalco el candidato

opositor menciona que este se
acentúa en las colonias Zapata
Vela Campamento 2 de octu
bre Ramos Millán y Pantitlán

Por ejemplo explica que en
esta última hay una sola área
verde aunque se construyeron
140 unidades habitacionales en

los últimos años

Hay que hacer un esfuerzo
integral con un programa que
llamo Recuperación Integral
de Colonias con el que las va
mos a dotar de todos los servi

cios afirma Por otra parte sos
tiene que se debe terminar la
costumbre de que los servicios

públicos de calidad sean condi
cionados a cambio del voto

En relación con esto Ordó
ñez considera que los servicios
son una obligación de quienes
gobiernan no tenemos que
ofrecer los servicios como un

premio es nuestra obligación
aclara

Hacer a Iztacalco
conocido en todo
el mundo
Con la creación de polos de
desarrollo económico en la de

marcación principalmente en

colonias como Granjas México
y Ciudad Deportiva donde se
encuentran el Foro Sol el Autó
dromo Hermanos Rodríguez y
el estadio de los Diablos Rojos
de México Daniel Ordóñez pro
mete realzar la imagen de Izta
calco a nivel internacional

El candidato de la alianza

opositora explica que actual
mente la demarcación no reci
be nada por la organización de
conciertos en el Foro Sol o por
la realización de la Fórmula 1 en

el Autódromo

No obstante la alcaldía sí tie
ne afectaciones como el cierre

de calles y en lo único que se
benefician los vecinos es que
pueden rentar los espacios para
estacionar y cuidar coches

La Fórmula 1 representa
una derrama de 23 mil millones

de pesos pero a Iztacalco no le
toca nada nosotros vamos a
exigir que le toque algo en ser
vicios en obras de mitigación
en mejora de espacios públi
cos adelanta

Además indica que aunque
la Fórmula 1 es un evento de

trascendencia internacional
las autoridades no se han preo
cupado por mejorar la demar
cación Si se hace en Iztacalco

la Fórmula 1 un evento de pri
mer mundo de primer nivel
entonces deberíamos tener una

alcaldía correspondiente con
servicios de primer nivel de
primer orden Es imposible que
tengamos un evento de primer
nivel con colonias tercermun

distas denuncia
En este sentido Ordóñez

insiste en que gestionará ante
el Gobierno de la capital que
el Gran Premio de la Ciudad z
de México se llame Gran Pre 1
mió de la Fórmula 1 Iztacalco
CDMX para que la alcaldía sea g
conocida en todo el país y a ni j
vel internacional
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Solo se destina
el dos por ciento
del total del
presupuesto a
seguridad y más
del 70 por ciento
se va a gasto fijo
necesitamos
hacer una
reorganización

Daniel Ordéftez
Candidato alianza Va por la
CDMX a la alcaldía Iztacalco

99
Si se hace en Iztacalco

la Fórmula 1 un evento
de primer mundo

de primer nivel
entonces deberíamos

tener una alcaldía
correspondiente con

servicios de primer
nivel de primer orden

Es imposible que
tengamos un evento de

primer nivel con colonias
tercermundistas

Daniel OrdóAez
Candidato del PAN PRI PRD

a la alcaldía Iztacalco

Iztacalco es la
demarcación con
mayor densidad
poblacionalde
la CDMX En solo
23 3 kilómetros
cuadrados habitan
404mil personas
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Plantea Bragada crear
instituto para regular
el comercio en CDMX
BUSCA SALDAR DEUDA del gobierno con los trabajadores no asalariados
HECTOR CRUZ

nacion contrareplica mx

Lacandidato a la Jefatura de
Gobierno por la coalición
Sigamos Haciendo Histo

ria Glara Brugada Moli
na anunció que creará el

Instituto del Gornercio Popular que se
encargará de analizar e implantar los
mejores estudios planes y protocolos a
para este sector

De igual forma aseguró que su ad
ministración garantizará cero abuso al
comercio popular cero corrupción con
respecto al comercio popular y cero ex
torsión sostuvo

Durante un encuentro con más de

60 comerciantes y trabajadores no
asalariados la abanderada morenista
comentó que este instituto de ninguna
manera significará muchos recursos
de burocracia sino saldarla deuda que
tiene el gobierno con los trabajadores
rio asalariados

Fui constituyente fui parte de los
que escribirnos la Goristitución de la
Ciudad de México Y soy testigo de la
lucha que dieron ustedes para incluir
en la Goristitución derechos al comercio

popular señaló Lamentó que no logra
ran todos los objetivos y no se logró por
el PRI y por el PAN que fueron los que
detuvieron que avanzaran los proyec

tos de derechos al comercio popular
Y ellos son contra los que nos en

frentamos Así que garantizar dere
chos a los trabajadores no asalariados
es un tema pendiente en esta ciudad
que tendremos que trabajar juntos
apuntó Sin embargo los asistentes le
hicieron un sinnúmero de peticiones
a Brugada Molina entre las que desta
can combatir el denominado derecho

de piso continuar con la actualización
de los permisos de operación de tian
guis programas de promoción de zo
nas de espacio de abasto comercial
seguridad social para trabajadores no
asalariados becas y programas socia
les así como créditos para vivienda

Ante esto la candidata por la coali
ción Seguiremos Haciendo Historia
se comprometió hacerlos derechoha
bientes del IMSS Bienestar así como
incorporarlos a los programas sociales
para este sector Incluso dijo que está
dispuesta a crear la Utopía del Gorner
cio sentémonos a soñar y planear pa
ra el nuevo gobierno en qué consistirá
este proyecto que debe ayudarnos a
transformar destacó

Quiero que el comercio popular
se convierta en protagonista de estos
grandes cambios corno lo han sido
corno siempre lo han sido en todos
los momentos importantes de trans
formación en esta ciudad enfatizó
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La can

didata se

compro
metió a
hacerlos
derechoha
blentes del
IMSS Bíen
estar

Especial
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ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA

VA CONTRA LA
MAFIA EN EL PODER
ARTURO R PANSZA

La candidata de la
coalición Va X la CdMx

a la Cuauhtémoc asegura
que recuperará la alcaldía

del crimen organizado
Adesterrar a la mafia del poder

en la alcaldía Cuauhtémoc en
donde impera la corrupción e
impunidad para devolverle la
paz y la voz parücipaüva a la

gente a fin de tomar decisiones en conjunto
que permitan rescatar a la demarcación de
la delincuencia que ha hecho de la extorsión
su modus vivenúi se comprometió Ale
ssandra Rojo de la Vega

La candidata por Cuauhtémoc de la
coalición Va X la CdMx conformada por el
PAN PRI y PKD estimó que la demarca
ción territorial está en su peor etapa de
abandono con calles en mal estado par
ques y espacios públicos sin manteni
miento escasez de agua y falta de servi
cios como en materia de salud y guarde
rías sin hacer a un lado la inseguridad que
ha crecido ante la complicidad de funcio
narios con la delincuencia organizada

En su visita a LA PRENSA declaró hay
que devolverle la voz a la gente la paz y la
libertad hacer un gobierno transparente y
eficaz sin corrupción y mafias gobernando
caminar de la mano juntos sociedad civil

activistas gobiernos empresarios para sa
car adelante a esta alcaldía que es la más
bonita de todo el país

En entrevista Alessandra Rojo de la
Vega reconoció que la demarcación está
llena de gente cálida y honesta que lo úni
co que quiere es que brillen los espacios
que las 33 colonias estén en óptimas con
diciones luego de años de abandonado
sin servicios adecuados lo que da lugar a
que se adueñen de éstas los delincuentes
que se dedican al cobro de piso

Convencida de que ganará las elecciones
del 2 de junio porque la gente de la alcaldía
ya está harta de los mismos gobiernos y de
promesas incumplidas con una maña en el
poder comprometió devolver la seguridad
en la Cuauhtémoc que urge un cambio para
sus más de 500 mil habitantes y los cinco
millones de personas que diariamente tran
sitan por sus calles

Dentro de ese contexto dio cuenta que
su plan de trabajo incluye blindar la
Cuauhtémoc como lo hizo Santiago Ta
beada en Benito Juárez que es la alcaldía
más segura de la capital

Dispondremos dijo de más cáma
ras tendremos calles iluminadas con una
policía mejor capacitada y cuidando a
quienes nos cuidan que implica mejores
salarios para los encargados de la seguri
dad pública

Como activista y feminista tal y como
se ha distinguido a lo largo de su carrera
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política y como lo reflejó cuando ocupó
una curul en la I Legislatura del Congreso
capitalino se mostró a favor de los puntos
violeta en la alcaldía zonas seguras para
prevenir con información y atender de in
mediato a las mujeres victimas de violen
cia además de acompañarlas hasta lograr
sancionar a sus agresores y reparar los
efectos de cuando fueron violentadas

Insistió en su propósito de conformar
un gobierno íntegro honesto y transpa
rente con reglas claras y rendición de
cuentas para beneficio de los vecinos pa
ra poner un alto a la corrupción al abuso
de poder la delincuencia y el cobro de pi
so además de que el progreso de la de
marcación se dé con legalidad orden y
responsabilidad social

En ese sentido pugnó por otorgar apo
yos a micro pequeños y medianos em
prendedores sin exclusión de los comer
ciantes a ñn de fortalecer el comercio lo
cal que incluye regresarles vida y tradi
ción a los mercados calles comerciales y
plazas públicas para una Cuauhtémoc que
vibre por su gente

Otra acción que busca llevar a cabo es
el regresar las estancias infantiles que el
actual gobierno quitó así como ofrecer
apoyos sociales para quien más lo necesi
ta impulsaremos a quienes todos los días
luchan fuerte por salir adelante y necesi
tan oportunidades a las y los comercian
tes que son jefes y jefas de familia

La postura de la candidata de la coali
ción VaXla CDMX es que urge un cambín
en la Cuauhtémoc y atender todos los
problemas que adolece como lo es la in

seguridad para que la gente pueda salir
tranquilamente de sus hogares e ir a sus
actividades sin tener la zozobra de que si
regresará bien

Señaló que es preciso renovar la alcal
día con servicios públicos mucho más efi
cientes calles limpias sin baches ilumi
nadas más y mejores ciclovías crear bos
ques de bolsillo contar con infraestructu
ra inclusiva y verde mientras que por lo
que hace al agua llevar acciones para
proteger cada gota mediante la atención
inmediata a fugas mantenimiento de dre
najes así como promover su ahorro cap
tación y reutilización

Aseguró que se acabará de una vez por
todas con la burocracia con esos trámites
y reglas que lo único que ocasionan es ne
gar los derechos de la población en lugar
de procurarlos

Para los niños y jóvenes se mostró a
favor de escuelas dignas cursos y apoyos
para aportarles más habilidades en tanto
que el deporte será el gancho para que se
alejen de las adicciones

Rojo de la Vega para las personas que
representan la diversidad adelantó que se
rán respetadas y procuradas tendrán apo
yos económicos y servicios de salud sin dis
criminación con la generación de concien
cia sobre la importancia de la inclusión

PUNTOS VIOLETA
COMO ACTIVISTA y feminista se
mostró a favor de los puntos viole
ta en la alcaldía zonas seguras
para prevenir con información y
atender de inmediato a las mujeres
víctimas de violencia

Algunas de las acciones que busca llevar a cabo son
regresar las estancias infantiles que el actual gobierno
quitó así como ofrecer apoyos sociales para quien más
lo necesita
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La postura de la candidata de La coaucion Va X la CdMx es que urge un cambio
en la Cuauhtémoc y atender todos los problemas que adolece sergio Vázquez
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PRI PRD PT Y PVEM SE ENCUENTRAN EN LA CUERDA FLOJA

Postularon en alian a a sus aspirantes en las alealdias

OMAR MONTALVO

GRUPO CANTÓN

Pese a que el Instituto Electoral
de la Ciudad de México reconoce

a 7 partidos políticos locales la
mayoría de éstos cuenta con una
bajapreferencia electoral lo que
los pone en la cuerda floja en los
comicios del 2 dejunio Derivado
de ello el PRI PRD PT y PVEM
son los que tienen mayores pro
babilidades de perder su registro
en la capital del país

De acuerdo con el artículo 94

de la Ley General de los Partidos
Políticos éstos pierden su regis
tro ante la autoridad electoral
cuando no alcanzan un mínimo
del 3 de losvotos en las eleccio

nes ordinarias De tal forma que
los partidos Revolucionario Ins
titucional de la Revolución De
mocrática del Trabajo yelVerde
Ecologista de México podrían
verse inmersos en esta situación

Durante varios años el PRI

fue el partido dominante a nivel
nacional Sin embargo aunque
en la CDMX la población nunca
votó por los priístas para encabe

zar el Gobierno local el tricolor
lograba mantener su registro

En las elecciones de 2021 el
PRI obtuvo el 14 8 de los vo

tos Según varias encuestas el
pronóstico para este año es que
dicho partido alcanzará apenas
entre el 3 y 7 de los sufragios

El PRD también corre el ries

go de perder su registro De 1997
a 2018 fue el partido que gober
nó el entonces Distrito Federal
pues representaba a los capitali
nos que estaban en desacuerdo
con el PRI En 2021 el Sol Azteca
tuvo apenas el 5 3 de losvotos y
para 2024 las encuestas adelan
tan que puede alcanzar solo en
tre el 1 6 y3 de los sufragios

El PT yel PVEM han sido par
tidos que sobreviven gracias alas
alianzas que consiguen con los
partidos dominantes como el
PRD yel PRI

En el caso del Verde Ecologis
ta apenas alcanzó el 3 1 de los
votos en los comicios de 2021
mientras que para este año pe
se a que va en coalición con Mo
rena las encuestas revelan que

podría desaparecer al prome
diar un 2 de los votantes En

tanto el Partido del Trabajo lo
gro mantener su registro en las
elecciones de hace 3 años pero
para este las encuestas prome
dian que conseguiría únicamen
te el 1 8 de los sufragios

Ante este escenario esos par
tidos decidieron postular a sus
candidatos para las alcaldías
apoyándose en alianzas Tal es
el caso de Luis Gerardo Quijano
candidato de Va por la CDMX
a La Magdalena Contreras que
busca salvar al PRI de perder su
registro y lograr también su re
elección

El PRD también le apuesta a
captar el mayor número de vo
tantes con Karen Quiroga as
pirante a la Alcaldía Iztapalapa
el PT con Circe Camacho en Xo

chimilco y el PVEM con Javier
López Casarín en la demarca
ción Alvaro Obregón estos 2 úl
timos con la coalición Sigamos
Haciendo Historia

TRICOLOR

O
En los comi

cios de 2021
el Partido
Revoluciona
rio institucio
nal obtuvo el
14 8 de los
votos pero
para este
año apenas
alcanzaría
entre el 3 y
7 de los
sufragios

IECM

O

Este

organismo
electoral
reconoce a 7
partidos
locales

Morena
Movimiento
Ciudadano
PAN
PRD
PRI
PT
PVEM
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El PRD depositó sus esperan
zas en Karen Quiroga

La petista Circe Camacho va tras Xochimilco
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COMPROMETE PAZ CONSOLIDAR
LA PAZ EN IZTACALCO

Por Guillermo Juárez CDMX Magacín

La candidata de Morena a la Alcaldía de Iztacal

co Lourdes Paz se comprometió a resolver el
problema de inseguridad que enfrentan los

habitantes de la Alcaldía Iztacalco y consolidar la paz
a la demarcación para lo cual dijo que le apoyará el ex
titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la
capital Ornar García Harfuch

Ante unas 3 mil personas reunidas en la Sala de Ar
mas del Velódromo Olímpico y respaldada por Clara
Brugada la abanderada a la Jefatura de Gobierno Paz
prometió colocar cientos de cámaras de videoviligan
cia en Iztacalco para contribuir a una mejora sustancial
de la seguridad

Paz ofreció también darle continuidad al proyecto
del segundo piso de la llamada cuarta transforma
ción y garantizó que será la mejor alcaldesa en la histo
ria de esa demarcación

En este evento acompañaron a Paz el candidato a
diputado local por el Distrito 15 Pablo Trejo el aban
derado al Senado Ornar García Harfuch y el actual
alcalde Armando Quintero

OPOSICIÓN MENTIROSA TREJO
Trejo en breve conversación con algunos repor

teros aseguró que mientras los de enfrente llevan
puros candidatos varones en Iztacalco con una ex
cepción en Morena tienen claro que es tiempo de
mujeres y véanlo aquí con nosotros Vamos a tener
a la primer presidenta de este país Vamos a tener a
la jefa de Gobierno en la Ciudad de México Vamos
a tener en Iztacalco todos anhelamos que llegue la

paz por eso vamos a tener a Lourdes Paz y luego
tenemos candidatas al Congreso local como nues
tra compañera querida Areli Castillo como nuestra
amiga Elizabeth Mateos y como nuestra compañera
Elvia Estrada y solamente somos dos candidatos
hombres Francisco Sánchez que va al Congreso
federal y un servidor que estaremos con la ayuda
de ustedes en el Congreso de la Ciudad de México
Entonces nosotros somos congruentes ante lo que
decimos y lo que hacemos

Acusó a la oposición de decir puras mentiras para
ganar adeptos Dicen que ellos aprobaron la pensión
universal para los adultos mayores y yo les puedo de
cir que eso no es cierto que la tercer legislatura de la
Asamblea Legislativa aprobó esa ley y estaba Andrés
Manuel López Obrador como jefe de gobierno Des
pués en 2006 en el Congreso de la Unión dimos una
batalla importante en la Comisión de Presupuesto
para que se apoyara un programa que se llamaba 70
y más que era una réplica de la pensión universal Eso
lo hicimos desde la izquierda La derecha no tuvo nada
que ver es más se oponían a eso

Antes de Iztacalco Brugada tuvo un encuentro
con representantes de más de 60 organizaciones de
comerciantes que conforman el Mega Bloque de Co
mercio Popular ante quienes se comprometió a crear
el Instituto del Comercio Popular para garantizar los
derechos de los trabajadores no asalariados además
de brindarles seguridad y combatir la extorsión

Es muy importante que puedan convivir el ejerci
cio de derechos con el uso del espacio público todo
ello con la participación de todas las organizaciones
de comerciantes de la ciudad puntualizó Brugada

 .  2024.04.03



Pág: 189

Foto CDMX Magacin
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Clara avanza
en la CdMx
Hace un par de días concluimos el primer mes de campañas a la
Jefatura de Gobierno en la Ciudad y hay claridad en el panorama el
proyecto de Transformación que encabeza Clara Brugada volverá a
hacer historia

Tras cuatro semanas Clara
termina su primer mes de
campaña con más de 140
asambleas en las que ha re
corrido las 16 alcaldías reu
niéndose con el Pueblo de la

Ciudad para exponer sus propuestas y
su plan de gobierno Vale la pena tener
presente que de las tres personas que
aspiran a gobernar la Ciudad Clara es
quien más ha recorrido el territorio en
estas semanas así lo ha hecho nuestro
Movimiento desde sus orígenes tocan
do corazones y consciencias puerta por
puerta Por esa razón Morena va enca
bezando las encuestas mes a mes

Al cierre de marzo Enkoll reporta
50 de intención de voto por Clara Bru
gada contra 36 del líder de la maña
inmobiliaria Santiago Taboada Polis
Mx 56 contra 39 Polister 54 3
contra 38 6 Berumen 55 contra
30 Mitofsky 54 5 contra 39 Fac
toMétrica 56 contra 34 El Financie
ro 44 contra 36 y Rebrum 51
contra 36

Por estos números contundentes y
otras razones tristemente las prácticas
clásicas de la derecha y la guerra sucia
en las calles no han faltado En las alcal

días de oposición las y los vecinos han
documentado como el PRIAN despliega

brigadas nocturnas para destruir toda la
propaganda de las y los candidatos de
Morena

Es evidente que ante la desespera
ción por el rechazo de la gente y su falta
de proyecto y propuestas para ofrecer a
la ciudadanía como evidenció Santiago
Taboada en el primer debate a la Jefatu
ra de gobierno la derecha se ha entre
gado por completo a las campañas de
desinformación usando en ocasiones

agresividad en las calles Sin embargo
mientras su herramienta política es el
miedo la nuestra es la esperanza la su
ma de voluntades y la construcción
siempre de la mano del Pueblo

El domingo pasado nuestras candi
datas y candidatos a las 16 alcaldías
concejalías y al Congreso de la Ciudad

iniciaron su camino hacia el segundo
piso de la Transformación Se trata de
mujeres y hombres honestos y com
prometidos con las luchas de la gente
por lo que cuentan con un enorme res
paldo popular Como lo dijimos en el
arranque de campañas tenemos un
compromiso con la historia y con la lar
ga tradición democrática de la Ciudad
de México por eso con una gran unidad
y organización no dejaremos que la de
recha avance No podemos permitirnos
los retrocesos que el conservadurismo
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representa
Cada vez son más personas que

conscientes de los tiempos que vivimos
se suman al proyecto de Clara Brugada
y Claudia Sheinbaum para materializar
las utopías de esta gran ciudad El reto
es grande y estaremos a la altura Va
mos a volver a hacer historia

Presidente de Morena en la CdMx

El domingo pasado nuestras
candidatas y candidatos a las 16
alcaldías concejalías y al
Congreso de la Ciudad iniciaron
su camino hacia el segundo piso
de la Transformación Se trata

de mujeres y hombres honestos
y comprometidos con las luchas
de la gente por lo que cuentan
con un enorme respaldo
popular Como lo dijimos en el
arranque de campañas tenemos
un compromiso con la historia y
con la larga tradición
democrática de la Ciudad de

México por eso con una gran
unidad y organización no
dejaremos que la derecha
avance No podemos
permitirnos los retrocesos que el
conservadurismo representa
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No es asunto
de mano dura

Cori el mismo aparato de seguridad que la ha acompañado la candidata
morenista arriba a Colima donde ofrece continuar el plan contra la violencia
ANTONIO BARANDA

ENVIADO

AUTLÁN DE NAVARRO
A un día del asesinato de la
morenista Gisela Gaytán en
Celaya la candidata presi
dencial Claudia Sheinbaum
decide no modificar su pro
tocolo de seguridad

Llega a este municipio
de Jalisco a las 18 41 horas
del martes escoltada por un
vehículo con militares vesti
dos de civil y un convoy de
camionetas que traslada a
su stafif de campaña

Se baja de una camione
ta VW y comienza a saludar
a la gente Los elementos de
seguridad están a unos me
tros comunicándose entre
sí haciéndose señas

No la pierden de vista
Están atentos

Todo bien acá expre
sa uno

Cuidado ahí le dice
otro a un joven que intenta
acercarse a la ex Jefa de Go
bierno con celular en mano

No impiden que la gen
te se le acerque pero sí se
mantienen cerca Es la mis
ma dinámica de seguridad
que antes del homicidio de
Gaytán perpetrado después
de un mitin

Sheinbaum mientas
tanto se toma selfies recibe
peticiones abraza a la gen
te se encamina a un pasi
llo formado por vallas me
tálicas donde ya la esperan
cientos de personas

Sobre la Avenida Alvaro

Obregon a una calle de la
plaza central sede del mitin
están dos patrullas de la Po
licía Vial Municipal que se
coordinan con colaborado
res de la candidata

Sheinbaum ocupa unos
20 minutos para saludar a la
gente antes de llegar al tem
plete donde ya está Claudia
Delgadillo la candidata de
Morena al Gobierno de Ja
lisco y Leonel Cota ex titu
lar de Segalmex

Cuando visite Guana
juato va a solicitar alguna
protección adicional se le
pregunta

Pues en realidad lo que
queremos es la protección
a todos los candidatos por
que no solamente está Mo
rena más allá de mi perso
na responde

Delgadillo como
Sheinbaum también se dio
tiempo para saludar y to
marse fotografías con sim
patizantes Sobre González
Rubio a una calle del Jardín
Central incluso mandó sa
ludos videograbados

Horas antes en Te
comán Colima la Poli
cía Municipal cerró las ca
lles en torno al mitin de
Sheinbaum y mantuvo vigi
lancia a distancia

La seguridad dentro de
los mítines recae en los pro
pios morenistas
PROGRAMAS SOCIALES
La candidata presidencial
morensita afirmó en Teco

man que solo ellos garanti
zan la continuidad de pro
gramas sociales como el de
adultos mayores

Volvió a criticar que la
oposición defienda dichos
programas y prometa su
continuidad cuando en el
pasado advirtió se opusie
ron a ellos y hasta votaron
en contra

Si los diputados del
PAN votaron en contra de la
pensión universal al adulto
mayor cómo vamos a creer
que los candidatos del PAN
o candidatas del PAN van a
defender la pensión univer
sal a los adultos mayores
preguntó

Pues es falso asegu
ró al encabezar un mitin en
ese municipio los únicos
que garantizamos somos
nosotros porque lo hace
mos por convicción

El 29 de marzo cónse
jeros electorales señalaron
que la aspirante de la opo
sición Xóchitl Gálvez dañó
la imagen del INE al publi
car el logotipo del organis
mo en una propuesta pa
ra frenar el uso electoral de
los programas sociales por
parte de Morena y su can
didata

A ver yo les hago una
pregunta ustedes creen
que los de enfrente que se
llama Frente de quién sa
be qué cosa ustedes creen
que ellos que son el PRI y
el PAN no tienen otro nom
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bre más que PRI y PAN
pueden garantizar los pro
gramas sociales preguntó
durante el acto

Nooo le respondieron
Fíjense están muy pre

ocupados porque dicen que
ellos sí están de acuerdo
con los programas sociales
Ustedes les creen

Noo le volvieron a
contestar

La abanderada de la

coalición Sigamos Haciendo
Historia reiteró que de ga
nar la Presidencia va conso
lidar lo que ya se hizo en
materia de bienestar

La pensión al adulto
mayor la vamos a garantizar
y a garantizar su aumen
to por encima de la infla
ción añadió ante habitan
tes de varios municipios de
Colima

Prometió la construc
ción de siete proyectos fe

rroviarios entre ellos el tren
Manzanillo Colima Guada
lajara Guanajuato

Así como ampliar el
Puerto de Manzanillo y ha
cerlo de primera y com
batir la inseguridad en Co
lima que es la entidad con
mayor tasa de homicidios
por cada 100 mil habitantes

La ex Jefa de Gobier
no insistió en que no es un
asunto de mano dura si
no de atender las causas

apoyar a los jóvenes y redu
cir la impunidad

Vamos a apoyar a Coli
ma también en la seguridad
Lo segundo es seguir bajan
do la impunidad Se requie
re no es un asunto de ma
no dura

Porque el autoritarismo
no conviene a nadie eso es
fascismo ya vivimos aquí la
guerra contra el narco y eso
no lo queremos se trata de
justicia dijo

PARA LA SELFIE La candidata presidencial de Morena Claudia Sheinbaum sostuvo
en Autlán de Navarro Jalisco el último evento de ayer tras su visita a Colima

i Al encabezar un mitin en Tecomán Sheinbaum aseguró
que sólo ellos pueden garantizar la entrega de apoyos
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Van 20 crímenes de aspirantes en 2024
BENITO JIMÉNEZ

Un total de 33 personas 20
aspirantes a un cargo de elec
ción popular y 13 relaciona
das con los comicios han si
do asesinadas en lo que va de
2024 revela un estudio de la
agrupación Laboratorio Elec
toral El informe presentado
ayer incluye el asesinato de
Gisela Gaytán candidata de
Morena a la Alcaldía de Ce
laya Guanajuato

La Secretaria de Seguri
dad federal Rosa Icela Rodrí
guez informó ayer en la con
ferencia presidencial matuti
na que la cifra de aspirantes a
cargos de elección asesinados
era de 15 sin precisar si sólo
consideran a quienes ya eran
candidatos

El infor
me de Labo
ratorio Elec
toral sin em
bargo destaca
que el actual
proceso elec
toral se enca
mina para superar la cifra
de aspirantes asesinados con
respecto a los procesos fede
rales de 2018 con 24 casos y
2021 con 30 casos

Esto confirma que la vio
lencia asociada a las eleccio
nes ha tenido una tendencia
de incremento preocupante
plantea

Las entidades con mayor
cantidad de casos de violen
cia asociada a las elecciones
son Guerrero Veracruz y Mi
choacán

En Michoacán y Gue

rrero han habido denuncias
por parte de partidos políti
cos y funcionarios públicos
en el sentido de que no hay
garantías para participar en
procesos electorales locales
anticipa el reporte

Durante la conferencia
mañanera en Palacio Nacio

nal Rosa Icela Rodríguez in
dicó que hasta el 1 de abril
existían 198 solicitudes de
protección de las cuales 86
han sido atendidas

Aseguró que los aspiran
tes asesinados en el proceso

El suegro de la Alcaldesa de Moroleón Alma Denlsse
Barragán fue privado de su libertad después del crimen
de Gisela Gaytán candidata de Morena a la Alcaldía de Celaya
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Rechaza Alcaraz frenar campaña
tras crimen en Celaya

OSCAR USCANGA

Alma Alcaraz candidata de
Morena a la gubernatura de
Guanajuato aseguró que
aunque analizó su estrategia
de seguridad tras el asesina
to de Gisela Gaytán en Cela
ya la violencia no frenará su
campaña

En entrevista con Voto
24 Alcaraz quien en su ca
so está bajo el protocolo de
máxima seguridad de la Fe

deración con 10 elementos
de la Sedeña protegiéndola
aseguró que Guanajuato es
una entidad secuestrada por
el crimen situación que la
impulsa a buscar un cambio

Lejos de modificar para
mal nosotros tenemos que
sacar fuerza de todo esto te
ner que comunicar que Gua

najuato es un estado fallido
Aquí ciertamente puede ser
que no haya las condiciones
para garantizar el ejercicio li
bre y democrático del pueblo
la libertad está secuestrada
expresó

Sin embargo la única
manera dé que podamos re
cobrar la libertad la seguri
dad de nosotros es saliendo
a votar y seguir en esta lu
cha de una manera incansa
ble No nos van a detener de
ninguna manera

Alcaraz suspendió ayer
su campaña al igual que
lo hizo su contrincante del

PAN PRI PRD Libia García
en señal de luto por el crimen
de quien aspiraba a ser la Al
caldesa de Celaya

Se aprovechó el día des

de luego para hacer un aná
lisis de los hechos ocurridos
para modificar el tema de es
trategia y diversos temas que
se tienen al interior de una
campaña pero sí quiero que
quede muy claro no nos van
a doblar ni con este tipo de
terror que quieren sembrar

no nos vamos a detener y
no vamos a permitir que la
democracia sea secuestrada
en nuestro partido ni siquie
ra atentando contra nuestras
vidas y libertades añadió

Por la mañana en una
rueda de prensa Alcaraz de
nostó la labor del Goberna
dor Diego Sinhue Rodríguez
y aseveró que su Administra
ción pone trabas a los more
nistas para evitar su llegada
al poder
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Exige Yunes indagar
patrimonio de Nahle
BENITO JIMÉNEZ

José Francisco Yunes carn
didato a Gobernador de Ve
racruz por la alianza PAN
PRI PRD denunció por
enriquecimiento irregular
y operaciones con recursos
de procedencia ilícita a su
contendiente de Morena
Rocío Nahle

Presentada ante la
Fiscalía Especializada en
Combate a la Corrupción
de la Fiscalía General de la
República FGR la queja
es por la posesión de tres
inmuebles adquiridos en
tre 2019 y 2021 por casi
60 millones de pesos que
de acuerdo con la querella
no se corresponden con
sueldo de la ex Secretaria
de Energía

La denuncia está rela
cionada con la compra de
tres predios y la construc
ción de dos mansiones en
fraccionamientos exclusi
vos de alta plusvalía de Ve
racruz y de Tabasco ex
puso el priista

Yunes refiere que du
rante el periodo en el que
se desempeñó como Secre
taria de Energía Nahle ad
quirió de manera directa
y a través de terceros con
quienes tiene relación fa
miliar cónyuge y sobrina
diversos inmuebles cuyo

valor excede los 60 millo
nes de pesos

Le hubiera llevado 39
años ahorrando todo su
sueldo neto añadió

Para esas transaccio
nes indicó el abanderado
de Oposición se simula
ron contratos de compra
venta por valor menor al
de mercado se utilizaron
prestanombres y se cana
lizaron recursos de proce
dencia ilícita

El valor agregado de
los inmuebles identificados
superan los 60 millones de
pesos sin embargo los in
gresos totales declarados
entre 2018 y 2023 son por
16 millones 191 mil 294 pe
sos acusó el priista

Triste papel de José
nes2 Péro le contes

to de una vez Él es una
f iéttfi dfcdpble mo
ral en su vida pública y
pwvite

Mi declaración patri
monial és pública ten
go 24 años viviendo en
esa casa de Coatzacoal
cos con mi esposo e hi
jas Y alquilo una casa
en Boca del Rfo
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Se avientan culpas por el
asesinato de Gisela Gaytán
El dirigente de
Morena Mario
Delgado Carrillo
responsabiliza al
gobierno estatal
panista el líder del
PAN Marko Cortés
exige a AM LO que
garantice seguridad

XÓCHITL ÁLVAREZ Corresponsal
estados eluniversal com mx

Celaya Un día después del ase
sinato de la candidata a la alcaldía
de Celaya Guanajuato Bertha Gise
la Gaytán morenistas y panistas se
aventaron culpas por la falta de se
guridad en el proceso electoral

Por los morenistas el candidato
al Senado Ricardo Sheffield respon
sabilizó al PANy al gobernador Die
go Sinhue Rodríguez de los homi
cidios en la entidad mientras que

Mario Delgado dirigente nacional
de Morena pidió que se investigue
al Organismo Público Local Electo
ral OPLE y al gobierno estatal

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador dijo que en Guanajuato
hay un grupo con más poder que
el gobernador

Por su parte la dirigencia estatal
panista y el líder nacional del par
tido Marko Cortés urgieron al Ins
tituto Nacional Electoral INE y a
las fuerzas federales pero sobre to
do al presidente López Obrador a
tomar medidas urgentes de seguri
dad en todo el país

GUANAJUATO

Partidos cruzan
culpas por asesinato
de Gisela Gaytán
Morenistas aseguran que la responsabilidad por el ataque
contra la candidata es del gobierno estatal Acción Nacional
señala falta de seguridad del gobierno federal
XÓCHITL ÁLVAREZ Corresponsal

estados eluniversal cam mx
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Celaya Gto El asesinato de la
candidataa laalcaldíade Celaya Gi
sela Gaytán Morena llevó a aspi
rantes y partidos políticos a inter
cambiar acusaciones ante los he
chos de inseguridad

Los señalamientos contra el go
bernador Diego Sinhue Rodríguez
Vallejo PAN se dieron a varios ni
veles Por la mañana la dirigencia
estatal de Morena lo culpó de la
muerte de su candidata y se destacó
aGuanajuato como el estadomás in
seguro de todo el país

Posteriormente Mario Delgado
dirigente nacional de Morena pidió
que se investigue al Organismo Pú
blico Local Electoral OPLE y al go
bierno estatal e informó que solici
tarán protección a nivel federal para
12 candidaturas locales

Queremosquese investiguen las
actuaciones del OPLE y a las auto
ridades delgobierno estatal que han
demostradoque fueronomisas en la
protección que se les solicitó en
tiempo y forma subrayó

Desde Palacio Nacional el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor dijo que el gobernador gobier
napero no manda y la secretaria de
Seguridad Públicay Protección Ciu
dadana Rosa Icela Rodríguez seña
ló al OPLE de Guanajuato de no ha
ber brindado protección

Por su parte la dirigencia estatal
panista urgió al Instituto Nacional
Electoral INE a las fuerzas federa
les pero sobre todo al presidente Ló
pez Obrador a tomarmedidasurgen
tes de seguridad en todo el país

A este llamado se sumó el diri
gente nacional del PAN Marko Cor
tés quien exigió al INE y al gobierno
federal tomar medidas urgentes de
seguridad durante las campañas

Estamos en medio del proceso
electoral más violento que haya vi
vido el país ante la terquedad de un
Presidente de no combatir laviolen
cia Cuántos candidatos más tie
nen que ejecutar para que este go
bierno corrija la pésima estrategia
de abrazos a criminales señaló

Culpas al gobernador
El candidato de Morena al Senado
Rirarrln Shpffiplrl Padilla Qpñaló di

rectamente a Acción Nacional y al
mandatario estatal como los res
ponsables por más de 21 mil guana
juatenses que han sido asesinadas y
asesinados en este estado desde que
inició el gobierno de Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo él es quien nom
bra los funcionarios él nos debe res
ponder a los guanajuatenses

Sheffield expuso que el secretario
generalde su partido JesúsRamírez
Garibay había solicitado al INE pro
tección para Gisela Gaytán para la
candidata a la gubernatura Alma
Alcaraz para él y candidatos de
ocho municipios más

De acuerdo con su explicación el
INE brindó la seguridad a Sheffield
y a Alcaraz y derivó la solicitud al
Instituto Electoral del Estado de
Guanajuato EEEG para el caso de
las y los candidatos en nueve mu
nicipios Celaya Abasolo Pénjamo
Ocampo Salvatierra Valle de San
tiago San Felipe León y San Diego
de la Unión

Dicho instituto les pidió una serie
de documentos que ellos presenta
ron en tiempo y forma una vez re
gistradas las candidaturas pero en
marzo comenzaron las campañas
sin que les otorgaran protección

Por su parte la candidata Alma
Alcaraz señaló que seguirán hacien
do campaña por tierra Se lo deci
mos al gobernador No nosvan ado
blar Ni con sus amenazas ni con sus
intimidaciones ni con el terror que
están tratando de sembrar

Al respecto Brenda Canchóla
Elizarraraz presidenta del IEEG
informó que el 11 de marzo cana
lizó a la Secretaría de Gobierno del
Estado laautoridad competente
conforme al protocolo el oficio
en el que Morena solicitó al INE
protección de seguridad para sus
candidatos municipales entre
ellos Gisela Gaytán

Agregó que desconocía el porqué
no se le dio seguridad a la candidata
en el arranque de su campaña

Protección a todos los candidatos
El secretario de Gobierno de Gua
najuato Jesús Oviedo Herrera en
unencuentro privadocon los líderes

estatales del PRI PT PAN PVEM
PRD y Movimiento Ciudadano se
comprometió a generar las condi
ciones de seguridad en el actual pro
ceso electoral Al encuentro no acu
dió la representación de Morena

El funcionario garantizó un enla
ce directo con los dirigentes de los
partidos políticos para atender te
mas relevantes o urgentes en mate
ria de seguridad

Por su parte la Fiscalía General
del Estado informóque acopió ensu
investigación el video difundido en
redes sociales del momento del ata
que y agregó que se realizan entre
vistas a testigos

Anoche se dijo que Gisela Gaytán
será velada en la funeraria del Cen
tro de Celaya en privado

4
Queremos que se inves
tiguen las actuaciones
del OPLE y a autoridades
estatales que han demos
trado que fueron omisas
en la protección que se
les solicitó en tiempo
Mario Delgado
Dirigente nacional de Morena

Cuántos candidatos más
tienen que ejecutar para
que este gobierno corrija
la pósima estrategia de
abrazos a criminales
Marko Cortés

Dirigente nacional del PAN

 .  2024.04.03



Pág: 203

Dirigentes estatales de Morena junto con la candidata al gobierno estatal Alma Alearaz y el candidato al Senado Ricardo Sheffield Padilla guardaron un minuto de silencio en memoria de Gisela Gaytán
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JORGE ALVAREZ MAYNEZ

Los jóvenes serán los
protagonistas de la elección
El candidato de MC señala que es momento de buscar un
México nuevo que ayude a las próximas generaciones
ALELHÍ SALGADO

nacion eluniversal com mx

Jorge Álvarez Máynez exhortó a
los jóvenes de todo el país a salir
a votar el próximo 2 de junio al
asegurar que son los protagonis
tas de la democracia en México
y en sus manos está el poder de
modificar las decisiones políti
cas del país y del mundo

Los jóvenes serán los prota
gonistas de esta elección Si los
jóvenes hubieran votado en Es
tados Unidos en la misma pro
porción que votaron los adultos
no hubiera ganado Trump la
presidencia Si los jóvenes hu
bieran votado en el Reino Unido
contraelBrexit no se hubierada
do el fenómeno que se dio ex
plicó a estudiantes de la Univer
sidad de Tijuana UDT en La
Paz Baja California

Durante su treceava visita a
un colegio el candidato presi
dencial de Movimiento Ciuda
dano MC expuso a los asisten
tes a dicha reunión que decidió
convertir a las universidades en
el almade su campaña para te

ner un diálogo de frente con la
juventud y escuchar sus necesi
dades pues su proyecto de na
ción está enfocado en su mayo
ría a las juventudes

El problema que tenemos en
el mundo es que hay una juven
tud consciente de los problemas
de medio ambiente de corrup
ción pero que participa menos
que las personas adultas dijo

Tras plantear dicha propues
ta el emecista explicó también a
los jóvenes que el motivo de su
interés por este sector es que en
su proyecto de nación El Nuevo
México las nuevas generaciones
juegan un papel muy importan
te pues de alcanzar la Presiden
cia de México ellos le ayudarán
a hacer justicia intergeneracio
nal para preservar al planeta pa
ra las generaciones frituras

El México Nuevo es dejar de
discutir con la vista hacia el pa
sado dejar de discutir con los
ojos en la nuca y proponernos
una visión de país que nos haga
caminar a un ftituro mucho más
grande para México un futuro
incluyente un futuro de igual
dad de oportunidades y un fu
turo en donde podamos aspirar
aque las niñasyalos niñosvivan
mejor de lo que vivimos noso
tros detalló

Asimismo expresó que
considera que tiene a los po
deres mediáticos y fácticos en
su contra pero con apoyo de
las juventudes las preferen
cias electorales pueden modi

ficarse a su favor
He decidido que para repre

sentar lo nuevo nosotros deci
mos en nuestro lema de campa
ña que lo nuevo va en serio em
pecemos rompiendo las dinámi
cas que han definido a la política
enMéxico y que en muchos sen
tidos han llevado al país a donde
está puntualizó

44
Si logramos que los jóvenes

participen en la votación en
la misma proporción al
menos podemos lograr
cambios muy importantes
sobre los temas que
estamos viviendo
JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ
Candidato a la Presidencia

13
VECES
se ha reunido con estudiantes
para presentar sus propuestas
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El candidato decidió convertir a las universidades en el alma de su

campaña para tener un diálogo de frente con la juventud
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SHEINBAUM APOYA A SANTIAGO NIETO
PARA EL SENADO

Sheinbaum apoya
a Nieto Castillo

 .  2024.04.03



Pág: 207

álvezenel ITAM enmi alianza hayimpresentables

La candidata de la coalicion de PAN PRI y PRD fue cuestionada por
estudiantes de la institución por la falta de coherencia ideológica
de las fuerzas políticas que la impulsan También le recordaron que no
siempre ha estado en favor de los derechos humanos de las mujeres
ni de la comunidad LGBT La hidalguense presento sus propuestas de
gobierno Se mostró en favor de que la Guardia Nacional sí haga uso
legítimo de la fuerza No digo que agarre a balazos a nadie pero cuando
sea necesario que lo haga Foto Luis Castillo NÉSTOR JIMÉNEZ

Critican en el ITAM la falta
de coherencia ideológica
en la alianza de Xóchitl

NÉSTOR JIMÉNEZ

En el Instituto Tecnológico Autó
nomo de México ITAM donde
presentó sus propuestas ante es
tudiantes de esta casa de estudios
Xóchitl Gálvez candidata presiden
cial de la coalición PAN PRI PRD
fue criticada por los alumnos por
la falta de coherencia ideológica
en la alianza que la impulsa por

los personajes innombrables al
frente de esos partidos y porque
no siempre han estado a favor de

derechos humanos de las mujeres
y de la comunidad LGBT

Luego que la mayoría de las pre
guntas cinco de nueve que le for
mularon fueron de tenor crítico a
los partidos que la postulan y las
propuestas que ha hecho de mane

ra reiterada la hidalguense buscó
deslindarse de esas fuerzas políti
cas y argumentó que en todos los
partidos hay innombrables defen
dió que ella votó contra la postura
que tuvo el PAN en varios temas en
el Senado y se pronunció por pro
hibir las terapias de conversión así
como por proteger a las mujeres
que decidan abortar
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Gálvez acudió al auditorio de
este instituto educativo acom
pañada de varios integrantes del
PAN de los que destacó que son
egresados o fueron profesores
del ITAM como su coordinador
Santiago Creel

No obstante desde el inicio de su
mensaje trató de marcar distancia
Yo estoy aquí producto de una exi

gencia ciudadana a los partidos po
líticos nunca he militado en uno
dijo la abanderada de la coalición
Fuerza y Corazón por México Des
pués agregó que es una candidata
que los ciudadanos pusieron los
ciudadanos son los que obligaron
a los partidos a que se abrieran a
esta posibilidad

Al referirse al gobierno de Vicen
te Fox del cual fue parte reveló
que no votó por el guanajuatense
sino por Gilberto Rincón Gallardo

y cuando la invitó Fox a su gabinete
rechazó ser secretaria de Estado

También planteó que la Guar
dia Nacional sí haga uso legítimo
de la fuerza Yo no digo que aga
rre a balazos a nadie nadie está
pidiendo eso pero cuando sea
necesario el Estado es el único
que tiene ese uso legítimo y lo
tiene que usar para defender a la
población en casos como el de la
candidata en Celaya

Después de su participación hi
cieron sus preguntas los estudian
tes Una de las cosas que más nos

preocupan es el tema de derechos
y libertades principalmente para
las mujeres son las conquistas
que hemos conseguido a lo largo
de la historia y sabemos que algu
nos partidos que la acompañan
no siempre han estado a favor
de ellas igualmente los derechos
para la comunidad del LGBT le
expresaron a Gálvez

Otra alumna le dijo Como mu
jer una de mis principales preocu
paciones no es sólo salir a la calle
sola sino que pueda haber un re
troceso en el derecho a decidir so
bre mi cuerpo Y uno más expuso
que se sabe que la coalición no tie
ne coherencia ideológica alguna

Ofrece recuperar laguna
Más tarde en el estado de México
la candidata asumió el compromi
so de instalar plantas de tratamien
to de aguas residuales en la extinta
Laguna de Zumpango para llenar
nuevamente el embalse con agua
tratada suficiente para fomentar
el turismo y riego de campos agrí
colas en la región

Arriba de la batea de una ca
mioneta la candidata recorrió el
bordo del embalse junto con el ex
director de la Comisión Nacional
del Agua José Luis Luege Tamar
go Después sostuvo un encuentro
con vecinos y representantes de
pueblos y colonias de la región

Con información de Silvia Chávez

González corresponsal
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Ordenan pedir licencia a diputados federales
de coalición morenista que van por relección
ENRIQUE MÉNDEZ
Y VÍCTOR BALLINAS

A petición de Claudia Sheinbaum
la dirigencia nacional de Morena or
denó a los diputados federales de
la coalición que son candidatos a la
relección u otros cargos solicitar li
cencia a más tardar mañanajueves
para enfocar todos sus esfuerzos a

la campaña presidencial y les ad
virtió que de no hacerlo se iniciará
un proceso interno para cancelar
sus candidaturas

La instrucción fue entregada
ayer a los diputados federales de
Morena PT y PVEM en sus ofici
nas por enviados del Comité Ejecu
tivo Nacional de Morena La única
excepción será la del coordinador
Ignacio Mier para no descabezar al
grupo pero sí incluye al vicecoordi
nador Leonel Godoy Rangel

El lunes por la tarde Mier quien
es candidato al Senado explicó a los
diputados de Morena la petición de
la candidata presidencial y el alcan
ce de los oficios de Mario Delgado
La queja de la dirigencia es que por
su doble papel los diputados no ha
cen campaña en tierra

La medida no obstante rompería
el límite previsto en el Reglamento
Interior del Congreso donde se pre
vé que sólo se otorgarán licencias
por causas graves y cuando más a

la cuarta parte de la totalidad de los
miembros de las cámaras

En el documento que se entregó
a los legisladores Delgado expuso
todas las encuestas serias marcan

una amplia ventaja de por lo menos
30 puntos en favor de nuestra candi
data presidencial e incluso una ven
taja considerable en la intención del
voto para el Congreso de la Unión
Sin embargo esta situación no pue
de ser motivo para la autocompla
cencia o triunfalismos desmedidos
es nuestra tarea llevar a las urnas es
te ánimo favorable a nuestracausa

Delgado refirió que ese trabajo
requiere de la entrega completa

al trabajo territorial desde abajo y
casa por casa y que por ello el Co
mité Ejecutivo Nacional de Morena
acordó que todos nuestros candida

tos que continúan en el ejercicio del
cargo como legisladores federales
o locales deben solicitar licencia a
más tardar el 4 de abril para enfocar
todos sus esfuerzos a las actividades
de campaña De lo contrario se po

drá solicitar a la Comisión Nacional
de Elecciones que se valore la postu
lación en dicha candidatura

Delgado afirmó que el proceso
electoral en curso representa una
alta responsabilidad para nuestro
movimiento y que es momento de
salir a las calles a presentar nuestra
propuesta de apoyar las 20 refor
mas constitucionales de la transfor
mación y los 100 compromisos de
nuestra candidata

Algunos diputados decidieron
presentar su solicitud de licencia
entre hoy y mañana pero con efec
tos a partir de una fecha posterior

mm
La dirigencia
busca que los
legisladores
hagan campaña
en tierra
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Hubo petición
formal de Morena
de protección a
sus abanderados

El 8 de marzo
se pidió la
protección
para Gaytán
Morena
DE LA REDACCION

De acuerdo con el oficio enviado
por la dirigencia de Morena en
Guanajuato al órgano electoral
local el partido guinda solicitó
protección para nueve aspirantes
a ediles en la entidad incluida Gi
sela Gaytán quien fue asesinada
el lunes

Morena pidió que la protección
comenzará el 29 de marzo tres
días antes de que fuera víctima de
los hechos de violencia y se man
tuviera hasta el 3 de junio un día
después de las elecciones

El representante de Morena an
te el INE Sergio Gutiérrez Luna
adelantó que esta fuerza política
pedirá la remoción de la presidenta
del organismo público local elec
toral de Guanajuato así como el
deslinde de responsabilidades ci
viles y penales por parte del secre
tario de Gobierno de Guanajuato
Jesús Oviedo y demás funciona
rios involucrados ya que nunca
respondieron al oficio

Salvaguarda para
nueve candidatos

En redes sociales la dirigencia na
cional del partido difundió el docu
mento enviado a Brenda Canchóla
consejera presidenta del Instituto
Electoral del Estado de Guanajua
to fechada el 10 de marzo pero en
la que se aclara que fue desde el

día 8 de ese mes cuando solicitó la
protección para nueve candidatos
a las presidencias municipales así
como para Alma Alcaraz candidata
de Morena y sus aliados a la guber
natura y para Ricardo Sheffield
candidato al Senado

Trámites que
cuestan vidas

Además difundió la respuesta del
OPLE con fecha del 12 de marzo
en la que argumentó que sería
hasta el 30 de ese mes cuando vali
darían los registros para esas can
didaturas por lo que la solicitud
de protección para los aspirantes a
presidencias municipales deberán
realizarse una vez que se actualice
el supuesto de referencia al otor
garse el registro

Gutiérrez Luna dio a conocer
que el OPLE Guanajuato envió
igualmente el 12 de marzo una so
licitud al secretario de Gobierno
de la entidad para otorgar seguri
dad a los candidatos que resultaran
procedentes Oficio del que nunca
se tuvo respuesta y tampoco un se
guimiento de la petición por parte
de la presidenta del OPLE

Las otras demarcaciones en las
que Morena solicitó protección pa
ra sus abanderados son Abasolo
Acámbaro Irapuato León Ocam
po Salvatierra Valle de Santiago y
San Diego de la Unión
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El cadáver de la

aspirante estuvo
tres horas sin ser

recogido Sheffield

PAN siembra
el terror en
Guanajuato
Alma Aleara
No nos doblarán advierte la
candidata a gobernadora
CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL

LEÓN GTO
El cadáver de la candidata de Mo
rena a la alcaldía de Celaya Gisela
Gaytán Gutiérrez estuvo más de
tres horas en la calle después de que
fue ultimada a balazos el lunes por
la tarde durante un recorrido en la
comunidad de San Miguel Octopan
dio a conocer el abanderado more
nista a senador Ricardo Sheffield
Padilla

Tuvimos que hablar al gobierno
del estado para que por favor se
dignaran en atender el asesinato
La hermana de Gisela estuvo en
contacto con nosotros solicitándo
nos que se realizará el proceso para
que levantaran el cuerpo reprochó

Sheffield Padilla señaló lo anterior
en conferencia de prensa realizada
ayer en León en la que también es
tuvieron presentes la candidata de
Morena a la gubernatura Alma Al
caraz Hernández la presidenta es
tatal del partido Adriana Guzmán
y Jesús Ramírez secretario general
estatal de Morena

El aspirante a senador declaró
que dos horas antes de que fuera
asesinada Gaytán Gutiérrez de 38
años ésta le comentó que no había
sido amenazada pero se sentía in
segura porque vivía en una de las

ciudades más violentas del mundo
Añadió que el Comité Estatal de

Morena solicitó al Instituto Electo
ral del Estado de Guanajuato IEEG
seguridad para abanderados de nue
ve municipios entre ellos Celaya
León Pénjamo Abasolo Ocampo
y San Felipe

El IEEG mencionó pidió para
ello una cantidad impresionan
te y ridicula de documentos que
sobrepasan a los que marca la ley
y el partido estaba en proceso de
completarlos

Al respecto en entrevista radiofó
nica Brenda Canchóla presidenta
del IEEG refirió que desde el 11 de
marzo pasado entregó a la Secreta
ría de Gobierno del estado enca
bezada por Jesús Oviedo un oficio
mediante el cual Morena solicitó al
Instituto Nacional Electoral protec
ción para diversos aspirantes entre
ellos Gisela Gaytán quien todavía no
era abandera oficial para la alcaldía

La funcionaría explicó que en ese
momento aún no había candidatu
ras registradas en la entidad sin
embargo por el tema y el alcance se
hizo conocimiento de las autoridades
competentes de acuerdo al protoco
lo establecido en la entidad pues
recalcó el IEEG no es el encargado
de brindar seguridad a los interesa
dos en puestos de elección popular

Mientras durante la rueda de
prensa de Morena Sheffield Padilla
indicó que la campaña no se deten
drá en Celaya por lo que el arranque
de la misma será el sábado 6 de abril
Las autoridades del partido llevarán

a cabo los procesos para sustituir a la
candidata en el municipio detalló

Por su parte Alma Alcaraz acusó
al PAN y al gobernador del estado
el panista Diego Sinhue Rodríguez
Vallejo de poner trabas a los more
nistas rumbo a las elecciones del 2
de junio pero le advirtió que no los
doblarán con sus amenazas ni con
sus intimidaciones ni con el terror
que están tratando de sembrar

El cambio en Guanajuato es im

parable y habrá justicia para Gisela
en el momento en que lleguemos al

estado prometió
Gaytán Gutiérrez fue asesinada

a tiros a plena luz del día y frente a
decenas de seguidores cuando en
cabezaba un acto proselitista en San
Miguel Octopan durante el atenta
do un hombre de 72 años resultó
herido en un pie y otro de 55 en un
brazo informaron fuentes estatales

Ayer por la mañana la secretaria
de Seguridad federal Rosa Icela Ro
dríguez y Ricardo Sheffield afirma
ron que el abanderado a regidor de
Morena Adrián Guerrero Caracheo
había muerto a causa del ataque a
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Gisela Gaytán pero más tarde la Fe
deración corrigió y dijo que estaba
en calidad de no localizado

Posteriormente la fiscalía estatal
dio a conocer que no recibió ningu
na denuncia sobre la desaparición

del aspirante mientras fuentes de
la FGR indicaron que Guerrero Ca
racheo acudió a las instalaciones de
la FGR en San Miguel de Allende
donde fue resguardado para cuidar
su integridad

Con información de Gustavo Castillo

MINUTO DE SILENCIO POR GISELA GAYTÁN ASESINADA EL LUNES

A La candidata a la gubernatura
de Guanajuato por Morena
Alma Aicaraz el abanderado al
Senado Ricardo Sheffield y el
secretario general estatal Jesús
Ramírez Garibay rindieron ayer
en la ciudad de León un minuto
de silencio en memoria de Gisela
Gaytán Foto Carlos García
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Sheinbaum y
Delgado exigen
indagar al Ejecutivo
panista y al IEEG

Exige Sheinbaum indagar omisiones
del gobierno panista en el asesinato
Pedirán que en Guanajuato los candidatos reciban resguardo federal
ALMAE MUÑOZ
ENVIADA

COLIMA COL

Claudia Sheinbaum candidata
presidencial de la coalición Siga
mos Haciendo Historia y Mario
Delgado dirigente nacional de Mo
rena exigieron se investigue al go
bierno panista y al organismo pú
blico local electoral de Guanajuato
por no brindar protección a Gisela
Gaytán candidata a la alcaldía de
Celaya asesinada antier a pesar de
que el partido en esa entidad soli
citó en tiempo y forma seguridad
para ella y otros abanderados del
partido

Revelaron que la presidenta del
Instituto Electoral local envió el
11 de marzo un oficio al secreta
rio de Gobierno de Guanajuato
Jesús Oviedo Herrera donde le
informa de la petición de proteger
a nuestros candidatos El secre
tario de Gobierno tuvo la petición
de brindar protección a nuestros
aspirantes y evidentemente no lo
hizo indicó Delgado

Anticipó que por instruccio
nes de la candidata presidencial
ya no vamos a esperar la protec

ción del gobierno del estado Va
mos a solicitar una excepción al
gobierno federal para que nuestros
candidatos en Guanajuato reciban
protección federal

Sheinbaum condenó el lamen
table asesinato y pidió su esclare
cimiento porque a Gisela Gaytán
no se le dio la protección que ella

había solicitado y sí es importante
una investigación sobre todo si
Celaya es un lugar particular des
de antes sabíamos que había riesgo
para nuestros candidatos por eso
se pidió la protección

Delgado explicó que de acuer
do con el marco de seguridad que
estableció el gobierno federal con
el INE el secretario general de Mo
rena en ese estado solicitó desde
el 8 de marzo la protección para
nueve candidatos a presidentes
municipales al Senado y para la
abanderada a gobernadora

El INE recibió esta solicitud y

canalizó la protección de los can
didatos a gobernadora y a senador
a la autoridad federal Tuvo una
respuesta oportuna y de inmediato
puso a disposición Guardia Nacio
nal para ellos

Pero el organismo público local
electoral desafortunadamente pi
dió que se diera la razón de por qué
se estaba pidiendo la protección
que se presentara una querella que
lo avalara y contestó básicamente
que aún no eran tiempos de cam
paña Que la protección iniciaba
una vez que arrancaran los even
tos de proselitismo y tuvimos los
hechos lamentables que todos
presenciamos ayer

Sheinbaum descartó solicitar
protección adicional para ella o su
equipo cuando realice algún re
corrido por Guanajuato Lo que
queremos es la seguridad para
todos los candidatos porque no
solamente está Morena más allá
de mi persona
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A Claudia Sheinbaum visitó por
la mañana Colima en donde
se refirió al asesinato de Gisela
Gaytán Posteriormente se
trasladó a Autlán de Navarro
Jalisco Foto La Jornada
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Cruzan culpas a todo nivel por
el asesinato de Gisela en Celaya
EQUIPO MILENIO CIUDAD DE MEXICO

El asesinato de GiselaGay
tán candidata morenista a alcal
desade Celaya desató uncruce de
acusaciones desde todos los nive
les con Morena documentando
que solicitó la protección a tiem
po laautoridad electoral local re

mitiendo el asunto a laSecretaria
de Gobierno de Guanajuato y Se
guridad federal señalando que la
responsabilidad eraestatal

El presidente Andrés Manuel
López Obrador declaró que es
un día triste por el crimen de su

compañera de partido mientras

que el aspirante a regidor dado
por muerto un día antes apare
ció vivo y solicitó seguridad de la
FGR Alma Alcaraz candidata a
gobernadora yRicardo Sheffield
al Senado apuntaronalmandata
rio Diego Sinhue como el respon
sable de laviolencia

Cruzan culpas a todo
nivel por el asesinato
de Gisela en Celaya
Inseguridad Morena señala al instituto electoral local de desatender solicitudes
de custodia y éste remite el tema a la Secretaría de Gobierno de Guanajuato
EQUIPO MILENIO
CIUDAD DE MÉXICO

Elasesinatode GiselaGaytánGu
tiérrez suscitó uncruce de acusa
cionesconMorenadocumentan
do su solicitud de protección a
candidatos el instituto electoral
local remitiendo el tema a la Se
cretaría de Gobierno estatalyés
ta negando que haya recibido las
peticiones de seguridad

Un día después del homicidio
de la abanderada morenista a la
alcaldía de Celaya aspirantes de
esepartido adiferentes cargos de
elección en el estado encabeza
dos por Ricardo Sheffield quien
busca una senaduría yAlma Al

caraz quien compite por la gu
bernatura aseguraronque desde
el 8 de marzo su partido solicitó
custodia para candidatos de al
menos nueve alcaldías

El ex titular de la Profeco pre
cisó que lapeticióndeprotección
fue paralos candidatos alas alcal
días deAbasolo Acámbaro Cela
ya Irapuato León Ocampo Sal
vatierra Valle de Santiago y San
Diego de laUnión

Sinembargo reprochó el Insti
tuto Electoral del Estado de Gua

najuato IEEG exigió varios re
quisitos que atrasaron lacustodia
parasus correligionarios Incluso
mostró las copias de los oficios que

enviaron a ese organismo y de la
respuestaquetuvieron

En contraste dijo él y Alma
Alcaraz hicieron la solicitud an
te el Instituto Nacional Electoral

INE y de forma rápida les die
ron el apoyo por lo que actual
mente tienen resguardo de ele
mentos federales

Ante estos señalamientos
Brenda Canchóla consejera
presidenta del IEEG aclaró que
lo que presentó Morena el 8 de
marzo fue una solicitud genéri
caante el INE aunasabiendas de
que ese organismo solo gestiona
seguridad para candidatos acar
gos federales
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En supetición hacían referen
cia a darprotección a candidatos
para nueve municipios pero en
ese momento los aspirantes aún
no tenían registro Esto es im
portante mencionarlo porque
la leynos dice que la solicitud de
medidas de protección es para
candidaturas subrayó enentre
vista con MILENIO

Lo que se hizo fue atender la
solicitud de manera inmediata
elmismo díaque llegó através del
protocolo que se tiene estableci
do en el estado para atención de
medidas de protección que es
que las solicitudes que lleguen al
instituto se remitan a la Secreta
ría de Gobierno que es el canal
de comunicación para brindar la
atención a las personas que así lo
soliciten abundó

Canchóla precisó que hasta el
2 de abril en Guanajuato suman
13 solicitudes formales antelaau
toridad electoral para laprotec
ción de candidatos de las cuales

cinco corresponden a aspiran
tes a cargos federales yocho para
abanderados aalcaldías

En el caso de Morena agre
gó luego de que registró a sus can
didatos apresidencias municipa
les el sábado 30 de marzo no acu
dió apresentardocumentaciónni
solicitudes de protecciónparaes
tos yaqueconsideróqueel trámite

obligabaapresentar unacantidad
ridiculadedocumentos

Jesús Oviedo secretario de Go
biernodeGuanajuato aseguróque
hastaahorano hanrecibido soli
citudes en función del protocolo
yde eso todos lospartidos fueron
informados no hay solicitu
des conforme a lo que nosotros
tenemos hoy día Nos hicieron
llegaruna lista perovamos a tra
bajar con ellos porque no hayun
seguimiento alprotocolo

En entrevista con Miguel
Ángel Puértolas y Tania Ro
cha para Telediario Nocturno
el funcionario ofreció que en
coordinaciónconautoridades fe
deralesymunicipales reforzarán
la seguridadpara los candidatos
en Guanajuato

Informó que ayer sostuvo un
encuentro con los dirigentes
estatales de los partidos políti
cos al que no acudió ningún re
presentante de Morena en el
que acordaron establecer me
sas de trabajo permanentes pa
ra la atención a los candidatos
cumplir con el acuerdo estable
cido con las autoridades electo

rales estatales y federales para
la atención de las solicitudes de
apoyo y solicitar el acompaña
miento de los tres niveles de go
bierno para garantizar el buen
desarrollo de las elecciones

La investigación
Funcionarios allegados ala inves
tigación del asesinato de Gisela
Gaytán revelaron a MILENIO
que una de las líneas que sigue la
fiscalía estatal es que este haya
sido perpetrado por el cártel de
SantaRosade Lima

Explicaron que personal de la
Agencia de Investigación Crimi
nal y peritos especializados en
delitos de alto impacto recaba
ron una serie de indicios como
casquillos imágenes de cámaras
de seguridady al menos una mo
tocicleta con lo que se puede es
tablecer la conexión con ese gru
po delictivo

Además se dio aconocer que el
díade los hechos Gaytán contaba
con escoltaarmadaasignadaapa
rentementeporsupartido Setrata
deunamujerque resultóheridaal
repeler laagresióncontraíacandi
data porloque tuvoque sertrasla
dadaaunhospital donde aparen
tementehabría rendido su decla
ración respecto aeste caso ante la
autoridadministerial

Se supo que la escolta le fue
asignada el lunes y ese día se le
entregó el armacorrespondiente
para laprotecciónde Gaytán m
Con información de Avelina Guevara y
Wendoline Adame
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Reitera su compromiso con los
jóvenes y la educación superior
POR ALEJANDRINA FRANCO

alelqndrinalrana glmrrLcorn nvc

En su girauniversitaria el can
didato presidencial por Mo
vimiento Ciudadano Jorge
Álvarez Máynéz se reunió este
martes con estudiantes de la
Universidad de Tijuana en el
campus de La Paz Baja Cali
fornia Sur con quienes dialogó
acerca de sus propuestas para
lograr tener un mejor país en
donde reiteró su compromiso
por impulsar y duplicar las be
cas universitarias

El México Nuevo es dejar
de discutir con la vistahacia el

pasado dejar de discutir con
los ojos en la nuca yproponer
nos unavisión de país que nos
haga caminar a un futuro mu
chomás grande para México
un futuro incluyente un futuro

de igualdad de oportunidades
yun futuro en donde podamos
aspirar a que las niñas y los ni
ños vivan mejor de lo que vivi
mos nosotros comentó

Durante el encuentro con
los estudiantes el abandera
do naranja destacó que Mé
xico es uno de los países con
menor acceso a la universi
dad de América Latina lo que
influye a que existan menores
oportunidades laborales y so
bre todo con menores ingre
sos por lo que aseguró de
llegar a la Presidencia una de
sus prioridades será ofrecer
más de un millón de becas en
universidades privadas para
que nadie se quede fuera de
las aulas

En el actual gobierno se
han tomado muchas decisio
nes para perjudicar el funcio

namiento de universidades
privadas para los maestros
que están en universidades
privadas y quieren pertenecer
al SistemaNacional de Investi
gadores dijo Álvarez Máynez

fl
El México Nuevo es dejar
de discutir con la vista

hacia el pasado dejar
de discutir con los ojos en
la nuca y proponernos
una visión de país que
nos haga caminar a un
futuro mucho más grande
para México un futuro
de igualdad
ÁLVAREZ MÁYNEZ
CANDIDATO DE MC

El emecista tía visitado varias
universidades en su campaña
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CLAUDIA SHEINBAUM

Anticipa la victoria
en el primer debate

ASEGURÓ que la oposición
dice puras ocurrencias y ellos
tienen las ideas los proyectos
y el amor por léxico

POR ARTURO PARAMO

arturopaiwno gtmmcommx

A cinco días del primer de
bate presidencial desde
Autlán Jalisco la candida
ta de la coalición Sigamos
Haciendo Historia Claudia
Sheinbaum aseguró que
ella será laganadora

Les puedo decir que
vamos a ganar el debate el
próximo domingo porque
aquí hay ideas hay proyec
to hayamorporMéxico hay
construcción de nación hay
amor por el pueblo del otro
lado puras ocurrencias
aseguró

Antes de visitar Autlán
la líder morenista estuvo en

Colima donde aseveró que
las campañas que se han
generado en las semanas
recientes en su contra en
redes sociales no han dado
resultado pues no han mo
dificado significativamen
te las preferencias en las
encuestas

Indicó que si bien se han
hecho las denuncias ante
las instancias electorales
las campañas en su con
tra en redes sociales han
continuado

No les va a funcionar
Hay que denunciar legal
mente y públicamente pero
no lesva a funcionarporque
la gente ya no se va con eso
pero además nos hace más
fuertes Nos dice que vamos
bien Si lo único que tienen
es la guerra sucia pues lo
que nos dice es que vamos

muy bien expuso desde
Manzanillo

Adelantó que en el pri
merdebate presidencial ella
presentará propuestas en
lugar de ataques

Nos vamos a prepa
rar y sobre todo va a ser un
debate de nuestro lado de
propuestas eso es lo que
queremos presentar Te
nemos el mejor proyecto y
además el apoyo del pueblo
de México destacó

También desde Colima
una de las entidades con el
mayor índice de homicidios
por cada 100 mil habitan
tes Sheinbaum insistió en
que se deben combatir las
causas que generan la de
lincuencia y garantizar el
acceso a laeducación

Seguimos con la aten
ción a las causas tiene que
ver con darle no oportu
nidad sino accesos a de
recho a las y a los jóvenes
de nuestro país particular
mente de Colima para evitar
que se acerquen a la delin
cuencia con ampliar los ac
ceso a la educación tanto a
la preparatoria como a las
universidades

Fortaleciendo como lo
hicimos en laCiudad de Mé
xico la inteligencia y la in
vestigación puntualizó

Asimismo prometió que
se modernizará el puerto
de Manzanillo para hacerlo
más eficiente y competitivo

También dijo que se
construirá infraestructura

en Manzanillo para mejo
rar el flujo de mercancías y
recuperar la vida urbana de
ese puerto

Planteó que habrá una
r ma del tren de pasaje
ros que irá de Manzanillo
a Colima Guadalajara que
conectará con el tren que
habrá desde la Ciudad de
México
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Tras su mitin en Tecomán Jalisco la exjefa de Gobierno dio
algunos autógrafos a las mujeres que acudieron al evento
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XÓCHITL GÁLVEZ

Se desmarca de los
partidos políticos

ACLARÓ que pese a la
diferencia de ideologías entre
el PAN PRi y PRD ella sólo
responde a la ciudadanía

POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa gimmcom mx

La candidata presiden
cial de la coalición Fuerza
y Corazón por México Xó
chitl Gálvez reconoció ante
estudiantes del Instituto
Tecnológico Autónomo de
México ITAM el rechazo
que le tienen los jóvenes a
la clase política pero acep
tó que en todos los partidos
haygente buenay mala

Cuestionada por los
alumnos sobre cómo puede
representar ideologías dis
tintas de los partidos que la
apoyan dijo que ella logró
la candidatura presiden
cial por el apoyo ciudadano
expresado en un millón de
firmas más que por el res
paldo de los líderes de los
partidos

Argumentó que pese
al apoyo que tiene del PRI
PAN y PRD ella represen
ta un proyecto ciudadano y
estará rodeada de personas
capaces más allá de cuotas
de poder paracadapartido

De verdad que sí debe
ser un asco para los jóve

nes ver a sus políticos y de
cir Porquién decido Yo lo
único que les puedo decir a
los jóvenes es efectivamen
te yo no era la candidata a
los partidos Un dirigente
me dijo no te equivoques
no te vamos a apoyar Está
bien ustedes decidieron
apoyarme conseguí el mi
llón de firmas estoyaquí

Voy a representar un
proyecto de ciudadanos y
de la gente presentable de
los partidos porque las hay
gente presentable en los
partidos y lo he dicho mi
gabinete tendrá gente ho
nesta tendrá gente trabaja
dora pero sobre todo gente
capaz para mí el tema de la
capacidad es importante
indicó

Xóchitl Gálvez convo
có a los jóvenes a defender
la democracia del país y re
cordó las viejas prácticas
para manipular los resulta
dos de las elecciones lo que
ahora constituyen delitos
electorales

Eso me lleva a pedirles
que tenemos que defender
la democracia jóvenes A

ustedes no les tocó esaetapa
del ratón loco por ejemplo
donde ya le daban una bo
leta cruzada a una perso
na iba y la depositaba a la
urnay regresábalaboletaen
blanco

Había todo un sistema

de mañas para comprar el
voto para coaccionar el
voto que pues creo que con
lacreación del INE eso que
dó atrás expresó

También denunció que
está enfrentando una elec
ción de Estado pues el
gobierno todos los días in
terviene en laelección

Realmente hoy lagente
lo que tiene es miedo mie
do miedo de decirporquién
va a votar porque tienen
miedo de que le quiten el
programasocial enfatizó

Más tarde se reunió con
pobladores y prestadores
de servicios aledaños a la
laguna de Zumpango Edo
mex donde se comprome
tió a recuperar las lagunas
abandonadas en diferentes
regiones del país instalando
plantas de tratamiento de
aguas residuales
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La candidata de Fuerza y Corazón por México se tomo fotogra
fías con estudiantes del ITAM en la Ciudad de México
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PARA CANDIDATOS DE MORENA

HMllMfflnEHMfaflUI
LUEGO DE QUE
GISELA GAYTAN
FUE EJECUTADA
Mario Delgado dijo
que en Guanajuato
ei Organismo
Público Electoral
no atendió
las peticiones
de seguridad
PORXIMENA MEIÍA
Y KARLA MÉNDEZ

nacional gimm com mx

El presidente nacional de
Morena Mario Delgado
anunció que solicitarán
directamente al gobier
no federal la protección
para las y los candi
datos en el estado de
Guanajuato tras el ase

sinato de la morenista Gisela
Gaytán candidata a la alcal
día de Celaya

Delgado informó que fue
solicitud de la candidata pre
sidencial de la coalición Si
gamos Haciendo Historia
Claudia Sheinbaum ante la
falta de actuación del Or

ganismo Público Electoral
OPLE de Guanajuato por

no atender las solicitudes de
protección de candidatos de
Morena en la entidad

Por instrucciones de
nuestra candidata ya no va
mos a esperar la protección
del gobierno del estado Va
mos a solicitar una excepción
al gobierno federal para que
nuestros candidatos y can
didatas en el estado de Gua

najuato reciban la protección
federal expresó

Al acompañar a la candi
data en su visita por Colima
Delgado Carrillo abundó en
que realizarán un balance
de los estados donde las y
los candidatos han solicitado

protección para sus campa
ñas para ampliar la protec
ción del gobierno federal

Lo que vamos hacer es un
balance de dónde han solici
tado nuestros candidatos y si
están atendiendo esta solici
tud y si hay alguna omisión
como en el caso de Guana
juato señaló

El presidente de Morena
reiteró que la dirigencia esta
tal de Guanajuato pidió segu
ridad para nueve candidatos

que competirán por las pre
sidencias municipales entre
ellos para la candidata a la
gubernatura Alma Alcaraz
que fue desestimada por el
Organismo Público Electoral
de Guanajuato

Contestó que la protec
ción iniciaba una vez que ini
ciara la campaña y tuvimos
los hechos lamentables de
ayer acusó

La noche de ayer en Cela
ya velaron a Gaytán

Por su parte el candidato
al senado de la República por
Morena Ricardo Sheffield
dio a conocer que los otros
heridos en el ataque es una
escolta de seguridad privada
que llevaba la candidata mis
ma que alcanzó a disparar y
herir al sicario que le quitó la
vida a la aspirante a alcalde
sa y un civil

Traía un elemento de

seguridad privada armada
nada más y ella detonó su
arma en contra del sicario sí
lo logró herir porque la moto
cicleta tiene rastros de sangre
de la otra persona que ejecu
tó el homicidio dijo Ricardo
Sheffield A la escolta privada
ya se le dio de alta agregó
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Ayer circuló un nuevo video del ataque a la candidata morenista velada la noche de ayer en un sitio que fue custodiado por militares
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Mujeres generaremos
el cambio en Morelos
POR MIRNA ANDRADE

nacional glmmcom mx

Lucy Meza candidata a la gu
bernatura de Morelos por la
coalición Dignidad y Seguri
dad por Morelos Vamos To
dos aseguró que las mujeres
son trabajadoras hones
tas y muy luchonas y saben
administrar

Nosotras tenemos la su
ficiente capacidad para sacar
adelante a nuestras comuni
dades pueblos municipios
y a nuestro estado y juntas
vamos hacer el cambio por
que cuando llega una llega
mos todas aseveró

En Jiutepec Temixco y Za
pata fue recibida por más de
dos mil personas entre aplau

sos y gritos de gobernadora
La candidata del cambio

fue arropada por las y los mo
relenses de las comunidades
de Tejalpa la Campestre en
jiutepec y de la colonia Lomas
del Carril en Temixco

Vamos ayudar y generar
apoyos sociales para quienes
más lo necesitan ofreció

Lucy Meza dijo a las muje
res que entiende las necesida
des de todas

Asimismo la abandera
da se comprometió a recu
perar las estancias infantiles
para que las mujeres tengan
garantizado el resguardo de
sus hijos mientras trabajan
y propuso crear el sistema
de cuidados para los grupos
vulnerables

Foto Especial

Lucy Meza candidata de la coalición Dignidad y Seguridad por
Morelos Vamos Todos visitó Jiutepec Temixco y Zapata
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Lemus sé compromete
a mejorar la movilidad

POR ALEJANDRINA FRANCO

alejandrtnafranco gimm commx

El candidato a la gubernatu
ra de Jalisco por Movimiento
Ciudadano Pablo Lemus Na
varro dijo que de ganar las
elecciones el próximo 2 de
junio uno de sus compromi
sos será la ampliación de la
Línea 3 del Tren Ligero hasta
Tesistán y la operación de un
ramal en el ingreso de carre
tera a Colotlán hasta Valle de
los Molinos

Zapopan necesita mejo
rar su movilidad la movili
dad de la clase que más nos
necesita de las trabajado

ras y trabajadores señaló el
candidato a la gubernatura
de jalisco

Durante el arranque de
campaña de los candida
tos Juan José Frangie Saade
en Zapopan y Citlalli Ama
ya de Luna en San Pedro
Tlaquepaque Lemus Nava
rro reafirmó su compromiso
por fortalecer los servicios

básicos y la movilidad en los
municipios del área metro
politana de Guadalajara

Además destacó la im
portancia de avanzar en la
conectividad del transporte
público proponiendo pro
yectos como una nueva línea
de Mi Macro la cual conec
tará a los municipios de Tla
quepaque Guadalajara y
Tlajomulco de Zúfiiga

En cuanto a infraestruc
tura vial se comprometió
a brindar apoyo en la pavi
mentación de calles de tierra
del municipio contribuyen
do así a la seguridad vial y al
bienestar de los ciudadanos

Por otro lado el candida
to contrastó su visión de de
fender y dar continuidad a la
construcción de la infraes
tructura de salud por lo que
anunció un nuevo Hospital
Regional para el Distrito 13

Además reiteró su pro
yecto para destinar una bolsa
concursable de 150 millones
de pesos del presupuesto del
estado a los Pueblos Mágicos
con el objetivo de fortalecery
preservar la riqueza cultural y
turística de estos emblemáti
cos lugares

El candidato a la gubernatura de Jalisco en el arranque de campaña
del aspirante a la alcaldía de Zapopan Juan José Frangle Saade
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Prioridades se definirían en
consulta popular Ramírez
POR NAYELI GONZÁLEZ
nayeligonzalez gimmcom mx

La consulta popular será una
manera de vivir en Chiapas así
lo aseguró Eduardo Ramírez
Aguilar candidato por Morena
a la gubernatura de ese estado

En su visita de campaña en
el municipio de Las Margaritas
el abanderado de la coalición
Sigamos Haciendo Historia
afirmó ante mujeres hom
bres y jóvenes que de ganar la
elección gobernará a través de
la consulta popular por lo que
se realizaráunaconsulta cuan
do se construya una carretera
un hospital una escuela

Asimismo cuando se afec
ten las tierras se preguntará
al pueblo porque la demo
cracia significa que todos nos
escuchemos

Como parte de estas ac
ciones también buscará re
unirse con los sectores de las
principales ciudades como
San Cristóbal de Las Casas
Tuxtla Gutiérrez Tonalá Ta
pachula Palenque Villaflores
Pichucalco a fin de crear es
trategias y modelos que per
mitan fomentar el desarrollo

económico y de empleo dichas
regiones

Para el candidato las con
sultas populares serán herra
mienta que permitirá construir
sin odios sin sectarismos

sin exclusión un Chiapas más
fuerte en armonía y trans
formador donde las mujeres
vivan en condiciones de igual
dad y libertad y todas las fami
lias se sientan seguras en sus
comunidades

Vamos a trabajar para ha
cer de Chiapas la casa que to
dos queremos construir sin
odios sin sectarismos sin ex
clusión vamos a trabajar para
hacer de Chiapas un Chiapas
más fuerte un Chiapas en ar
monía un Chiapas siempre
adelante un Chiapas transfor
mador un Chiapas donde las
mujeres vivan en condiciones
de igualdad de libertad don
de ustedes se sientan seguros
en sus comunidades afirmó
Ramírez

Voy a estar al pendiente de
que las familias vivan en paz
en armonía y con seguridad
agregó el candidato en el even
to al que asistieron cientos de
personas

Eduardo Ramírez el abanderado de la coalición Sigamos Hacien
do Historia en un evento en el municipio de Las Margaritas
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Propone
renovación
judicial
POR NAYELI GONZÁLEZ

nayelígonzalez gimmconimx

Es urgente una reingenie
ría efectiva del sistema ju
dicial en Puebla a fin de
acercar a las comunidades

más alejadas del acceso a
la justicia

Así lo aseguró Alejandro
Armenta candidato a la

gubernatura del estado por
el partido Morena durante
un encuentro con asocia

ciones colegios y barras de
abogados

Afirmó que desde el
retiro de agencias del Mi
nisterio Público en áreas

remotas se obliga a los
ciudadanos a viajar lar
gas distancias en busca de
atención legal

La concentración de

servicios judiciales si bien
logró reducir los índices de
lictivos en Puebla también
generó obstáculos signifi
cativos para que los ciuda
danos presenten denuncias
y accedan a la justicia de
manera oportuna dijo

Insistió en que la des
centralización de la justicia
ha dejado a muchas comu
nidades marginadas pues
existen trabas para que los
ciudadanos presenten de
nuncias y accedan a la justi
cia de manera oportuna

Alejandro Armenta candida
to de Morena para Puebla
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Proceso electoral
2024 hasta ahora
es el más violento
de la historia
Organizaciones como Labo
ratorio Electoral e Integralia
por separado consideran que
el proceso electoral2024esya
el más violento de la historia y
enalmenos cuatroentidades se
debe analizarsihaycondiciones

para llevar a cabo la elección
Ambas instituciones no guber
namentales monitoreanlos he
chos de violencia política en el
actual periodo

Laboratorio Electoral conta
bilizóhastaayer 156 agresiones

a aspirantes y personas rela
cionadas con el proceso de los
cuales 51 fueronasesinados 25
de ellos eran aspirantes Mien
tras que Integrabareportahasta
ayer300incidentesdeviolencia
política David SaúlVelat

INFORMES DE LABORATORIO ELECTORAL E INTEGRALIA

Procesoelectoral
de2024ya supera
en asesinatosy
violencia al de 2018
Ambas ONG reportan que la elección en curso registra más
de 50 homicidios mientras que hace seis años fueron 43 casos

Guerrero y
Michoacán son los
estados con más

crímenes políticos

9
DAVID SAÚL VELA
dvela elfinanciero com mx

El proceso electoral 2024 es ya el
más violento de la historia y en al

menos cuatro entidades se debe ana
lizar si hay condiciones para llevar
a cabo la elección reportaron por
separado dos organizaciones no
gubernamentales que monitorean
los hechos de violencia política en
el actual periodo comicial

Los conteos revelan que en el
actual proceso suman entre 24 y
25 aspirantes precandidatos o can
didatos asesinados enel periodo que

va del 1 de septiembre de 2023 al 1
de abril de 2022 pasado

A esto se suman decenas de casos
de atentados secuestros desapa
riciones agresiones amenazas o
intimidación que han sufrido can
didatos y políticos en todo el país

La organización Laboratorio
Electoral contabilizó hasta ayer 156
agresiones a aspirantes y personas
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relacionadas con el proceso electo
ral de los cuales 51 fueron asesi
nados 25 de ellos eran aspirantes

Mientras que la organización
Integralia reportó hasta ayer 300
incidentes de violencia política
asociados a 399 víctimas lo que
implica un promedio de 1 8 vícti
mas diarias Dijo que 24 aspirantes
o candidatos han sido asesinados

Sin embargo anoche se reportó la
aparición con vida del morenista
Adrián Guerrero quien aparecía
en la lista de Integralia

A poco más de 60 días para la
elección el proceso electoral 2023
2024ya es el másviolento de la his
toria moderna de México señaló
Integralia en su actualización del
Reporte de violenciapolítica

Dijo que en el periodo de refe
rencia hubo 161 asesinatos 100
amenazas y 85 atentados El resto
de agresiones se distribuye entre
secuestros desapariciones y otras
formas de violencia

Mientras que la organización
Laboratorio Electoral al difundir
ayer mismo su Segundo reporte
preliminarsobre violencia electoral
puntualizó que el actual proceso
superó ya los hechos de violencia
registrados en 2018

Este proceso electoral ya su

peró la cifra de aspirantes a una
candidatura precandidatos o can
didatos asesinados en el proceso de
2018 Esto confirma que laviolen
cia asociada a las elecciones ha te

nido una tendencia de incremento
preocupante aseguró

Explicó que de acuerdo con sus
propios registros en 2018 hubo 43
asesinatos relacionados con lavio

lenciaelectoral de los cuales 24fue
ron de precandidatos o candidatos
mientras que en 2024sumanya 51
los asesinatos de los cuales 25 eran
precandidatos o candidatos

Ambas organizaciones contabi
lizaronya el casomás reciente elde
Gisela Gaytán Gutiérrez candidata
de Morena a la alcaldía de Celaya
Guanajuato quien fue asesinada
el lunes pasado en pleno evento
político

También identifican aGuerreroy
Michoacán como las entidades con

mayores casos deviolencia política
Laboratorio Electoral también se

ñala aVeracruz Chiapas y Estado
de México mientras que Integralia
suma a Morelos Chiapas yJalisco

En Michoacán y Guerrero ha
habido denunciasporparte departi
dos políticosyfuncionarios públicos
enel sentido de que no haygarantías
para participaren procesos electo
rales locales agrega el reporte de
Laboratorio Electoral

Dijo que de acuerdo con mapa de
riesgos también se debe determinar
si en Chiapas y Morelos hay condi
ciones para llevara cabo elecciones

Integralia precisa que la violen
cia políticapredominaen territorios
donde hay disputas entre grupos
criminalesylas personas aspirantes
a puestos de elección popular del
nivel municipal concentran 73 4por
ciento de los ataques las federales
14 5 por ciento y las estatales 7 3
por ciento

Por filiación política ambas ONG
señalan a Morena como el partido
con más aspirantes asesinados In
tegralia contabiliza 13 yLaboratorio
Electoral 17 seguido delPRIyPAN
en ambos reportes

LAS VÍCTIMAS

MORENA

Samantha Gómez

Miguel Cruz
Dagoberto García
Ricardo Taja
Alfredo Giovanni Lezama
Juan Pérez Guardado
Yair Montero
Manuel Hernández
Miguel Ángel Zavala
Tomás Morales
Jaime González
Gisela Gaytán
Adrián Guerrero

PVEM

Jaime Vera

PT

Alfredo González

PRI

David Rey González
Diego Pérez
Humberto Amezcua

PRD

Marcelino Ruiz

PAN

Alejandro Lanuza
Jaime Dámaso
Armando Pérez

MOVIMIENTO CIUDADANO

Sergio Hueso
Miriam Ríos

FUENTE integralia
Aparecía en la lista de los asesinados en este

proceso electcra cero aver se confirmó que
el morerista esta v vo
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Proceso electoral más violento

Aunque el reporte de Integralia habla de 24 aspirantes candidatos asesinados anoche se reportó la aparición con vida del morenista Adrián Guerrero
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José Yunes denuncia a Nahle por
enriquecimiento ilícito sus bienes
equivalen a 39 años de su salario
Tengo 24 anos en esa
casa de Coatzacoalcos

con mi esposo e hijas
contesta la morenista

V
EDUARDO ORTEGA
eortega elfinanciero com mx

El candidato de la oposición a la
gubernatura de Veracruz José
FranciscoYunes Zorrilla presentó
una denuncia contra la candidata
de Morena Rocío Nahle ante la
Fiscalía EspecialparaelCombate a
la Corrupciónde laFiscalíaGeneral
de la República por los probables
delitos de enriquecimiento ilícitoy
operaciones conrecursos de proce
dencia ilícita

El abanderado del PAN PRI
y PRD afirmó en conferencia de
prensa que laexsecretariade Ener
gía está relacionada en la compra
de tres prediosyla construcciónde
dos mansiones en fraccionamien
tos exclusivos de alta plusvalía de
Veracruz yde Tabasco

Además de acuerdo con la de
nuncia la abanderada morenista
incrementó de manera inexpli
cable su patrimonio y adquirió a
través de su cónyuge y su sobrina

inmuebles cuyo valor excede los
60 millones de pesos

Poreso hemos presentado una
denuncia ante la fiscalía antico
rrupción de la Fiscalía General de
la República para esclarecer el ori
genydestino de esos recursos Hay
muchas preguntas que la sociedad
veracruzanaylasociedad engene
ral y las autoridades en general le
deben planteara la candidata ante
el descuadre entre sus propiedades
ysus ingresos ya quejuntarel re

cursonecesarioparapagarlos en los
cerca de 60 millones de pesos que
los medios de comunicaciónconsig
nan envalor de esos inmuebles le
hubiera llevado 39 años ahorrando
todo su sueldo neto dijo

El abanderado opositorademás
consideró que se debe esclarecer
si éstas son todas las propiedades

de la candidata Nahle qué otros
activos tiene y de dónde salieron
esos recursos y si por esta corrup
ción y tráfico de influencias se ha
disparado el costo de la refinería
de Dos Bocas

En ese sentido de acuerdo con
Yunes Zorrilla los ciudadanos
tienen derecho a saber qué han
hecho con casi 20 mil millones de

dolares para construir la refinería
de Dos Bocas provenientes de los
impuestos ya que sonrecursos que
debieron usarse en educación en
salud en seguridad y para el caso
deVeracruz en infraestructura

El candidato de la oposición dio
a conocer además que presentó
ante la organizaciónTransparen
cia Mexicana su 3 de 3 que com
prende la declaración de situación
patrimonial de intereses yde im
puestos

En respuesta Rocío Nahle en
sus redes sociales respondió a la
denuncia interpuesta por su con
trincante de la oposición por la
gubernatura deVeracruz

Triste el papel de José Yunes Z
Pero le contesto deunavez Él es una
persona de doble moral en su vida
públicayprivada Mi declaraciónpa
trimoniales pública tengo 24 años
viviendo en esacasade Coatzacoal
cos con mi esposo e hijas Y alquilo
una casa en Boca del Río dijo

Además la extitular de la Se
cretaría de Energía señaló que no
somos iguales Les queremos recor
darque las campañas se ganancon
votos yse ganan aquíenVeracruz
nohaciendo declaraciones enotros
lugares
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ACTO José Yunes candidato del Frente a la gubernatura de Veracruz

Le deben plantear muchas preguntas a
la candidata ante el descuadre entre sus
propiedades y sus ingresos
José Yunes Aspirante a la gubernatura de Veracruz
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ENTREDICHOS
FORO CON
REPRESENTANTES
PODRÍA LITIGARSE LA
ELECCIÓN PRESIDENCIAL
EN INSTANCIAS
INTERNACIONALES

FORO DE EF

Rabadán asegura que
AMLO es mal perdedor

PAN y PRI son corruptos
le responde Cuevas

Gobierno ha quedado
a deber en seguridad
infraestructura

y salud acusan
La elección presidencial en México
se podría llegara dirimir por lavía
legal en instancias internacionales
advirtió Kenia López Rabadán re
presentante de la alianza Fuerza y
Corazón por México que integran
PAN PRIyPRD

El presidente Andrés Manuel
López Obrador sabe que Xóchitl
Gálvez está subiendo en las prefe
rencias yque su corcholata Clau
dia Sheinbaum está detenida por
eso está acusando un posible frau
de dijoenel programaEntreDichos
de El Financiero TV

Quévaapasar Sin lugaradu
dasva apasarqueXóchid Gálvezva

a ser presidenta de la República y
vamos a tener que defender en ins
tanciasnacionalese internacionales
nuestro triunfó porqueesclaroque

al presidente López Obrador no le
gustaperder1 dijo alparticiparen la
segundamesaentre representantes
de los aspirantes presidenciales

Enel diálogo coordinado porel
periodista René Delgado además
de López Rabadán estuvieron Ga
briela Cuevas en representación
de Claudia Sheinbaum candidata
de Morena e Ivonne Ortega enre
presentacióndel candidato de MC
JorgeÁlvarez Máynez

En el panel las representantes

de Xóchitl Gálvezy Claudia Shein
baum se enfrascaron en una serie
de descalificaciones mutuas a los
proyectos que representan por lo

hecho en los gobiernos pasados y
los resultados de la gestióndelpre
sidente López Obrador

Mientras que la represente de
Álvarez Máynez no quiso entrar
al debate de las descalificaciones
pues dijo que la genteyaestáharta
tras dos años de estar escuchando
la misma disputa

Cuevas acusó la corrupción
en el gobierno que encabezaron el
PRI yel PAN yacusó que la actual
candidata del PRIAN no respeta
las instituciones como el INE cuya
imagen estáusandoparasupromo
ción además dijoque lacampaña
de Gálvez nomás no cuaja

En tanto López Rabadán acu
só que las políticas del presidente
López Obrador en materia de se
guridad salud e infraestructura
son insuficientes Redacción

FORO Ivonne Ortega Kenia López y Gabriela Cuevas con el periodista René Delgado
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PAN en favor de penas más severas
Redacción

EL DIRIGENTE nacional del PAN Marko
Cortés Mendoza se pronunció a favor de
penas más severas para los delincuentes
pero también por la prevención del delito
por ello destacó la importancia de que se
tengauna nueva mayoría en la Cámara de
Diputados y el Senado de la República

Al suscribir el plan de seguridad me
tropolitano en Guadalajara señaló que
el compromiso prioritario de la oposi
ción es que regrese la seguridad al país y
que se termine la estrategia de abrazos
y no balazos

Además se comprometió que desde
el primer día de los nuevos legisladores
impulsarán reformas constitucionales pe

nales con el claro objetivo de que delitos
como la extorsión el secuestro y homici
dio nunca prescriban

Cortés Mendoza dijo que es urente que
se regresen los fondos de seguridad para

los municipios que el Gobierno federal
eliminó por capricho

A su vez dijo lamentó que de los 5 mil
millones de pesos que se asignaban a la
seguridad ahora se vayan al Tren Maya la
Refinería Dos Bocas o al AIFA

Qué más está esperando el Presi
dente de la República para reconocer y
abrazar a los criminales fue una pési
ma idea Hoy los criminales se sienten
más empoderados que nunca porque
quién se atreve a enfrentarlos a señalar
los saben que los protege la impunidad

presidencial critico
El panista pidió a la ciudadanía votar

en todas las boletas por los partidos que
representan la coalición Fuerza y Corazón
por México

MARKO CORTES durante conferencia
de prensa en Guadalajara ayer
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Morena exige deslindar
responsabilidades por
falta de protección a
su candidata asesinada

Inseguridad La dirigencia nacio
nal de Morena exigió ayer deslin
dar responsabilidades y se lanzó
contra el Organismo Público Lo
cal Electoral de Guanajuato por
no haber atendido los trámites de

solicitud de protección para 13 de
sus candidatos a puestos de elec
ción popular incluida su aspirante
a la presidencia municipal de Ce
laya Bertha Gisela Gaytán asesi
nada el lunes

Morena exige deslindar responsabilidades
por la falta de protección a Gisela Gaytán
El OPLE dijo que la
solicitud en cuestión

no procedía pero los
candidatos debían tener

protección en el primer
minuto del lunes
Mario D Camarillo
nacional cronica com mx

El Movimiento de Regeneración
Nacional en Guanajuato se lanzó
este martes contra el Organismo
Público Local Electoral represen
tante del Instituto Nacional Elec

toral INE en la entidad por no
haber atendido los trámites de so

licitud de protección para 13 de
sus candidatos a puestos de elec
ción popular luego del asesinato
a balazos este lunes 1 de abril de

su candidata a la presidencia mu
nicipal de Celaya Bertha Gisela
Gaytán cuando se disponía a ini
ciar un acto de campaña

De acuerdo con un oficio de
Morena fechado el 8 de marzo de

2024 y dirigido a Guadalupe Tad
dei Zavala presidenta del Conse
jo General del INE en el que soli
cita seguridad para 13 candidatos
locales entre ellos 11 aspirantes a
alcaldías una para su candidata a
la gubernatura y otro más para un
candidato al Senado

La respuesta del INE no tardó y
el día 10 mediante oficio firmado

por Claudia Edith Sudrez Ojeda
encargada de despacho de la Se
cretaría Ejecutiva del INE y dirigi
do a Brenda Canchóla Elizorraraz

Consejera Presidenta del OPLE
en Guanajuato para que este ór
gano electoral atendiera la soli
citud por tratarse de candidatos
locales

En la denuncia de Morena

frente a la opacidad del órga
no electoral subraya que se ins
truye al órgano electoral local
a atender la solicitud toda vez
que se trata de candidaturas a
presidencias municipales por
lo que por este medio le remito
el escrito recibido para que de

no existir inconveniente alguno
pueda usted realizar las gestio
nes que considere pertinentes
para atender dicha solicitud an
te las autoridades locales com

petentes en Guanajuato
La respuesta del OPLE a Mo

rena en Guanajuato refirió que
la solicitud en cuestión no pro
cedía ya que para las fechas en
la que se turnó la solicitud aún
no se daban los registros de can
didatos por lo que la solicitud
no se podía atender
Fechas clave

El 8 de marzo la dirigencia de More
na Guanajuato envió oficio a la presi
dencia del INE solicitando seguridad
para varios candidatos locales entre
otros la de Celaya

EI 10 de marzo la Secretaria Ejecutiva
del INE mandó oficio a la presidenta del
OPLE Guanajuato para que atendiera
la solicitud por tratarse de candidatos
locales

Los registros a candidatos municipa
les se otorgaron el sábado 30 de marzo

Debieron dar protección en el primer
minuto iniciadas las campañas
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Peritos investigan el lugar donde fue asesinada la candidata a la
presidencia municipal de Celaya Bertha Gisela Gaytán
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Violencia política
Laboratorio Electoral reporta 50 victimas mortales en el actual proceso rumbo a las elecciones del 2 de junio 26 aspiraban

aun cargo de elección popular mientras que el resto eran familiares políticos o funcionarios públicos
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Sufren más ataques aspirantes
de partidos de oposición
FERNANDO MERINO

Los candidatos del PAN PRI y PRD son los que
más agresiones como amenazas ataques y se
cuestros han sufrido durante el presente proceso
electoral con S3 eventos detalla el segundo infor
me de violencia electoral de Laboratorio Electoral

presentado ayer
El documento señala que los panistas son los

más castigados pues precisa que 21 candidatos de
este partido recibieron amenazas y
uno de ellos fue secuestrado los as
pirantes perredistas ocupan el se
gundo lugar en agresiones con 15
amenazados y tres atacados y en
tercer lugar están los priistas que re
gistran 11 aspirantes amenazados y
dos atacados

Las agresiones se concentran en
Guerrero Michoacán Morelos y
Chiapas entidades que además son
las que registran más asesinatos de candidatos a
un puesto de elección popular de acuerdo con el
documento

En Chiapas 13 aspirantes han sido amenazados
tres secuestrados y dos han sufrido atentados en
Michoacán 34 candidatos han recibido amenazas y
dos fueron víctimas de atentados en Morelos 12
candidatos fueron amenazados y tres vivieron un
atentado y en Guerrero cinco candidatos sufrieron
atentados y tres fueron secuestrados

En contraste los candidatos de Morena PT
PVEM registran menos agresiones pero más vícti
mas mortales pues de los 26 aspirantes asesina
dos que ha documentado Laboratorio Electoral 1
corresponden al partido guinda siendo la última

de ella Gisela Gaytán Gutiérrez abanderada de
Morena a la alcaldía de Celaya Guanajuato que
fue abatida el 1 de abril en la calle durante su pri
mer día de campaña

Laboratorio Electoral advierte en su informe

que en la mayoría de los casos de
amenazas e intimidación no se dan a

conocer los nombres o los cargos de
las personas que fueron víctimas
por miedo a las represalias y en casi
ningún caso se ha informado a las
autoridades electorales de estas si
tuaciones

Resalta también que las agresio
nes han provocado que aspirantes o
precandidatos abandonen la con

tienda algo que el dirigente nacional de Acción
Nacional Marko Cortés reconoció el 17 de febrero
durante una sesión del Consejo Nacional

Quiero informarle a este Consejo Nacional ya
habido precandidatos de Acción Nacional que han
decidido retirarse de la contienda por inseguridad
por amenazas del crimen ya ha habido aspirantes
que han secuestrado indicó

A la fecha de acuerdo con datos del INE 99
aspirantes han solicitado protección

Laboratorio
Electoral

documentó 106

agresiones y 50
asesinatos en el

proceso electoral
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15 candidatos muertos
en el proceso electoral

ROSA ICELA RODRIGUEZ
destacó que se han so
licitado 108 solicitudes
de protección siendo
antendidas 86

CLAUDIA BOLAÑOS
nacion contrareplica mx

Enel actual proceso electoral
que inició el primero de oc
tubre han sido asesinados
un total de 15 aspirantes a
algún cargo de elección po

pular informó la encargada de seguri
dad en el país Rosa Icela Rodríguez

Al mismo tiempo precisó que hasta
el primero de abril contamos con 108 so
licitudes de protección 86 de las cuales
han sido atendidas 10 fueron declinadas
y 12 se encuentran en análisis de riesgo

En la conferencia matinal de la Pre

sidencia dio un informe sobre estos ca
sos acontecidos en el marco del proceso
más grande de la historia de México con
más de 20 mil puestos de elección que
están en juego para el 2 de junio y unos
70 mil candidatos

Lamentablemente tenemos el re

gistro de dos candidatos fallecidos que
están registrados ante los Oples ante los
organismos electorales de los estados
y el homicidio de cinco precandidatos
quienes ya contaban con registro oficial
ante sus partidos políticos aunque no
estuvieran registrados en los organismos
electorales dijo

Añadió que también se tiene conoci
miento de ocho homicidios de personas

aspirantes quienes aún no contaban con
registro oficial ante sus partidos políticos
o ante las instituciones electorales pero
habían sido mencionados para un cargo
de elección popular o en algún momento
manifestaron su deseo de competir

Dijo que la Fiscalía General de la Re
pública FGR y las fiscalías locales es
tán llevando a cabo las investigaciones
correspondientes de los casos

Confió en que no habrá impunidad
la SSPC está en toda la disposición de
ayudar

E hizo un llamado a los gobiernos
estatales para brindar la seguridad ne
cesaria a los contendientes

El Gobierno Federal está atento a to

das las peticiones que se realicen ante el
Instituto Nacional Electoral de candida
tos y partidos para que sean atendidos
de manera inmediata y el proceso se lle
ve a cabo de manera pacífica concluyó

Adiciorialmente dijo en la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana
instaló una mesa permanente que ope
ra 24 horas los 7 días de la semana y
que tiene corno propósito vigilar y dar
seguimiento a la estrategia conjunta con
elINE

Mediante las Mesas de Construcción

de Paz y Seguridad en los estados y a
través de las 266 regiones del país se
atienden eventuales problemas que se
presentan en el territorio dijo en la con
ferencia del presidente Andrés Manuel
López Obrador

Reiteró que el gobierno está pen
diente de todas las peticiones de can
didatos candidatas y partidos para que
sean atendidas de manera inmediata y
el proceso electoral se lleve a cabo de
manera pacífica
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LA SSPC instaló una mesa per
manente que opera 24 horas
los 7 días de la semanal tiene
como propósito vigilar y dar se
guimiento a la estrategia con
junta con el INE

HOMICIDIOS CANDIDATOS
Y PRECANDIDATOS 2024

ptiiró finillrtwi rtgtewflw 9 a
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jj dán populat

La secretaría de SPC rindió un informe sobre los casos ocurridos Especial
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Guanajuato e ENE
local no cuidaron

a candidata
acusa Morena

Desde el 8 de marzo Morena del

estado había pedido medidas para
proteger a 9 de sus abanderados
La presidenta del Instituto Electoral
negó protección a Gisela Gavian 20
días antes de ser asesinada

Delgado pide investigar al IEEG
por omisión en el asesinato de la
morenista tras mitin en Celaya
FRANCISCO MENDOZA NAVA

Guanajuanto e IEEG no
dieron seguridad Morena
DIRIGENCIA ESTATAL de
morenista había pedido
medidas para cuidar a
9 de sus abanderados
20 días antes
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx
El Instituto Electoral del Es

tado de Guanajuato IEEG
negó protección para Ber
tha Gisela Gaytán Gutiérrez
candidata de Morena a la

presidencia municipal de Gelaya Gua
najuato 20 días antes de su asesinato
Esto de acuerdo con un documento ofi

cial firmado por Brenda anchóla Elizo

rraraz consejera presidenta del órgano
electoral

Según consta en el Oficio INE
SE 399 2024 el 10 de marzo de 2024
el Instituto Nacional Electoral INE se
dirigió a la presidenta del IEEG a fin de
remitirle una petición de medidas de
seguridad para nueve candidatos a pre
sidencias municipales en Guanajuato
la candidata a la gubernatura Alma Al
caraz y el candidato a senador Ricardo
Sheffield Padilla Asimismo se informa
que tal recurso fue interpuesto por el se
cretario general de Morena en ese estado
Jesús Manuel Ramírez Garibay el 8 de
marzo del año en curso

Pese a ello la presidenta del IEEG
contestó negativamente a la protección
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solicitada por Jesús Manuel Ramírez
Garibay para sus nueve candidatas y
candidatos locales de la 4T Al respecto
le eri argó ha er nuevamente su petk ión
hasta ue se otorgaran oficialmente los
registros de candidaturas a los gobiernos
municipales en Guanajuato

En contraste indicó que se remitiría
a la autoridad competente el escrito de
mérito para solicitarla atención corres
pondiente en el caso de Alma Edwviges
Alcaraz Hernández Dicha diferencia
mencionó se debió a que ella ya con

taba con un registro de candidata a la
gubernatura

Atales datos se suman las declaracio

nes del presidente nacional de Morena
Mario Delgado Garrillo quien desde
Manzanillo Golirna acusó que las auto
ridades de Guanajuato también habrían
sido omisas de las peticiones de Morena
Este narró que Brenda anchóla le dio al
partido una copia de un oficio que envió
al secretario de Gobierno Jesús Oviedo
Herrera informándole de la solicitud de
protección por candidatos morenistas
ante lo cual tampoco habría actuado
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Castagné publica presunta
red de corrupción de Nahle

Tamya Acosta Edith Romero Rafael Ortiz

Arturo Castagné Couturier empresa
rio que en los últimos días ha mante
nido altercados con la candidata a la

gubernatura de Vera cruz Rocío Nahle
publicó en sus redes sociales una presunta
Red de corrupción familiar y empresarial y
tráfico de influencias que trabajaría para lo
que el llamó el Cian Nahle Peña

No obstante anunció que revelará más
datos relacionados con la morenista en los

próximos días presuntamente más propieda
des A causa de estas revelaciones denunció
también que ha recibido amenazas y actos de
intimidación

Esta publicación de Castagné constó en
una lista de nombres quienes serían perso
najes vinculados tanto a Rocío Nahle como a

su esposo José Luis Peña así como una refe
rencia de quiénes son y los vínculos que tie
nen del mismo modo incluye las empresas a
las que pertenecen o son de su propiedad A
los que aparecen en esta lista los llamó

cómplices1 de Nahle y su esposo y pide a
la ciudadanía a evitar que Veracruz caiga
en manos de estos corruptos

Algunos de los nombres mencionados en
dicha lista son Arturo y Enrique
Ouintanilla Havek Arturo Ouintanilla

Chavira Jaime Ouintanilla Ayache Jorge
Callejas Hayek Víctor Manuel Carranza
Esmeralda Mora Zamudio Jesús Martínez
Monroy Luis Mario Badillo García Juan
Carlos Fon cr Cortés Daniel Flores Nava y
Arturo Nahle Pascual Manuel Santandreu

Hernández Juan Víctor Manuel Falcón
Morales Tuan Armando Timénez Magaña
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Daniel Antonio Zurita Veloz y luán Ulises
Castillo Castillo quienes fueron señalados
de mantener algún tipo de lazo o relación
con la morenista

Por otro lado respecto a las personas que
estarían vinculadas al esposo de Nahle se
encuentran Maribel Lucía y Aída Peña
Peña Maribel Hoyos Peña Ruth Peña
Alvarado Ariel Lara Boussart y Jesús
Hernández García

A pesar de esto Cuitláhuac García
Jiménez actual gobernador de Veracruz
aseguró en una conferencia de prensa que
los documentos de las presuntas propieda
des de Nahle y su esposo son falsos pues no
se encontraban en el Registro Público de la
Propiedad además de declarar que Nahle
podría proceder legalmente contra Arturo
Castagné

Por otra parte la candidata morenista pre
sentó un plan de gobierno en el que no se inclu
ye la austeridad como parte de las promesas
sólo se centró en educación seguridad salud
desarrollo económico infraestructura bienestar
social campo ganadería y pesca así como turis
mo y cultura en contraste con la austeridad
republicana1 prometida por la también morenis
ta Claudia Sheinbaum

Por este motivo llama la atención que la
candidata por Veracruz no haya colocado
entre sus prioridades ni la austeridad ni el
combate a la corrupción justo cuando está
siendo señalada por su lujoso estilo de vida
o los presuntos actos de corrupción e influ
yentismo que ha efectuado

Nahle se ha visto envuelta en un escándalo a
causa de varios factores por ejemplo por un
convoy de camionetas lujosas en las que se
transporta el fuerte operativo de seguridad que
la resguarda mismo del que se desconoce
cuánto le cuesta y de dónde la paga

Además de las residencias y terrenos que
se le atribuyen presuntamente con valor de
60 millones de pesos o incluso elpago sim
bólico de cerca de 300 pesos por el consu
mo de energía eléctrica en su mansión de
Coatzacoalcos cuando la las zonas más
marginadas del estado pagan más del
doble de lo que a ella le cobran por el sumi
nistro eléctrico

No obstante que se han exhibido pública
mente escrituras recibos fotografías y
videos que sustentan los señalamientos
que se le hacen en forma sistemática ella
se niega a aclarar al origen de los recursos
con los que obtuvo sus bienes así como los
privilegios de los que goza
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Discute hoy el CJF cambios
en la adscripción de jueces
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La propuesta de reforma que eli
mina facultades a la Comisión de
Adscripciones del Consejo de la
Judicatura Federal CJF y que
discutirá ese organismo del Poder
Judicial de la Federación PJF este
miércoles propone que a través de
la Secretaría Ejecutiva de la comi
sión sin mayor trámite pondrá
a consideración del pleno las pro
puestas de adjudicación así como la
asignación de jueces y magistrados
en el país

La Jornada tuvo acceso a la pro
puesta impulsada por la ministra
Norma Lucía Piña Hernández la
cual señala con la reforma inde
pendientemente de que la mayoría
de quienes integran la Comisión
de Adscripción se encuentre de
acuerdo o no con la propuesta de
la Secretaría Ejecutiva esta últi
ma se eleva al pleno y en su caso
también la postura alternativa di
sidente de la comisión

Hasta el pasado 29 de febrero
la Judicatura controla la designa
ción y adscripción de un total de
768 cargos de juez de distrito y
951 plazas de magistrados de cir
cuito incluidas las plazas que se
encuentran vacantes de acuerdo
con la Síntesis de la información
relevante en materia administra
tiva del CJF

La Jornada publicó el lunes pasa

do una entrevista en la que la conse
jera Celia Maya García advirtió que
la ministra Norma Piña pretende
restar facultades a la Comisión de
Adscripciones para concentrar
ella esas decisiones con apoyo de
los tres consejeros designados en
el cargo por la Suprema Corte de
Justicia de la Nación

Este miércoles alrededor del
mediodía comenzará la sesión de
pleno del CJF integrado por su
presidenta la ministra Norma Piña
los consejeros Sergio Javier Molina
Martínez Eva Verónica de Gyvés
Zárate Bernardo Bátiz Vázquez
Lilia Mónica López Benítez y Celia
Maya García

En asuntos enlistados para
desahogar se encuentra el punto
referente a la propuesta de modi
ficación al artículo 37 del acuerdo
general que reglamenta la organi
zación y funcionamiento del propio
CJF que establece las facultades
de la Comisión de Adscripción y
al cual ahora se pretende agregar
que en caso de que la comisión
o el integrante que no estuvo de
acuerdo una designación por
escrito expondrán las razones de
su postura y de estimarlo conve
niente formularán una propuesta
alternativa y su justificación

En este último caso la Secre
taría Ejecutiva de la comisión pre
sentará al pleno el proyecto original
y la propuesta alternativa aprobada
por la comisión
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Admite SCJN solicitud del
Ejecutivo sobre extinción
de fideicomisos judiciales
La Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN envió a su segunda
sala un conjunto de peticiones del
gobierno de México para analizar
y descongelar las suspensiones que
frenaron la extinción de fideicomi
sos del Poder Judicial de la Federa
ción PJF

Según registros del máximo tribu
nal ayer fueron admitidas a trámite
32 solicitudes de ejercicio de la fa
cultad de atracción promovidas por
la Consejería Jurídica del Ejecutivo
Federal contra la decisión de para
lizar la desaparición de los fondos

A partir de ahora los cinco inte
grantes de la segunda sala debe
rán revisar la petición del gobierno
federal y decidir si ejercen o no la
facultad de atracción para acelerar
la resolución de las impugnaciones
contra decisiones de jueces sobre
el tema

Deberán remitirse los autos del
presente asunto a dicha segunda
sala con el objeto de que ésta acuer
de si procede solicitar los autos del
recurso de queja cuya atracción se
solicita y por ende la Secretaría
General de Acuerdos de ser el
caso se encuentre en posibilidad
de turnar el asunto al ministro o la
ministra que corresponda en térmi
nos de lo previsto en el artículo 81
del citado Reglamento Interior de
la SCJN se señaló

La Consejería Jurídica del Eje
cutivo Federal también solicitó a la
SCJN atraer los amparos que no
se han resuelto contra de la elimi
nación de los fideicomisos del PJF
para que sea ésta la que los resuelva
definitivamente

Sin embargo el máximo tribunal
rechazó la petición al considerar
que no se reúnen los requisitos es
tablecidos en la Constitución para
que la Corte ejerza esta facultad

Esta SCJN carece de atribu
ciones para conocer de juicios de
amparo indirecto en primera ins
tancia indicó

El pasado 9 de diciembre el go
bierno federal impugnó el freno
impuesto puesto por el ministro
Javier Laynez a la extinción de fi
deicomisos judiciales

El equipo legal de la Presidencia
de la República interpuso ante el
máximo tribunal del país un recur
so de reclamación con el fin de re
vocar la suspensión decretada por
Laynez a petición de la oposición en
el Congreso de la Unión

Será alguna de la dos salas de la
SCJN la que en los próximos me
ses resuelva si la decisión de Laynez
fue legal o no y defina si mantiene
congelado el destino de más de 15
mil millones de pesos de los fondos
del PJF

De la Redacción
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Zaldívar en
campaña
cobrauna
pensión de

192 mil
De los 10 ministros en

retiro de la Suprema
Corte de Justicia es el

que recibe la mayor
cantidad al mes

DANIELA WACHAUF

nacion eluniversal com mx

El Poder Judicial de la Federación
desembolsa al mes un millón 567
mil 607 pesos por la pensión de 10
ministros en retiro de los cuales Ar
turo Zaldívar es el que recibe el ma
yor monto

De acuerdo con la respuestade la

SupremaCorte deJusticiade laNa
ción a solicitudes de információn
de este diario Zaldívar quien re
nunció paraunirse a la campaña de
la candidata presidencial de Siga
mos Haciendo Historia Claudia
Sheinbaum obtiene 192 mil584pe
sos netos al mes

En cambio Eduardo Medina
Mora es el ministro en retiro que
recibe la menor pensión con 50
mil 559 pesos

La pensión de los otros ocho mi
nistros es de 165 mil 558 pesos netos
ycorresponde aGenaro Góngora Pi
mentel Guillermo OrtizMayagoitia
Juan Silva Meza Mariano Azuela
Güitrón Olga Sánchez Cordero Jo

sé Ramón Cossío Margarita LUna
Ramos y José Fernando Franco

Retiro de ministros üe SCJN
cuesta 1 5 mdp al mes

Al concluir sus funciones durante los primeros dos años reciben el equivalente al 100 de su
salario y luego obtienen 80 del sueldo que corresponda a los que están en activo
DANIELA WACHAUF

nacion eluniversal com mx

Por los 10 ministros en retiro de la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción SCJN el Poder Judicial de la
Federación eroga un millón 567 mil
607 pesos mensuales refieren soli
citudes de información realizadas
por EL UNIVERSAL vía Plataforma
Nacional de Transparencia

La Ley Orgánica del Poder Judi
cial de la Federación PJF señala en
el párrafo primero del artículo 163
que al retirarse del cargo los minis
tros tendrán derecho a un haber por
retiro de caráctervitalicio el cual se
rá equivalente a 100 durante los

dos primeros años el salario actual

neto vigente es de 206 mil 948 pesos
al mes y 80 que representa 165
mil558pesos al mes duranteel resto
del tiempo del ingreso mensual que
corresponda a ministros en activo

Resalta que cuando los servido
res públicos se retiren sin haber
cumplido 15 años en el ejercicio del
cargo tendrán derecho a la remune
ración de manera proporcional al
tiempo de su desempeño

En el caso del ministro en retiro
Arturo Zaldívar quien ejerció el car
go del 1 de diciembre de 2009 al 15
de noviembre de 2023 es decir 13
años 11 meses 15 días actualmente

su haber de retiro durante los dos
primeros años es de 192 mil 584 pe
sos al mes equivalente al 93

ELUNIVERSALpublicóelpasado
30 de enero que Zaldívar dijo en con
ferencia en la Cámara de Diputados
que no renunciaba a laparte propor
cional que le toca por retiro después
de que renunció a la SCJN porque es
underecho que le corresponde Ade
más en la Suprema Corte confirma
ron que sí recibe este monto que es
más de 90 del total

En tanto Eduardo Medina Mora
quien se desempeñó en el cargo del
10 de marzo de 2015 al 8 de octubre
de 2019 luego de que laCámaraAlta
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aprobó su dimisión tiene un haber
de retiro de 50 mil 559 pesos

Los ocho restantes ministros reci
ben una mensualidad de 165 mil 558
pesos netos al mes y son Genaro

Góngora Pimentel Guillermo Ortiz
Mayagoitia Juan Silva Meza Maria
no Azuela Güitrón Olga Sánchez
Cordero JoséRamón Cossío Marga
rita Luna Ramos y José Fernando
Franco de acuerdocon el manual vi
gente que regula las remuneraciones
de los servidoras públicos del PJF del
ejercicio 2023 publicado en el Diario
Oficial de la Federación el 27 de fe
brero de 2023 en el que se destaca
que el salario actual de los ministros
es de 206 mil 948 pesos al mes toda
vez que aún no se pública el corres
pondiente al ejercicio 2024

La Ley Orgánica precisa que en
caso de fallecimiento de ministros
durante el ejercicio del cargo o des
pués de concluido su cónyuge o
hijos menores tendrán derecho a
una pensión equivalente al 50 de
la remuneración mensual

Indica que el cónyuge dejará de
tener derecho a este beneficio al
contraer matrimonio o al entrar en

concubinato y los menores al cum
plir la mayoría de edad

Debe recordarse que en 1994 el
entonces presidente ErnestoZedillo
efectuó una reforma al PJF para re
ducir de 26 a 11 el número de mi
nistros de la SCJN con un máximo

de 15 anos en el cargo
El abogado Francisco Burgoa ex

plicaaEl GranDiario deMéxico que
en los artículos transitorios del de
creto de reforma constitucional del
31 de diciembre de 1994 se estable
ció el sistema de sustitución escalo
nada de los ministros que iban a ser
elegidos por el Senado a partir de la
entrada en vigor cuya designación
fue en eneroytomaronposesióndel
caigo en febrero de 1995

Argumenta que se buscó un sis
tema de sustitución progresiva y no
total en un solo momento

Burgoa sostiene que la única for
ma de garantizar que no hubiera un
borrón y cuenta nueva de los 11 in
tegrantes de la Corte fue establecer
en los artículos transitorios del de
creto que dos ministros tendrían
que durar por excepción casi 21
años con el propósito de que la sus
titución fuese gradual

Tuvieron ese privilegio Olga
Sánchez Cordero y Juan N Silva
Meza En todos los casos se espe
cificó la duración que iban atener
los nuevos ministros quienes
los sustituyeran sería de 15 años
como lo indica el artículo 94cons
titucional asevera el profesor de
Derecho Constitucional

Arturo Pueblita presidente del
Ilustre y Nacional Colegio de Abo
gados de México INCAM explicó
que el haber de retiro va de acuerdo
con sus funciones

Lo que sebuscaes que no tengan
la tentación de estar agarrando di
nero o pensando en su siguiente
movida porque van a tener una ve
jez apretada Esa es la razón de ser
en gran medida por la responsabi
lidadquepesó sobre suscabezas du
rante esos 15 años

Que lo único que tenganenmen
tees que el díaque salganvanatener
una pensión que les va a permitir vi
virholgadamenteynoesténpensan
do en dar brincos políticos como les
ha pasado a algunos dijo

Cuestionado sobre la iniciativa al
PJF que propone eliminar el haber
de retiro para actuales y futuros mi
nistros el abogado expresa que
aunqúe fuerauna reforma constitu
cional sería una reforma violatoria
de derechos humanos

ARTURO PUEBLITA
Presidente del IIMCAM

Lo que se busca es que
los ministros no tengan

la tentación de estar
agarrando dinero o
pensando en su siguiente
movida porque van a
tener una vejez
apretada
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#AMLOTrack ngpoll
Desciende popularidad
El presidente no ha logrado desviar la
atención de la violencia e inseguridad
lo que afecta su aprobación

Aprobación abajo de los 80 miércoles previos
El presidente AMLO no ha podido alejar el tema de la violencia y la inseguridad de la conversación
ciudadana y como lo hemos dicho cuando no controla la agenda y la realidad se impone normal
mente no le va bien cuando trata de regresar al debate político al enfrentar a medios y culpar al
gobernador de Guanajuato los detalles sobre los eventos mediáticos graves como la niña Camila en
Taxco y la candidato asesinada en Celaya contribuyen a un clima de tensión y miedo
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Cuestiona AMLO
a Gobernador

panista de Gto

CLAUDIA GUERRERO

Cuando gobernadores
emanados de Morena en

frentan situaciones graves
de violencia AMLO suele
ofrecerles apoyo

Ayer al Gobernador
panista de Guanajuato Die
go Sinhue Rodríguez lo
descalificó Gobierna pero
no manda dijo luego del
asesinato de Gisela Gaytán
candidata morenista

El Gobernador gobier
na pero no manda para
decirlo claro Lamentable
porque es una buena per
sona pero ya no podemos
callar porque no pode
mos ser tapadera de nadie
máxime cuando está de
por medio la vida de las
personas comentó AMLO

Dijo qué en su mo
mento pidió directamente
a Diego Sinhue remover al
Fiscal estatal Carlos Zama
rripa debido a que ya lleva
ba muchos años en el car
go y no bajaba la insegu
ridad en el estado Acusó

que Sinhue no le hizo caso
y que hasta lo delató
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REVELA SEDEÑA FALLAS HUMANAS
Y DE TORNILLOS EN TREN NAYA

CLAUDIA GUERRERO

El descarrilamiento de un va
gón del Tren Maya obedeció
a la falta de fijación mecánica
de tornillos y a la operación
manual de un sistema de
cambio de vías que debería
estar automatizado reveló
ayer la Secretaría de
la Defensa Nacional
Sedeña

El incidente fue
ocasionado por falta
de fijaciones mecá
nicas de tornillo que
aseguran el cambio de vía
Con el riel se detalla en un
documento que mostró ayer
el General Secretario Luis
Cresencio Sandoval

En dicho informe se in

cluyeron imágenes de una
abrazadera oxidada y del va
gón descarrilado en la esta
ción Tixkokob en Yucatán

Durante la conferencia
mañanera en Palacio Nacio
nal el titular de la Sedeña ad

mitió que el sistema
debería funcionar de
manera automática
pero es operado ma
nualmente debido a
que está incompleto

Este sistema es automa
tizado pero todavía no te
nemos completo el sistema
y se hace de manera manual
personal de garroteros son
los que hacen esta opera
ción dijo

Sandoval reconoció que
será necesario que las em
presas Alstom y Azvindi que
fabricaron los trenes y las vías
realicen una cuantificación de
los daños

Causa operación manual descarrilamiento en estación Tixkokob

Admite Sedeña falla
en tornillos de Tren

Piden a las empresas
fabricantes de trenes

y vías cuantificar
daños tras incidente

CLAUDIA GUERRERO

El descarrilamiento de un
vagón del Tren Maya regis
trado el pasado 25 de marzo
obedeció a la falta de fijación

mecánica de tornillos y a la
operación manual de un sis
tema de cambio de vías que
debería estar automatizado
informó ayer la Secretaría de
la Defensa Nacional Sedeña

Durante la mañanera del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador el titular de
la Sedeña General Luis Cre
sencio Sandoval admitió que
el sistema es operado ma

nualmente debido a que está
incompleto

Aquí tiene un aparato de
vía que es el sistema donde
va distribuyendo hacia don
de tiene que irse el tren Es
te aparato de vía marca o lo

pueden colocar para que siga
el tren su recorrido sin de
tenerse en la vía o hacer un
movimiento para que pueda
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estar a la estación explicó
Este sistema es automa

tizado pero todavía no tene
mos completo el sistema y
se hace de manera manual
Personal de garroteros son
los que hacen esta opera
ción Estos aparatos se lla
man clamps son fijadores
del aparato de vía Desconec
tan el clamp hacen la mo

dificación del aparato
de vía lo ajustan para
que pueda realizar su
actividad el tren Esto
fue lo que se encontró
que la sujeción de este
clamp no era el ade
cuado no estuvo su
jeta para que pudiera realizar

su operación normal
El pasado 25 de marzo a

100 días de su inauguración
el Tren Maya se des
carriló

La empresa mi
litar informó que el
cuarto vagón del tren
D006 que circulaba
en la ruta Campeche
Cancún sufrió una in

terrupción del flujo sobre la
vía sin registrar afectaciones
humanas ni materiales

Ayer el titular de la Se
deña reconoció que sí será
necesario que las empresas
Alstom y Azvindi que fabri
caron los trenes y las vías
realicen una cuantificación

de los daños
Tasaron tres trenes el úl

timo es el que toma de mane
ra incorrecta este aparato de
vía y es lo que genera que se
salga de las vías señaló

Por parte de la empresa
Alstom que es quien fabrica
los trenes y Azvindi que es
quien construyó esta parte
de las vías son los que están
analizando y viendo los da
ños cuantificando los daños
que se presentaron

El General informó que
la empresa Tren Maya pu
so en ejecución la póliza
de seguro y presentó una
denuncia ante la Fiscalía
de Yucatán para deslindar

responsabilidades
Refirió que agentes del

Ministerio Público iniciaron
los peritajes desde la noche
del percance y que la indaga
toria podría quedar concluida
en la primera quincena del
mes en curso

Adelantó que la investiga
ción deberá tomar en cuenta
la información que emita la
Comisión Dictaminadora pa
ra Incidentes del Tren Maya

Las asesorías jurídicas
tanto de la Sedeña como del
Tren Maya han estado dan
do seguimiento a la investi
gación y colaborando con el
Ministerio Público federal en
todo este proceso agregó el
General Secretario

Faltan fijaciones mecánicas
de tornillo clamps
Los clamps son fijadores
del aparato de vía
Aseguran el cambio de vía
con el riel
Es un sistema automatiza

do que está incompleto

Personal de garroteros lo
opera de manera manual
Desconectan el clamp ha
cen la modificación del
aparato de vía
Lo ajustan para que el Tren
pueda realizar su actividad
normal
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Protestan en estados de Oposición tras no renovarse contratos

Da IMSS Bienestar
aspirina a personal

Ofrecen empleo
hasta diciembre

sólo en unidades

del sector

NATALIA VITELA

Luego ele las protestas de
personal de salud de entida
des no adheridas al IMSS
Bienestar principalmente de
estados de Oposición PAN
PRI y MC la dependencia
informó que se les ofrecerá
un contrato pero sólo será
hasta diciembre

Se trata de trabajadores
que fueron contratados pa
ra apoyar en la atención de
la pandemia de Covid 19 en
estados como Jalisco gober
nado por Movimiento Ciu
dadano Coahuila y Durango
gobernados por el PRI así
como Aguascalientes Chi
huahua Querétaro Guana
juato y Yucatán donde go
bierna el PAN

Ninguna de las entidades
se adhirió al IMSS Bienestar
estrategia del Gobierno fede
ral a cargo de Morena

El IMSS Bienestar ase
guró que ante la negativa de
estas entidades de adherirse

a este órgano público descen
tralizado se les informó que
tenían que resolver con sus
propios recursos la contrata
ción del personal sin embar
go no recibió respuesta por
parte de los estados

Ante la falta de respues
ta de las entidades no fede
ralizadas en enero de 2024
el Gobierno de México ex
tendió estos contratos por
solamente un trimestre de
manera que estos estados tu
vieran un tiempo adicional
para prepararse a respaldar
su decisión de no adherirse al
IMSS Bienestar y por lo tan
to no acceder a recursos fe
derales extraordinarios ex
plicó el IMSS Bienestar en
un comunicado

Recordó que el Programa
Presupuestario Atención a la
Salud que manejó el Insabi
dejó de existir en diciembre
de 2023 y era con el cual se
apoyaba para la contratación
de personal de salud

Según el IMSS Bienestar
para ofrecer a los trabajadores
de la salud las oportunidades
que no recibieron de sus Ser
vicios de Salud Estatales ha
ofrecido 120 mil 420 espacios

El pasado mes marzo
mediante una videoconferen
cia se informó sobre el plan

de trabajo del 1 al 3 de abril de
2024 que consideradla ofer
ta laboral para recontratar al
personal eventual que pres
taba sus servicios en las ante
riores entidades federativas a
quienes los Gobiernos locales
no realizaron propuestas de
contratación con motivo del
término de la relación laboral
el pasado 31 de marzo expli
có la dependencia

Al 1 de abril de este año
102 trabajadores de Aguas
calientes Chihuahua Gua
najuato y Jalisco han acep
tado ofertas en los estados
de Baja California Baja Ca
lifornia Sur Colima Chiapas
Guerrero Michoacán Naya
rit Oaxaca Puebla Quintana
Roo San Luis Potosí Sinaloa
Sonora y Zacatecas

A los trabajadores abun
dó se les está ofreciendo un
contrato con vigencia hasta
el 31 de diciembre de 2024
y en estos meses se basifica
rá a todos aquellos que deci
dan continuar en unidades
del IMSS Bienestar

 .  2024.04.03



Pág: 261

i Personal de salud protesto ayer afuera del Palacio de
Gobierno de Yucatán para no ser trasladados a Quintana Roo

Entre reclamos
y ofertas
Entidades que no se
adhirieron al IMSS
Bienestaryqueel
personal ha protestado
porque no se renovaron
sus contratos
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AMLO dice no a Salinas
éste exige disculpa pública
El Presidente afirmó que hay un asunto en el Poder Judicial relacionado con
impuestos recordó que existen diferencias con el empresario pero no son enemigos

ALBERTO MORALES

Y PEDRO VILLA

nacion eluniversal com mx

EI presidente Andrés Manuel López
Obrador rechazó la entrevista que le
propuso el empresario Ricardo Sa
linas Pliego porque no quiere que se
malinterprete un posible diálogo
antes de que el Poder Judicial falle
sobre el caso del adeudo millonario
de impuestos que Grupo Salinas li
tiga contra su gobierno

Decirle a Ricardo que yo no
puedo que me entreviste porque
hay un asunto en el Poder Judi
cial que tiene que ver con los im
puestos y es mejor que pase eso
y luego hablamos

En conferencia de prensa el
Jefe del Ejecutivo cuestionó la
necesidad de confrontarse en es
te momento pues lo más sano y
sensato es esperar a que resuelva
el Poder Judicial

Las empresas de Grupo Salinas
adeudan más de 63 mil millones de
pesos al Servicio de Administración

Tributaria SAT que están por re
solverse ante unTribunal colegiado
lo que ha confrontado al Ejecutivo
con el empresario

López Obrador recordó que tiene
diferencias con el presidente de
Grupo Salinas pero eso no significa
que sean enemigos

Yo no tengo enemigos ni quiero
tenerlos tengo adversarios aclaró

e insistió en que es mejor esperar
Además hay elecciones ya pa

sando las elecciones ya cuando re
suelva yo espero que haya justicia
pronta y expedita en un sentido o
en otro y luego hablamos

Luego de que el presidente criti
cara que el dueño de TV Azteca no
ha entrevistado anadie nunca Sa
linas Pliego aceptó el reto é invitó al
Presidente a un diálogo franco crí
tico honesto y sin medias tintas

Quiero entrevistarlo personal
mente paraplaticar de forma franca
y honesta más bien críticay sin me
dias tintas Ponle fecha y hora Pre
sidente y yo ahí estaré

Salinas confió quecomobuen de

mócrata su amigo aceptaría y ha
bría un intercambio de ideas útil y
sano o ahora me vas a salir a mí
con lo de la investidura y te vas a
hacer para atrás cuestionó

El presidente López Obrador ase
guróque enpolíticaaunque se tenga
el corazón caliente se debe mante
ner la cabeza fría por lo que llamó
a uno exaltarse

Ante la negativa del presidente
López Obrador Salinas Pliego pidió
que se le ofrezca una disculpa

Ya que mi amigo lopezobra
dor le saco la vuelta al asunto de
la entrevista espero que se me
ofrezca una disculpa pública ya
que YO NUNCA he sido un cobar
de agachón de los que callan co

mo momias ante la corrupción
la violencia y la falta de resulta
dos de los #Gobiernicolas dijo a
través de su cuenta de X

Dijo que siempre dice la verdad y
de frente porque de lo contrario se
ría un cobarde Hay que trabajar
más ponermenosexcusasydarmás
resultados retó el empresario

El presidente López Obrador
descartó que conceda entrevis
tas a medios nacionales de co
municación porque son muy
tendenciosos salvo honrosas ex
cepciones reiteró

Son medios de manipulación
no de información Nunca habían
estado tan calumniadores y de muy
bajo nivel como ahora insultan
mienten están en una campaña
abierta en contra de nosotros en
contra mía y lo que representamos
muchos Están mucho muy enoja
dos no están haciendo un periodis
mo profesional objetivo plural res
petuoso expresó

Señaló que si se veunnoticiero de
la cadena de Salinas Pliego todo es
encontrade sugobierno pero aclaró
que eso también es un indicador es
una muestra de la libertad de expre
sión que existe en nuestro país

Tienen toda la libertad Ade
más la libertad no se implora se
conquista Nosotros no vamos a
censurar a nadie no lo hemos he
cho precisó
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En Guanajuato
no manda el
gobernador
dice AMLO
PEDRO VILLA Y CAÑA
Y ALBERTO MORALES

El gobernador de Guanajuato
Diego Sinhue Rodríguez PAN
gobierna pero no manda

aseguró ayer el presidente An
drés Manuel López Obrador

En su conferencia de prensa
el mandatario abordó el tema
del asesinato de la candidata a
la alcaldía de Celaya Bertha Gi
sela Gaytán Gutiérrez Morena
y acusó qué hay un grupo que
manda Guanajuato con más po
der que el gobernador

Hay una relación ahí muy
rara como un contubernio co
mo que hay un grupo que man
da y que tiene más poder que el
propio gobernador dijo

Ese grupo que manda es
un grupo criminal o un grupo
de políticos se le preguntó

No sé no sé pero como que
el gobernador gobierna pero no

manda para decirlo claro La
mentable Y es una buena perso
na pero ya no podemos callar
no podemos callar porque no
podemos ser tapadera de nadie
máxime cuando está de por me
dio la vida de las personas dijo

La secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana Rosa
Icela Rodríguez Velázquez se
ñaló al Organismo Público Lo
cal Electoral OPLE de Guana
juato por no haber dado protec
ción a Gisela Gaytán y garanti
zó que no habrá impunidad

La candidata solicitó pro
tección o no se le preguntó

No solamente la candidata
sino varios integrantes de ese
partido candidatos habían soli
citado protección ante el Insti
tuto Nacional Electoral y el
Instituto Nacional Electoral dio
atención a los que se relacionan
con la parte federal y se les dio
protección por parte de la Guar

dia Nacional totalmente Y se
envió a OPLE al órgano estatal
la parte que correspondía a los
candidatos locales

Entonces a principios del
mes de marzo se envió esa so
licitud por parte del partido
Morena al INE y el INE derivó
en dos partes una para la Se
cretaría de Seguridad para la
atención de los candidatos fe
derales y otra para el órgano
estatal para los candidatos lo
cales estatales Y hay una res
puesta de ese Instituto Electo
ral Estatal diciendo que toda
vía no iniciaba el proceso pa
labras palabras menos expli
có la funcionaría federal

Agregó que han estado en
comunicación con el goberna
dor Diego Sinuhe Rodríguez y
dijo que él y es parte de las in
vestigaciones de en dónde está
la responsabilidad sobre la no
protección de la candidata
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El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el gobernador
guanajuatense es buena persona y aunque gobierna no manda
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Esta transición va
a ser muy tranquila
tersa afirma AMLO
Asesinato de aspirante
morenista en Celaya
duele mucho dice pero
vamos a salir adelante

PEDRO VILLA Y CAÑA
Y ALBERTO MORALES

nacion eluniversal com mx

Pese al asesinato de cerca de 14 as
pirantes y candidatos el presidente
Andrés Manuel López Obrador ase
guró que el proceso electoral y la
transición presidencial serán muy
tranquilos y tersos

En conferencia de prensa matu
tina en Palacio Nacional el Jefe del
Ejecutivo federal reconoció que el
asesinato de Bertha Gisela Gaytán
Gutiérrez candidata de Morena pa
ra la alcaldía de Celaya Guanajuato
es muy doloroso pero manifestó
Vamos a salir adelante

Esta transición va a ser muy
tranquila tersa no va a haber nin

gún problema Y también diría la
elección porque es muy doloroso lo
del asesinato de ayerde lacandidata
en Celaya duele mucho pero va
mos a salir vamos a salir adelante
manifestó el Mandatario

Hay diferencias importantes
una diferencia es que ya no predo
mina laasociacióndelictuosa como
era antes entre la delincuencia y la
autoridad ahora no se permite la
impunidad y no establecemos rela
ciones de complicidad con nadie

El presidente López Obrador ma
nifestó que se debe tener confianza

en las autoridades todotranscurn
rá en paz con tranquilidad no ten
gamos miedo exhortó
SSPG reporta 14 víctimas

En Palacio Nacional Rosa Icela Ro
dríguez Velázquez secretaria de Se
guridadyProtección Ciudadana in
formó que hasta el 1 de abril se tenía
el registro de 15 precandidatos y
candidatos asesinados en lo que va
del proceso electoral

Sin embargo horas más tarde la
propia dependencia aclaró que
Adrián Guerrero Caracheo candi
dato morenista a regidor de Celaya
y quien se había reportado como fa
llecido mientras se lebrindabaaten
ción médica tras el ataque a Bertha
Gaytán se encontraba en calidad de
no localizado por lo que la cifra

final sería de 14 aspirantes y candi
datos asesinados

En el actual proceso electoral
que inició el 1 de octubre lamenta
blemente tenemos el registro de
dos candidatos fallecidos que están
registrados ante los OPLE ante los
organismos electorales de los esta
dos el homicidio de cinco precan
didatos quienes ya contaban con
registro oficial ante sus partidos po
líticos aunque no estuvieran regis
trados en los organismos electora
les También se tiene conocimiento
de ocho homicidios de personas as
pirantes quienes aún no contaban
con registro oficial ante sus partidos
políticos o ante las instituciones
electorales pero habían sido men

cionados para un cargo de elección
popular o en algún momento ma
nifestaron su deseo de competir
explicó la funcionaría

Al presentar el informe del gabi
nete de seguridad detalló que se
han recibido 108 solicitudes de pro
tección a candidatos de las cuales
86 han sido atendidas 10 fueron de
clinadas y 12 están en análisis de
riesgo Hasta el 1 de abril contamos
con 108 solicitudes de protección
86 de las cuales han sido atendidas
10 fueron declinadasy 12 se encuen
tran en análisis de riesgo

44
Hasta el 1 de abril
contamos con 108
solicitudes de protección
86 de las cuales han
sido atendidas
ROSA ICELA RODRÍGUEZ
Titular de la SSPC

10
SOLICITUDES

de protección
fueron
declinadas

por la SSPC
mientras que
12 se encuentran
en análisis
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La titular de la SSPC dijo que hasta el 1 de abril había 15 precandidatos y
candidatos asesinados después la dependencia actualizó la cifra a 14

 .  2024.04.03



Pág: 268

López Obrador muy satisfecho
con aportes de las fuerzas armadas

EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

En una nueva reivindicación de
las fuerzas armadas el presidente
Andrés Manuel López Obrador re
marcó que han sido fundamentales
para mantener el movimiento de
transformación del país

Durante la mañanera en Palacio
Nacional el jefe del Ejecutivo des
tacó ayer la labor del Ejército y la
Marina así como su lealtad tanto al
Presidente como al pueblo

Consideró que no se equivocó
al designar al frente de las secre
tarías de la Defensa Nacional y de
Marina al general Luis Cresencio
Sandoval y al almirante José Rafael
Ojeda respectivamente Estoy
muy contento muy satisfecho me

han ayudando mucho han actuado
con honestidad con rectitud con
patriotismo y con lealtad al pueblo
y me han ayudado mucho

Refirió que el lunes se reunió con
representantes de constructoras y
hablábamos del gran apoyo que han
significado las dos instituciones pa
ra la transformación del país

A la par el mandatario federal
agradeció a soldados marinos a
oficiales de las dos instituciones
porque nos han ayudado en ga

rantizar la seguridad pública en
la defensa de nuestra soberanía
nos han ayudado mucho en la pro
tección civil en la aplicación de
los planes Marina y DN III son
los primeros en llegar cuando hay
desgracias

Agregó que también han partici
pado en los programas de desarro
llo la construcción y operación de
los proyectos del Tren Maya y del
Tren Interoceánico del Istmo de
Tehuantepec así como de aero
puertos el control de las aduanas
marinas y terrestres de las fronte
ras entre otros

Imagínense la construcción de
2 mil 750 sucursales del Banco del

Bienestar en todo el país Es el ban
co con más sucursales en todo Mé
xico creo que le llevamos al segun
do lugar una ventaja de mil locales

Además recordó que las fuerzas
armadas han apoyado en la cons
trucción de más de 400 cuarteles
para la Guardia Nacional así como
en consolidar a esa propia corpo
ración que cuenta ya con 138 mil
efectivos
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En la guerra
sucia anti AMLO
30 millones de
mensajes de odio

La ofensiva incluye a
la exjefa de Gobierno
advierte investigador

López Obrador no
perderé el tiempo en buscar
origen del fínanciamiento

ARMANDO TEJEDA ALONSO
URRUTIAY EMIR OLIVARES

EL INVESTIGADOR JULIÁN MACÍAS DOCUMENTA LA GUERRA SUCIA

En 2 meses 30 millones de mensajes
en redes contra AMLO y Sheinbaum
Nunca antes se había orquestado una campaña de esta envergadura y virulencia señala
ARMANDO G TEJEDA

CORRESPONSAL
MADRID

La guerra sucia en redes sociales
contra el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y la candidata
presidencial de la izquierda Claudia
Sheinbaum se ha intensificado en
los últimos 60 días Y los números
son claros en dos meses se han pu
blicado hasta 30 millones de men
sajes contra AMLO y Sheinbaum
en plataformas como X en los que
se intenta vincularlos con el crimen
organizado y con las mafias del nar
cotráfico en consonancia con la
estrategia diseñada por grupos de
derecha y de extrema derecha de
México España y Estados Unidos
según un reciente informe elabo
rado por el investigador en temas
digitales Julián Macías quien dirige
la plataforma Pandemiadigital net y
que además advierte que nunca an
tes se había orquestado una campa
ña de esta envergadura y virulencia

El informe analiza el movimiento
en redes sociales de los últimos 60
días y se centra sobre todo en las eti
quetas en las que se vincula al Pre
sidente de México y a la candidata
Sheinbaum con el narcotráfico Y
la conclusión según Macías es que
la campaña orbitaba en torno a los

hashtags #NarcoPresidenteAMLO

20 millones de tuits publicados por
más de 350 mil cuentas diferentes y
#NarcoCandidataSheinbaum más

de 10 millones de tuits publicados

por más de 250 mil cuentas Con
lo que habría un total de 23 millo
nes de tuits desde más de 373 mil
cuentas ya que la mayoría de los
mismos incluían ambos hashtags o
alguna de sus variantes

Macías señala como elementos
claros de que estamos ante una
campaña de guerra sucia la sin
gular distribución de tipos de tuits
siempre en cifras similares donde
apenas uno por ciento son tuits ori
ginales frente a 70 por ciento de
retuits 25 por ciento de respuestas
y 5 de menciones además de los
millones de mensajes emitidos con
los mismos errores ortográficos

Macías sostiene que el número
total de tuits lanzados en su gran
mayoría por los troll centers de la
campaña de Xóchitl Gálvez supe
ran 30 millones ya que a los 23 mi
llones ya mencionados habría que
agregar más de 4 millones con has
htags equivocados y otras etiquetas
empleadas para vincular a la forma

ción política Morena y sus candida
tos con el narcotráfico Además
añade la activación masiva y de

manera coordinada coincide en el

tiempo con la publicación de dos
artículos en los días 30 y 31 de ene
ro por los medios internacionales
DW y Propublica Ambos artículos
fueron difundidos masivamente en
Twitter por el troll center de Xóchitl
Galvez desde 60 mil y 90 mil cuen
tas respectivamente Sin embargo
estos artículos apenas fueron com

partidos en Facebook cuando lo
habitual es lo contrario

Macías advierte además que aun
que entre las cuentas más activas hay
personas reales no son la mayoría
En el troll center tienen algunos pa
trones comunes muchas de ellas son
cuentas anónimas y casi todas tienen
la cuenta verificada de pago para
aumentar el impacto su imagen
de perfil está hecha con inteligencia
artificial o usando imágenes de mo
delos y suman cientos de tuits co
metiendo errores en el nombre de la
candidata a la que apoyan Además
son las cuentas diana para recibir
miles de retuits de cuentas automa
tizadas del mismo troll center y de
tuits mencionados y respuestas

La conclusión de Macías es que
son innumerables los elementos

que demuestran la artificialidad de
esta campaña el uso explícito de
cuentas automatizadas que publican
lo mismo la repetición en cada cam
paña de las mismas cuentas diana de
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retuits y emisoras de los retuits pa
trones coordinados de ejecución in
cluso a la hora de publicar cientos de
miles de tuits con el mismo error

De ahí que el experto en redes
sociales estableció que las cotas
que ha alcanzado esta campaña es

algo nunca reportado con anterio
ridad dado el elevadísimo volumen
de tuits con los mismos errores Los
casos anteriores reportados fueron
algo más de 100 mil tuits del troll
center de Bolsonaro 74 mil contra
el gobierno de España o los 30 mil
en Ecuador y Perú

 .  2024.04.03



Pág: 271

Ya no predomina asociación crimen autoridad
ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES

A poco menos de seis meses de que
concluya su gestión el presidente
Andrés Manuel López Obrador ra
tificó que esta transición va a ser
muy tranquila tersa no va a haber
ningún problema Y también di
ría la elección Es muy doloroso
lo del asesinato de la candidata en
Celaya duele mucho pero vamos
a salir adelante Hay diferencias
importantes una es que ya no
predomina la asociación delictuo
sa entre el crimen y la autoridad
Ahora no se permite la impunidad
y no establecemos relaciones de
complicidad con nadie

Agradeció nuevamente que En
rique Peña Nieto no se involucró en
las elecciones hace seis años como
ocurrió con Vicente Fox y Felipe
Calderón porque un presidente
si se mete yo lo padecí un presi
dente por muy limitado que sea si

se dispone a hacer daño lo logra y
hacen mucho daño Imagínense el
daño que causó el fraude de 2006
cuánto nos hubiésemos evitado

Vaticinó que los magistrados del
Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación no van a llegar
a prohibir la distribución de su últi
mo libro Gracias Consideró que
hay una coyuntura en que están de
manifiesto las posturas a favor y en
contra de la transformación recor
dando que los sectores populares
siempre lo han respaldado a lo largo
de su trayectoria y todo esto se en
cuentra en el libro por eso quieren
prohibirlo pero para entender cuál
es su enojo hay que leer el libro

Matutinas no mañaneras

También se refirió a una eventual
proscripción de sus conferencias
no podrían hacerlo porque no nos

pueden silenciar sería violatorio
de la Constitución No tienen ellos
facultad para hacerlo sería violar

las libertades Estamos cumpliendo
porque nos están mandando casi a
diario que borremos matutinas y
estamos borrando

Reprochó el descuido que han te
nido para sus resoluciones porque
la última instrucción fue retirar la
conferencia matutina del 5 de fe
brero cuando se anunciaron las
reformas constitucionales que se
enviaron al Congreso

Sin embargo no se dieron cuenta
de que ese día no hubo conferencia
en la mañana sino que solamente
se hizo la presentación de los cam
bios constitucionales propuestos
lo cual ocurrió por la tarde Estoy
esperando que me aclaren cuál
mañanera no porque no hubo

Las dejaría de hacer
Le haríamos caso a este inte

lectual brillante de Lorenzo Cór
dova que dice que hay una nueva
lengua porque no se debe de decir
mañanera sino matutina enton
ces ya no haríamos mañaneras
sino matutinas
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Nada de qué preocuparse dice el
Ejecutivo popularidad al alza
El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador descartó investigar
el origen del financiamiento de las
campañas de desprestigio en su
contra algunas de las cuales tie
nen lugar desde España Qué me
voy a estar metiendo o perdiendo
el tiempo en saber quiénes están fi
nanciando Ya me los imagino son
predecibles Y si Vargas Llosa está
metido pues sí Es un buen escritor
pero un mal político

Consideró que también está el ex
presidente español José María Az
nar cuyo secretario de Hacienda se
fue al Fondo Monetario Internacio
nal y luego estuvo en la cárcel acusa
do de corrupción Claro que tiene
fundaciones para eso En esa funda
ción trabaja Felipe Calderón

El empresario Ricardo Sali
nas Pliego

Puede ser pero no Lo impor
tante es que no han hecho mella
ese es su enojo Y sí es una de las

guerras sucias sí más intensa de
los últimos tiempos y no ha pasado
nada sostuvo a pregunta expresa
sobre la entrevista realizada en La
Jornada a Julián Macías investiga
dor de redes sociales español

Por ello para López Obrador no
hay nada de qué preocuparse con
estas campañas que se han empren
dido contra él y su gobierno Hay
que tener confianza en el pueblo
en la gente ahí está todo De veras
tenemos un pueblo excepcional

Después mostró encuestas que
reflejan que lejos de erosionar su
imagen en estos meses de guerra
sucia en redes sociales se ha incre
mentado la aceptación a su desem
peño y popularidad Incluso entre el
sector empresarial en esta adminis
tración a pesar de que se ha buscado
el pago de impuestos no ha habido
reproches en organizaciones como
el Consejo Mexicano de Negocios

Alonso Urrutia y Emir Olivares
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Se corrigen en
Guerrero ligas
entre autoridad
y narco AMLO
# Grupos delincuenciales
recurren a la cooptación
para hacerse del mando

En la mañanera

abordan la cronología del
homicidio de la niña Camila
A URRUTIA YE OLIVARES

Violencia en Guerrero por
nexos entre autoridades y el
crimen organizado AMD
Reconoce que la situación en la
entidad es muy parecida a la de
Guanajuato pero se está corrigiendo
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

El feminicidio de la niña Camila en
Taxco Guerrero y el linchamiento
de una mujer presuntamente res
ponsable de los hechos se registra
en una entidad que arrastra víncu
los entre la autoridad y el crimen
organizado lo que se está corrigien
do sostuvo el presidente Andrés
Manuel López Obrador

Los grupos de la delincuencia se
vinculan con las autoridades tra
tan de cooptarlas En las campañas
ofrecen dinero para que al llegar
la autoridad esté al servicio de la
delincuencia

A pregunta expresa en torno de
que la Guardia Nacional no inter
vino en el caso del linchamiento
dijo no llegó porque se hicieron
las cosas de repente

La policía municipal quedó re
basada ante la turba

Sí así fue no pudieron Suele
pasar es muy difícil ya en una si
tuación así poner orden

El subsecretario de Seguridad Pú
blica y Protección Ciudadana Luis
Rodríguez Bucio informó que los

hechos se iniciaron el 27 de marzo
a las 13 horas cuando Camila salió
rumbo a la casa de su amiga

Describió la cadena hechos que
concluyeron con el linchamiento
de Ana Rosa 24 horas después y el
posterior libramiento de las órdenes
de arresto contra otros involucra
dos que ya se encuentran recluidos
en penales de Iguala y Chilpancigo

El gabinete de Segundad por
conducto de la Secretaría de Segu
ridad y Protección Ciudadana Rosa
Icela Rodríguez mantiene coordi
nación permanente con la fiscalía
de Guerrero para dar seguimien
to y de ser necesario apoyar en la
investigación que permita el escla
recimiento y no quede impune
dijo

En su valoración el Presidente se
refirió a la situación en Guerrero
hay algo parecido a Guanajuato

nada más que se está corrigiendo
Como sucedió en Michoacán por
mucho tiempo hubo mucha asocia
ción delictuosa contubernio entre
autoridades y delincuencia

Afirmó que en esa zona de Taxco
hay predominio de grupos de la de
lincuencia y su infiltración en auto

ridades locales ns similar a io que

ocurrió en Iguala cuando la desapa
rición de los jóvenes normalistas de
Ayotzinapa así está toda esa región
en Chilpancingo Chilapa

Rodríguez Bucio explicó que el 27
de marzo la madre fue a recoger a
su hija Camila a la casa de Ana Rosa
a las 16 horas cuando la señora le
comentó que no había llegado se
dirigió a la agencia del Ministerio
Público a presentar una demanda
por desaparición y recibió tres lla
madas telefónicas pidiéndole 250
mil 35 mil y 8 mil pesos por el res
cate de su hija

A las 19 horas vecinos y familia
res revisaron videos de las cámaras
de varios domicilios que acreditan la
llegada de Camila a casa de Ana Ro
sa la salida posterior de José N con
una bolsa negra con el cuerpo de la
menor abordar un taxi y abandonar
el cuerpo en la carretera Acamixtla
Zacapalco el cual es localizado a la
una de la madrugada

A las 11 30 del jueves familiares
y vecinos acudieron al domicilio de
Ana Rosa para evitar que los proba
bles autores del homicidio huyeran
Dentro estaba Ana Rosa con sus
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dos hijos Juan Alfredo de 17 años
y Axel Alejandro de 21 José N la
pareja de Ana Rosa y chofer del taxi
fue presentado por la policía de Tax
co a la fiscalía norte de Guerrero

A las 12 10 sacan por la fuerza
a Ana Rosa de su domicilio y a sus
dos hijos y los tres son golpeados
severamente

 .  2024.04.03



Pág: 275

Diego Sinhue
no manda en

Guanajuato
López Obrador
Diego Sinhue Rodríguez
él gobernador de Gua
najuato no manda en la
entidad afirmó el pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador al ana
lizar las condiciones de

violencia

Hay una relación
ahí muy rara como un
contubernio como que
hay un grupo que mande
y que tiene más poder
que el propio goberna
dor No sé pero como
que el gobernador go
bierna pero no manda
para decirlo claro ex
presó el titular del Ejecu
tivo federal

Dijo que sugirió y
mantiene la petición
para que sea retirado
del cargo el fiscal estatal
Carlos Zamarripa ante lo
que calificó como malos
esultados en su gestión

Muy respetuosa
mente en su momento

oorque lo considero una
gente buena no o con
sidero una gente per
ersa al gobernador de

Suanajuato le dije que
es iba a ayudar a que

cambiara al fiscal que ya
llevaba creo que 12 o 13
años se lo planteé Yo te
recomendaría que pien
ses en quitar al fiscal
sencillamente porque no

No me nizo esse o

tomó en cuenta mi con

sejo de buena fe sino
que al día siguiente el
consejero Jurídico de
la Presidencia me dijo
que le había hablado el
fiscal para decirle que ya
sabía que yo había pe
dido que lo cambiaran
o sea quién le dijo el
gobernador recordó el
mandatario

David Vicenteño

áBk

Sugerencia
El Presidente afirmó

que sugirió al
gobernador de
Guanajuato remover
del cargo al fiscal
que ya llevaba creo

que 12 o 13 años
pero no hizo caso
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Insisten en remover al
fiscal Carlos Zamarripa
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador sugirió de nuevo la remoción del
fiscalgeneral de Guanajuato Carlos Zama
rripa ante el alto índice de homicidios que
se presentan a diario en el estado

Yo creo que sí volvería a pedir la remo
ción del fiscal de Guanajuato es necesario
si un servidor público no da resultados
pues hay que cambiarlo señaló durante
la conferencia matutina

El mandatario recordó que en el pasa
do recomendó la destitución del fiscal de

Guanajuato sin embargo el mandatario
estatal Diego Sinhue Rodríguez no sólo
no me hizo caso no tomó en cuenta mi
consejo debuena fe

Calificó al panista como una persona
buena no es perverso por ello abundó
le dije que les iba a ayudar en la seguri

dad del estado que cambiara al fiscal de
Guanajuato que ya llevaba 12 o 13 años
Agregó que Rodríguez Vallejo gobierna
pero no manda en la entidad

En el caso de Guerrero manifestó que
la situación es parecida a Guanajuato
donde hay grupos de la delincuencia in

filtrados en los cuerpos de policía sin em
bargo aseguró que ya se está corrigiendo
la situación y la comparó también con
Michoacán que durante mucho tiempo
hubo asociación delictuosa entre autori

dades y delincuentes
Esa zona de Taxco hay predominio

de grupos de la delincuencia y hay infil
tración de la delincuencia en autoridades

locales es en Iguala donde se dio la des
aparición de los jóvenes de Ayotzinapa
es lo que pasa en Chilpancingo Chilapa
añadió tras destacar que esta situación no
es de ahora

áí
YO CREO que sí volvería a pedir la remoción
del fiscal de Guanajuato es necesario si un
servidor público no da resultados pues hay

que cambiarlo

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

w
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tKÑtidad de salgado tiene más candidatos asesinados

Van por Guanajuato
y olvidan Guerrero

Desde el Presidente hasta la abanderada oficial asi como algunos
legisladores aprovecharon el asesinato de la aspirante a la alcaldía de
Celaya Gisela Gaytán para arremeter contra el Gobierno del panista pero
dejaron de lado la situación del estado gobernado por una morenista
En lo que va del proceso electoral la región guerrerense registra 20
episodios de violencia con 12 asesinatos y ocho agresiones por lo que
está en máximo nivel de alerta de acuerdo con el Mapa de Riesgos de la
organización Laboratorio Electoral
EL ESTADO COSTEÑO EL MÁS LETAL PARA CANDIDATOS

Cargan contra Guanajuato
y se olvidan de Guerrero
Culpas Tras el asesinato déla
candidata Gaytán el Gobierno federal
responsabilizó al instituto electoral de
Guanajuato y autoridades estatales
LUISVALDÉS ÁNGEL CABRERA
yraymundocésar

El Gobierno federal enfoco sus criticas contra

Guanajuato por el asesinato de la candidata
morenista a alcaldesa de Celaya Gisela Gay
tán siendo que Guerrero estado gobernado
por Morena ocupa el primer lugar enviolen
cia electoral

De acuerdo con el Mapa de Riesgos de la
organización Laboratorio Electoral Guerre
ro es el estadomás letalparalas candidaturas
pues en lo que va del proceso electoral regis
tra 20 episodios deviolencia desglosados en
12 asesinatos y ocho agresiones por lo que
está enmáximo nivel de alerta

Mientras que en la misma medición Gua

najuato está cata

logado con riesgo
bajo con cuatro ase
sinatos de personas
relacionadas con las
elecciones

Durante la con
ferencia Mañanera
ayer las autoridades
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se repartieron culpas
por el homicidio de Gi
sela Gaytán candidata
a alcaldesa de Celaya
quien fue ata
cada durante

su primer día
de campaña
cuando realiza

ba proselitismo
La Federación señaló

al gobierno de Guanajua
to encabezadoporelPAN
por la responsabilidad de
brindar seguridad a los candidatos muni
cipales que según el reporte de Violencia
Electoral es donde se han concentrado los
ataques contra aspirantes

La titular de la Secretaría de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana Rosa Icela
Rodríguez aseveró que la candidata Gaytán
asesinada el pasado lunes y el aspirante a re
gidor Adrián Guerrero Caracheo a quien en
un inicio se contó como otra víctima mortal

lo cual fue desmentido después pidieron
protección al Instituto Nacional Electoral
INE y este canalizó la solicitud al órgano

electoral de Guanajuato que a su vez negó
la petición porque aún no arrancaban las
campañas

LOS OTROS DATOS

La organización La
boratorio Electoral

lleva documen
tados 50 asesi
natos relacio
nados con las
elecciones
mientras el

Gobierno federal
solo reconoce 14

Los atentados

han impactado a
todos los partidos

pues Laboratorio Electoral desde que arran
caron las campañas adelantadas enjulio pa
sado señalaa 26 aspirantes precandidatos o
candidatos asesinados

De los 50 asesinatos 26 fueron contra as
pirantes alos que se sumánnueve secuestros
22 atentadosy 75 amenazas

Los partidos con más aspirantes asesina
dos son Morena con nueve víctimas PAN
con cinco el PRI PVEM y Movimiento Ciu
dadano con tres cadauno y el PRD con dos
todos para cargos municipales

Los estados con focos rojos por violencia

electoral son Guerrero donde mas aspiran
teshansido asesinados asícomoMichoacán
Chiapas Estado de México Jalisco Pueblay
Veracruz según elreporte
En contraste el Gobierno federal señala

que en lo que va del actual proceso electoral
se han registrado 14 homicidios de aspiran
tes lamayoríacontra integrantes de Morena

Lo anterior según datos presentados y
ajustados ayerporRosa Icela Rodríguez

Aunque por la mañana la funcionaría fede
ral indicó que en lo que va del actual proceso
han sido asesinadas 15 personas después la
dependencia a su cargo cambió el estatus de
uno por no localizado

Hasta el pasado lunes han solicitado pro
tección 108 candidatos de los cuales 86 ya
fueron atendidos en 10 casos las solicitudes
fueron declinadasy 12 están en análisis
FALTA DE RECURSOS

La violencia que afecta los procesos electo
rales está relacionada con la eclosión de los
grupos criminales sobre todo en los muni
cipios pequeños porque los gobiernos no
cuentan con los recursos para proteger a sus
candidatos afirmó Aldo Muñoz catedrático
de laFacultad de Ciencias PolíticasySociales
de la Universidad Autónoma del Estado de
México UAEM

Consideró que quienes hacen política en
alcaldías tienen elpeor de los escenarios por
que están supeditados a que los generadores
de violencia aprueben sus candidaturasy les
digan cómo hacer campaña

Es un día triste porque ayer
asesinaron ala candidata

apresidente municipal de Celaya
Guanajuato Bertha Gisela Gaytán Y
estos hechos son muy lamentables
porque es gente que está luchando para
hacer valer la democracia que está en la
calle dando la cara

ANDRÉS MANUELLÓPEZOBRADOR
Presidente de México

El Gobierno federal brinda
protección a candidatos y can

didatas a la Presidencia de la República
a las nueve gubernaturas estatales y al
Congreso de laUnión en tanto que los
gobiernos estatales y municipales hacen
lo propio con quienes aspiran a puestos
de elección popular de carácter local

ROSA ICELA RODRÍGUEZ
Secretaria de Seguridad
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CRIMEN Tras el homicidio de la candidata porCelaya el Ejército resguardóel
lugar de los hechos Morena había solicitado protección para sus candidatos
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AMLO dice que se sintió
feliz feliz al conocer

reducción de la pobreza
AGRADECIO LOS sacrificios y el esfuerzo de millones de mexicanos

CLAUDIA BOLANOS

nacion contrareplica mx

Elpresidente Andrés Mannel
López Obrador compartió
con gran emoción que uno
de los días más destacados

de su gobierno fue cuando
el Instituto Nacional de Estadística Geo
grafía e Informática Inegi anunció que
durante su administración se logró redu
cir la pobreza y la desigualdad en el país

Me sentí muy feliz y muy satisfecho
cuando el Inegi dio a conocer que se
había reducido la pobreza en México
Fue de mis mejores días en el gobierno
acompañado de que se había logrado
reducir la desigualdad Era yo ahí sí
feliz feliz feliz y me duró Claro ahora
lo estoy diciendo porque ya pasó pero sí
me sentí muy feliz porque junto a millo
nes de mexicanos y de muchas fatigas
sufrimientos incluso de quienes se nos
adelantaron quienes perdieron la vida

Durante su conferencia de prensa
matutina en el Palacio Nacional el pre
sidente expresó que los sacrificios y el
esfuerzo de millones de mexicanos no
han sido en rano

Y añadió que no ha sido en vano
no ha sido en rano reducir la pobreza

reducir la desigualdad y además com
probar de que hay un cambio de men
talidad que es lo más difícil lograr pero
me siento muy satisfecho y además rea
firmo ruis convicciones mi creencia de
que el pueblo es muy leal que el pueblo
no traiciona entonces le tengo toda la
confianza al pueblo

Señaló que para él hay que confiar
en la gente y reiteró su satisfacción
mostrada en la conferencia mañanera

de lunes al exhibir un video de un you
tuber que al interior del metro realizó
entrevistas a usuarios del metro qué
respaldaron la Cuarta Transformación
y su apoyo electoral a Claudia Shein

baurn candidata presidencial de mo
rena y aliados

Vuelvo a lo mismo parezco disco
rayado me sentí muy feliz feliz feliz
cuando vi el video del Metro señaló

Reiteró que la reducción de la po
breza en México no solamente fue un

trabajo de él sino de varias personas
Claro ahora lo estoy diciendo

porque ya pasó y por la pregunta que
me estás planteando pero sí me sentí
muy feliz

López Obrador recordó que quien
primero lo apoyó en su carrera política
fueron los indígenas chontales en su
tierra natal Tabasco
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López
Obrador
recordó

que quien
primero lo
apoyó en
su carrera

fueron los

indígenas
Cuartoscuro
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Repudio a Israel por
matara 7 cooperantes
conayudapara Gaza
# Netanyahu
alega que es parte
de lo que sucede
en una guerra

World Central

Kitchen suspende
sus labores
humanitarias

Por el bombardeo
varios barcos que
llegaron con comida
regresan a Chipre

A Integrantes de la organización World Central Kitchen del afamado
chef español estadunidense José Andrés acompañan el cadáver de
uno de sus siete compañeros que murieron en el ataque israelí en la

franja de Gaza El equipo viajaba en tres vehículos con claros logotipos
de la organización humanitaria para la entrega de comida a la población
palestina La ONU la OMS y la UE condenaron el bombardeo Foto Afp

 .  2024.04.03



Pág: 284

WORLD CENTRAL KITCHEN SUSPENDE SU LABOR DE AYUDA

El ataque a WCK no fue a
propósito así pasa Israel
Barcos con 240 toneladas de comida regresan a Chipre sin repartir nada en
Gaza Condena internacional Siguen protestas en repudio a Netanyahu
AP AFP EUROPA PRESS
REUTERS SPUTNIK
Y THE INDEPENDENT

La ONG World Central Kitchen
WCK suspendió ayer sus labores

de ayuda en la franja de Gaza lue
go de que siete de sus trabajadores
extranjeros murieron en un ataque
con drones del ejército de Israel
que el primer ministro Benjamin
Netanyahu calificó de no intencio
nal pero es parte de lo que sucede
en una guerra

Varios barcos que llegaron hace
poco a Gaza emprendieron el re

greso a Chipre con 240 toneladas
de ayuda no distribuida tras el bom
bardeo anunció ayer un funcionario
en la nación insular mediterránea
que ha tenido un papel importante
para establecer la ruta marítima

Netanyahu señaló que las autori
dades están revisando esto a fon
do y harán todo lo posible para
que esto no ocurra de nuevo

Imágenes de los cuerpos de los
cooperantes ultimados en el ataque
y que yacían en un hospital de la lo
calidad central gazatí de Deir Balah
mostraron que varios llevaban ropa
de protección con el logotipo de la
organización benéfica

Los fallecidos eran los británicos

John Chapman James Henderson
y James Kirby informó la BBC el
australiano Zomi Frankcom de
acuerdo con The Independení el
polaco Damian Sobol identificado
por la cancillería de su país Jacob
Flickinger de ciudadanía estadu
nidense y canadiense según los
registros hospitalarios así como
el conductor palestino Saifeddin
Issam Ayad Abutaha

WCK la organización benéfica
fundada por el chef español esta
dunidense José Andrés era pieza
central de una ruta marítima abier

ta hace poco para llevar ayuda que
se necesita con desesperación en
el norte de Gaza donde según la
Organización de Naciones Unidas
buena parte de la población está en
riesgo de morir de hambre prácti
camente aislada del resto del terri
torio por las fuerzas israelíes

José Andrés cuya organización
benéfica opera en varios países
afectados por distintas crisis o
guerras dijo tener el corazón roto
por la muerte de sus colegas

El gobierno israelí debe detener
estas muertes indiscriminadas y
permitir la ayuda humanitaria de
be dejar de utilizar la comida como
arma escribió en la red social X

WCK dijo que el equipo viajaba
en una caravana de tres vehícu
los dos de ellos blindados y había
coordinado sus movimientos con el
ejército israelí Los vehículos iban
claramente señalizados en los te
chos con logotipos de la ONG que
permitían su identificación

Se abrirá investigación
afirma el ejército
El contralmirante Daniel Hagari
portavoz jefe del ejército israelí
comentó que las autoridades anali
zaban lo ocurrido al más alto nivel
y que se abriría una investigación
independiente que nos ayudará
a reducir el riesgo de que vuelva a
ocurrir un incidente así

Erin Gore directora general de
WCK mencionó que esto no es só
lo un ataque contra WCK sino con
tra organizaciones humanitarias
que acuden a situaciones difíciles

El comisionado general de la
Agencia de Naciones Unidas pa
ra los Refugiados de Palestina en
Medio Oriente Philippe Lazzarini

mencionó estar devastado por el
bombardeo a WCK y destacó la la
bor de esta ONG que ayuda a una

población que muere de hambre
La relatora especial de la ONU

para Palestina Francesca Albane
se publicó en X conociendo cómo
opera Israel mi evaluación es que
mataron intencionalmente a los
trabajadores de WCK para que los
donantes se retiraran y los civiles
en Gaza puedan seguir muriendo
de hambre en silencio

El fundador de la ONG Proactiva
Open Arms Óscar Camps denun
ció el vacío irreparable que deja
el ataque

La ONU la Organización Mun
dial de la Salud y la Unión Europea
condenaron por separado el bom
bardeo israelí

El premier australiano Anthony
Albanese aseveró que su país esta
ba indignado por la muerte com
pletamente inaceptable de una
connacional en Gaza en el ataque
aéreo israelí y afirmó que Tel Aviv
se comprometió a llevar a cabo una
exhaustiva pesquisa

España exigió a Israel aclarar
las circunstancias del brutal ata

que y el presidente Pedro Sánchez
externó su más profundo pesar
por la muerte de los cooperantes
de WCK informó el corresponsal
de La Jornada Armando G Tejeda

Alemania aseguró que no se
pueden permitir incidentes de
ese tipo y pidió una investigación
China expresó su conmoción y
culpó a las fuerzas israelíes por el
incidente mientras Francia y Po
lonia condenaron el ataque

El gobierno británico convocó
ayer a la embajadora de Israel en
Londres Tzipi Hotovely por la
muerte de sus tres ciudadanos

Irán llamó a la comunidad in
ternacional a condenar la matan
za mientras Chipre informó que
mantendrá abierta su ruta hacia la
franja de Gaza

Hamas denunció que el ataque
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de Israel forma parte de política
israelí de asesinatos sistemáticos de
civiles inocentes

En ese contexto el presidente
de Francia Emanuel Macron y el
secretario estadunidense de Esta

do Antony Blinken resaltaron la
importancia de evitar una escalada
del conflicto en la franja de Gaza
en especial hacia Líbano donde el
ejército de Israel y el partido chíita
Hezbolá mantienen enfrentamien

tos desde el pasdo 7 de octubre
En Israel ayer continuaron las

protestas fuera del Parlamento is
raelí contra el gobierno de Netan
yahu y a favor de la liberación de
los rehenes retenidos por Hamas

A Los siete trabajadores de
World Central Kitchen abatidos
en un ataque israelí en Gaza
Foto de la página de WCK
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AZOTA A
TAIWÁN
SISMO DE
7 4 GRADOS
Dos muertos y 57 heridos es
el saldo preliminar del peor
temblor registrado en 25 años
en la isla asiática En la ciudad
de Hualien dos edificios

colapsaron foto por lo que
cuerpos de rescate llegaron
al lugar Filipinas y Japón
activaron alerta portsunami
que luego retiraron i
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El movimiento telúrico dejó al menos cuatro muertos y 57 heridos tras el
suceso los países vecinos activaron una alerta de tsunami que estuvo

vigente por cerca de tres horas

REUTERS Y AFP

glúbal gimm com mx

ÍAIPEI Un terremo

to de 7 4 grados de
magnitud se registró
ayer en Taiwán de
acuerdo con el Servi
cio Geológico de Es
tados Unidos USGS
por sus siglas en in

glés lo que dejó al me
nos cuatro muertos y 57
heridos

Según el USGS el te
rremoto tuvo su epicen
tro 18 kilómetros al sur de

la ciudad de Hualien con
una profundidad de 34 8
kilómetros

El movimiento ocurri
do a las 7 58 hora local
del miércoles provocó el

colapso de dos edificios
en esa localidad

Se cree que algunas
personas están atrapa
das dijo a la agencia AFP

un funcionario del cuerpc
de bomberos

El terremoto se perci
bió en todo Taiwán y tuvo
varias réplicas una de

ellas de magnitud 6 5 cer
ca de Hualien como dio a
conocer la agencia meteo
rológica de la isla

En la capital Taipéi se
suspendió el servicio del
metro durante casi una

hpra y las autoridades pi
dieron a los pobladores
revisar si había fugas de
gas en sus hogares

Con base en videos di

fundidos en redes socia
les un edificio de ocho

pisos quedó severamente
afectado y su estructura se
ladeó

En tanto civiles com
partieron imágenes del in
terior de sus casas en las

que los estantes y escrito
rios habían caído

Además testigos re
portaron a la cadena BBC
que la zona es propensa
de deslaves debido a que
es una zona montañosa

Tras el movimiento
diversos países activaron

alertas de tsunami en la

región del sureste asiáti
co y pidieron a su pobla
ción trasladarse a zonas
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elevadas
Filipinas y Japón dis

minuyeron el nivel de sus
advertencias que estu
vieron en su mayor inten
sidad durante al menos

tres horas indicó el Centro
de Alerta de Tsunamis del
Pacífico

Yo quería salir corrien
do pero no estaba vestido
Así de fuerte estuvo com
partió Kelvin Hwang hués
ped de un hotel

Por su intensidad se
trata del mayor terremoto
en 25 años admitieron las
autoridades

El terremoto fue cerca
de la tierra y es poco pro
fundo Se sintió en todo
Taiwán y las islas Es el
más fuerte en 25 años de

claró Wu Chien fu direc
tor del Centro Sismológico
taiwanés en referencia al
sismo de magnitud 7 6 de
septiembre de 1999 qup

dejó dos mil 400 muertos y
provocó la caída de 50 mil
edificios

Tras el incidente la Se
cretaría de Relaciones
SRE mexicana llamó a

estar al tanto de canales
oficiales

En caso de reque
rir asistencia o protección
consular por favor comu
niqúense con nuestra ofi
cina de enlace al teléfono
886 9 2898 6274 repor

tó vía redes sociales Vanes
sa Calva Ruiz directora de
Protección Consular de la
SRE

Taiwán es centro de
disputas y ha generado
episodios de tensión con
China por el apoyo por
parte de Estados Unidos

9
PERSONAS

han sido rescatadas de

los escombros según
los reportes de medios
locales
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I GUERRERO

Exigen justicia ante el doble
feminicidio en Taxco
Feministas condenan asesinato de la nina Camila y linchamiento
de Ana Rosa N acusada del crimen demandan que la ciudad
sea incluida en las dos alertas de Violencia de Género

ARTURO DE DIOS PALMA

Corresponsal
rr m mv

Chilpancingo Organizaciones
feministas y de defensa de los de
rechos de las mujeres condenaron el
feminicidio de la niña de ocho años
Camila Gómez Ortega y de su pre
sunta asesina Ana Rosa Aguilar
Díaz quien murió después de haber
sido linchada

Exigieron que los dos feminici
dios no queden en la impunidad y
que la familia de Camila acceda a
la justicia y que para las hijas de
Ana Rosa se adopten medidas de
reparación integral del daño y de
no repetición

Asimismo demandaron que la
ciudad de Taxco sea incluida en las
dos alertas de violencia de género
una por violencia feminicida y la
otra por agravio comparado

La Fiscalía General del Estado
FGE tiene abiertas dos carpetas de
investigación por este caso una por
el delito de feminicidio contra la ni
ña Camila y la otra por homicidio
calificado contra Ana Rosa

En un comunicado las organiza
ciones feministasyde defensade los
derechos de las mujeres condena
ron el linchamiento donde murió
Ana Rosa porque la violencia re
fuerza y reproduce la desigualdad y
el sometimiento siendo una expre
sión de la misoginia

Acusaron que durante la denun
cia de desaparición y asesinato de

Camila se vivió lanegligenciade las
autoridades municipales y estata
les lo que llevó a que personas
desconocidas incitaran al lincha
miento de los supuestos responsa
bles En el texto precisaron que
desconocen a las personas que ins
tigaron y cometieron los actos de

linchamiento que derivaron en el fe
minicidio de Ana Rosa y afirmaron
que ninguna de las personas que
participaron en la golpiza contra los
presuntos responsables del femini
cidio de Camila forma parte de al
guna organización feminista

Exigieron a las autoridades estata
les una investigación apegada a de
recho y que se garantice el acceso a
la justicia para Camila y sus familia
res así como para las menores hijas
de Ana garantizando el debido pro
ceso la adopción de medidas de re
paración integral del daño yde no re
petición desde una perspectiva de
género y de derechos humanos

Además que apliquen los proto
colos de actuación en materiade de
saparición forzada de niñas y mu
jeres y en materia de investigación
por delito de feminicidio

Afirmamos que el movimiento
feminista no promueve la violencia
El feminismo es un movimiento

global transformador y civilizatorio
que busca alcanzar la igualdad sus
tantiva entre mujeres y hombres así
como el acceso de todas las mujeres
y las niñas al ejercicio pleno de sus
derechos humanosyaunavida libre
de discriminación y violencia

Las feministas explicaron que en
los últimos 16 años Guerrero ha ocu
pado los primeros cinco lugares a ni
vel nacional en cuanto a homicidios
encontrade mujeres de acuerdo con
el informe Violencia feminicida en
México aproximacionesy tendencias
1985 2014y2020 de la Secretaría de
Gobernación el Instituto Nacional
de las Mujeres y ONU Mujeres

El 2023 en Guerrero fue un año
en el que se incrementaron 33 los
feminicidios según el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública fueron 139 ho
micidios dolosos de mujeres y 16 fe
minicidios El contexto de violencia
feminicida por el cual tenemos una
alerta de violencia de género desde
hace siete años se ha incrementado
no tan sólo en los nueve municipios
declarados originalmente sino
también en otros como Taxco

Guardia Nacional no llega
El presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo que la Guardia Nacio
nal no llegó al linchamiento de los
presuntos secuestradores y femini
cidas de la niña Camila porque to
do surgió de repente

Sí no no no llegó la Guardia
Nacional porque se dieron las cosas
pues de repente y no pudieron lle
gar mencionó el Mandatario

El linchamiento de Ana Rosa y
sus dos hijos no fue algo espontáneo
desde la madrugada del jueves fa
miliares amigos y vecinos habían
cercado la casa de los presuntos res
ponsables del asesinato de la niña
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De hecho a las 10 30 de la mana
ría hubounprimerintentopor sacar
de su casa aAna Rosa y sus hijos En
ese momento resistieron 12 policías
estatales quienes los contuvieron
diciéndoles que en media hora lle
gaba la orden de aprehensión Sin
embargo como no ocurrió una tur
ba entró al domicilio y sacó a Ana
Rosa y a sus hijos y los linchó

En el lugar desde muy temprano
estuvieron por lo menos dos patru
llas del Ejército

Luis Rodríguez Bucio subsecreta
rio de Seguridad Pública dijo que se
mantiene coordinación con la fisca

líade ijuerrero Conuilormacionde

Alberto Morales y Pedro Villa y Caña

ORGANIZACIONES FEMINISTAS

El movimiento feminista
no promueve la violencia
El feminismo es un
movimiento global
transformador y
civilizatorio

El 2023 en Guerrero
fue un afío en el que se
incrementaron 33 los
feminiciüios segün el
Secretariado Ejecutivo

fueron 139 homicidios
dolosos de mujeres y
16 feminicidios

Integrantes de organizaciones feministas exigieron que los dos feminicidios registrados en Taxco Guerrero no queden en la impunidad y se acceda a la justicia
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Titular de Seguridad
renuncia al cargo
ARTURO DE DIOS PALMA Corresponsal

Chllpancingo El secretario de Seguridad Pú
blica de Taxco Doroteo Eugenio Vázquez re
nunció ayer al cargo tras la revictimización que
hizo de la señora Margarita Ortega madre de la
niña Camila asesinada la semana pasada

El jueves por la tarde horas después del lin
chamiento de Ana Rosa Aguilar Díaz la presun
ta feminicida de Camila Eugenio Vázquez dijo a
medios nacionáles que la menor fue asesinada
por descuidos de su madre

Sus declaraciones generaron
críticas por dejar la responsa
bilidad en la señora cuando el
desempeño de la policía mu
nicipal es cuestionado

En respuesta la señora
Margarita dijo No es mi cul
pa yo siempre he cuidado a
mi hija y no es sólo una ten
go tres Yo estuve al pendien
te de ellas y la gente que me
conoce lo sabe Confié en las
personas equivocadas porque
me dieron una cara equivoca
da también a mí

El Jueves Santo luego de
que se informó del asesinato de Camila una tur
ba golpeó con brutalidad a Ana Rosa y a sus
hijos Álex y Alfredo Estrada Aguilar vinculados
a proceso por el delito de feminicidio

Durante el linchamiento los agentes munici
pales a cargo de Eugenio Vázquez sólo miraron
cómo la gente golpeó a Ana Rosa y sus hijos

Cuando la turba se calmó los policías munici
pales llevaron a Ana Rosa a la agencia del Minis
terio Público en lugar de a un hospital para que
recibiera atención médica

Ana Rosa murió en la agencia del MP

2
de Ana Rosa

Aguilar Díaz
también fueran

golpeados por la
turba durante el
linchamiento de
su madre
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SSPC va contra responsables

Indagan homicidio de
victimaría de Camila
LUIS RODRÍGUEZ BUCIO subsecretario de Seguridad indica
que junto con la Fiscalía de Guerrero se da seguimiento al caso
ejecutan órdenes de captura a hijos de Ana Rosa Aguilar Díaz
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

ElGobierno federal anunció ayer
que se abrió una carpeta de
investigación contra quien re
sulte responsable por el homi

cidio de la señora Ana Rosa Aguilar Díaz
cometido tras su linchamiento por su
probable participación en el feminicidio
de la niña Camila en Taxco

En tanto el Presidente Andrés Manuel
López Obrador reconoció que la seguri
dad estuvo rebasada durante el lincha

miento de tres personas por el feminici
dio de la pequeña el pasado 28 de marzo
además afirmó que la Guardia Nacional
no llegó para atender los hechos

Sobre si el caso de linchamiento se

debió a una falla de las autoridades el
mandatario federal respondió que eso
ya es más difícil porque había policías
municipales estatales

En conferencia se le preguntó si que
dó rebasada la policía municipal con la
estatal y si la Guardia Nacional está des
plegada o no a lo que respondió No no
llegó porque se dieron las cosas de repen
te y no pudieron llegar tras admitir que
los policías municipales quedaron reba

sados ante la turba enardecida pues no
pudieron y así suele pasar es muy difícil
ya en una situación así poner orden

Al dar a conocer avances sobre el caso

de desaparición y feminicidio de la pe
queña el subsecretario de Seguridad
Luis Rodríguez Bucio dijo que la Fis
calía de Guerrero ya inició una carpeta
de investigación contra quien resulte
responsable

Dijo que el gabinete de seguridad por
conducto de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana mantiene coor
dinación permanente con la Fiscalía del
Estado de Guerrero para dar seguimiento
a este caso y de ser necesario apoyar en
la investigación que permita el esclareci
miento del mismo y no quede impune
este homicidio

Indicó que la Fiscalía estatal informó
que actuó inmediatamente a partir de la
denuncia de la madre de la víctima y la
mantuvo informada sobre todos los he

chos que se fueron sucediendo
Explicó que las órdenes de aprehen

sión de los hermanos Axel Alejandro
y Juan Alfredo hijos de Ana Rosa N
quien falleció tras ser linchada se soli
citaron en tiempo pero por su estado de
salud y derivado de la agresión recibida

y en coordinacion con el juez de control
se ejecutaron una vez que se determinó
que no estaba en peligro su vida

Agregó que hasta el momento se en
cuentran en el Centro de Reclusión de

Iguala Guerrero el taxista José N y
Axel Alejandro pareja sentimental e hijo

de Ana Rosa Aguilar respectivamente
quienes ya fueron vinculados a proceso

La mujer perdió la vida a bordo de la
patrulla a causa de las lesiones recibidas
cuando era trasladada por elementos de la
Policía Municipal a la Fiscalía del Estado

Rodríguez Bucio reiteró que la necrop
sia por parte del Servicio Médico Foren
se se determinó que la causa de muerte
de la víctima Camila N fue por asfixia
mecánica intencional por un tercero

El funcionario federal añadió que en el
caso de Juan Alfredo por ser menor de
edad fue puesto a disposición del juez
Especializado en Justicia para Adoles
centes en Chilpancingo Se le decretó la
medida preventiva de internamiento
por cinco meses en el Albergue Tutelar
de Menores Infractores en la capital del
estado su defensa solicitó duplicidad de
término y su audiencia está programada
para este 5 de abril
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EL LUNES pasado AMLO no descartó que
la FGR atraiga el caso del asesinato de la pe
queña Camila así como el ajusticiamiento que
derivó en la muerte de la señora Ana Rosa

LUIS RODRIGUEZ BUCIO subsecretario de Seguridad Pública en conferencia ayer
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CAMILA MURIÓ ASFIXIADA REPORTAN

Autoridades infiltradas
por el crimen en Taxco
Guerrero La Policía fue

rebasada y la Guardia Nacional
no pudo llegar para evitar
linchamiento justificó AMLO

El presidente de la República An
drés Manuel López Obrador reco
noció que en Taxco Guerrero don
de fue secuestrada y asesinada la
pequeña Camila el crimen organi
zado se infiltró entre algunas autori
dades locales

El mandatario aceptó que esamis
ma situación prevalece en Iguala
municipiodonde fuerondesapareci
dos43 normalistas deAyotzinapa en
2014 aligualque enChilpancingoy
Chilapa

Consideró que la policía de Taxco
se vio rebasada ante el linchamiento
de Ana Rosa acusada de asesinar a
lamenor de ocho años ydetalló que
la Guardia Nacional no llegó por
que las cosas se dieron de repente

Además el subsecretario de Segu
ridad Luis Rodríguez Bucio reveló
que los homicidas de Camila solici
taron tres cantidades diferentes por
su rescate

Durante laestanciade lamadre de
Camila en la agencia del Ministerio
Público cuando acudió a interponer

una denuncia por su desaparición
recibió tres mensajes en el primer
le solicitaban 250 mil pesos en el
segundo mensaje 35 mil y luego 8
mil pero no se realizó ningún pago
informó Rodríguez Bucio

Al presentar un informe especial
sobre el feminicidio de la menor el
funcionario federal confirmó que la
causa de la muerte de laniña fue por
asfixia mecánica intencional por un
tercero

Ademas presento una cronología
de hechos desde que lavíctima llegó
a la casa de su amiga para jugar en
una alberca inflable pero cuando
la madre de Camila llegó a pregun
tar cómo estaba le informaron que
no había ingresado y comenzó su
búsqueda

También detalló que ese mismo
día a las 19 00 horas ya tenían un
video de la niña entrando a la casa
pero la familia de las personas lin
chadas negó el hecho por lo que
acudieron a presentar la denuncia
y a señalar alos presuntos culpables

El jueves a las 13 00 horas se
halló el cadáver que fue cuando la
turba y las autoridades acudieron
al domicilio a sacar a los agresores
quienes fueron golpeados e incluso

una mujer murió y el resto fueron
detenidos 24horas

A A Enesazonade Taxco hay
predominio de grupos de

la delincuencia y hay infiltración
de la delincuencia en autoridades
locales

ANDRÉS MANUELLÓPEZOBRADOR
Presidente de México

DATO El subsecretariodeSeguridad
Luis Rodríguez revelóque pidieron tres
cantidades para liberar a la menor
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SEGURIDAD

BAJAN LOS
CASOS DE

FEMINICIDIO
LA ADMINISTRACIÓN MEXIQUEN5E LOGRÓ REDUCIR LA
COMISIÓN DEL DELITO EN LOS PRIMEROS DOS MESES
DE ESTE AÑO RESPECTO AL MISMO PERIODO DE 2023

POR GERARDO GARCÍA

uranteelpri
Dmer bimes

tre de 2024
la adminis
tración de la

gobernado
ra Delfina Gómez Álvarez logró
reducir la incidencia del delito

de los feminicidios al bajar en
seis por ciento mientras gue
los delitos sexuales en 18 por
ciento cifras comparadas con
el mismo periodo de 2023

De acuerdo con datos re

portados por las autoridades
de procuracióny administración
dejusticia en eneroy febrero en
suelo mexiquense se atendieron
17 casos de feminicidios el año
pasado fueron 18

En la estadística se destaca

gue los municipios con más ca
sos son Chimalhuacán y Eca
tepec con tres cada uno cifras
gue los ubican en los primeros

10 lugares a nivel nacional
Otras demarcaciones con

casos fueron Naucalpan con
dos Acambay Lerma Metepec
Nezahualcóyotl Tlalnepantla
Tultitlán Valle de Chalco Xo
nacatlány Zumpango un caso
porcada localidad

Además disminuyó la co
misión de delitos sexuales en
enero y febrero pasados su
maron mil 873 mientras gue en

2023 ocurrieron 2 mil 273 400
asuntos menos

Esteaño los municipios con
Alerta de Violencia de Géne

ro contra las Mujeres AVGM
por feminicidio y desaparición
ejercerán 100 de los 260 millo
nes de pesos para la operación
de los mecanismos el resto lo
erogará el estado

De acuerdo con la Secreta
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ría de las Mujeres las alcaldías
alertadas ejercieron el 100 por
ciento de los recursos de 2023

El 25 de marzo dicha depen
dencia encabezó el Comité Téc

nico de los Mecanismos para la
Operación de los Recursos de
este 2024 en la que se llamó a

reforzar la colaboración

Se destacó que el reto es que
no existan municipios mexi
quenses alertados lo que será
señal de que están avanzando

Cabe recordar que la alerta
por feminicidio se detonó en
julio de 2015 para 11 municipios
Chalco Chimalhuacán Cuautit
lán Izcalli Ecatepec Ixtapaluca
Naucalpan Nezahualcóyotl
Tlalnepantla Toluca Tultitlán
y Valle de Chalco

En 2019 se activó por des
aparición en Chimalhuacán
Cuautitlán Izcalli Ecatepec
Ixtapaluca Nezahualcóyotl
Toluca y Valle de Chalco

CIFRAS

Las enti
dades con
más casos
son Chi
malhuacán
y Ecatepec

En cada
una de esas
entidades
dcurriercin
tresfemini
cidios

Naucal
pan registró
2 casos

y nueve
municipios
reportaron
uno
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Perspectiva de género
en las propuestas
Nos encontramos en proceso electoral y uno de los momentos
más importantes son las campañas periodo en que los ciudadanos
esperamos recibir propuestas innovadoras y contundentes ante
las problemáticas y necesidades que enfrentamos como sociedad

Por ello ahora que tanto las candidatas como el candidato a
la Presidencia se encuentran en campaña en Coparmex consi
deramos que hay temas que no deben ignorar y que deben estar
en sus propuestas y visión de gobierno Uno de ellos es la pers
pectiva de género para la cual se han logrado importantes avan
ces en la participación de las mujeres en espacios de decisión
política y en educación sin embargo queda mucho por hacer
Aún estamos lejos de una plena inclusión laboral de las mujeres
menos de la mitad están ocupadas formalmente y las que optan
por la informalidad con trabajos precarios y sin seguridad social
al tener que destinar tiempo a los cuidados y al hogar

Asimismo el tema de la violencia es preocupante de acuerdo
con el Inegi siete de cada 10 mujeres han experimentado situa
ciones de violencia ya sea económica sexual física o psicológi
ca provocada por su propia pareja familiares o entorno cercano
Por ello es indispensable diseñar políticas públicas que permitan
que las mujeres accedan a oportunidades educativas y laborales
y a una vida libre de violencia Al respecto en Coparmex plan
teamos algunas propuestas que pueden ser consideradas en las
plataformas de quienes contienden por la Presidencia nacional

Propuesta estratégicapara la reducción de violencia degénero
con elementos de atención tempranay prevención coordinación
interinstitucional rutas de actuación servicios de apoyo y moni
toreo constante con el objetivo de crear comunidades seguras

Incentivos fiscalespara que cada vez más empresas cumplan
la norma en materta de teletrabajo la cual se centra en condi
ciones de seguridad y salud en el trabajo en home office o de
forma remota y es un paso adelante para garantizar igualdad de
oportunidades y un trato justo en el entorno laboral

Regreso de estancias infantiles ya que ante la desaparición
del apoyo a las estancias 96 de los niños recibe atención y
cuidado por parte de sus madres padres abuelas u otros fami
liares Estos espacios se requieren para apoyar a los padres que
trabajan pero también para estimar formación de habilidades
de socialización y estimulación de los niños

Escuelas de tiempo completo desde el enfoque de derechos
de las y los niños Estas escuelas son importantes para el desarro
llo educativo y social de los estudiantes otorgando oportunidades

 .  2024.04.03

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 300

para actividades extracurriculares apoyo académico adicional y
tiempo de apoyo hacia los padres

Mesa de trabajo entre el gobierno y empresas para mejorar
sus condiciones laborales partiendo del diálogo para establecer
una agenda de trabajo común que ponga alto a los diferentes tipos
de violencia y así se analicen y se atiendan de forma conjunta

Seguiremos atentos y reconociendo a quienes ya están refi
riendo estos temas dentro de sus propuestas Al conmemorarse
el Día Internacional de la Mujer los empresarios y gobernantes
no podemos ser omisos en las brechas y desigualdades que en
frentan las mujeres en México por ello es importante reflexionar
y trabajar en conjunto para que las mujeres tengan piso parejo
en todos los momentos de su vida y construyamos una sociedad
más justa equitativa y pacífica
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